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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्त र

 foot  महोदय :  अरब
 seat  उत्तर  दिये

 जायेंगे ।  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ।

 tat  हरिचन्द  मायूर  :  प्रदान  संख्या  ४०० |

 भी  भक्त  दन :  इसके  साथ  ही  प्रशन  संख्या SEY  भी  ले  लिया  जाये  |

 धनिया  महोदय  :  यदि
 वे  मिलाये जा  सकते  हैं

 ग्रोवर  आसानी
 से

 उनका  उत्तर  दिया
 जा

 सकता है  तो  मुझे  उन्हे  एक  साथ  लेने  में  कोई  आपत्ति  नहीं है  ।

 ब०  सू०  हम  उन्हें  एक  साथ  ले  सकते  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  श्र  रामेश्वर  टाटिया  सभा  में  उपस्थित  हैं
 ?

 माननीय  सदस्य
 :

 जी  नही ं।

 महोदय
 :  तब  प्रथम  संख्या  $2E  अभी  नहीं  लिया जा  सकता  केवल  संख्या

 ४००  का  ही  उत्तर  दिया  जाये  |

 पंचायती  राज  संस्थायें

 +

 हरिश्चद्र  माथुर

 थी  भक्त

 बाल्मीकी  :
 ड

 क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रो  यह  बताने को  कृपा  करेंगे कि

 पंचायती  राज  acre at  किस  प्रकार  तथा  किस  सीमा  शअ्रापातकाल  से  निबटने के  लिये

 तथा  युद्ध  प्रयत्नों
 को  बढ़ाने के  लिये  कटिबद्ध

 किया
 गया  है  ?

 मूल  ast  में

 १३१
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 सामुदायिक
 पंचायती

 राज  धौर  सहकार
 में  उपमंत्री  ब०  go

 :

 ग्रामोण  क्षेत्रों  में  मानदीय  तथा  भौतिक  संसाधनों
 के  सम्पूर्ण  संचालन  के  लिये  मंत्रालय

 ने
 सामुदायिक

 पंचायती  राज  शर  सहकारी  संगठनों  की  देशव्यापी  शाखाओं के  जरिये

 प्रत्येक  गांव में  एक  ग्राम  स्वयंसेवक दल  बनाने  की  योजना  बनाई  है  ।  ग्राम  स्वयंसेवक दल

 जिसमें  गांव  के  सभी  समे  वयस्क  सार्वजनिक  ferert  तथा  ग्राम  रक्षा  का  तन सूत्री

 कार्यक्रम  होगा  कार्यक्रम  को  तैयार
 अर  समन्वय  का  उत्तरदायित्व  पंचायत  राज

 संस्थानों पर  २६  जनवरी  को  इस  योजना  का  सूत्रपात  प्रधान  मंत्री  करेंगे  ।  योजना की

 लिपियां संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध हैं  ।

 झरी  माथुर
 :  कया  यहीं  कार्यक्रम  श्रीराम

 से
 केरल  तक  बनाया  गया है  ?.  कया

 श्रीराम से  केरल  तक  ज  का  समान  रूप  है  या  उसमें  कोई  परिवर्तन हैं  ?  यदि  परिवर्तन  1

 वे  कया  हैं  a  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  करने के  लिये  क्या  तैयारियां  की  गई  हैं  ?

 नी  ५  सु०  मूर्ति  :  योजना को  भारत के  प्रत्येक  राज्य  में  स्वीकार  किया  गया  है  t

 इसकी  कार्यान्वित  पर  बल  देने  में  यहां  तहां  थोड़ा  बहुत  अन्तर हो  सकता  है  |

 ची  हरिश्चन्द्र  साथर  :  श्रीमान्  मेरे  प्रश्न  के  केवल  त्रिरथ  भाग  का  उत्तर  दिया  गया  है  ।

 q  जानना  चाहता था  कि  परिवर्तन  क्या  हैं
 we  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  क्या
 तैयारियां  की  गई  मेरे  प्रश्न के  दूसरे  भाग को  बिल्कुल  ही  छोड़  दिया गया  है  |

 tet  ब०  सु०  मृति :  से  मेरा  afer यह  था  ।  कुछ  राज्यों में  गांव के  सरपंच

 को  दलपति  माना  जाता  है  जबकि  दूसरे  राज्यो ंमें  पंचायत  दलपति  को  मनोनीत  करती है  ।  यह

 एक  मामली  बात है  ।  जहां  तक  स्वयंसेवक  दल  का  संबंध  जहां  तक  कार्यान्विति  का  संबंध

 प्रत्येक गांव  को  अपना  स्वयं  सेवक  दल  बनाने  पर  तैयार  किया जा  है  ।  योजना इस  महीने

 की  २६  तारीख को  चालू  होगी  जब  प्रधान  मंत्री  कार्यक्रम  का  उद्घाटन  करेंगे
 ।

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर
 :  क्या मैं  जान  सकता हूं

 कि  ग्राम  स्वयंसेवक
 दल

 तथा  प्रतिरक्षा

 श्रमिक  बैंक
 की  भ्र नुमा नित  संख्या

 कया  होगी
 कौर  इनसे  किस  प्रकार

 के
 वास्तविक  काम  की  श्रद्धा

 की  जाती है  ?

 पंचायती राज  तथा  सहकार  मंत्री  (  श्री  go  Fo  :  हमारा

 चरम  उद्देश्य  यह  है  कि  प्रत्येक  ग्रामीण  वयस्क  चाहे  ग्ह्स्त्री  होया  ग्राम  स्वयंसेवक

 दल
 का  सदस्य  बनाया  जाये

 |  इस  समय  यह  भ्रनुमान  लगाना  बड़ा  कठिन
 है  कि

 उनमें
 से

 कितने

 प्रतिशत को  वास्तव में  सदस्य  बनाया  जहां तक  प्रतिरक्षा  श्रमिक  का  T 934 2, ale यदि

 गांवों
 के  बेकार  लोगों से  पूरी  तरह  काम  लिया  जाये  तो  हमें  ३००  करोड़

 रुपये
 तक  की  भराय  हो

 सकती है  ।  परन्तु  यह  भी  इस  बात  पर  निर्भर  करता है  कि  देश  में
 कैसा  नेतृत्व है

 शर

 हम  कहां तक  संचालन  कर  सकते चुके

 श्री  भक्त  दर्शन  :  माननीय  मंत्री  और  उनके  मंत्रालय  ने  इस  बात  पर  विचार  किया

 हैकि  पंचायतों  की  आर्थिक  स्थिति  पहले से  ही  बहुत  खराब है  झर  वे  किस  प्रकार  से  यह

 फॉर्म्स  वगैरह  दे  सकगीं  ?  क्या  इस  बात पर  भी  विचार  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार या  राज्य

 सरकारें  पंचायतों को  कुछ  राहायता
 करे  !  nd

 faa  ditt  में
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 fat  पु०  go  डे  :  गांव
 के  बेकार  मजदूर  हो  एक  मात्र  ऐसा  संसाधन  उपलब्ध है

 जिसे

 पंचायतें  लाभ पूर्वक  योग  में  ला  सकती हैं  ate  यहीं  उद्देश्य है  जिससे ae  नई  योजना पूरा  करना

 चाहती है  ।

 श्री  दी०  do  फार्मा  :  क्या
 मैं  जान  सकता हूं

 कि
 ग्राम  स्वयंसेवक  दल

 को  कैसे  प्रशिक्षित

 किया  जायेगा  ?  उस दल  के  कतेंव्य  क्या  हैं
 ?

 fat  go  Fo  डे  प्रशन के
 उत्तर

 में  पहले  बताया गया  यह  एक  तीनसूत्री

 कार्यक्रम  होगा ।  पहला  चाक  होगा  उत्पादन  पर  पूरा  जोर  देना  जिसमें  कृषि  तथा  wa  संबद्ध

 विषय  होंगे  ।  दूसरा  मुख्य  काम  प्रजातन्त्र  पर  राष्ट्रीय  प्रापत  का  प्रभाव  ौर  उससे  संबद्ध

 मामलों  को  देखना  होगा  |  गांव  की  रक्षा  तीसरा  काम  होगा  जिसका  चरम  लक्ष्य  राष्ट्रीय

 प्रतिरक्षा  को  तैयारी  है  ।

 श्री  ददन :  मेरे  seq  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 pat  रामनाथन  चेट्टियार :  क्या  सरकार ने  इस  योजना  को  दुरू  करने  प्यार  उसकी

 अन्विति  पर  होने  वाली  लागत  का  aaa  लगा  लिया  है  wit  यदि  तो  वह  क्या है  ?

 श्री  सु०  कु०  डे०  :  माननीय  सदस्य को  यह  जान कर  प्रसन्नता होगी  कि  यही  एकमा

 ऐसी  योजना
 *

 जिस  पर  वस्तुत  :  कोई  लागत  नहीं  जायेगी  क्योंकि  वर्तमान  संगठन  को  पूरी

 तरह  काम  में  लाया  जायेगा |

 tat  जसवन्त  मेहता  :  क्या  मैं  जान  सकता हं  कि  कितने  राज्यों  में  यह  योजना  चाल  ह

 गई  है
 ?

 fat  सु०  Fo  :  २६  जनवरी  को  धात  :  €  बजे  सभी  राज्यो ंमें  जना  के  उद्घाटन

 किये  जाने  की  संभावना  है  |

 महोदय  :  अगला  प्रदान  |

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर :  प्रभो  तक  हम  हवा में  ही  कोई  भी  जानकार  नहीं  मिल

 पाई  है  |

 महोदय :
 यदि  प्रश्नों  का  सारा  समय  इसी  पर  बिता  दिया  जाय  तबभी  नतीजा

 यही  रहेगा
 ।

 tet  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  तब  मैं  संतुष्ट हूं  ।

 सरकारो  समितियों  द्वारा  श्रन्तर्राज्योय  व्यापार

 #02.  को  द०  ब०  राजू  :  कया  सामुदायिक
 पंचायती

 कौर तथा  सहकार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मूल्य  स्तर  पर  नियंत्रण  रखने
 के  विंमान  राष्ट्रीय  आपातकाल में  सहकारी

 समितियों के
 अन्तर्राज्यीय  व्यापार करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  कौर

 यदि  तो  इस  में  क्या  प्रगति  हुई
 ह

 मूल  म्ंप्रेजी में
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 सामुदायिक  पं  चायती राज  तथा  सहकार  मंत्रालय म  उपमंत्री  (  श्री  इयामघर

 केन्द्र  द्वारा  तेयार  की  गई  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  की  योजना  के  अंतिम  त

 जो  थोक  भंडार  संगठित किए  गए  हैं  वे  जरूरत  पड़ने  पर  अपनी  की  खरीद

 थोक  में  करने  के  लिए  अपने  ही  राज्य  के  भीतर  भ्रन्तररज्य  स्तर  पर  विपणन

 विधायक  सहकारी  समितियों  के  साथ  सीधे  व्यापारिक  सम्बन्ध  स्थापित  करेंगे  ||

 (a)  चूंकि थोक  भंडार  wart चाल  किए  जा  रहे  हैं  ठीक  ठी  क  भ्रांकड़े उपलब्ध

 नहीं  है
 |

 श्री  fo  Fo  राजू  :  क्या  वर्तमान  राष्ट्रीय  आपातकाल  में  मूल्य-स्तर  पर  नियंत्रण  रखने के

 लिये  सहकारी  समितियों
 को

 भ्र पनी  आवश्यकता  की  वस्तुयें  खु  ले
 बाजार

 से  खरीदने  की आज्ञा

 यदि  तो  क्या  सहकारी  समितियां  राय-कर  से  मुक्त  हैं
 ?

 शनी  श्याम घर  जिन  थोक  समितियों  की  स्थापना  की  जायेंगी  उन्हें  जहां  तक

 are  खुले  बाजार  से  खरीदने की  ग्र नुम ति  होगी  ।  वे  यथासंभव  परिष्करण  कौर

 विपणन  सहकारी  समितियों  का  संरक्षण  भी  करेंगी  |

 fat  wo  शि०  दुबे  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  मूल्य  स्तर  पर  नियंत्रण  रखने के  लिये

 विभिन्न  राज्यों  में  कितनी  सहकारी  थोक  समितियां  चाल  की  गई  हैं
 ?

 श्री  श्याम घर  अगले  वित्तीय  वर्ष  के  wet  तक  २००  थोक  समितियां  स्थापित

 की  जानी  इस  वित्तीय वर्ष  के  अन्त तक  ७०  थोक  समितियां  स्थापित  होनी  हैं  ।  इन  ७०

 समितियों में  से  दस  राजस्थान  ate  देहली  में  स्थापित हो  चकी  हैं  तथा  wear

 २६  जनवरी  को  चाल  होंगी

 श्री  तुलशी दास  यह  जो  कोआपरेटिव  ee  खुल  हैं  उन  से  जो  माल  बेचा

 जाता  है  वहीं  माल जब  प्राइवट  बेचते  हैं  तो  वह  सस्ता  बचते  हैं  भ्र ौर
 चूंकि  वहां  माल

 सस्ता  मिलता  है  इसलिए  wer  उधर  चले  जाते  हैं  कौर  कोआपरेटिव  स्टोर्स  में म  नुकसान

 होता है  कौर  उस  के  कारण  वे  बंद  होते  हैं  तो  में  जानना  चाहता  हुं  कि  गवनमेंट  इन

 परेटिव  स्टोर्स  को  कुछ  ऐसे  श्राटिकित्स देने  वाली  है  जो
 कि  बाहर

 प्राइवेट में  न  मिलें
 ?

 श्री  श्याम घर  मिश्र  :  ये  होलसेल  स्टोर  शर  कन्ज्यूमजं  eh  sa  लिए  नहीं  खोले जा  रहे

 हैं  कि  माल  सस्ता  हो  ।  असल में  उसका  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  प्रिया  अनएडलट्रेटिड

 फ़ेयर  प्राइस  पर  मिल  सके  ।  इस  के  aaa  जो  ड्रग्ज  गवर्नमेंट  कंट्रोल  में  उन  के

 संबंध  में  गवर्नमेंट से  बात  चीत  हो  चुकी  है  ।  कपड़े के  बारे  में  टेक्सटाइल  ghee  से  बातचीत

 चल  रही  इसी  तरह  घायल के  बारे  में  इंडियन  array  कम्पनी  से  बातचीत की  जा  रही  है  ।  ये

 चीजें  इन  होलसेल स्टोर  से  जिस  से  कीमत  कछ  फ़ेयर  होगी  ake  अच्छी चीज़ें  मिल

 सकेंगी |

 pat  ware  लाल  सर्राफ  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  थोक  सहकारी  स्टोरों  की  शाखायें

 होंगी
 या  वे  सहकारी  समितियों  को  उपभोक्ता  वस्तु झ्र ों  का  संभरण  करेंगे  अथवा  वे  अपने

 श्वेत में  उपलब्ध  अन्य  कृषि  उत्पादों को  भी  खरीद
 ्रो ae  |
 haan  थ

 जा  ee  re

 aa  si  जी
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 fot  घामकर  मुख्यत  :  तो  वे  उपभोक्ता  ae  का  ही  संभरण  करेंगे  ।  जहां

 तक  उपभोक्ता  seal  की  आवश्यकता  व  उन्हें  उत्पादक  समितियों  से  खरीद सकते  हैं  ।

 श्री  विश्राम  प्रसाद  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो

 fae  एरियाज  जैसे  की  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  वहां  पर  क्राइसिस को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये

 नया  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  इन  होलसेल  स्टोर  का  ताल्लुक  डेफ़िसिट  रियाज़  या  नान-डेफ़िसिट

 रियाज़ से  कतई  नहीं  है  ।  ये  तो  सप्लाई  सोसायटीज  जो  कि  सामान  प्रोखोर  जो  कि

 सामान  को  डेफ़िसिट  एरियाज  में  पहुंचायेंगी  उन  जगहों  जो  कि  नान-डेफ़िसिट  एरियाज  जहां

 सामान  बनते  हैं  ।  मिसाल  के  तौर  पर  हो  सकता  है  कि  कल  लिवर  से  सामान लेना  पढ़ें

 दिल्ली के  लिए  ।  हो  सकता  है  कि  आनन्द  सोसायटी  से  बटर  लेना  पड़े  राजस्थान  के  लिए  ।  इस  लिए

 इस  बारे  में  डेफ़िसिट  ate  नान-डेफ़िसिट  एरिया  का  wea  नहीं  उठता  है  ।

 fat  भागवत  at  श्राजाद
 :

 गेर-सरकारी  व्यापारियों  की  तुलना  में  सहकारी  संस्थानों  को

 ब्यापार  में  और  अधिक  वरीयता  देने  के  बारे  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 fet  दयार  सहकारी  संस्थाओं  को  इसी  दृष्टि  से  वरीयता  दी  जा  रही  है  ।  वे

 उचित  मूल्यों  पर  वस्तु ग्न ों  का  संभरण  कर  सकती  हैं  तथा  उनकी  वस्तुयें  विशुद्ध  होती  हैं  ।  मूल्यों  में

 वायद  बहुत  afer  अन्तर  न  हो  ।  जहां  तक  सरकारी  सहायता  का  सम्बन्ध  योजना  में  पहले

 से  ही  कई  प्रकार  की  सहायता  का  उल्लेख  है  |

 महोदय  :  प्रश्न  ।  क्या  प्रदान  संख्या ४१३  का  भी  इसी  के  साथ  उत्तर

 दिया  जा  सकता है  ?

 एक  माननीय  सदस्य  az  इससे  कुछ  भिन्न है

 श्रिया  महोदय  :  ठीक  उसका  उत्तर  ae  से  दिया  जाये  ।

 पाकिस्तानी  नाविकों  शौर  संयुक्त  स्टीमर  कम्पनियों के  बीच  समझौता

 ः

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 1४०२  श्री  इन्द्रजीत चला

 श्री  वि दान चन्द्र सेठ

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 हैं  कि  पाकिस्तानी  नाविकों  कौर  स्टीमर  कम्पनियों के  बीच

 हुए  समझौते  से  भारतीय  कर्मचारियों  के  हितों  पर  प्रभाव  पड़ा  है

 क्या  कलकत्ता  संस्थानों  के  ६०००  ने  भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  शभ्रभ्यावेदन दिया  है

 उनकी  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  AK

 उनका  भी
 कोई  प्रतिनिधि Cl  1.0

 i  नेल  लिट
 क्या  चार  पक्षीय  समिति  में  गय  नाच  us  शामिल  है

 ?

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  से

 मांगी  गई  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जता  है  |  में  रखा

 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ow /G2 J ]

 fat
 स०  मो०  बनर्जी  :  विवरण  से  मालूम  पड़ता  है

 कि
 संघ  द्वारा  भेजे  गये  ज्ञापन  में  एक

 मांग  यह  थी  पाकिस्तानी  ae  भारतीय  दोनों  नाविकों  की  विशिष्ट  मांगों  का  निर्णय  करने  वाली

 समिति  में  संघ  का  एक  प्रतिनिधि  लिया  जाये  ।  wa  जब  कि  सयुक्त च्च्  स्टीमर  कम्पनी  ने  भारत  सरकार

 से  इस  में  सम्मिलित  होने  की  प्रार्थना  की  है  और  समिति  कभी  तक  नहीं  बनाई  गई  कया  मैं  जान

 सकता  हुं  fe  क्या  उनका  प्रतिनिधि  इस  में  शामिल  किया  जायेगा
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  क्योंकि इस  बात  का  सम्बन्ध  केवल  पाकिस्तानी नाविकों  से  ही  इसलिये

 यही  उचित  समझा  गया  कि  इस  समिति  में  भारतीय  नाविकों  का  प्रतिनिधि  नियत  करने  की  कोई

 आवश्यकता नहीं  है  ।  जहां  तक  समिति  को  गठित  करने  का  सम्बन्ध  पाकिस्तान  सरकार  ने  इस

 समिति  में  अपने  मनोनीत  सदस्य  या  प्रतिनिधि  का  नाम  ott  तक  नहीं  भेजा  है  ।  उनके  ऐसा

 करने  पर  भारत  सरकार  भी  वसा  ही  करेगी  |

 fait  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इससे  पहले  भी  पाकिस्तानी  नाविकों  ने

 कई  बार  काम  बन्द  करने  की  घमकी  दी  थी  यदि  तो  सरकार  ने  समस्त  सेवा  का  भारतीयकरण

 करने  के  लिये  क्या  ठोसਂ  उपाय  किये हैं  ?  कया में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  सारी  सेवा  का

 भारतीयकरण करने  की  अर  अ्रग्रसर  हो  रही  है
 ?

 राज  बहादुर  :  यह  सच  हे  कि  हम  समय-समय  पर  काफी  कठिनाई  का  सामना  करते

 रहे  हैं  ।  इसी  कारण  हमें  एक  निर्बाध  सेवा  का  प्रबन्ध  करना  है  उसके  लिये  हम  ने  संयुक्त  स्टीमर

 कम्पनियों  को  काम  करने  की  भ्र नम ति  दी  है  ।  जहां  तक  हो  सकता  हम  ने  उनको  सहायता

 की  ।  हम  ने  यह  देखने  का  भी  प्रयास  किया  है  कि  पाकिस्तानी  नाविक  भी  सर्वोत्तम काम  करें  ।

 साथ  ही  हम  चाहते हैं  कि  इन  aaa का  अधिकाधिक  भारतीयकरण  होना  चाहिये

 झर  चालक वृन्द  भी  भारतीय हो  ।  इस  के  लिये  हमें  ब्रह्मपुत्र  जिसका कि  हम  राज  तक  सभी

 प्रकार  के  प्रयोजनों  के  लिये  एक  श्रत्तर्राष्ट्रीय  जल  मार्ग  के  रूप  में  प्रयोग  करते  ara  नौपरिवहन

 का  स्वच्छन्द  अधिकार  प्राप्त होना  चाहिये  ।  इसको  इसी  तरह  से  प्रयोग  किये  जाने  की  हमारी

 इच्छा  है  परन्तु  हम  साथ  ही  साथ  परिवहन  की  वैकल्पिक  रीतियों  का  भी  विकास  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  इद्रीस  गुप्त  :  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  समझौते
 की

 मद  संख्या

 के  अ्रनुसार  पाकिस्तानी  करमचारियों  को  ऐसा  संघ  बनाने  की  अनुमति  दी  गई  है  जो  कि  भारत में

 पंजीबद्ध  जिसमें  केवल  पाकिस्तानी  कमेंट्री  ही  जिसके  पदाधिकारी  केवल  पाकिस्तानी

 राष्ट्रीयता  के  हों  तथा  जिसके  कानूनी  ak  अन्य  मंत्रणाकार  पाकिस्तान  में  हों  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  यह  उपबन्ध  देश  के  वर्तमान  श्रम  विधान  के  प्रतिकूल  नहीं  है  कौर  सरकार  ने  ऐसे

 उपबन्ध  को  पूर्व  स्वीकृति  दे  दी  थी
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  समझौते  के  ज्ञापन  की  एक  प्रतिलिपि  मेरे  पास  है  प्रौढ़  मद
 संख्या  €  (१)

 में  लिखा  है

 poem  महोदय
 :

 कानूनी  राय  के  बारे  में  माननीय  मंत्री
 को

 उत्तर  देने  की  जरूरत  नहीं  है
 ।

 वह  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  दे  दें

 कि  क्या
 सरकार

 ने

 कर  दिया  है

 ।
 ——

 qa  प्र ग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर
 :

 मैं  केवल  वास्तविक  स्थिति  के  बारे  में  उत्तर  दे  रहा  हूं
 ।

 उसके  विषय

 में  मद  संख्या  €  (१)  में  इस  प्रकार  लिखा  हुमा  है
 :--

 पाकिस्तान  में  स्थित  या  पंजीबद्ध  किसी  संघ  को  मान्यता  नहीं  दे  सकतीं

 इसी  प्रकार  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के  after  वाक्य  में  लिखा  है

 | ह ह जहां तक तक  पाकिस्तानी  कर्मचारियों  के  किसी  संघ  की  मान्यता  का  प्रश्न  पश्चिम

 बंगाल  में  किसी  ऐसे  संघ  को  मान्यता  नहीं दी  गई  पी

 प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 feat  इन्द्रजीत  परत  मैं  ने  यह  set  नहीं  पूछा  था  ।

 fret  महोदय
 :

 वह  कानूनी  साथ  के  बारे  में  पूछ  रहे  थे  ।

 fat  इन्द्रजीत  तृप्त
 :

 मैं  कानूनी  राय  के  बारे  में  कोई  प्रश्न  नहीं  पुछ  रहा  हूं  ।

 गम्रध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  यह  वर्तमान  श्रम  विधान  के  प्रतिकूल  है  ।

 उस  का  अब  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 feat  grzeita  गुप्त
 :

 मैं  केवल  दूसरे  भाग  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  ।

 पश्रिथ्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  ने  इसका  भ्रनुमोदन

 किया  था  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :
 मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि
 क्या  सरकार  ने  केवल  पाकिस्तानी  नाविकों

 का  भारत  में  पंजीबद्ध  संघ  के  बनाये  जाने  की  अ्रनुमति  दे  दी  है
 ?

 राज  बहादुर
 :

 भारत  सरकार  द्वारा  झ्रनुमोदन  किये  जाने  का  ही  नहीं  उठता
 |

 हम  किसी  संघ  के  गठन
 की

 अ्रनुमति  नहीं  देते
 ।

 ऐसे  भ्रनुमोदन
 की

 कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  परन्तु

 जब  कोई  संघ  बनाया  जाता है  तो  विधि  का  संचालन  करने  वाले  सम्बन्धित  प्राधिकारी सारे  मामले

 की  छानबीन  करते  हैं  कौर  देखते  हैं  कि  क्या  विधि  के  अधीन  वे  aaa  योग्य  हैं  या  नहीं
 ।

 अनुमति

 योग्य  होने  पर  ही  संघ  बनाया  जा  सकता  है  ।  हमारे  अनुमोदन  का  तो  ही  नहीं  है  ।  हम  ने

 किसी  ऐसी  चीज  का  अनुमोदन  नहीं  किया है  ।

 श्री  यदा पाल  सिंह  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  orate  के  साथਂ  जो  हमारी  लाइफ-लाइन

 उसके  तहफ्फुज  की  गारंटी  का  भी  ख्याल  रखा  गया  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 पता  इसका  क्या  जवाब  दिया  जाये  ।

 श्री  स०  पो०
 बनर्जी

 :
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  द्वारा  पूछा  गया  प्रदान  बड़ा  स्पष्ट  है  ।  समझौते

 को
 दर्शाने  वाला  विवरण  बड़ा  स्पष्ट  है  ।  उस  में  यह  कहा  गया  है  कि  संघ  को  मान्यता  दी  जायेगी  ।

 उस  में  इस  प्रकार  लिखा  है

 भ्र पने  पाकिस्तानी  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  तथा

 केवल  पाकिस्तानी  राष्ट्रीयता  के  पदाधिकारियों  वाले  संघ  को  मान्यता  प्रदान  करने  को

 तैयार  हैं  यदि  यह  संघ  कलकत्ता  में  पंजीबद्ध  उसका  गठन  उचिंत  ढंग  से  ड्रा  हो  कौर

 वह  कम्पनियों  के  पाकिस्तानी  कर्मचारियों  की  संगत  संख्या  का  प्रतिनिधित्व  कर
 a ता

 हो  ि

 मं प्रे जी  में
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 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  सोचा  है  कि  केवल  पाकिस्तानी नाविकों

 का  एक  संघ  कलकत्ता  में  पंजीबद्ध  होना  है
 ?

 यह  कसे  हो  सकता  है
 ?

 इसे  कसे  मान्यता दी  जा

 सकती है  ?

 राज  बहादुर
 :

 मुझे  इस  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  है
 कि

 सम्बन्धित  प्राधिकारी स्थिति  के

 इस  विशेष  पहलू  का  पूरी  तरह  से  भ्रध्ययन  करेंगे  ।  जब
 कि

 ने  मुझे  पहले  से  ही  चेतावनी

 दे  दी  मैं  इस  समय  सारी  चीज  के  कानूनी  पहलू  को  नहीं  ले  सकता  |

 श्री  स०  पो०  बनर्जी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  sar  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  इसका

 प्रनुमोदन कर  दिया  है  ?

 fat  राज  बहादुर  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  इसका  अनुमोदन  नहीं  किया  है
 |

 pret  महोदय
 :  ee

 स्थिति  के  वारे  में  नहीं  एल  रहे  हैं

 ।  वे  इस  उपबन्ध  के  बारे  में

 पुछ  रहे  हैं  कि  वे  ऐसे  संघ  के  बनाये  जाने  की  अनुमति  देंगे  .

 feat  हाजी  :  कौर  मान्यता दी  गई  है

 भ्रध्यक्ष  महोदय :  श्र  इसे  मान्यता  दी  जायेगी  जबकि  इसमें  केवल  पाकिस्तानी

 ही  हैं  इसे  कलकत्ता  में  पंजीबद्ध  कराया  जा  सकता  है  ।  विवरण  में  यही  दिया  gar  है  |

 fort राज  बहादुर  :  इस  विशेष  उपबन्ध  का  झ्रावव्यक  भाग  यह  है  कि  संघ  को  कलकत्ता

 में  पंजीबद्ध कराया  जाना  है  ।  संघ  विशेष  का  पंजीयन  प्राधिकार  द्वारा  अनुमोदन  किये  बिना  पंजीयन

 नहीं  हो  सकता  तब  तक  न  तोप॑जीयन  हो  सकता  है  कौर  न  ही  पंजीयन  प्राधिकार  उसका

 भ्र नुम ति  दे  सकता  है  जब  तक  कि  ag  विधि  के  अनुरूप  न  हो  ।  विधि  की  विवेचना  कसे

 की  इसमें  न  जाने  के  बारे  में  मुझे  पहले  ही  चेतावनी  दे  दी  मेरे  विचार

 में  इसे  इस  प्रकार  पंजीबद्ध  नहीं  किया  जा  सकता  |

 रेलों में  तोड़  फोड़ के  मामले

 +4Y¥0 3,  थ्री  महेश्वर  नायक  क्या  रेलवे  मंत्री यह
 बता नेकी  कृपा  करेंगे

 कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  आपातकाल  की  घोषणा  के  बाद  रेलवे  परिवहन
 व्यवस्था  को  व्यस्त  करने  के  उद्देश्य  विशेषकर  सामरिक  महत्व  के  क्षत्रों तोड़

 फोड़  के  कुछ  मामले  हुये  हैं

 aa  तक  ऐसी  कितनी  घटनायें हुई  हैं  ;  ate

 कया  रेलवे  saad  ने  रेलवे  व्यवस्था  की  सुरक्षा  के  लिये  सावधानी  के  उपायों
 को  कौर  afr  सुदृढ़  कर  दिया है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री शाहनवाज  :  (a)  are  (ay.  अभी  तक  ऐसी

 तोड़फोड़
 का  कोई

 मामला
 प्रमाणित  नहीं  gar

 (7)

 मूल  wast  में
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 pat  सहेन्द्र  नायक  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  जैसा  कि  कुछ  समाचारपत्रों
 में  ary

 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  में  रेलवे  लाइनों  पर  बड़े  बड़े  पत्थरों  से  रुकावट  डालकर

 नेफा  क्षेत्र  में  युद्ध  सामग्री  भेजने  में  बाघा  डालने  का  कोई  मामला  हुमा

 श्री  शाहनवाज़  रेलवे  लाइन  में  गड़बड़  करने  के  कुछ  मामले हुये  हम  यह

 सिद्ध नहीं  कर  पाये  हैं  कि  वे  तोड़फोड़  के  मामले थे  ।  आपातकाल  में  जब  मैं  उस  क्षेत्र  में  गया

 तो  किसी  व्यक्ति  द्वारा  लाइन  पर  लोहे  का  स्लीपर  रखने  की  एक  हुई  बाद  में

 पता  चला  कि  वह  awa  में  था  कौर  वह  स्वयं  भी  ऐसा  करते  हुये  गाड़ी  के  नीचे  कुचला  गया
 ।

 गी  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  रेलवे  प्रशासन नेफा  क्षेत्र  में

 ऐसी  घटनाओं  को  पुनः  होन ेसे  रोकन ेके  लिये  कोई  उपाय  कर  रहा है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :  जी  हम  बहुत  सावधानी  बरत  रहे  हैं  ।  पटरियों पर  गर्त

 लगा  कर  भ्रासपास  के  गांवों  में  सिखावटी  प्रचार  करके  हम  तोड़फोड़  की  कार्यवाहियों

 को  रोकने  के  लिये  पूर्वोपाय  कर  रहे  हैं  ।

 महोदय  मदि  कोई  शराब  पीता हे  तो  मंत्री  महोदय  कैसे  कहेंगे  कि  वह  नशे  में  थार

 श्री  हेम  पिछले  एक  अवसर  पर  रेलवे  प्रशासन  ने  मुझे  शझ्रापातकाल में  श्रीराम

 में  हुये  ऐसे  तीन  मामलों  के  बारे  में  बताने  की  कृपा  की  थी  जिनमें  लोगों  ने  सैनिकों को  ले

 जाने  वाली  गाड़ियों  की  तोड़फोड़  करने  की  कोशिश  की  थी  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 अब  तक  इन  लोगों को  गिरफ्तार कर  लिया  गया  है  यदि  तो  क्या  उनसे  ऐसा  करने

 में  किसी  राजनैतिक  उद्देश्य  का  पता  चला

 श्री  शाहनवाज  at:  जैसा
 कि

 मैंने
 कहा  हम  तोड़फोड़  का  कोई  मामला  प्रमाणित  नहीं

 कर  पाये  हैं  प्रो  नही  उन्हें  गिरफ्तार  कर  सके हैं

 tat  हेम  तोड़फोड़  की  कार्यवाहियां  बल्कि  ऐसा  करने के  प्रयत्न  किये  गये

 मुझे  ऐसी ही  सुचना  मिली  zi

 fet  शाहनवाज़  at:  wit  तक  कोई  गिरफ्तारियां  नहीं  की  गई  हैं  ।

 थी  कछवाय :
 क्या

 असम  में  कुछ  तोड़फोड़  की
 घटनायें  रेलवे  में  हुई  हैं  और  यदि हां

 तो  पिछले  छः  महीनों  में  कितनी  हुई  है ं?

 धी  शाहनवाज़ खां  :
 मैंने

 aa  feat  है  कि  कुछ  ऐसे  वाकात  तो  हुए  हैं  जहां  रेलवे  की

 पटरी  पर  कोई  पत्थर  रखा  गया  या  कोई  लोहे  का  स्लीपर  रखने  की  कोशिश  की  गई  लेकिन

 वे  बाकायदा  सैबोटाज  यह  साबित  नहों हो  सका  कौर  नहीं  हम  किसी को  गिरफ्तार  कर

 सके

 श्री  सोनावने  :  ग्रामीणों  र  ग्राम  पंचायतों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये

 रेलवे  प्रशासन ने  क्या  ठोस  उपाय  किये  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 हम  राज्य  सरकारों  तथा  स्थानीय  पुलिस  द्वारा  ग्रामीणों  का

 टाडा
 सहयोगਂ  प्राप्त  करने  की चेष्टा

 कर  रहे  ह

 मल  अंग्रेजी में
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 1  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा
 :  क्या  सरकार  रेलवे  लाइनों  के

 दोनों  लगभग  दो-दो

 मील  लोगों  को  बसाने  का  विचार  रखती  है  ताकि  इससे  सुरक्षा  उपायों  में  सहायता

 मिल े?

 fet  शाहनवाज  at:  मुझे  खेद  हे  कि  मैं  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकूंगा
 ।

 1*४०४.  श्री  प्र०  चंद
 कया  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  प्रासाद  के  संसद-सदस्यों  ने  सरकार  को  एक  श्रभ्यवेदन  दिया  जिसमें

 यह  श्रतुरोध  किया  गया  था  कि
 श्रीराम  क्षेत्र

 में
 श्रासाम  को

 भारत  से  मिलाने  वालें

 त्र  सड़कों  are  पुलों  की  संख्या  में  वृद्धि  की  गर

 यदि  तो  की
 कौर  से  इस  संबंध  में  प्रतिक्रिया  हुई  ह ै?

 तथा
 संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  (  श्री  राज  :

 at  ।

 (a)  ग्र भ्या वदन  में  दिये गये  बहुत  से  सुझावों  को  श्रीराम  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  का

 विकास  करने के  ग्रा पत्ति कालीन  कार्यक्रम  में  पहिले  ही  सम्मिलित  कर  लिया  गया  हैं  कौर

 विकास  कार्यों  को  शीघ्रतापूर्वक  समाप्त  करने  के  लिए  कार्यवाही  प्रारम्भ  कर  दी  गई

 fat  vo  | ह ०  थ ब्ररुद्ा थै  भारत  से  mara
 को

 मिलाने  वाली  सीधी  सड़क  कब  तक

 खना  दी  जायेगी  श्र  इस  मामले  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  प्रदान  की  गई  है  अथवा  नहीं

 श्री राज  बहादुर  :
 मैंने  बताया ह  कि  हमने  शझ्रापातकाल  की  पृष्ठभूमि  के  संदर्भ  मैंने

 वाली  आवश्यकताओं  सहित  सभी  श्रावश्यकताओओं  को  ध्यान  में  रखा  हमने  उचित  कदम

 हैं  ।  इससे  art  मैं  अधिक  कुछ  नहीं  कह  सकूंगा  |

 श्री प्र०  चं०  क्या  मैं
 जान  सकता  हूं  कि  श्रीराम  को  वस्तु  परिवहन  में  पाकिस्तानी

 जलमार्ग  के  उपयोग  का  त्याग  करने  के  सरकार  से  परामर्श  एक  नौपरिवहन

 any  नहर  बनाने  का  प्रस्ताव  हजो कि  ब्रह्मपुत्र  नदी को  गंगा  नदी से

 fat  राज  बहादुर  :  इस  समय  यह  प्रस्ताव  सक्रिय  रूप  में  सरकार  के  विचाराधीन नहीं

 हैं  ।

 श्री  बासुमतारी :  क्योंकि  वर्तमान  राष्ट्रीय  सड़क  राजमार्ग  उस  क्षेत्र  से  होकर  जाता हैं

 जहां  से  पाकिस्तान  की  सीमा  केवल  wh  मील  दूर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार ने
 असाम  के  संसद्  सदस्यों  के  उस  अभ्यावेदन  पर  विचार  किया  हें  जिसमें  व्तंमान  बदले  हुए

 राजमार्ग  से  पता  गहरा  waar  से  बिजली  तक  एक  दूसरा  सड़क  राज मागं  बनाने का

 सुझाव  दिया  गया  यदि  तो  इस  सड़क  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या

 क्रिया  है  !  ह  NS  a  ET  tt  ae

 मल
 gtosrt हमदर्दी  में
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 feat राज  बहादुर  :  हमने इन  सब  बातों पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  करके  स्थिति  की  जांच

 की  है  ate  कुछ  निचय  किए  हैं  जिनको  इस  समय  बताना  उचित  नहीं  होगा  ।

 श्री विनती कमीशन  क्या  सरकार  के  पास  कोई  ऐसी  स्कीम  है  कि  असम  से  ले  करके  ak

 age तक  जितनी  भी  यह  हमारी  उत्तरी  सीमा  उस  सब  पर  नेशनल  हाइवेज  बनाये  जायें

 जेसे  चीन  ने  बनाई  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जो  हमारे  राष्ट्रीय माग॑  नैशनल  हाइवेज  वे  इस  प्रकार हैं  कि

 mae  उत्तरी  उत्तरी  बंगाल  से  बंगाल  बंगाल  से  बिहार  में  ake  बिहार से  उत्तर

 पंजाब  में  ्  हैं ग्र ौर  इस  तरह  से  काश्मीर  तक  पहुंच  जाते  हैं  ।

 श्री  हेमा  कया  यह  सच  है  कि  ब्रह्मपुत्र  पुल  तयार  है  किन्तु  केवल  एक  की

 कमी  के  कारण  पुल  सड़क  परिवहन  द्वारा  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा है  ;  यदि  हां  तो  car

 कितनी  देर से

 foit राज  बहादुर  :  एक  विशेष  प्रकार के  पुल
 की  गैर

 का  प्रबन्ध करने  में  लगभग  दो

 तीन  मास  की  देरी  हुई  थी  wa  वह  दे  दी
 गई  है  कौर  मेरा

 विचार  है  कि  पुल  शीघ्र  ही  खुल

 जायेगा  ।

 छी  रंगा  :  क्या  माननीय  मंत्री  के  लिए  सड़क  परिवहन  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  श्रासाम

 के  संसद-सदस्यों  से  परामर्श  लेना  सम्भव नहीं

 fot राज  wat  श्रीमान  |

 fait

 इस  बात  को  व्यान  Fy wad T  हुए  कि  [ ord  को  शेष  भारत  ले मिलान  वाले  अल्प  सरकार  का  शीघ्र  ही  क्या  कदम  उठाने  का  विचार चार है  ताकि

 आपातकाल  में  श्रीराम  ay  भारत  से  अलग  नहों  जाय  ?

 श्री राज  बहादुर  :  हमने  संचार  साधनों  को  मजबूत  करने  के  लिए  आवश्यक  पुलों

 का  उपबन्ध  करने  पुलों को  as  करने के  लिए  विशेष  कदम  उठाये  यह  सब

 कायें  ward  शीघ्रतापूर्वक  किया जा  रहा  है  ।

 चावल  तथा  चीनी  के  लिये  पण्य  ate

 +

 प  ¥¥o
 sat

 दीठ  चू

 ‘at  विशन  चन्द्र  सेठ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  देश  चावल  तथा  चीनी के  लिये  पण्य  विदेशों  में  ऐसे  ही  प्रविधिक

 निकायों  की  शेली  के  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव है  जो  देश  में  संबंधित aaa  के  संबंध  में

 थोक-व्यापारियों  को  लाइसेंस  देने  श्र  विपणन  प्रणालियों तथा  मंडी  के  प्रभारों  के  विनिमय का

 काम

 ~
 यदि

 तो  प्रस्ताव  का  ब्योरा mk:
 ग्रोवर  इस

 संबंध
 में  क्या

 पग  उठाये

 गये
 a

 मल  अंग्रेजी  में
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 fara  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा-सचिव  (  श्री  ae  देश
 की  वर्तमान

 अवस्थाओं  को  दृष्टिकोण  में  रखकर  एक  कृषि  wae  बोर्ड  तथा  एक  चीनी  विपणन

 ae  की  स्थापना  के  लिए  सुझाव  सोचे  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  दी०  do  शर्मा
 :

 क्या
 मैं  जान  सकता हूं  कि  इन  बोर्डों  की  स्थापना  अखिल  भारतीय

 आधार पर  होगी  विभिन्न  राज्यों के  लिए  विभिन्न  प्रकार के  बॉंड  होंगे  ।

 श्री  सुझाव  विचाराधीन  gi  कभी
 तक  कुछ  अन्तिम  निर्णय  नहीं  हुआ  किन्तु

 सरकार  की  कार्य-प्रणाली  के  अनुसार  afar  भारतीय  as  होंगे  कौर  कुछ  राज्यों  में  राज्य

 बों  भी होंगे  ।

 fat
 दी

 चं०  शर्मा
 :

 इन  बोर्डों  का  प्रतिरूप  क्या  है  AK  किन
 a

 पर  इव

 की  स्थापना  कीजा  रही

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 प्र्०

 कठ  बोर्डे  मुख्यरूप  से  थोक

 मूल्यों  तथा  व्यापार की  गतिविधि  का  नियमन  करने  के  लिए  यह  वास्तविक  नियंत्रण  से

 कहीं  झ्रघिक  व्यापार  का  नियमन  करेगा  ।  कनाडा  कौर  श्रास्ट्रलिया जैसे  में  यह  बोड़े

 मुख्यरूप से  निर्यात  प्रयोजनों  तथा  स्वदेशी  उत्पादकों को  न्यूनतम  सहायक  मूल्यों  की  प्रत्याभूति

 देने  के  लिए  किन्तु  भारत  में  इन  बोर्डों  की  स्थानों  जिन  आधारों  पर  होगी  वह  कुछ  भिन्न

 मुख्य  रूप  से  यह  थोक  तथा  फूटकर  मूल्यों  का  नियमन  ध  तथा  विपणन  प्रणालियों का

 भी
 नियमन  करेंगे

 ae
 एक  क्षेत्र से  दूसरे  क्षेत्र  के  लिए  व्यापार  की  गति  में  भी  सहायता

 करेंगे
 ।

 डा०  पैदा  देशमुख  :  क्योंकि  बो  द्वारा  किए  गए  किन्हीं  भी  निश्चयों  तथा  सिफ़ारिशों

 का  किसानों  पर  wae  पड़ने  की  संभावना  किसानों  के  प्रतिनिधियों  का  इन  बोर्डों  में  भाग

 लेने  के  लिए  ar  विचार  है  ?

 fait  ao  कण  थामस
 :

 विस्तृत  विवरण  प्रभी  तैयार  करने  हूँ  ।  योजना  के  एक  खाके  पर

 मेरे  वरिष्ठ  खाद्य  तथा  कृषि  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  के  मूख्य  मंत्रियों  के  साथ

 विचार  विमर्श  किया  गया  ag  कभी  विचार  स्थिति  में  ही  है  ्र  राज्य  सरकारों की  अन्तिम

 क्रिया की  प्रतीक्षा हूं  ।

 थ्री  विभूति  मिश्र
 :  मैं  जानना  चाहता हूं कि  बोर्ड  बनने  के  वाद  जो  प्राइवेट  ded  हैं  उनका

 क्या  स्थान  रहेगा  ||

 प्राइवेट  ट्रेनें हूं  वे  वहां  से  हट  जायें  ।  वह  केवल  रेगूलेशन के  लिये  हैं

 श्री  wat  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  मालूम  है
 कि  इस  किस्म

 के
 रेगुलेशन  की

 वजह  से  भारत  के  व्यापारियों  में  काफी  बेचैनी  है  ?

 शी  स०  का०  अज  कुछ  काम  चल  रहा है  लेकिन  उस  को  गवर्नमेंट  कर  रही  है

 ह

 इसलिये  बोर्ड  बनने  से  इसमें  कुछ  फक  होने

 वाला

 नहीं  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 tAgricultural  Commodities  Board.

 Sugar  marketing  Bozrd.



 २  १८८४  रै  ३

 fat  सोनावाने  :  सभा-सचिव  के  उत्तर  ने  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इन  ast  की  स्थापना

 व्यापारिक  फसलों  को  तथा  उनके  मूल्य  निर्धारण  में  सहायता  करेगी  ।  क्या  खाद्यान्नों  के
 '
 लिए

 उचित  तथा  लाभ कारों  न्यूनतम  मुल्य  प्राप्त  करने  के  हेतु  एक  ऐसी  मण्डली  बनाने  का  कोई

 सुझाव
 है  ?

 शनी  श्र०  स०  थामस  कृषि  पण्य  बोर्ड  मुख्य  रूप  से  खाद्यान्न  व्यापारियों  पर  नियंत्रण

 रखने  के  लिए  हें  ।  व्यापारिक  फ़सली  एवं  अन्य  दस्तूरों  क ेलिए  दूसरी  पण्य  समितियां  चीनी

 विपणन  ats  के  विषय  में  भी  एक  प्रश्न  पूछा  गया  है  ।  यह  मुख्य  रूप  से  एक  विपणन  निकाय

 होगा ।

 रेलवे  वकंशापों में  चोरियां

 +

 श्री  विश्व  नाथ  पाण्डेय :
 1 * ४०६.

 श्री  बाल  गोविन्द  वर्मा :

 रेलवे  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  हमारी  aga  सी  रेलवे  वकंशापों  में  हुई  सामान  की  चोरियों  से

 है  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  है  ;  शर

 ऐसी  चोरियां  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  सें०  वे०  :  रेलवे  क्मशालाग्रों में में

 हुई  चोरियों  के  मामले  सरकार  के  सामने  जाये  है
 ।

 अपराधी  प्रवत्ति  वाले  व्यक्तियों  ने  अपने  व्यक्तिगत  लाभ  के  लिए  ये  चोरियां  की  है  ।

 रेलवे  में  पहिले  ही  से  वर्तमान  कुछ  उपायों  का  ब्यौरा  सभा  पटल  पर  रखें  गए

 विवरण  में  दिया  गया  हूं  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  eto  Vodt  ६३३

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  किन  किन  वकंशाप्स  में

 सामान  की  चोरी  हुई  है  श्र  कितने  रुपयों  की  हुई  है  ?

 fet  स०  वं०  राम स्वामी :  मेरा  विचार  ई  मेरे  पास  यह  सुचना  नहीं  ई

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  उत्तर  तैयार  नहीं  ई  |

 fat  दा०  ना०  चतुर्वेदी
 :  इन  चोरियों  के  कारण  रेलवे  को  हुई  वार्षिक  क्षति  कितनी  है  ।

 fait  सें०  do  राम स्वामी :  मैं  कुल  हानि  बताता  यह  Rego HEE में  हुई  १.१२  लाख

 रुपये  की  हानि  से  घटकर  १९६२  में
 ०  .  ६४५  लाख  रुपये  |

 श्री  रामेदवरानन्द  :  इस  तरह  की  जो  चोरियां  होती  है  उन  को  रोकने  के  लिये  कोई  विशेष

 उपाय  सरकार  सोच  सकती हे  नहीं ?

 यह  तो  उन्होंने  बतलाया  |

 a  नक  many

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शी  कछवाय  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  heal  रेलवे
 की

 वकंशाप्स  में  साल  में
 कितनी

 बोरियों  की  घटनायें  हुई

 fat  सें०  व०  राम स्वामी  :  पश्चिमी  रेलवे  में  १९६२  में
 चोरियों  के  मामलों  की  der

 ee  हें  ।

 थी  कछवाय  ४  हिन्दी  में  उत्तर  दे  दिया  जाय  ।

 अघ्यक्ष  क्या  मंत्री  महोदय  नम्बर  बतला  सकते  है
 ?

 fet  सें०  व०  राम स्वामी  १९६२  में  यह  ९९  थीं

 थी  प्रियगप्त :  डिप्ती  मिनिस्टर  महोदय  ने  इस  का  उत्तर  देने  की  कृपा  को  कौर

 लोजी  या  इस  तरह  का  कोई  शाब्द  कहा  ।  तो  यह  तो  एक  सोशल  क्राइम  कंट्री  के  खिलाफ

 क्राइम है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 इस

 को
 रिफामं  करने

 के
 लिये  क्या  क्या  कायदे  अख्त्यिर

 किये गये  है  ?

 महोदय
 :

 अन्य  दिशाओं  के  सुधारकों  को  बाद  में  देखा  जा  सकता  है  |

 थी  प्रिय  गुप्त  :  जब  कारण  बतलाया  है  तो  यह  भी  बतला  दें  ।

 महोदय
 :

 सदस्य  उत्तर  से  संतुष्ट  नहीं  है  ।  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 श्री  नन्द
 :

 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 ?

 श्रेय  महोदय
 :  आप  की  बात  तो  हो  चुकी  ।  एक  से  ज्यादा दफ  इस  की  इजाजत  नहीं  दौ

 जा  सकती |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  पश्चिमी  रेलवे  की  चोरियों  में  रेलवे  कमंचारियों  तौर  अ्रघिका  रियों

 का  भी  कुछ  हाथ  है  या  नहीं  ?

 श्री  सें०  बे०  रास स्वामी  :.  जी  कुछ  मामलों  में  ।

 थी  राम  सेवक  यादव :  हिन्दी  में  उत्तर  दे  दिया  जाय  |

 महोदय :  कई  दफे  उन  का  भी  हाथ  पाया  गया  है  ।

 भारतीय  मीन-क्षेत्र  निगम

 कोया

 ait  |... है ०  क०  गोपालन

 at  प०
 1४०७

 महेश्वर  नायक

 कपूर  fag

 घि शन चन्द्र
 सेठ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परियोजनाओं  का  पुरोनिघानਂ  करने  तथा  मछली  के  निर्यात  को  सुधारने  के

 लिये  सरकर  का  एक  भारतीय  मीन-क्षेत्र  निगम  स्थापित  करने  का  विचार  है  ;  झर

 मूल  अंग्रेजी  में

 tIndian  Fisheries  Carporation.

 Sponsor.
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 तथा
 कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  momo

 थामस  )  :  (3)  तौर  (a). जी  हां  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  मीन-क्षेत्र  निगम  स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव  सरकार  के  विचारधीन  हैज 7

 कि  निर्यात  तथा  देश  में  उपभोग  के  लिए  गहर  समूद्र  में  मछलियां  पकड़ने  तथा  उनके  शोधन

 का  कार्य  करेगा  |  इस  काय  में  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  की  सम्भावनाओं  की  खोजबीन  की  जा

 |  अन्य  विवरण  अधिकतर  ऐसे  सहयोग  की  शर्तों  पर  निभंर  करेंगे  ौर  कभी रही है
 उनकी  कोई  ठीक  सूरत  नहीं  बनी  है

 ।

 शनी  कोया :  क्या  निगम  के  मुख्यालय  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  कर  लिया  गया  है  |

 खाद  तथा  किसी  मंत्री  के  सभा-सचिव  (sit  दिर  )  :  इस  ग्रबस्था  पर  मुख्यालय  के  सम्बन्ध

 में  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  ।

 fat  महेश्वर  नायक  :  क्या  राज्य  सरकारें  भी  ७  मीन-क्षेत्र  निगम  स्थापित  कर  रही  है  ;

 और  यदि  at  तो  केन्द्रीय  निगम  की  राज्य  निगमों  से  कया  संमुखीन  सम्बन्ध  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री wo  म०
 :

 ऐसा  विचार है  कि  केन्द्र

 में  बनने  वाली  निगम  में  समुद्रीय  राज्य  की  भाग  लेंगे  तथा  राज्य  इस  निगम  की  वंश-पूंजी  में

 म्रंशदान  करेंगी  ।  कुछ  राज्यों  में  निगम  है  उदाहरणार्थ  उड़ीसा  में  मीन-निगम  है  ।  हम  उसमें  विध्न

 नहीं  डालना  चाहते  |

 fat  wo  mo  गोपालन  :  क्या  मछली  के  निर्यात  में  कुछ  कमी  हुई  शरर  यदि  हां

 उसके  कारण  है  कौर  उसमें  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाये  गए

 श्र०  स०  थामस  :  निर्यात  के  सम्बन्ध  जमी  हुई  तथा  टीन  बन्द  मल्लु लियों के  निर्वात

 में
 वृद्धि  हुई  किन्तु  श्री  लंका  ak  बर्मा  को  सुखी  मछलियों  के  निर्यात  में  कमी  हुई  हे  we  वह

 हमारे  नियंत्रण  के  बाहर  परिस्थितियों  के  कारण  है  ।

 tat  दी०  do  शर्मा  भारत  में  प्रति  व्यक्ति  मछली  की  खपत  कितनी  है  कौर  क्या  यह

 निगम  देश  में  मछली  का  उपयोग  बढ़ाने  के  लिए  प्रयत्न  करेगी  ?

 धो  श्र०  स०  इंस  निगम  का  उद्देश्य  यह  है  हमारे  देश  का  समुद्रतट  बहुत

 हैं  तथा  यहां  सांमुदायिक  संसाधनों  की  खोजबीन  करने  का  पर्याप्त  क्षेत्र  है  और  यह  निगम  गैर

 सरकारी  क्षेत्र  में  विध्न  डालने  के  लिए  नहीं  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  उत्साहित  किया  जायेगा

 तथा  उसे  यथासम्भव  मछलियां  पकड़ने  की  अतिरिक्त  सुविधायें  दी  जायेंगी  ।  मछली  के

 उपभोग  के  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 डा०  प०  झा  देशमुख  :  इस  क्षेत्र  में  काफ़ी  संख्या  में  सहकारी  संस्थायें  है  ak

 क्या  उन्हें  निगम  के  शेयर  लेने  श्र  प्रेंदाघारो  बनने  की  प्रयुक्ति  दी  जायेगी ?

 स०  थामस  :  इस  निगम  का  प्रतिरूप  प्रभी  नहीं  बनाया  गया  है  ।  हमारा  विचार

 केन्द्र
 के

 स्वयं
 समुद्रीय  राज्यों  के  भाग  लेने  का  हे  कौर  यदि  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  तो  वह

 भी  लिया  जायेगा  क्योंकि  हमारे  सामने  aaa  मशीनें  तथा
 मुझ  जहाज

 प्रौढ़
 भ्रमण  जहाजों

 मूल 6६  अंग्रजी  में
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 के  आघात  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई मां  है  ।  मुख्य  रूप  से  विदेशी  सहायता  प्राप्त  करने  के

 उद्देश्य  से  हम  इस  निगम  को  बनाने  का  सुझाव  रख  रहे  है  ।

 डा०  Go  वा०  देशमुख  :
 क्या  इसका  यह  अर्थ  हैं  कि  निगम  इस  पर  विचार  नहीं  करेगी  ?

 fart  शान्ति  ।  श्री  कुन्दन  ।

 प०  कुन्दन  :  कया  मछुआरों  को  निगम  में  कुछ  प्रतिनिधित्व  दिया  कौर  यदि

 उसका  क्या  तरीका  है  ?

 श्री  स०  थामस  :  जैसा  कि  मेंने  पहिले  कहा  इस  निगम  का  निश्चित  प्रतिरूप  श्रमी

 निश्चय  नहीं  किया  गय  है  ।

 को  सुरेख नाथ  त्रिवेदी  :
 कया  मैं  यह  समझ  लूं

 कि
 मीन-क्षेत्र  निगम  का  विस्तार  उन  राज्यों

 तक  नहीं  होगा  जहां  पहिले  से  राज्य
 मीन  क्षेत्र

 निगम  स्थापित  किये  हुए  क्या  संपूर्ण  योजना
 ?

 समन्वय  करना  उचित  नहीं  है

 fet  श्र०  स०  मैं  पहिले  ही  बता  चुका  हुं  कि  सामुद्रीय  राज्यों  का  इसमें  भाग  fran’
 का  विचार  हे  क्योंकि  इसका  मुख्य  उद्देश्य  समुद्री  विशेषतया  व्यथा  कौर  पकड़ने

 का  कौर  उनके  साथ  भाग  लेने  का  है  जिनकी  इस  में  रुचि  जहां  तक  श्रान्त  रिक  ate  अन्तर्देशीय

 मीन  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  है  हम  उस  क्षेत्र  में  पदों  करना  नहीं  चाहते |

 श्री  शिवाजी राव  ato  देशमुख
 :

 क्या  गहन  समुद्र  में  मछलियां  पकड़ने  सम्बन्ध  में  कोई

 प्राविधिक  सहकारिता  प्राप्त  करनें  के  बारे  में  कोई  बातचीत हो  रही

 श्री  कम  Ho  थामस  :  मुख्यतया इसी  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखकर  निगम  बनाय जा  रहा

 डा०  प०  ato  देशमुख
 :

 कया  मंत्रालय  ने  पहिले  ही  से  यह  निश्चय  कर  लिया है  कि  वह

 सहकारी  संस्थानों  को  नहीं  खरीदने  देगी  तथा  उन्हें  विकास का  waar  नहीं  देगी  ।

 fara  तथा  कृषिमंत्री  स०  का०
 :  यह  एक  प्रिया  सुझाव  है  ।

 हम  इस

 पर  विचार  करेंगे  किन्तु  इसके  ब्यौरे  को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 निर्यात दुधारू  गायों  का

 +

 gate  सदा

 १४०८.  श्री  स०  ao  सामन्त  :

 थ्री  Fo  दास

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  अरन्य  राज्यों  को  किये  जाने  वाले  दुधारू  गायों  के

 निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  कौर  दुधारू  गायों  के  लिये  wea  राज्यों  की  मांग
 को

 भूरा  करने  के  लिये  सरकार  उपाय  कर  रही  है
 !

 eee  ed

 मूल  ध्रंग्रेजी  में
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 fara  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा  सचिव (  श्री  नहीं  ।

 (@)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शो  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  सरकार  के  पास  eq  राज्यों  से  निर्यात  की  गई  दुधारू  गायों  का

 कोई  लेखा  है  प्रौढ़  क्या  वह  उतनी  ही  उपयोगी  हैं  जितनी  कि  पहले  थीं  ?

 pan  दिन  :
 राज्यवार  ब्यौरा  att  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।  किन्तु  गोसंवद्ध॑न केन्द्रीय  परिषद

 द्वारा  नियुक्त  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  पंजाब  से  दुधारू  weal  के  निर्यात  की  समस्या  की  जांच  की

 नौ  उसने  पता  लगाया  है  कि  पंजाब  से  प्रति  वर्ष  ६०,०००  पशु  निर्यात  किये  जाते  हैं  ।

 श्री  सुबोध  कया  केवल  पंजाब  ही  एक  ऐसा  राज्य  है  जहां  से  दुधारू  कायें  चय  राज्यों
 को  निर्यात  की  जाती  हैं  अथवा  प्रौढ़  भी  ऐसे  राज्य  हैं  ?

 श्री  शिन्दे
 :

 दुधारू  पशु  हर  राज्य  में  हैं
 ।

 देश  के  सब  भागों  में  पशु  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य

 को  भे भेजे  जाते  हैं  ।  पंजाब  में  कुछ  विशिष्ट  लभ  हैं  ate  उन्हें  कुछ  अन्य  राज्यों  को  निर्यात  किया  जाता

 है

 श्रीमती  ज्याबेन  दाह  :  क्या  यह  सही  है  कि  हमारे  देश  में  विदेशी  लोग  जाकर  से  भ्रमणी

 गायें  खरीद  कर  ले  जाते  हैं
 ?

 यदि  तो  उसको  रोकने  का  गवर्नमेंट  क्या  कर  रही  है  ?

 श्री  शिन्दे  :  नहीं  ।  जहां  तक  अरन्य  देशों  को  निर्यात  का  सम्बन्ध  है  इस  पर  प्रतिबन्ध

 है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  arrest
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  पंजाब  के  हरियाना  क्षेत्र  की  जो  हमारे

 देश  के  अन्दर  ऊंची  कोटि  की  नस्ल  मानी  जाती  उनकी  सुरक्षा के  लिए  भी  ares  मंत्रालय की  कौर

 से  कोई  विशेष  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 fat  fare
 :  उपाय  विचाराधीन हैं  ।  जिस  समिति  ने  इस  प्रश्न

 की
 जांच  की  उसने  कुछ

 सिफारिशें  कीं  उन  सिफारिशों  को  विभिन्न  राज्यों  को  सौंप  दिया  गया  है  ।

 उत्पादन

 ः

 (at
 ato  aged:

 |  श्री  त्र ०  Fo  गोपालन :

 +¥¥08.4  थ्री  प०७  कुन्दन :

 विमला  देवी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  विशेष  उपायों  के  लिये  राज्य  सरकारों को  धन

 ~

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  योजनायें  भेजी  हैं  ;  कौर

 यदि
 तो  इस

 संवितरण  का  are  कया है
 ?

 faa  wast  में

 2563  (Ai)
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 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  से

 कृषि

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  आवश्यक  योजनाश्रों  को  पहले  ही  राज्यों  की  योजनाओं  में  सम्मिलित  कर

 गया  है  जो  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं  ।  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  प्रस्तावों  के

 धार पर  ,  चालू  साल  PERIA—-QP  में  राज्य  सरकारों  को  alate  लघु  सिचाई  कार्यक्रमों  तथा

 भू-संरक्षण  कार्यक्रमों  के  प्रारम्भ  करने  योग्य  बनाने  के  राज्य  योजनाओं  की  उच्चतम  राशि

 के  &.02  करोड़  रुपये  के  ग्र ति रिक्त  आवंटन  का  water  किया  गया  है  ।

 "eS  ३-६४  के  राज्य  सरकारों  की  उनकी  रोजना  rek  ३-६४  की  उच्चतम

 राशि  के  प्रकार  कृषि  लघु  सिचाई-संरक्षण  कौर  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  के

 आयव्ययक  के  कृषि  अंग  के  उप-शीर्षों  के  लिए  अधिक  आवंटन  करने  के  लिए  कहा  गया  जिसका कि

 कुल  योग  PEKR— GR  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलन
 की  रानी

 से  पर्याप्त  ales  होगा  |

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  के  प्रयत्नों  के  बावजूद  बिहार  कौर

 में  पटसन  के  मूल्य  गिर  गए  हैं  भ्र ौर  यदि  तो  सरकार  अगले  वर्ष  में  पटसन  के  उत्पादन में  कमी  को

 रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही

 डा०  राम  gum  हम  समस्त  संभव  उपाय  कर  रहे  हैं  ।

 महोदय
 :

 यह  एक  भिन्न  प्रशन  है  ।

 गयी में  वेंकटासुब्ब्या  :
 राज्य  सरकारों

 को
 लघु  सिंचाई  उद्योग  कार्यक्रमों  के  लिए  दिए  जाने

 वाले  ardent  के  प्रति रिक्त क्या उरकार  राज्यों  में  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने के  लिए  gists  सहायताਂ

 योजना  के  श्रन्तगंत  कुएं  बनाने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दे  रही  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 यह  भी  साथ  साथ  किया  जा  रहा  है  ।  प्राप्त  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में

 जहां  से  कि  माननीय  सदस्य  जाते  हम  राज्य  की  उन  समस्त  आवश्यकताओं  को  पूर्ण  करने

 प्रयत्न  करते  हैं  जिन्हें  कि  राज्य  सरकार  यहां  भेजती  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  अभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  माइनर  इरीगेशन  के  लिए  सब

 इन्तिज़ाम हो  रहा  है  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसमें  जो  रेड  टेपिज्म  हो  रहा  है  जिसके कारण  माइनर

 इरीगेशन  का  काम  नहीं  हो  उसको  जल्द  से  जल्द  दूर  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कोशिश  कर

 रही
 है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 माननीय  सदस्य  का  बिहार  सरकार  पर  बहुत  ज्यादा  प्रभाव
 मैं

 उनका  मानूंगा  वह  बिहार  सरकार  को  सुझाव  देकर  जो  कि  उनके  जिले  में  रेड  टेपिज्म

 होता है  उसको  दूर  करावें  ।  जो  कुछ  उनके  जिले  के  लिए  यहां  से  करना  सम्भव  हो  सकता  है  वह  वे

 बलों  प्यार  सम्भव  होगा  तो  वह  भी  किया  जाएगा

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  सलाह  दूंगा  कि  मेम्बर  साहब  ate  वजीर  साहब  दोनों  सिल  जायेंगे  तो

 काम हो  जाएगा

 fat gto  ता०  तिवारी
 :

 प्रोग्रामਂ  का  क्या  परिणाम  रहा  प्रोग्राम  का  ग्न्य  जिलों

 भें  विस्तार कैसा  है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 मेरे  विचार  में  प्रोग्राम  का  परिणाम  पूर्णतः  संतोषजनक
 है  ।

 कुछ  क्षेत्रों  में  उत्पादन  साधारणतया  २१  प्रतिशत  तक  बढ़  गया  है
 ।  शाहाबाद  में  वायद  यह  कुछ

 प्रतिशत ale  afaa  इसके  विस्तार  के  विषय  में  यह  कहना  है  कि  हम  सरन  जिले  जहां  के

 माननीय  सदस्य  मोटे  श्रनाज  कौर  बाजरा  के  उत्पादन  में  प्रोग्रामਂ  का  विस्तार  कर  रहे  हैं
 '

 धान  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  भी  हम  इसका  विस्तार  बिहार  के  अन्य  चार

 रांची  तथा  गया  में  कर  रहे  हैं  ।

 fat  रंगा :  कया  सरकार  इससे  अवगत  है  कि  श्राइन  प्रदेश  के  डेल्टा  वाले  जिलों  में

 धान की  उपज  बोररਂ  की  विध्वंस  क्रियायों  तथा  अनेक  wer  मुसीबतों  के  कारण  ५०  प्रतिशत

 तक  घट  गई  है  ?

 पडा०  राम  सुलग  यह  सही  है  कि  रोक  ्र  प्रदेश  में  विशेषतया  डेल्टा  वाले  जिलों  में  स्टेम

 बोररਂ  के  कारण  घान  की  फसल  कुछ  प्रतिशत  गिर  गई  a  fg  यह  डेल्टा  जिलों  में  अघिकतर  भा
 *

 वर्षों  के  कारण  गिरी  है  ।  हम  ७  बोररਂ  के  विरुद्ध  समस्त  सावधानियां  बरत  रहे  हैं  यह  भी

 जांच  कर  रहे  हैं  कि  क्या  इस  समस्या  का  झरध्ययन  करने  के  लिए  वहां  एक  संस्था
 की

 स्थापना  संभव

 होगी  ।

 श्री  श्री  क०  | |  बीज  कौर  साख  के  वितरण  को  दृढ़  करने  के  लिए  कोई

 नई  योजनायें बन  रही  हैं  ?

 डा०  राम  gan  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  उवंरक  अधिकतर  सहकारी

 ७५  aver  वितरित  किया  जा  रहा  परन्तु  जहां  कहीं  कुछ  त्रुटियां  हैं  हम  wea  संस्थायें  स्थापित

 करने  के  लिए  तैयार  हैं  ate  वास्तव  में  हमने  राज्य  सरकारों  से  एसा  करने  के  लिए  सिफारिश
 भी

 की

 केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  वहां  से  oy  वाले  प्रत्येक  सुझाव  पर  हम  यथासम्भव  सहानुभूतिपूर्ण

 ध्यान देते  हैं  ।  यदि  किसी  सदस्य  के  विचार  में  कुछ  है  तो  वह  हमें  उससे  सूचित  करे
 नौ

 हम  उसकी

 जांच  करेंगे  ।

 tat  go  पेल  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उन  सब  उपायों  के  होते  हुए
 भी  जो

 हमने

 ma  तक  किए  हैं  हमारे  देश  की  प्रति  एकड़  उपज  अन्य  देशों  से  agd  कम  क्यों  है  क्या  यह  मूल्य  प्रोत्साहन

 की  कमी  के  कारण  है  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :
 मूल्य  प्रोत्साहन  की  कमी  इसका  एक  कारण  है

 ।
 हम  उस  प्रोत्साहन

 को  भी  थोड़ा  सा  प्रकार  रख  कर  देना  चाहते  थे  परन्तु  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  लोकतन्त्र

 में  हमें  wae  दलों  से  परामशं  लेना  होता  है  यह  करना  सम्भव  नहीं  था  ।  प्रति एकड़  उपज  के

 यहां  कम  होने  के  और  भी  कारण  हैं  ।  तथा  हरी  खाद  के  संभरण  तथा  श्रेष्ठतर  कृषि  रीतियां

 हमारे  कृषि  उत्पादन  में  अवश्य  ही  वृद्धि  करेंगी
 |

 रेल  दुर्घटना की  जांच

 1४११.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ११  १९६२  को  छपरा-वाराणसी लाइन  पर  मांझी  बकुलाह  स्टेशनों

 के  बीच  गोरा  पुल  पर  हुई  दुर्घटना  जिसमें  गाड़ी  की  छत  पर  यात्रा  करने  वाले  अनेक  यात्री  मारे  गये
 की  जांच gd  हो  गई  है  ;  कौर

 waist  में
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 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  कौर  निष्कर्ष  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  शौर  लखनऊ में

 रेलवे  सुरक्षा  के  अतिरिक्त  ने  अपनी  जांच  पूरी  कर  ली  है
 ।

 उनके  अस्थायी  निष्कर्षों के  अनुसार

 दुर्घटना  यात्रियों  के  सावधानीपूर्ण  व्यवहार  के  कारण  हुई  थी  जों  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  १८९०

 की  धारा  ११८(२)  के  उपबन्धों  को  भंग  करके  डिब्बों  की  छतों  पर  ग्रनधिकृत  ढंगसे  यात्रा  कर  रहे

 थे

 fait  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  ग्र ति रिक्त  आयुक्त  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  र्ा  रेलवे

 प्राधिकारियों  यदि  झ्रावक्यक  हुआ  तो  बल  प्रयोग  करके  स्वयं  यात्रियों  के  हित  में  उन्हें  छत  से  नीचे

 उतारने  का  प्रयत्न  किया  था  ?

 fat सें०  ऋण  राम स्वामी
 :

 यात्रियों  को  एक  बार  तीन  बार  चेतावनी  दी  गई  थी  ।  उन्हें

 सब  से  पहले  स्टेशन  छपरा  पर  चेतावनी  दी  गई  वहां  रेलगाड़ी  ३०  मिनट  लेट  हो  गई  तथा

 उनमें  से  अधिकतर  नीचे  उतर  aa  खेलगंज  स्टेशन  के  पास  गाड़ी  रोकी  गई  यात्रियों से

 नीचे  उतरने  को  कहा  गया  ।  बाद  में  भीतरी  सिगनल  से  गाड़ी  के  निकलते  ही  गाड़ी  रोकी  गई  श्र

 नीचे  उतरने  को  कहा  गया

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  नही  देखा  था  कि  यात्री  रेलगाड़ी  की

 छत  पर  यात्रा  कर  रहे  हैं  ?  गाड़ी  को  art  जाने  ही  क्यों  दिया  गया  जब  कि  यात्री  छत  पर

 बैठे  गये  ?

 श्री  सें०  उठ  रास स्वा सी :  स्पष्ट  है  कि  रेलवे  प्राधिकारियों  को  ज्ञात  न  था  कि  वे  भी  छत्ते

 पर  बेठ  हैं  ।

 श्री  रंगा  यह  घटना  पहली  बार  नहीं  हुई  है  ।  पिछली  बार  भी  अनेक  व्यक्ति  मरे  थे  ।  क्या

 सरकार  का  विचार  उपयुक्त  निदेश  बनाने  या  जारी  करने  का  है  ताकि  ऐसी  घटना  न  हो  ?  कार्यवाही

 चाहे  जो  वह  दृढ़ता  सें  लागू  की  जानी  चाहिए  |

 भविष्य  सहोदय
 :

 यह  क  करने  के  लिए  सुझाव  है
 |

 श्री  हरि  विष्णु  कांत  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  यात्रियों  को  उतारने  का  प्रेरित

 किया  गया  ।  तत्काल  उन्हों  ने  कहा  कि  उन्हें  यात्रियों  के  छत  पर  बैठने  का  पता  न  था  ।
 इस  का

 क्या  अभिप्राय है  ?

 मैं  यह  समझ  सका  हूं  कि  दो  या  तीन  बार  उन्हें  पता  लगा
 कि

 यात्री  छत  पर
 यात्रा

 कर  रहे  हैऔर  उन्हें  उतारने  की  कोशिश  की  गई
 ।

 फिर  गाड़ी चली
 ।

 बाद  में  कुछ  व्यक्ति छत

 पर  चढ़  गये  शर  वे  नहीं  देखे  गये  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  यदि  यात्री  रेल-गाड़ी  की
 छत  पर

 यात्रा
 कर  रहे  तो

 रेलवे

 प्रशासन  के  रेलवे  कर्मचारियों  को  क्या  स्थायी  अनुदेश  या  निदेश  हैं  ?  क्या  रेलवे  कर्मचारियों  ने

 उन  अनुदेशों  या  निदेशों  का  पालन  किया  था  ?  यदि  तो  निदेशों का  पालन  न  करने
 के  लिए

 उन  के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 ia  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  सें०  वें  ०  उन्हों  ने  निदेशों  का  पालन  किया  है  ।  उन्हों  ने  यात्रियों को  उतरने

 की  चेतावनी  दी  कौर  वे  उतर  गये
 ।

 यदि
 वे  हमारे

 अनजाने  में  फिर
 छत

 पर  चढ़  गये
 तो  यह

 हमारी  गलती  नहीं  है  ।

 लक्ष्मी  मिल  सिंघवी  कया  ड्राइवर  ने  रेलगाड़ी  पुल  से  एक  फलाँग  के  भीतर

 रोकी थी
 ?

 at  सें०  वें०  राम स्वामी  मैं  ने  अभी  कहा
 कि

 रेलगाड़ी  तीन  बार  रोकी
 गई

 थी
 प्रौढ़

 तथा  wea  व्यक्तियों  ने  यात्रियों  को  चेतावनी  दी  ।

 श्री  क्या  पुल  से  पहिले  रेलगाड़ी  को  रोकने  का  प्रयास  किया  गया  था
 ?

 सें०  वें०  राम स्वामी  :  जब  यह  देखा  गया  यात्री  रेलगाड़ी
 को

 छत  पर  यात्रा  कर  रहे

 तो  वह  ३०  मिनट तक  रोकी  फिर  १५  मिनट  तक  रोकी  गई
 ।  तीसरी बार  कुछ  समय

 रोकी  गई  ।

 गंभ्रध्यक्ष  महोदय  :  नियम  क्या  है  या  कर्मचारियों को  कया  निदेश  हैं
 ?

 यदि  यात्री  छत  से

 नीचे  नहीं  तो  कया  वे  रेलगाड़ी  को  रोकेंगे  या  नहीं
 ?

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी  निदेश  यह  हैं  कि  किसी
 भी

 यात्री  को  रेलगाड़ी  की  छत  पर  यात्रा

 करने  की  अनुमति  नहीं  है  ।  यह  घटना  आधी  रात  को  हुई
 |  इस  पर  रेलवे  कमंचारियों  ने

 अपना  wa  व्य  निभाया  |  उन्हों  ने  व्यक्तियों  को  नीचे  उतरने  के  लिए  कहने  को  तीन  बार  गाड़ी  रोकी  ।

 परन्तु यदि  वे  रेलवे  कर्मचारियों
 को

 अनजाने  में  फिर  ऊपर  चढ़
 तो

 यह  हमारी  गलती  नहीं

 है  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  छत  पर  यात्रा  करना  सामान्य  बात  हो  गई  इस  कारण  क्या  सरकार

 ने  कोई  ऐसा  ढंग  निकाला  है  कि  छत  पर  यात्रा  करना  हो  जाये
 ?

 fait  सें०  राम स्वामी :  मैं  नहीं  जानता
 कि

 माननीय  सदस्या  का  क्या  प्रभिष्राय  है  ।  क्या

 हम  उस  पर  कांटेदार  लगायें  )  या  कीलें  लगाय  ?

 16. |  त्यागी :  गाड़ी  के  पुल  से  निकलने  से  पहिले  क्या  छत  पर  बेठ  यात्रियों  को  चेतावनी  देने

 की  सावधानी  बरती  गई  थी  कि  रेलगाड़ी  पुल  में  से  जायेगी  ae  छत  पर  बैठे  यात्रियों  को  जीवन  का

 भय  है  ?

 fat  सें०  - ५  राम स्वा मो :  हमें  पता
 न

 था  कि  वे  छत  पर  बैठ  )

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति
 ।

 माननीय  मंत्री  उत्तर  में  विभिन्न  अ्रवस्थाम्मों  में

 अन्तर  अन्यथा  इस  से  भ्रम  हो  सकता  है  ।  क्योंकि  उन्हों  ने  कहा  है  कि  गाड़ी  के  चलने  पर  उन्हें

 चेतावनी  दी  गई  थी  शर  गाड़ी  तीन  बार  रोकी  गई  ।  जब  गाड़ी  अन्तिम  बार  क्या

 उन्हं  बताया  गया  था  कि  आगे  पुल  हे  कौर  वे  यदि  नहीं  उतरे  तो  गिर  जायेंगे  a

 नायर

 tot  विश्राम  प्रसाद  :  या  लेट  जायें

 a preter  महोदय  लेटने
 का

 कोई  ललन - नन  है
 ।

 मूल  tat  में
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 tat सें०  रहे  राम स्वामी गाड़ी  संख्या  ६७  श्री  तेज़  यात्री  गाड़ी  को  बैलेंस

 सुराई  मानपुर  के  बीच  बिना  खेलगंज  मांझी  ake  वकुलाह  तीन  स्टेशनों  को  छोड़ते  हुए

 चलना १०  १९६२ को  छपरा  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  बलिया  तथा  कुछ  wa

 स्थानों  में  कार्तिक  पूर्णमासी  मेला  में  जाने  के  यात्रियों  की  बड़ी  भीड़  गाड़ी  में  चढ़ने  के  लिए  जमा

 हो  गई  ।  कुछ  यात्री  रेल  गाड़ी  की  छत  पर  चढ़  गये
 ।  गाड़ी  के  सहायक  स्टेशन  मास्टर  प्रौढ़

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  के  सिपाहियों  ने  मिल  कर  यात्रियों  को  छत  से  उतार  दिया  गाड़ी  को  ३०

 मिनट  रोक  कर  चलाया  |  रेलगाड़ी  छपरा  से  लगभग  २३  .  ३०  बजे  चली  खेंलगंज o0  oY

 बजे  पहुंची  |  खेलगंज  पर  देखा  गया  कि  कुछ  यात्री  अब  भी  छत  पर  हैं
 ।

 रेलगाड़ी  के  गाडे  ने  सहायक

 स्टेशन  मास्टर  ग्रोवर  सरकारी  रेलवे  पुलिस  के  सिपाहियों तथा  रेलवे  सुरक्षा  पुलिस  बल  के  कर्मचारियों

 के  साथ  फिर  यात्रियों  से  छत  से  उतरने  को  कहा  प्रौर  १  ५  मिनट  गाड़ी  रोक  कर  फिर  चलाई  ।  इंजन

 भीतरी  सिगनल  से  बाहर  निकला  ही  था  कि  गाड़ी  खतरे  की  जंजीर  खींच  कर  फिर  रोक  दी  गई  |

 गाड  फायरमैन  वहीं  गये  प्रौढ़  दोष  दूर  कर  के  फिर  गाड़ी  चलाई  ।  गाड़ी  को  चलाने  से  पहिले

 यात्रियों  को  पुल  के  बारे  में  चेतावनी
 दी

 गई
 ae

 गाडे  ने  सरकारी रेलवे  पुलिस  तथा  रेलवे  सुरक्षा

 बल  के  क्यारियों  की  सहायता  से  उन्हें  उतार  परन्तु  कुछ  यात्री  डिब्बों  की  छत  अवश्य

 रह  गये  होंगे  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  आप  सरकार  को  इस  प्रतिवेदन  की  प्रति

 पटल  पर  रखने  का  निदेश  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस  रिपोर्टे  को  पटल  पर  रखने  का  विचार  है  या  यदि  मैं  सरकार  से

 इसे  पटल  पर  रखने  को  कहूं  उन्हें  कुछ  ग्रा पत्ति  है  ?

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण
 :

 हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है
 ।  हम  पटल  पर  रिपोर्ट  की  प्रति

 रख  ०५, १०५,

 महोदय  ठीक  है  ।  यह  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  ।

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  उपाय

 १४१२  of  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 व्यान  ae  काल  में  देश  में  कृषि  उत्पादन  को  तीव्र  गति  से  बढ़ाने  के

 उद्देश्य  से  मंत्री  महोदय  की  मद्रास  में  दक्षिणी  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ  किस  प्रकार  की  चर्चा

 हुई  ;  ak

 उस  चर्चा  के  फलस्वरूप  कौन-कौन  से  निश्चित  सुझाव  सामने जाये  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  कृषि  मंत्री  राम  सुलग
 :  मद्रास में  दक्षिण

 राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  की  बैठक  में  उत्पादन  विशष कर  बाजराਂ

 मांस  प्रौढ़  अ्रंडों  के  उत्पादन  में  शीघ्र  वृद्धि  करने  के  मार्गो पायों

 पर  विचार  विमर्श
 किया

 गया
 ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  से  जो  विचार  विम

 किया  उस  में  यह
 भी

 एक  विषय  था
 |

 tat  wat  में
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 सुधरे  हुए  बीजों  तथा  उब  cat  की  उपलब्धि  कृषि  उत्पादन  प्रोग्रामों  की

 के  लिए  में  प्रशासी  प्रबन्ध  सुव्यवस्थित  करना  शौर  छोटी  भूमि  संरक्षण

 शुष्क  क़षि  के  वर्ष  १६६३-६४  में  प्रौर  बाद  के  वर्षों  में  ऊंचे  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिए  बैठक

 में  राज्यों  द्वारा  योजनाओं  का  बनाया  जाना  निश्चित  gar  ।

 पत्नी  विश्वास  प्रसाद  :  खाद्य  उत्पादन  में  स्वावलम्बी  बनने  में  देश  को  कितना

 समय  लगता  ?

 राम  सुभग  fag:  हम  अभी  तो  तीसरी  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्यों को  प्राप्त  करने
 और  amd  आवश्यकता  की  पूर्ति  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  कर  हैं  ;  परन्तु हम  ने  अभी  उस

 at  गणना  नहीं  की  है  जो  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  ।

 fet  विश्वास  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  कुछ  समय  पहिले  कहा  था  कि  प्रति  मास

 ५०,०००  टन  अनाज  होता  है  ।  इस  प्रकार  खरीदने  में  प्रति  ज  कितनी  विदेशी

 मुद्रा व्यय  होती  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  छ्०  :  ५०,०००  टन  की  इस  बड़ी  मात्रा  में  अनाज

 का
 वह  बड़ा  सौदा  भी  शामिल  जो  हम  ने  किया  था  कौर  जिस  का  परा  ब्यौरा  सभा  के  समक्ष है

 तक  आयात  का  प्रदान  कभी  alas  अनाज  की  आवश्यकता  होगी  अझ्रौर हम हम  इसकी  व्यवस्था

 कर  रहे  हैं  ।

 थ्री  यदा पाल  सिह  :  क्या  सरकार  ने  कभी  इस  बात  पर  गोर  किया  है  कि  एग्रीकल्चरल  होल्डिंग्स

 कके  ऊपर  सीलिंग  का  कानून  रहते  उत्पादन  नहीं  बढ़  सकता  ?

 डा०  राम  gat  सिह
 :

 यहं  सुचना  माननीय  सदस्य  से  हम  लोग  लेते  हैं
 ।

 श्रीमती  सरोजिनी  महिषी  :
 क्या  इसके  लिए  इस  बैठक  में  कोई  विशेष  उपाय  सुझाये  गये  थे

 कि
 छोटी  सिंचाई  कौर  भूमि  संरक्षण  की  विशेष  कर  स्वीकृत  योजनायें  समय  पर  लागू  हों

 ?

 डा०  राम०  fag:  वास्तव में  इस  बैठक
 की  इच्छा  व  उद्देश्य  यही  शौर  मुख्य

 मंत्रियों  से  ara  तथा  कृषि  मंत्री  ने  छोटी  शुष्क  भूमि  aris  के  प्रोग्रामों  को

 शीघ्र  कार्यान्वित करने  की  maar  की  थी ।

 श्रकम्मा  देवी
 :

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  उद्देश्य  क्या  सरकार  ने  मद्रास  राज्य  को

 पर्याप्त  मात्रा  में  भेजी है  ताकि  नीलगिरि क्षेत्र  में  area  की  फसल  को  नष्ट  करने  बाले

 रोगों  को  रोका  जा  सके  ?

 डा०  राम  gun  सिंह
 :

 हमें  विदित  है  कि  नीलगिरी  क्षेत्र  में  गोल्डन  नेमालेडਂ रोग  प्रचलित

 है  ।  मैंने  पौदा  रक्षण  विभाग  से  कृमि  नापाक  औषधि  का  ग्रा यात  करने  को  कहा  है  जिसकी  उस  रोग  के

 लिये  आवश्यकता  है  ।  मैंने  कोयम्बटूर  कृषि  कालेज  से  भी  उस  रोग  का  गहन  अध्ययन  करने  तथा  यह

 सुझाव  देने  को  कहा है  कि  यहां  किस  प्रकार की  कृमिनाशक  औषघि  प्रयोग  की  जायें
 ।

 मेरा  ख्याल

 है  कि  हम  रोग
 का  नादा  करने  के  लिय  शीघ्र

 ही
 यथासंभव  कुंवारी  करेंगे

 ।
 लना

 मूल  अंग्रज़ी  में
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 अ्रल्प  सूचना  उत्तर

 गोहाटी से  सिलीगुड़ी  तक  पाइप  लाइन

 fart  सुचना  set  संख्या  १६  :  श्री  प्र०  च  बुलाया  :  क्या  खान
 और  द्धि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 क्या  इटालियन  स्टेट  ora  कम्बाइन  ई  एन  are  ने  गोहाटी  से  सिलीगुड़ी तक  एक

 पाइप  लाइन  लगाने  का  वचन  दिया है  ?

 यदि  तो  इस  समझौते  की  शत  क्या

 इस  योजना  को कार्यान्वित करने  के  लिये  wa  तक  क्या  कार्यवाही की

 fart  कौर  gat  मंत्री  (  श्री  के०  दे०  मालवीय )  श्रीमान् ।

 पाइप  लाइन  ई  एन  झाई  कम्पनी  एस
 ०  पी०  Vo  द्वारा  बनाई  जायगी  कौर  उस  पर

 कुल  २२५.  9€&  लाख  रु०  व्यय  होंगे जिन  में  से  + aU)  ४१
 लाख  रू०  की  विदेशी  मुद्रा  व्यय  होगी  जिसमें

 आयात  होन  वाले  सामान  का  मूल्य  शामिल  है  ।  पाइप  लाइन  के  लिये  wafer  विदेशी  मुद्रा  की  पूर्ति

 भारत  को  ई  एन  arg  द्वारा  दिये  गये  ऋण  से  होगी  ।

 पाइप  लाइन  बिछाने  के  लिय  कमी प्राप्त  करने  के  अधिकार  लेने  सम्बन्धी  श्रौपचा  रिश्तों

 लगभग  पुरी  हो  गई  हैं  ौर  विदेशी  परामशंदाताश्रों के  एक  when दल  ने  क्षेत्र  में  कार्य  आरम्भ कर

 दिया  है  ।  पाइप  लाइन के  लिये  अपेक्षित  रूरकेला में  बनाये  जा  रहे  हैं  पाइपों  का  संभरण  शीघ्र

 ही  चाहो  जाने  की  ara  है  ।

 श्री  प्र०  चे  बारूद  पाईप  लाइन  कुल  कितनी  लम्बी  होगी  wag कब  तक पूरी हो

 नायगी ?

 fat  कृ०  दे०  मालवीय  :  गोहाटी से  सिलीगुड़ी  पाइपलाइन  के  मार्ग  से  २७०  मील  |  प्राशा है

 कि  पाइपलाइन  का  निर्माण  दो  वर्ष  से  कुछ  कम  समय  में  या  लगभग  दो  वर्षों  में  पुरा  हो  जायगा  ।

 श्री  प्र०  चं०बरुझ्ा
 :

 क्या  प्रारम्भ  में  गोहाटी  ate  सिलीगुड़ी  हो
 कर  एक  बहु प्रयोजनीय

 पाइप  लाइन  बनाने  का  विचार  था  जब  कि  a  दो  पाइपलाइन  बनाने  का  mata  अ्रशोधित तेल  ले

 जाने
 वाली  एक  लाइन  तो  बन  रही  है  दूसरी  जिस  का  प्रस्ताव  कौर  यदि  तो  मूल  प्रस्ताव

 नयों  छोड़  दिया  गया  मल  प्रस्ताव  को  लाग  करने  में  क्या  कठिनाई थी  ?

 श्री  Fo  दे०  मालवीय  माननीय  मित्र  ने  विचार  व्यवत  किय  हैं  उनमें  कुछ  भ्रम

 शअद्योधित  तेल  ले  जाने  वाली  पाइपलाइन  किसी  भी  पैट्रोलियम  उत्पाद  के  लिये  प्रयोग  नहीं  हो  सकता

 इस  के  लिये  पृथक  पृथक  पाइपलाइनों की  भ्रावश्यकता  है  ।  जिस  पाइपलाइन से  पैट्रोलियम  उत्पाद

 भज  जायेंगे वह  भी  कभी मिट्टी का  पैट्रोल  ae  अन्य  ईधन  तेल  जैसे  सभी  पैट्रोलियम  उत्पाद  भजने

 के  लिये  भी  प्रयोग  नहीं  की  जा  सकती  ।

 आरम्भ  गोहाटी  से  सिलीगुड़ी  तक  या  पश्चिम  की  कौर  पैट्रोलियम  उत्पाद  ले  जाने  के  लिये

 लाइन  बनाने  का  विचार  था
 |

 TY  वह  सम्भव  नहीं

 समझा  मया  ।

 कलण

 7a  tit  में
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 tat  बर्मा  क्या  गोहाटी  से  सिलीगुड़ी  तक  यह  पाइप  लाइन  बनाने  का
 ई  एन

 के  साथ  यह  करार मल  ५०  करोड़ के  करार  का  भाग  है
 जो

 कि  हमने  उन  के  साथ  किया  था  या  यह

 कोई  नया  करार  है
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  ५०  करोड़  रुपये
 का

 ऋण  व्यय  करने  के  सामान्य  करार  में  एक  यह

 जना  भी  है  जिसमें  पाइप  लाइन  का  निर्माण  शामिल  है  ।

 नेताजी  के  जन्म-दिवस  पर  aetna  द्वारा  विशेष  काय  क्रम

 fact  सुचना  प्रश्न  संख्या  १७  :
 भी  हरि  fay  कामत

 क्या  सुखना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  ह

 क्या  सरकार  का  २३  को  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस के  ६६वें  जन्म-दिवस  के

 अवसर  जो  सम्पूर्ण भारत  में  नेताजी  जयन्ती  के  रूप  में  मनाया  जायेगा  उनके  जीवन  कार्यों के

 बारे  में  कोई  विशेष  कार्यक्रम  आकाशवाणी  से  प्रसारित  करने  का  विचार

 यदि  तो  उस  का  विस्तृत  विवरण  क्या

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  ०
 बं०  गोपाल

 शौर  नेताजी  सुभाष  चन्द्र
 बोस की  ६६वीं  वर्ष  गांठ  के  सम्बन्ध  में  झ्राकाशवाणी के  केन्द्रों  से  प्रसारित  होने  वाले  प्रोग्रामों  का

 विवरण  देनें  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  ज़ात  है  ।

 विवरण

 २३  १९६३  को  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस
 की  ६६वीं  ब्षेगांठ पर प्रसारित पर  प्रसारित  होने

 वाले  प्रोग्राम

 दिल्ली  केन्द्र  हिन्दी  में  वार्ता  के  आध्यात्मिक  जगन्नाथ  प्रभाकर

 इम
 \  0. vy a Qo से  २०.  ५५  दिल्ली *कਂ  पर ।

 09,20 से  ०७  २५  बजे  *कਂ  प्रगति  चरण  भट्टाचार्य  द्वारा

 नताजी  के  लेखों  का  पाठ

 25  25.0  wo  बज  कलकत्ता  पर
 सुभाष  चन्द्र  बोस  के

 व्यक्तिगत  संस्मरण )  अभियान बोस  की  बंगला  में  वार्ता  ।

 %Eoe  बजे  से  १६  '  १०  बजे  कलकत्ता  श्व
 पर

 बंगला
 में  तुषार  कान्ति  घोष

 की  )

 इन्दौर-भोपाल  हिन्दी  रूपक  22.84 A 22 से  २२.००  बजे  |

 इसके  आकाशवाणी के  कौर  ग्न्य  केन्द्र समाचारपत्न  में  स्थानीय  समारोहों  के

 बारे  में  भी  प्रसारण करेंगे  ।

 _  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।

 भेजी  में
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 fait  हरि  विष्णु  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  कलकत्ता कौर  इन्दौर-भोपाल

 तीन  केन्द्रों  के  प्रोग्रामों  का  उल्लेख  है  ।  देश  में  ger  केन्द्रों  से  कोई  प्रोग्राम  प्रसारित  क्यों  नहीं  हनना
 ?

 क्या  सरकार  ने  प्रोग्रामों में  ध्राजाद  हिन्द  फौज  के  जोशीले  देश  भक्ति से  भरे  गान  शौर

 अर्जी  हुकूमत  ग्रा ज़ाद  हिन्द  के  अध्यक्ष  के  रूप  में  नताजी  के  एक  या  दो  भाषणों  को  शामिल  करने  पर

 भी  विचार किया  जिनके  रिकार्ड  उपलब्ध  हैं
 ?

 बे०  गोपाल  रेड्डी  :  कुछ  समय  पहले  अर्थात्  १९६१  में  केन्द्रीय  प्रोग्राम  मंत्रणा

 समिति  ने  विचारा  था  कि  राष्ट्रीय  नेतायों  की  वर्ष  गांठें  प्रति  वर्ष  न  मनाई  जा  कर  पांच  वर्ष  में  एक  बार

 मनाई  ग्र्वाति ६४५ वीं ६५  ७०  Ce  ग्राही  मत  यह  बात  स्टेशनों  पर  छोड़  दी  गई  है  कि

 वे  अपनी  इच्छानुसार  प्रोग्राम  बनायें  ।  इस  वर्ष  तीन  केन्द्रों  ने  इस  की  व्यवस्था  की  है  ।  पांच  वर्षों  में

 एक  बार  मनाया  जाने  वाला  यह  रक  प्रकार  का  राष्ट्रीय  प्रोग्राम  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  मंत्री  जी  को  विदित  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  पिछले  कई

 वर्षों
 से  नेताजी  जयन्ती  को  सरकारी  बर्ट  की  है

 ?
 यदि  तो  कया  नेताजी  जयन्ती  को  राष्ट्रीय

 घोषित करने  का  कोई  प्रस्ताव सरकार  के  समक्ष  यह  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर  कि  नेता  डी

 एक  महान  राष्ट्र  नेता  हैं  जिन्हें  जन  साधारण  महात्मा  गान्धीਂ  की  भारती  प्यार  करते  हैं  कौर  सम्मान

 करते  हैं
 ?

 बे  गोपाल  रेड्डी :  परिश्रमी  बंगाल  में
 सरकारी

 छुट्टी  होने  के  कारण  कलकत्ता  केन्द्र

 प्रोग्राम  रखता  है
 ।

 परन्तु  भारत  सरकार  ने  इसे  राष्ट्रीय  छूटी  घोषित  नहीं  किया  है
 ।

 झबिया  महोदय
 :

 क्या  इसे  राष्ट्रीय  छटी  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के

 पास  हे

 पंडों बे०  गोपाल  रेड्डी  :  यह  बताना  मेरा  काम  नहीं  है  ।

 श्रीमती रेणु चक्रवर्ती रेणु  यह  प्रोग्राम  देशभर  में  सभी  केन्द्रों  से  क्यों  प्रसारित  नहीं  किया  जायेगा
 ?

 भविष्य  महोदय  :  अखिल  भारतीय  राष्ट्रीय  पांच  वर्ष  में  एक  बार  होते  हैं  ।

 एक  समिति  बनाई  गई  थी  झौर  उस  ने  वह  सिफारिश  की  थी  ।  जहां  तक  केन्द्रों  का  संबंध  वे  प्रति  वर्ष

 वह  प्रोग्राम रख  सकते  हैं  ।  इस  वर्ष  केवल  तीन  केन्द्रों  ने  प्रोग्राम  किया  है  ।

 ton रंगा  :  कया  में  यह  समझूं  कि  हैदराबाद  ने  कुछ  समय  पहिले  मनाया  था  प्रौढ़  इस  कारण

 हैदराबाद  केन्द्र  पर  इस  यह  प्रोग्राम  नहीं  रखा  जायेगा
 ?

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  इसका  निर्णय  हैदराबाद  केन्द्र  करेगा  |

 डा०  ब्र०  गोपाल  रेड्डी  :  सभी  केन्द्र
 पांच  वर्ष  में  एक  बार  मनाते  हैं  ।  परन्तु

 यह  बात  प्रत्येक  पर  छोड़  दी  गई  है  कि  प्रतिवर्ष  भी  मना  सकते  हैं  ।  इस  वर्ष  हैदराबाद  sel मना

 रहा  है  |  इन्दौर  दिल्ली  मना  रहे  हैं  ।

 श्री हेम  wer  :  विवरण  से  विदित  है  कि  कलकत्ता  ने  तीन  प्रोग्राम  किये  हैं  पश्चिमी  बंगाल

 सरकरा  ने  इसे  छी  घोषित  कर  दिया है  ।  इस  का  क्या  कारण  है  कि  महान  नेता  नेताजी बोस

 में  प्रोग्राम  को  संख्या को  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  में  भीਂ  इस  प्रकार  सीमित  किया  है
 ?

 कि
 jut  महोदय  :  यह  राज्य  सरकार  करती  है

 |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पक्षी  हेम  बर्रा  :  नहीं  प्राकाशावाणी  कलकत्ता  के  लिये  भी  बहुत  ही  कम  प्रोग्राम  रखती

 वे  केवल  बंगला  हिन्दी में  होंगे  wea  भारतीय  भाषा ग्र ों  के  बारे  में  क्या  होता  है
 ?

 डा०  - (०  गोपाल  इसके  अतिरिक्त
 कलकत्ता

 प्रौढ़  जिलों  में  जो
 भी  महत्वपूर्ण  प्रोग्राम

 होते  व ेसमाचार  देन  में  शामिल  किये  जायेंगे  ।  जहां  तक  विस्तारों  संबंध  केन्द्र
 ने
 तीन

 वार्ता ग्र ों  या  गायन  इरादी  की  व्यवस्था  की  है  ।

 शनी  अन्सार  क्या  प्रा काश वाणी  ने  नेताजी  बोस  के  कुछ  उन  भाषणों  के  जो

 भारत  के  स्वतन्त्रता  संग्राम  के  दिनों  में  नेताजी  ने  बलिन  और  सुदूर  पूर्वे  में  दिये  प्राप्त  fea गये  हैं  ।

 और  यदि  तो  कया  उन्हें  ग्रा काश वाणी से  प्रसारित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 डा०  ब०  गोपाल  मैं  नहीं  जानता
 कि

 हमने  अन्य  केन्द्रों से  वे  सब  प्रसारण  प्राप्त  किये

 हैं  या  परन्तु  जो  भी  उपलब्ध  हैं  उसका  प्रयोग  हमारे  केन्द्र  कर  रहे  हैं
 ।

 प्रश्नों  कें  लिखित  उत्तर

 मेलानी  we  शाहजहाँपुर  के  बीच  रेलवे  लाइन

 Fo

 नद
 <  wt  दि०  fao  चौधरी  :

 (afk  सेनानी  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  शाहजहांपुर  को  मेलानी से  मिलने  वाली  रेलवे विगत  महायुद्ध

 में  उखाड़  दी  गई  थो  ;  शौर

 यदि  तो  इस  लाइन  को  कब  तक  बनाने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  माननीय  सदस्य  का  मतलब

 शाहबाजनगर-मेलानी लाइन  से  है  ।  यह  लाइन  eka F में  उखाड़ गयी  थी  |

 इस  लाइन  को  फिर  से  बनाने  का  कोई  विचार  नहीं  हैं  प्रौढ़  न  यह  लाइन  उन  नयी  लाइनों

 में  शामिल  है  जो  निसार  प्रायोजना  में  रेलवे  के  निर्माण-कार्येक्रम  में  रखी  गयी  है  ।

 झा साम  को  वस्तु भ्र ों का  परिवहन

 S it  सच  aa:
 ४१३.

 श्री  प्र०  चे  बर्रा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  नदी  परिवहन  प्रणाली  के  संबंध  में  ग्रासिम  शेष  भारत  के  बीच  गतिरोध  दूर  हो

 गया है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  ट्रकों  द्वारा  को  सामान  भेजने  की  वैकल्पिक  व्यवस्था

 को  प्र स्थायी  झा घार  पर  कायम  रखने  का  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस
 दिशा  में  कितनी

 प्रगति  हुई है
 ?

 yet  अंग्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  :
 से

 अपे  गीत

 जानकारी  ने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ज्वाइन्ट  स्टीमर  कम्पनी  कौर  उनके  पाकिस्तानी  रेटिंग ों  के  जिन्होंने  €  अक्तूबर

 से  ४  १६६२  तक  विसाल प्रौढ़  फेंचुगंज में काम की में  काम  की  हड़ताल  की  भ्र घि कतर  विवादों  पर

 समझौता हो  गया  है  |  हड़ताल
 ४

 CEQ  को  समाप्त कर  दी  गई  थी  कौर  कम्पनी  की

 सेवायें  उसके  बाद  जल्दी  चालू  कर  दी  गइ  |

 हां
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  सड़क  परिवहन  संगठन  ने  पचास  गाड़ियां  प्राप्त
 की  हैं  ।  भराय है  कि

 चालू  वित्त
 वर्ष

 के  तरन्त  तक  पचास  गाड़ियां  att  ar
 जायेंगी

 ।
 प्रगामी  वित्त

 वर्ष
 में  १००  श्र

 गाड़ियां  प्राप्त  करने  का  भो  विचार  है  ।

 पंचायत

 *¥ OY  श्री  भक्त  दीवान
 :

 क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्री  २०

 १९६२  के  ग्र तारांकित नर्तन  संख्या  ११५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंचायतीਂ  के  भ्रध्ययन  दल  ने  हाल  में  ही  जी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  उसकी  सीमा  रियों  पर  अरब

 तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मुताबिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Yo  मूर्ती )  :

 मंत्रालय  में  रिपोर्ट  की  जांच  की  गई  है  ।  न्याय  पंचायतों  का  विषय  राज्य  क्षेत्र  में  है  ate  इसलिये  रिपोर्टे

 में  की  गई  लगभग  सभी  सिफारिशों पर  राज्य  सरकारों  द्वारा  कार्यवाही  की  जानी  है  ।  इस  विषय  पर

 राज्य
 सरकारों

 कौ
 लिखा  गया  है

 ।
 | 1  राजस्थान  कौर  दिल्ली

 ने  सुचित  किया
 है  कि न्याय

 के  बारे  में  जो  एक्ट  उन्होंने  बनाये  हैं  उनमें  इस  रिपो  की  अधिकतर  सिफारिशें  पहले  से  हो

 शामिल हैं  ।  दूसरे  राज्यों  में  या  तो  रिपोर्ट  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  या  सिफारिशों को  लागू  करने  के

 बारे  में  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 खाद्यान्न
 के  मुल्य

 (- atk  विभूति

 1४१४५.  4
 al  राम  सेवक  यादव  :

 पृ०  qa :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  are  काल  की  उद्घोषणा  के  बाद  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  कमी  होनें

 की  प्रवृत्ति हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ate

 किसानों के  हितों  की
 रक्षा  के  लिये  क्या  पग  गये  हैं

 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (
 थी

 mo  |: हूँ ०.  थामस )  at,  श्रीमान्
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इस  के  साधारण  कारण  यह  हूँ  कि  बाजार  में  नये  चावल  कौर  खरीफ
 के  दूसरे

 आ  गये  हैं  इस  का  कारण  यह  है  कि  मूल्यों
 को  स्थिर  रखने  के  लिये  सरकार  ने  विभिन्न  कार्यवाही की

 date  वर्तमान  प्रकट  काल  में  व्यापारियों  ने  सहयोग  दिया है
 |

 गेहूं  का  न्यूनतम मूल्य  निर्धारित  कर  दिया  गया  चावल  के
 बारे  सरकार कुछ  राज्यों

 में  चावल ले  रहो  है  कौर  इन  राज्यों  में  सरकार  के  मूल्य  सहायक  मूल्यों  के  रूप  में  काम  करेंगे
 ।

 अन्य

 राज्यों  सरकारों  को  समाहार  मूल्यों  पर  सामान्य  सफेद  किस्म  के  चावल  खरीदने  की  सलाह  दी  गई

 बचतें  कि  किसी  क्षेत्र  में  मुल्य  इन  स्तरों  से  नीचे  गिरने  लगें  ।

 कम्पनियों के  faa  भूमि

 1४१६.  श्री  में  बेंकटासुब्बया  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सब  राज्य  सरकारों  को  निदेश  दिये  गये  कि  जब  तक  केन्द्रीय

 कार  भ्र प्रे तर  निदेश  न  तब  तक  कम्पनियों  के  लिये  भूमि  ora  की  सब  कार्यवाही  रोक  दी  जाये  ;

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  बहुत  से  मामलों  में  कार्यवाही  बहुत  ्  की भ्र वस् था में  है

 ्र हाल
 में  निदेश  के  युद्ध  की  तैयारी  तौर  राष्ट्रीय  संकट  के  लिये  आवश्यक  कुछ  उद्योगों

 का  काम  रुक  गया  कौर

 यदि  तो  इस  रुकावट  को  दूर  करने के  लिये  सरकार का  कार्यवाही  करने का

 विचार है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  से  एक

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता है  |

 विवरण

 राज्य  सरकारों को  सुचित  किया  गयां  हैं  कि  में  भूमि  aa  १९६२

 पर  दाल  को  चर्चा  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  आश्वासनों  को  ध्यान  में  यह  उचित

 होगा  hr  कम्पनो  के  लिये  भूमि  प्राप्त  करने  के  लिये  झ्र  कार्यवाही  इन  श्राइवासनों  के  ग्रनुसार  की

 ०  |  ये  arava  नियमों  में  शामिल  कर  दिये  जायेंगे  ।  उन्हें  यह  भी  सुझाव  दिया  गया  था  कि

 कम्पनियों  के  लिये  ant  काय  वाही  नियमों  को  बनाने  के  बाद  को  जा  सकती  है  |

 agar  के  लिये  अ्निवायं  उद्योगों  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  के  विचार  निश्चित  होने  के  कारण

 कमी  अ्रजेंन  के  मामलों  का  निर्मित  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  फिर  राज्य  सरकारों  को  सुचित

 किया  गया  है  कि  जब  भा  वे  ये  श्रनिवाय  समझें  कि  राष्ट्रीय  संकट  के  हित  में  कायेवाहीं  की  तब  वे

 ऐसा  कर  सकती  हैं  परन्तु  उन्हें  ऐसा  करने  में  संसद्  में  खाद्य  कृषि  मंत्रो  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न

 प्रावधानों  का  ध्यान  रखना  होगा  |

 e
 उबर

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वर्तमान  झ्रापात्ूकाल  में  उर्वरकों  के  उत्पादन  को  बनाये  रखने  ate  बढ़ाने  के  लिये

 क्या  पग  उठाये  गये  गौर

 faa  sist  में
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 किसानों  को  सीधा  द  देने  के
 मार्ग  की  रुकावटों को  पुरा

 करने  के  लिये  क्या  पग

 उठाये गये  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 राज्य

 मंत्री  राम  सुभग
 :  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ३  PERR  को  नई  दिल्ली  में  केन्द्रीय  मालिक तथा  मजदूर  संगठन
 की  संयुक्त

 बैठक  में  प्रौद्योगिक  सन्धि  पर  एक  संकल्प  पारित  gar  था  जिसमें  स्थापित  क्षमता  का  पूरा  उपयोग

 रके  बढ़े  हुए  प्रौद्योगिक उत्पादन  का ज़िक्र था
 ।  केन्द्र

 में  एक  विशेष  आपातकालीन  उत्पादन  समिति

 rain  सन्धि  संकल्प  के  उत्पादन  के  भाग  को  शीघ्रता  तथा  प्रभावोत्पादक  रूप  से  क्रियान्वित

 करने  के  लिए  बनाई  गई  है  ।  इन  कार्यवाहियों  में  उर्वरक  कारखानों  का  उत्पादन  भी  न्र  जाता है  ।

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  २३  लाख  टन  नाइट्रोजन  की  क्षमता  का  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।

 नाइट्रोजन  उर्वरक  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  उवंरक  भांडार  में  दिया  जाता  है  जो

 सहकारी  समितियों  के  द्वारा  किसानों  में  इसका  वितरण  करते  हैं  ।  राज्यों  में  वितरण  पद्धति  को  तैयार

 करने  को  कहा  गया  तथा  मध्यस्थों  को  कम  करने  को  कहा  गया  है  ।  जहां  पर  सहकारी  समितियां

 नहीं  हैं  प्रभावोत्पादक  रूप  से  काम  नहीं  कर  रही  हैं  वहां  पर  राज्यों  को  ः  दिया  गया

 है  कि  वह  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  wea  एजेंसियों  को  इसमें  लगाने  पर  विचार  करें  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  उर्वरकों  की  खपत  बढ़ाने  के  लिए  निम्नलिखित  ठोस  कार्य  किये  गये  हैं

 (१)  सल्फेट  are  तथा  कैल्सियम  भ्र मोनि यम  नाइट्रेट  के  भांडार  मूल्यों

 में  छूट  की  पद्धति  उस  समय  लागू  की  गई  है  जब  इसका  संभरण  खाद  न  देने  वाली

 मौसम में  राज्यों  को  सौंप  दिया  जाता  है  ।  खाद  न  दिये  जाने  वाली  तिमाही

 प्रत्येक  राज्य  में  निश्चित कर  दी  गई  है  ।

 (२)  इसकी  जांच  करने  के  लिए  कि  उर्वरक  ote  तथा  ag  क्षेत्रों  में  भी  उन्हीं

 मूल्यों  पर  बेचे  जाते  हैं  जिन  मूल्यों  पर  मैदानों  में  बिकते  हैं  यह  निर्णय  किया  गया

 है  कि  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  तथा  अगम्य  क्षेत्रों  के  नाइट्रोजन  के  dew  का  परिवहन

 व्यय  अधिक  होने  के  कारण  २५  प्रतिशत  सहायता  दी  जानी  चाहिए  यदि  राज्य

 सरकारें भी  उसमें  कुछ  सहायता दें  ।

 (३)  कैल्सियम  अमोनियम  नाइट्रेट  के  भांडार  मूल्य  कम  करके  प्रति  मीट्रिक  टन  R95

 रुपये  कर  दिये  गये  हैं  जिससे  कैल्सियम  भ्र मोनि यम  नाइट्रेट  तथा  सल्फेट  श्राफ

 निया  के  विक्रय  मूल्य  में  प्रति  टन  ५०  रुपये  का  मन्तर  न  रहे  कौर  कैल्सियम  अमोनियम

 नाइट्रेट  के  प्रयोग  में  कोई  पक्षपात  न  रहे  ।

 (¥)  में  उवंरकों  की  खपत  को  बढ़ाने  के  लिए  यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि

 यदि  राज्य  सरकार  प्रा  व्यय  वहन  करे  तो  वास्तविक  भार  के  अन्तर  की  वितरण

 व्यय  में  सहायता  की

 दें
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 परमदीप  पतन

 Pets

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  त्रिवेदी  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  टेक्निकल दृष्टि  से  सम्भव  परादीप  पत्तन  को  सब  मौसमों  में  खुला  रहने  वाले

 पत्तन  के  रूप  में  विकसित  करने  की  प्राविधिक  व्यवहार्यता  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निर्णय  कर  लिया

 गया

 गो  fo  कसित  करने  के  लिए  क्या  ठोस
 )  यदि  तो  इस  को  एक  बड़े

 पत्तन
 के  रूप

 कदम  उठाये जा  रहे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  योजना  को  देश  में  बड़े  पत्तनों  के  विकास  की  चालू  योजना

 में  शामिल  कर  लिया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  सब  मौसमों में

 खुल  रहने  वाले  पत्तन  के  रूप  में  परमदीप  पत्तन  का  विकास  करना  टैक्निकल  दृष्टि  से  सम्भव  समझा

 गया है

 कौर  राज्य  सरकार  सब  मौसमों  में  खुला  रहने  वाले  पत्तन  के  रूप  में  परमदीप

 का  विकास  करने  की  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ।  परामशंदाता इंजीनियर  की  ब्रिटन  की

 ने  इस  काम  के  लिए  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  बना  लिया  है  ।  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार

 के  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  यही  फर्म  नक्शे  तथा  अनुमान  बनाये
 |

 इस  प्रश्न  पर  प्रभी  निर्णय  नहीं  लिया  गया  हैं  कि  परादीप  पत्तन  परियोजना  को  बहत  पत्तन

 परियोजना  माना  जाये  ।  इसलिए  इस  समय  इसको  केन्द्र  सरकार  की  परियोजनाओं  में  शामिल

 करने  का  ही  नहीं  उठता  है  |

 ग्राम  स्वयंसेवक दल

 प*४
 १८६.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्राम  स्वयं  सेवक  दल  कौर  प्रतिरक्षा  श्रम  बैंक  के  लिये  एक  राष्ट्रव्यापी

 योजना  शुरू  की  जाने  वाली  है

 यदि  तो  इससे  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  के  veer
 को

 कसे  सहायता  मिलेगी

 ऐसे  स्वयंसेवकों की  कुल  संख्या क्या

 पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  स०  :

 जी  झ्रागामी  गणतंत्र  दिवस  पर  ।

 योजना  इस  प्रकार  बनाई  गई  है  कि  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकारी

 संगठनों  द्वारा  देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मानव  तथा  सामना  दोनों  का  पूर्ण  उपयोग  हो  सके  |  इस  प्रकार

 गांवों  में  प्रतिरक्षा
 तथा  गभ्राधिक  विकास  को

 दीघंकालीन नए लिणाण  seer  के  लिए

 इस  समय  उत्पन्न  उत्साह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 का  उपयोग  हो  सकेगा
 ।  प्रत्येक  ग्राम  स्वयंसेवक ऊ  दल  का  त्रासदी  कार्यक्रम  होगा  जन  शिक्षा

 तथा  ग्राम  प्रतिरक्षा  ।  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  के  लिए  पहली  श्रावस्ती  वस्तु  शक्तिशाली  कृषि  आधार

 बनाना है  |  उत्पादन  कार्यक्रम  में  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  तथा  प्रतिरक्षा  श्रम  बैंक  का  गठन  होगा  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 डेनमार्क  की  सहायता  से  डेरी  फार्म

 _  श्री  यदा पाल  सिंह
 :

 TF¥Q0
 श्री  fant  चन्द्र  सेठ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डनमाकं  के  एक  विशेषज्ञ  दल  ने  भारत  में  डेरी  ora  स्थापित

 करने  के  लिए  उपयुक्त  कुछ  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  फार्म  की  स्थापना  के  लिए  इनकार  सरकार

 से  सहायता  मांगी  जा  रही

 इस  कार्य  के  लिए  कौन  कौन  से  क्षेत्रों  का  चुनाव  किया  गया  ar

 इसके  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  आशा  है
 ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग सिह  )  :  हां  ।

 नहीं
 ।

 परन्तु  डेनमार्क  सरकार  ने  स्वयं  ही  सहायता  का  प्रस्ताव  भेजा  है
 ।

 प्रभी

 यह  प्रस्थाई  है  क्योंकि  सहयोग  की  संभावना  की  जांच  हो  रही  है  |

 सर्वेक्षण  राजपुर  माफिया  उटकमंड  तथा  रांची

 में  हो  रहा  है  ।

 क्योंकि  अभी  कोई  ठोस  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  इसलिए  wat  यह  बताना  सम्भव

 नहीं
 है  ।

 कीटाणुओं  सम्बन्धी  श्रनुसंघान

 1४२१.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  सरकार  का  उन  नाशिकीटों  तथा  wept  के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान

 केन्द्र  खोलने का  है  जो  पंजाब की  पहाड़ियों  के  फलों  के  पौदों  में  लगते  शौर

 यदि  तो  यह  कहां  पर  स्थापित  होगा
 कौर  इसका  वार्षिक  व्यय

 क्या  होगा
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  qua
 :  2  88000.0

 से  पांच  वर्ष  के  लिए  भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  परिषद्  ने  पंजाब  के  पैंतीस  क्षेत्रों  में  फलों  के  रोगों

 पर  श्रनूसंघान  की  एक  योजना  बनाई  है
 |

 सुल्तानपुर  में  एक  योजना  बनाई  जायेगी  कौर  पांच  वर्ष  की  अवधि  के

 लिए  श्रनुमीनित
 व्यय

 दि
 ०,र००  रुपये है  ।

 मूल  wast  ha |
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 पाकिस्तान  से  रेलवे  सम्पकं

 Sfmt  मंत्रो :
 TFFCRR -

 '

 at  राम  रतन  गुप्त :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान
 ने  भारत  होकर  पूर्वी-पाकिस्तान  तथा

 पश्चिमी  पाकिस्तान  के  बीच

 सीधा  रेलवे  सड़कों  बनाने  का  प्रदान  उठाया  है  ;

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  कौर  भारत  तथा  पाकिस्तान

 द्वारा  असैनिक  यातायात  पासंग  TAT  के  रेलवे  द्वारा  लदान  जो  उसी  देश  के  एक  भाग

 से  दूसरे  भाग  में  प्राय  देश  से  हो  कर  की  अनुमति  दिये  जाने  के  प्रशन  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  परन्तु  अब  तक  मामले  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 नौवहन  टनभारਂ

 ४२  ने
 Sat  राम  रतन  गीता

 मंत्री  :

 क्या  परिचय  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 करे पना क्या
 राष्ट्रीय

 नौवहन  बोर्ड  ने  नये  जहाज़  खरीदने  लिए  ate  प्रतीक  धन  मांगा

 है
 ;  we

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  को  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  तीसरी  योजना

 में  2,\9%,000  जी  कार  टी  से  ५,५०,०००  जी  कार टी  के  लक्ष्य  पूरे हो  जाने  के  बाद  कोई  धन  नहीं

 मांगा गया  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 किसानों  को  रोजगार

 TFWRS  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 राज्य  में  ४  लाख  २५  gare  किसानों  के  लिए  रोज़गार  की  व्यवस्था  करने  की  तथा

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  की  राजस्थान  सरकार  की  योजना  क्या  है  तथा  उस  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 श्र

 प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  राजस्थान  सरकार

 ने  बताया  है  कि  राज्य  में  ४.२५  लाख  किसान  हैं  ate उन  को  की  कृषि योग्य  बेकार  पड़ी

 dat में

 tShipping  (01  age.

 2563  (Ai)
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 भूमि के  १  २२  .  ५  लाख  एकड  क्षेत्र  में  पुनः  बसाया  जा  सकता  है  ।  अनुमानित  व्यय  लगभग  २०  करोड़

 रुपये  होगा  ।

 क्यों  कि  काम  की  प्रगति  प्रावस्था  भाजित  कार्यक्रम  पर  तथा  प्रशासनिक  उपलब्ध

 साधनों  पर  प्राप़्ति  होगी  राज्य  सरकार  से  बसाये  जाने  वाले  परिवारों  की  बांटे  जाने  वाले

 क्षेत्र  तथा  वर्षवार  भ्र नुमा नित  व्यय  तथा  कृष्पकरण  कौर  पुनर्वास  का  प्रावस्थाभाजित  कार्यक्रम

 बनाये

 बर्मा  से  चावल  का  आयात

 प्र०  चे  बरुआ

 |
 श्री  मज़ेदार  नायक  :

 1  श्री  fara  चन्द्र  सेठ  :
 PFeRy. <

 ५  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्री  रास  रतन  गुप्त
 :

 श्री  संतरी |

 क्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की
 कृपा  करेंग

 कि
 :

 कया
 भारत

 तथा  बर्मा  के
 बीच

 भारत  में  बर्मा  का  2.9 \ ¥,ooo fF WaT MATA HLT टन  चावल  प्रख्यात  करने

 के  लिए  समझौते  पर  हस्ताक्षर  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  समझौते  की  aa  क्या  हैं  ?

 खाद्य  तथा  त |  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Wo  Ho  :  कौर  (@).  २५

 2&RR  को  भारत  तथा  बर्मा  की  सरकारों  के  बीच  एक  समझौते पर  हस्ताक्षर  हुए  थे  जिस  में  भारत

 2-2-G 2  से
 तीन  वर्ष

 तक
 प्रति  वर्ष  १  ,  ५  लाख  टन

 चावल  खरीदेगा  ।  दूसरी  तिथि  को  एक  ate

 समझौता  ्र  था
 जिस

 के  अनुसार  १९६२ में  gy  लाख  टन  तथा  बर्मा  में  उपलब्ध  चावल की

 अपेक्षित  अतिरिक्त  मात्रा  मिल  सकेगी  ।  बर्मा  से  चावल  की  खरीद  का  तरीका  वही  रहेगा जो  पहले

 के  समझौतों में  रहा  है  ।

 ८  डाउन  एक्सप्रेस  का  पटरी  से  उत्तर  जाना

 1*४२६.  श्री  दी०  do  दार्मा  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  १९६२  में  लकवा  शौर  सफरी  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  रेलवे  की  पटरी

 पर  पत्थर  रख  कर  ८  डाउन  एक्सप्रेस  गाड़ी  को  पटरी  से  उतारने  का  प्रयत्न  किए  जाने  की  कोई  जांच

 की  गई  है  ;  बौर

 यदि  तो  उस  की  उप पत्तियां  क्या  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  ब०  रास स्वामी  )  :
 जी  नही ं।

 मामला  प्रभी
 पुलिस

 की  जांच  में  है

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 महेश्वर  नायक
 :

 लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देल  में  प्रापत  के  कारण  सड़क  परिवहन  व्यवस्था
 को

 य/तायात  कितना  भार

 उठाने  को  कहा  गया  है  ;

 अतिरिक्त  भार  के  लदान  के  लिए  कया  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ;  शौर

 क्या  इस  के  लिए  योजना  उपबन्ध  से  sere  कोई  विदेशी  सहायता  उपलब्ध  की  गई

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  )  से  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जात है  ।

 faq  रण

 यद्यपि  आपात्काल  के  क्लर्क  सड़क  परिवहन पर  श्रतिशिक्त  भार  पड़ा  है  परन्तु  यह

 बताना  कठिन  है  कि  कितनी  वृद्धि  हुई  है  क्योंकि  राज्य  faa  पर  सड़क  परिवहन  की

 ara  जिम्मेदारी  है  ने  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  है  ।

 स्थिति  को  ठीक  करने  के  लिए  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है

 (१)  परवीन  विभाग  के  ग्रीन  को  अत्यावश्यकਂ सामान  के  संरक्षण  के  लिए

 एक  fay  सड़क  परिवहन  संगठन  स्थापित  किया  गया  है  ।  यह  को  रेल  है

 तथा  पानी  परिवहन  का  अनुपूरक  होगा  ।  इस  संगठन  ने  पचास  गाड़ियां  ले  ली हैं  ।

 चार्ज  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  पचास  श्र  गाड़ियां  ले  ली  जायेंगी  ।  आगामी

 वित्तीय ag  में  १०००  गाड़ियां  लेने  का  विचार है  |

 {)  भारत  प्रतिरक्षा  १९६२  के  अधीन  आदेश  लारी  किए  गये हैं  जिन  के  अनुसार

 भारत  की  प्रतिरक्षा  तथा  अ्रसैनिक  प्रतिरक्षा  wife  में  लग  हुए  व्यक्तियों

 गाड़ियों  को  भार  प्रतिबन्धों  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  तथा  परमिट  तथा

 हस्ताक्षर  की  भी  झ्रावव्यकता  नहीं  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  तथा  आसाम  र  कुछ  अन्य  स्थानों  की  कुछ  सड़कों  को

 सुधारने  के  कार्यक्रम
 प्राथमिकता

 के  आधार  लिया  जायेगा  ।

 (४)  बसों  तथा  जीपों  का  .  निर्माण  करने  वाली  इकाइयों  को  निर्माण  कायें  का

 विस्तार  करने  का  लाइसेंस  दे  दिया  गया  है  जिस  से  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 लक्ष्यों  के  अनुसार  उन  की  स्थापित  क्षमता  हो  जाये  ।  इस  कायें  के  लिए  पु  जगत

 वस्तुयें  का
 प्रख्यात  करने  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  तथा  मोटर  गाड़ियों में  देसी  gait

 को  बढ़ाने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 वत  मान  झ्रापात्काल  के  संबंध  में  सड़क  परिवहन  के  विकास  के  लिए  योजना  उपबन्धों

 के  अतिरिक्त  कोई  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध
 नहीं  की  गई  है

 ।

 मल  ग्रंग्रेजी  में



 ध्  लिखित  उत्तर  मंगलवार  जनवरी  P82 रे

 रोज़ा-हापुड़  रेलवे  लाइन

 प्रे०
 | भ  खन्ना

 श्री
 दि०  सि०  चौधरी :

 कि
 wy  t  सस नानी

 अ

 मलिक क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 का  सताया  सीरीज रोज़ा-हापुड़  रेलवे  लाइन  जो  जलाल

 हो  कर  बनाने  क  प्रस्ताव  उस  का  विगत
 pent  कितनी  बार  सर्वेक्षण  किया  जा  चुका  है  ;

 16.0  क  अधार  प  नक  माइकल लप
 ने

 उक्त  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध
 रेलवे  लाइन  के

 में  +
 निर्णय  लिये  wie  eis

 ब  तक  बनने  की

 संभावना

 इम

 रेलवे  लाइन  के  लक्ष्मण  में  rg

 क  कया  कारण हैं  कौर
 इ

 OS  iy

 .--
 कय  स  उप मंत्रो (art मंत्र

 दिया
 2 > (¥) waretrare  गंगा  तार

 राम  गया  क  (  सम्बन्ध  में
 कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  |

 बौर

 सवाल  नहीं  उठता I

 ह mag  जड़ी  बेटियों  विदोहन

 hy  oat wea  इयान  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मं
 गी  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 यह  सच  है  fH  बम्बई  की  एक  आयरिश

 झलक जड़  बूटियों  के  विदोहन  का  एकाधिकार  दिया  गया  है

 ्

 Bete

 तो  क्या  इस  एकाधिकार  ah  |

 क

 अ

 ०  सभा  पटेल  पर
 रा  जायेगा

 eh  oh  कौ

 दा

 यह  काश्तकार  देने

 ein

 सामरिक  महत्व  के  उस  सीमावर्ती  जिले
 थ

 T ) oan =o
 ह

 wert
 ञ

 wa  तथा  कृषि
 मंत्रालय  में

 ae
 se

 ही  नह

 od

 सुलग  :  जी  नही ं।

 उपभोक्ता

 a
 Tey

 कग  पचता
 क्या  सामुदायिक  पंचायती राज

 तथा
 सहकार  मंत्रो

 यह  बताने की  कृप  करेंगे  कि  :
 शता

 तीर

 किए  गए

 जना  में  देश  में  सहकारी
 स्टोर

 re  गलने
 fe  pr  en  ee

 अब  तक  कितने
 उपभोक्ता

 सहकारी
 [| स्टोर  खोले  गय  हैं

 द
 नए

 घन
 os  far  सहा  है  ai ता

 कोच  के

 |

 me
 तक

 कितना
 धन

 व्यय  किया
 गया

 है
 !

 मूल  अंग्रेजी

 क
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 सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  दयानगर  मिश्र  )  :

 10,000

 से  अधिक

 को

 जनसंख्या  चाले  महत्वपूर्ण  नगरों  तथा

 उपनगरों में  २००  थोक  के

 स्टोर  तथा  ४०००  प्राथमिक  स्टोर-शाखायें  खोली  गयी हैं

 मध्य  मंसूर  तथा

 राजस्थान  में  अरब  तक  १५  सहकारी  थोक-केन्द्रीय  wit  तथा  BRE  ™ wT veut ITSael-AATA  खोली  गई

 उ  ।

 समस्त  योजना के  लिए
 १०

 करोड़  रुपये
 तथा

 चालू  वर्ष  के  लिए २  करोड़  रुपये
 |

 क्योंकि  योजना  केवल  १२-११-६२  तक
 के  लिए  स्वीकार

 की
 गई

 थी
 इसलिए  राज्य

 सरकारों ने  अब  तक  कोई  नहीं  ली  है  ।

 सहकारी  समितियों  को  चलाने  के  लिये  wear

 1९२३.  श्रीमती  विमला  देवी  क्या  सामुदायिक  पंचायती राज  तथा  सहकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  योजना  में  सहकारी  समितियों  चलाने  के  लिए  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की

 अ्रनमानित  झ्रावद्यकता  क्या  है

 उन  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  उस  समय  क्या  सुविधायें  है  ;
 अर

 अब  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षित हुए हुए  है  ?

 ae

 पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  उपमंत्री  श्याभघर

 :  )  तोसरी  योजना  में  सहकारी  समितियों  को  चलाने  के  लिए  प्रशिक्षित  कर्मचारियों

 की  अनमिल  आवश्यकता  ¥2,Yoo  विभागीय तथा  संस्थानिक  कर्मचारियों  की  है  |

 कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  ८१  सहकारी  प्रशिक्षण  केन्द्र  हूं  ।

 (77) Rae
 संबंधित  केन्द्रों  में  पाठ्यक्रम  के  आरम्भ  से  १९६२  के  तरन्त  तक

 २५,१२१
 व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  |

 धान  का  प्रति एकड़  उत्पादन

 TARY.  श्री  इम्बीचिबावा  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  धान  की  प्रति एकड़  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  का  क्या

 कार्यवाही  करनें  का  विचार  2  ;

 देवा  में  इस  समय  औसतन  प्रति  एकड़  उत्पादन  कितना  है  ;  शर

 भ्र लग  आंकडे  क्या  हैं  ?

 tera  तथा
 कृषि  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  राम  सुलग  देश  में  कृषि

 उत्पादन  बढ़ाने  के  कार्यक्रम जसे  मध्यम  तथा  छोटे  सिंचाई  कार्यों  का

 अच्छे  बीज  के  प्रयोग  में  वृद्धि  पौदा  संरक्षण  भ्रच्छे  सुधरे हुए  खेती  करने

 के  तरीके  तथा  विस्तार  एजेंसी  के  द्वारा  प्राकृतिक  सहायता  शादी  चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के जॉ क  क  क  क  ला

 mat  अंग्रेजी  में
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 काम  aid  हैं
 ।

 कृषि  जलवायु  की  दशा  हे आ्राधार  पर  कृषि  विकास  के  सामान्य  कार्यक्रम  जो  बढ़ते

 हुए  उत्पादन  ग्रांकड़े  तथा  फालतू  धान  के  विपणन  के  लिए  लाभदायक  के  अतिरिक्त

 ४०
 जिलों  को  चुना  गया  है  तथा  संबंधित  राज्यों  से  कहा  गया  है  कि  खरीफ  १९६३  के  शुभारम्भ  से

 योजना  के  शेष  वर्षों  में  इन  चुन  गए  ज़िलों  में  चांवल  की  विस्तृत  खेती  कार्यक्रम  बनायें  ।

 तीसरी  योजना  में  सभी  राज्यों  के  तथा  हिमाचल  प्रदेश के

 संघ  क्षेत्र  में  चावल  के  odes  के  लिए  सेंट्रल
 रीजनल  स्टेशन तथा  सब  स्टेशन  की  स्थापना

 की
 समन्वित  योजना  बनाई  गई  है  तथा  तीसरी  योजना  के  क्रियान्विति  के  लिए  राज्यों क्षेत्रों

 में  परिचालित
 की  गई  है  ।  नस्ल  भूमि  तथा  रोग  तथा  नाशिकीटों  प्रत्य  ३८

 चावल  योजनाओं  में  से  कई  से  भ्रच्छे  परिणाम  निकले  हैं  जिनकी  किसानों  में  प्रचार  की

 सिफारिश  विस्तार  एजेन्सी  से  की  गई  है

 धौर  (7)  भारत  में  प्रति  एकड़  चावल  की  उपज  दिखाने  वाला  विवरण  संबंघ है  ।

 इसमें  भारतीय  तथा  तथा  PERV—-ER  के
 वर्षों  के

 ५ हैं
 ।

 में
 रख  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ७०६  /  ६३  ]

 चावल  का  उत्पादन

 1९२५.  श्री  इस्बीचिबावा  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि
 :

 तीसरी  योजना  में  चावल  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  विचार  है  ;

 क्या  इन  कारणों  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  बढ़ाया  गया  है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक ;

 देश  में  चावल  की  अनुमानित  वार्षिक  झ्रावश्यकता  क्या  है  ;  कौर

 इस  समय  कुल  वार्षिक  उत्पादन  कितना

 farm  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम

 सुभग  fag):  देश  में  कृषि

 उत्पादन  बढ़ाने  के  कार्यक्रम  जैसे  मध्यम  तथा  छोटे  सिचाई  कार्यों  का

 भ्रच्चे  बीज  के  प्रयोग  में  वृद्धि  तथा  पौदा  संरक्षण  wea  सुधरे हुए  खेती  करने

 के  तरीके  तथा  विस्तार  एजेन्सी के  द्वारा  प्रविधिक  सहायता  wale  चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने

 के  काम  कराते  हैं  ।  कृषि  जलवायु  की  दशा  के  arene  पर  कृषि  विकास के  सामान्य  कार्यक्रम

 जो
 बढ़ते  हुए  उत्पादन  आंकड़े  तथा  फालतू  घान  के  विपणन  शादी के  लिए  लाभदायक हैं

 के  ४०  जिलों  को  चुना  गया  है  तथा  संबंधित  राज्यों  से  कहा  गया  है  कि  खरीफ

 १९६३
 के ग्ारंभ  से  योजना  के

 झष
 वर्षों  में  इन  चुने  गए

 ज़िलों
 में

 चावल
 विस्तृत

 खेती

 का  कार्यक्रम  बनायें
 ।

 तीसरी  योजना  में  सभी  राज्यों  के  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  संघ

 क्षेत्रों  में  चावल  के  अनुसंधान  के  लिए  सेंट्रल  रीजनल  स्टेशन
 सब  स्टेशन की  स्थापना

 की  समन्वित  योजना  बनाई  गई  है  तथा  तीसरी  योजना  में  क्रियान्विति  के  लिए  राज्यों  क्षेत्रो

 में  परिचालित की  गई  है  ।  नस्ल  भूमि  तथा  रोग  तथा  नाशिकीटों  की

 २८  चावल  अनुसंधान  योजनाओं  में  से  कई  में  अच्छे  परिणाम  निकले  हैं
 जिनकी  किसानों ee

 मिल  wast  में
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 में  प्रचार  की  सिफारिश  विस्तार  से  एजेंसी  से  की  गई  हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त
 चावल

 का
 उत्पादन

 बढ़ाने का  इरादा  बनायें  रखने  के  लिए  भारत  सरकार ने
 १९६२

 में
 चावल

 के
 उत्पादन

 वाले  राज्यों  में  श्रौसतन  अच्छे  किस्म  के  सफेद  चावल  के  समाहार  मूल्य  निश्चित  किए  हैं  ।

 PENSE A Baa HT GUAT में  चावल  का  उत्पादन  ३०३  लाख  ४५  हजार

 टन  बढ़  जाने  का  अनुमान  है
 |

 भारत  के  समान  विकासवान  अर्थव्यवस्था वाले  देश में चावल में  चावल  जसे  खाद्यान्न की

 उपभोक्ता  झ्रावस्यकता  का  वार्षिक  अनुमान  लगाना  बड़ा  कठिन  है
 ।

 PERL-RR  के  लिए  चावल  उत्पादन  का  भारतीय  अनुमान  ३३६

 लाख  १०  हजार  टन  है  ।

 स्कूटर  रिक्शा क
 लिये  टेक्सी  की

 तरह
 के  मीटर

 बालमीकी :
 1९२६.

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  देश  में  स्कूटर  रिक्शा  के  लिए  टैक्सी  की  तरह  के  मीटर

 उपलब्ध हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  जिससे  दिल्ल  में

 स्कूटरों

 में  यह  मीटर  लगाये  जायें  और  अधिक  किराया  लेने  का  कदाचार  रोका  जाये  तथा  जनता

 को  भ्रसुविघा न  हो  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राम
 :

 देश  में  स्कूटर

 रिक्शा  के  सीमित  मीटर  उपलब्ध  हैं  ।

 (a)  राज्य  परिवहन  दिल्ल  ने  निर्णय  कर  लिया  है  कि  स्कूटर  रिक्शा  के  लिए

 नये  परमिट  तभी  जारी  किए  जायेंगे  जब  बीड़ियों  में  किराये  के  मीटर  लगे  होंगे  ।  वर्तमान

 स्कूटर  रिक्शा  में  किराये  के  मीटर  लगाने  के  प्रदान  पर  अघिकारी  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 इस  भ्रावश्यकता

 को  निर्धारित  करने  से  पूर्व  यह  श्रावक  है  कि  इसका  लगाया  जाय  कि  पर्याप्त  मीटर

 उपलब्ध  हैं
 |

 दिल्ली  में  इस  समय  ३,५००  स्कूटर  रिक्शा  हैं  परन्तु  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  की  गई

 जांच
 से

 पता  लगता है  कि  लगभग  १२००  मीटरों का  भारत  में  आयात  gars  प्रशासन
 आयात

 किए  गए अतिरिक्त  मीटरों  के  मिलने  की  संभावना  की  जांच  कर  रही  है  ।

 गहरे  समुद्र में  मछली  पकड़ने का  विकास

 कि
 |

 1९२७.  श्रीमती  विमला  देवी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  का  विकास  करने  के

 संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  2;
 a.

 wa  तक  क्या  परिणाम  निकले  श्र

 केन्द्र  सरकार  ने
 इस  संबंध  में

 कितना घन  व्यय  किया है  ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 खाया  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्य  पत्र  थामस )
 तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना में  भारत  सरकार  का  विचार  २०  अतिरिक्त  मछली  पकड़ने  के

 जहाज  लेने  का  है  जिससे  गहरे  समुद्र  में  तट  के  निकट  मछली  पकड़ने  के  विंमान

 केन्द्रों  को  afar  बनाया  जाये  तथा  परमदीप  ak  qWesarqt  में

 चार  नये  केन्द्र खोले  जायें  ।  वेरावल  तथा  मंगलौर के  केन्द्रों  ने  विमान  जहाजों

 से  काम  ate कर  दिया  एक  ट्राली  जताने  का  weet  दे  दिया  गया  है  अर  ट्राली

 लेने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  इनको  नहीं  लिया  जा  सका है  ।

 भारत  सरकार  के  गहरे  समुद्र  तथा  तट  पर  मछली  पकडने  वाले  संगठन  द्वारा

 नये  तथा  उत्तम  मछली  पकड़ने  के  स्थानों  को  ढूंढ़  निकाला  है  श्र  इसी  कारण  गत  दो

 वर्षों में  गेर  सरकारी  उद्योग  ने  as  पैमाने  पर  मछली  पकड़ना  शरू  कर  दिया  है  |

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  वष म  2,85,R00  रुपये  व्यय  हए  हूँ g  @  ।

 गोदामों  का  निर्माण

 श्री  मंत्री  :
 1६२८.

 Lat  राम  रतन  गुप्त

 क्या  खाद्य  तथा
 कृषि

 नव  यह  बताने ी

 की
 कृपा  करेंगे

 क्या  खाद्यान्नों  का  भंडार  बनाने के के  लिए  सरकार  का  गोदामों  के  निर्माण  का

 काम  कार्यक्रम  हैं  ;  तौर

 ,  at  223.0  में  विभिन्न  राज्यों  में  कितने  गोदाम  बनाये  जायेंगे  ?
 यदि

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  थामस थामस
 )  जी  at

 ठ व  उ विभिन्न  राज्यों  में  १९६३  में  सरकारी  गज ञ
 के  निर्माण  का  कार्यक्रम  नीच

 दिया  जाता  है

 राज्य  भी  ०  टनों  की  oa  ०  गोदामों  की

 मानित  संखया
 a  «ण  I

 स्राव  ०७  S

 Zo

 बिहार  Zo  YC

 दिल्ली  re  ८१

 कप गुजरात

 केरल  १०  शद

 मद्रास  २६

 महाराष्ट्र  रै  १७  2c  2G

 पजाब  Os 29

 20  उत्तर  प्रदश  £5  29

 ११  प्रेम  बंगाल  yy  दे

 जोड़  Ree  ७

 jae  cast  में
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 उधर
 ी

 के
 ~

 1९२६.
 qo  ब०  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सी०  ए०  एन०  उर्वरक  के  हाल  में  ही  मूल्य  कम
 करने  से  इस  उर्वरक  की

 बिक्री  में  वृद्धि  हो  गयी  ग्रोवर

 + देवा  gave  के  कितने  प्रदर्शन  हुए  हैं  क्या  उनमें  से  कितने  ato  ए०  एन०

 तबरक  के  प्रचार  के  लिए

 fe  कृषि  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  राम  gum  सिह  )  :

 जी

 PRY w— LY  से  १९६१-६२  के  बीच  देश  में  ११.३  लाख  प्रदान  sa  क
 स
 g  ए  इनमें  से  83  हजार  प्रदर्शन  कैल्सियम  अमोनियम  नाइट्रेट  के  हुए  कैल्सियम

 अमोनियम  नाइट्रेट  के  प्रदर्शन  PEAV—AG  में  प्रारंभ  किए  गए  थे

 रेलवे  में  गत्यावरोध

 1९३०.  श्री  प्र०  चे  बरखा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  यह
 सच  हैकि  गत  सितम्बर  में  नेफा  में  जब  लड़ाई  छिड़ी  थी  को  tat

 मो  कुछ  गत्यावरोधों  का  सामना  करना  पड़ा  कौर

 यदि  तो  रेलवे  को  प्रतिरक्षा  starrer  ate  सैनिक  संभरण  की

 विशेषकर  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  लिये  तयार  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गए

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  न्र ०  राम स्वामी )  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 एयर  इंडिया  बोईंग  ७०७  की  दुर्घटना

 =f)
 16३१.  श्री  दी  ०  ०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  १  दिस  ,  TERR के  सान्ताऋरूज  हवाई  अड्ड  पर  एयर  इंडिया  के  बोइंग

 विमान  पेट्रास  लगने  के  संबंध  में  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  अपना ह
 प्रतिवेदन  दे  दिया  कौर

 यदि  तो  उसकी  उपपंत्तियां  क्यां  है ं? न्

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )  :  श्रीमान  ।

 प्रदान
 उत्पन्न नहीं

 होता  ।
 ee

 गमन
 mist  में
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 मंगलोर  sande

 १९३२.  श्री दी  स०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क़र्या

 करेंगे

 क्या  मंगलौर  का  देश  के  पश्चिमी  समुद्री  तट
 पर  एक  बड़े  पत्तन के  रूप  में

 विकास  किये  जाने  की  दृष्टि  से
 वहां  कोई  प्रकाश स्तंभ  बनाने का  विचार किया  जा  रहा  है

 कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है
 ae  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  गये

 हैं
 ?

 परिवहन  तथा  सचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  : SONS  श्र

 मंगलौर  में  एक  नया  प्रकाशन  स्तंभ  बनाने का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 नई  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  गला  उद्यान

 1९३३.  श्री  दी०  चे  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या नई  दिल्ली  में  सफदरजंग रोड  के  पास  एक  राष्ट्रीय  गुलाब  उद्यान  बनाने

 का  विचार  किया  जा  रहा  तर

 यदि  तो  उसके  लिये
 भारतीय  कृषि  गुणा  संस्था  ने  किस  प्रकार  की  सहायता

 दी

 fora  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  रास  gam  सिंह  )  जी  हां

 ज्ञात  gat  है  कि  नेशनल  रोज  सोसाइटी  ग्राफ
 जो  एक  गेर-सरकारी  निकाय है

 उसके  बनाने  का  विचार  कर  रही

 भारतीय  कृषि  श्रनुसन्थान  नई  दिल्ली  की  सहायता यह ह  होगी  कि  वह

 कीमत  पर  गुलाब  के  पौत्र  उपलब्ध  करेगी

 चक  में  रेलवे  की  इमारत

 Sat  बालगोविन्द  वर्मा
 1९३४

 at  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  ने  करार
 dio  एस०  आफिस के  लिये  मुजफ्फरपुर

 में  एक  बड़ी  इमारत  बनाई है

 उस  कार्यालय  के  वहां न  ल  जाय  जाने  के  क्या  कारण

 वह  इमारत  इस  समय  किस  काम  में  लाई जा  रही  है
 ?

 मंप्रेजी थ
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  प्रादेशिक  कार्यालय  की

 न्यूनतम  Was  पूरी  करने  के  लिये  मुजफ्फरपुर  में  एक  इमारत  बनाई  गई  थी
 |

 cece OC)  तक  प्रादेशिक  कार्यालय  मुजफ्फरपुर  में  ही  था  ।  PeXs  में  पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  दो  जोन  श्रीमत्  पूर्वोत्तर  रेलवे  अर  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  विभाजन  के  परुचात् ध  प्रादेशिक

 कार्य  प्रणाली  खत्म  कर  दी  गई  ।

 इस  समय  उस  इमारत  में  निम्नांकित  कार्यालय हैं  :

 (१)  डिस्ट्रिकट  सिगनल  एण्ड  टेली-कम्यूनिकेशन  इंजीनियर  का  कार्यालय  ।

 (२)  सहायक  सुरक्षा  अधिकारी  का  कार्यालय  |

 2
 न् (  )  डिस्ट्रिकट  इलेक्ट्रिक  इंजोनियर  का  कार्यालय  |

 (४)  कर्मचारी  प्रशिक्षण  स्कूल  ।

 (५)  वायरलेस  आफिस  |

 FTAA पूर्वोत्तर  रेलवे  का  े

 1९३४.
 Lat

 बालगोविन्द  वर्षा *

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  गोरखपुर स्थित  मुख्यालय  कों  भारत में  कहीं  अन्यत्र

 ले  जाने  का  विचार  कर  रही  है  |

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  कौन  सा  स्थान  चुना  गया  है  ;

 यह  परिवर्तन  कब  तक  हो  जाने  की  अना है  ;  और

 इस  परिवर्तन  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  :  श्रीमान ।

 से  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पा लिया कलां  में  चीनी  का  कारखाना

 ह  ।  |  arsine  वर्मा  :

 16३६.
 Lait  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  हिन्दुस्तान  शुगर  मिल्स  गोला  गोरखनाथ

 ने  १६  १९६२ तक  २  करोड़  ८  लाख
 मन

 गन्ना  पेरा
 था  ;

 क्या  सरकार को  यह  भी
 ज्ञात

 है  कि
 पालियाकलां  wl  सम् पु रन  नगर  की  war  विकास

 यूनियनों  ने  उक्त  कारखाने  को  १  करोड़  मन  से  अधिक  गन्ना  दिया  था  ;
 ह  >>

 tra  अंग्रेजी  में
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 (7)  क्या  सरकार  को  यह  भी  ज्ञात है  कि  पालियाकलां  कौर  सम्पूर्ण  नगर  क्षेत्र  का  लगभग

 ६  लाख  मन  गन्ना  बिना  पिर  रह  गया  था  ;  alt

 (a)  यदि  तो  क्या  सरकार  उसी  कारखाने  के  प्रबन्धकों  अथवा  किसी  अन्य  उद्योगपति

 अथवा  स्वयं  किसानों  द्वारा  बनाई  जाने  वालं  सहकारी  समिति  को  पीलिया  कलां  में  एक  कारखाना

 खोलने  के  लिए  लाइमेंस  देन  का  विचार  कर  रहो  है  जिससे  कि  भविष्य  में  किसानों  को  हानि  न  हो  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  म०  थामस  )  श्वेता  |

 9 कारखान ेने  १६  १९६२  TH  नहीं  वरन  १६  ह  नगर  तक  ८  लाख  मन  गन्ना पेरा  था  ।

 श्रीमान  ।

 गोला  स्थित  कारखाने  के  १९६२  में  बन्द  होने  के  पूर्व  उन  क्षेत्रों  का  समस्त

 उपलब्ध  गन्ना  पेरा  जा  चुका  था

 श्रोमान्  |  ह

 पालियाकलां  रेलवे  erat  की  सड़क

 1  श्री  बालो  arg  aat
 1६३७.  का े

 श्री  विश्वनाथ  पा  Lot  |

 क्या  रेलवे  मंत्रो  ग्रह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  पालियाकलां  स्टेशन  की  सोमा  केਂ

 स्थित  सड़क  को  दया  बहुत  खराब  है  ;

 यदि  तो  यह  सड़क  कब  तक  बनवा  दी  जायेगी  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  इस  सड़क  को  पालियाकलां  कौ  टाउन  एरिया  जो  उसे

 अहण  करने  ग्रोवर  बनवाने  के  लिये  तैयार  को  हस्तांतरित  करने  का  कोई  विचार  है  ?

 मंत्रालय में
 उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वा सी  )  :  गन्ने  के  मौसम  में  सड़क

 पर  बहुत  प्रतीक  यातायात  रहने  के  कारण  हाल  में  उसकी  दवा  खराब  हो  गई  है
 ।

 चूंकि  सड़क  पूर्ण  मरम्मत  करने  के  लिये  गन्ने  के  मौसम  में  यातायात  को  व्यपवर्तित

 करना  संभव  नहीं  इसलिये  ऐस |  मरम्मत  १९६३  के  बाद  को  जायेगी  ।

 ऐसो  कोई  सुचना  नहीं  है  कि  पालियाकलां  की  टाउन  एरिया  श्रौधोरिटी  उस  सड़क  की

 देखभाल  का  काम  संभालने  के  लिये  तैयार  है  ।  जब  इस  प्रकार  को  प्रार्थना  आयेगा तो  हम  उसका

 स्वागत  करेंगे  क्योंकि  उस  सड़क  का  प्रयोग  साधारण  जनता  ही
 अधिक  करती है

 |

 कालीकट  में  लोको-दौड

 1९३८.  श्री  कोया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यहबताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कालोनी  के  लोको-दौड  को  तोड़  देने  का  विचार  किया  जा  रहा है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हूँ  ?

 ००

 मूल  das  में
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  शौर  (@).  wa  विवरण

 संलग्न है  ।

 विवरण

 जी  हां  ।

 कारण  निम्नलिखित  हैं

 (१)  कालोनी के  जो  लगभग  ६०  बनाया  गया  का  कुछ  भाग

 गिरा  देना  पड़ा  क्योंकि  १९६ १  के  तूफान  में  वह  क्षतिग्रस्त  हो  गया  था  ।

 (२)  इस  ate  में  ग्राम  ०
 to  एस इंजनों  से  पहले  के  हल्के  किस्म  के  इंजन  रखे

 जा  रहे
 कालोनी  रोक  मंगलौर  के  सोच  €०  पौंड  क क  बड़ी  लाइन  की  स्टैंड  पटरियां

 डल  जाने  से  इस  सेक्शन पर  कराई  कार  एस०  के  स्टैंड  इंजन  चलेंगे  |  शोरानर

 के  जिसमें  परिवर्तन  किया  जा  रहा  में  ग्राम  ग्राम  एस०  श्रीमती

 Gio’  ग्रोवर  डब्लू  जो०ਂ  टाइप  के  इंजन  रखें  जायेंगे  कौर  शोरा नर  से  मंगलौर  तक

 इन  आधुनिक  इ  जनों  को  कम  खर्च  पर  चलाया  जा  सकेगा  |

 (3)  कालोनी  का  पानी  लोको  में  काम  लये  जाने  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  हैं  भ्र ौर  गर्मी

 के  महीनों  में  कम  भी  पड़  जाता  है  |

 सड़कों  HT  निर्माण

 (att  सुबोध  सदा

 1९३९.
 J
 श्री स०  do  सामन्त

 दि
 L

 ब०  Fo  दास  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्तमान  संकट  के  कारण  देश  भर  में  सड़कों  के  निर्माण  को  उच्चतम  प्राथमिकता

 दी  गई  है  ;

 यह  प्राथमिकता  किन  सड़कों  को  दी  गई  है  ;  ग्रोवर

 योजना  ग्रा वं टनों  के  ग्र ति रिक्त  और  कितनी  afer  स्वीकार  की  गई  है  ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  से  (7)

 जी  हां
 ।  पश्चिमी बंगाल  कौर  ग्रासिम  राज्यों  में  तथा  देश  के  कुछ  भ्रमण  भागों  में  मार्गों  का  सुधार

 करने का  प्रोग्राम  उच्चतम
 प्राथमिकता  के  झ्राधार  पर  शुरू  किया  गया  है  ताकि  वर्तमान  संकट  का

 सामना
 किया  जा  सके

 ।
 अनुमान  है  कि  इन  सुधार  कार्यों  पर  लगभग

 ४
 करोड़  रुपया  व्यय  होंगे

 ।

 खुर्द  डिविजन  में  तांबे के  तारों  को  चोरी

 1€४०.  शती  गो०  महन्तों  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करणा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  के  खुर्दा  डिवीज़न  में  तांबे
 के  तारों  की  चोरी  बढ़  रही

 है
 ;

 झ्र ौर

 घटनायें
 बार

 बार  कहां  कहां  होता  हैं  ?

 मूल  waar  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 सें  उपमंत्री  जो  नहीं  ।

 + अ्रत्यथि  प्रभावित  क्षेत्र  निम्न  Q

 ()  रगण्डो-कन्द्रपाड़ा  सडक

 शाइरा-कालिस  सड़क

 5.)
 ine hate  चीन

 (¥)  वालो कदा  नर  च

 जनापुर-गढ़  मायापुर

 क द |  उत्पादन  क  लक्ष्य

 झ्०  क०  गोपालन

 FREE.
 श्री  प०  कुहन

 |
 रोमी

 विमला  देवी :

 क्या  खाद्य  तथा  क़षि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्तमान  संग्रह  का  ध्यान  रख  कर  केन्द्र  ने  खाद्य  उत्पादन  के  कोई  संबोधित  लक्ष्य

 निर्घारित  किये  a

 यदि  उनका  क्या  ब्यौरा  az

 इन  संबोधित  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 जाठ
 तथा  फूटी  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सुलग  fag)  (

 प्रौढ़  )  .  खाद्य

 उत्पादन  के  कोई  संशोधित  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  फिर  Hi,  विकास  प्रोग्रामों  की  गति

 बढ़ाई  जा  रही  है  ताकि  ज्वार  बाजराਂ  इरादी  Ye  दालों  का  उत्पादन  तत्काल  बढ़ाया  जा

 सक  |

 (77)  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के  faTTaTTAaTT  तीसरी  योजना  के  छोटी  सिचाई  कार  भूमि

 संरक्षण  सम्बन्धी  लक्ष्यों  में  प्रतिदिन  वृद्धि  को  जा  रही  है  कौर  शुष्क  कृषि  २२०  लाख  एकड़  से  बढ़ा

 Yoo  लाख  एकड़  को  जा  रहीं
 है  ।  सुधरे  कृमिनाशक  श्रेणियों  अयार  ऋण

 की  उपलब्धि  सम्बन्धी  वितरण  प्रबन्ध  बढ़ाये  जा  रहे  हैं  ।  प्राणी  और  दालों

 पर  प्रोग्रामਂ  दृष्टिकोण  सरल  ढंग  से  लाग  किया जा  रहा  है  अर  राज्य  सरकारों  से  कुछ  चने

 अनिल  क्षेत्रों  में  ये  कार्यवाही  करते  को  प्रार्थना  Hr  गई  है  ।

 गोदाम  सुविधायें

 (  श्री  राठ  fito

 TER  श्री  विश्राम  प्रसाद

 श्री  इम्बीचिबावा

 क्या  सामुदायिक  पं  चाहती  राज  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  सहकारी  स्टोरों  के  लिए  अधिक  उपलब्धि  की  व्यवस्था  करन  के  लिए  रेस
 भर

 में  गोदाम-सुविधाए
 बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 कौर

 नाना

 अंग्रेजी  में में
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 क्या  तालुकों  में  भी  गोदाम  सुविधायें  देन  का  कोई  विचार  है
 ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 दयामघर  मिश्र )  :

 केन्द्रीय  द्वारा  चलाई  गई  योजनाश्रों के  थ भ्रन्तगत  २००  थोक  स्टोरों में  से  प्रत्येक को  गोदाम

 बनाने के  लिये  लगभग  4o,oo0  रु०  की  दर  से  वित्तीय  सहायता  दी  जायेगी  |

 श्रीमान्  ।  हाल  में  चलाई  गई  योजना  ५०,०००  से  प्रतीक  जन  संख्या  वाले  कस्बों

 तथा  नगरों  तक  ही  सीमित  है
 ।

 सारा  छावनी  स्टेशन  पर  पौने  का  पानों

 €४३.  श्री  feo  fao  चौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  कया  मारा  छावनी  रेलवे  स्टेशन  जहां  देश  के  लाखों  यात्री  भराते  पीने  के  पानी की

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ;  अर

 यदि  हां
 ,  तो  इस  सम्बन्ध में  कया  प्रबन्ध किया  जा  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )  :  मथुरा  छावनी  स्टीवेन  पर  यात्रियों
 को  पीन  के  पानी  देन  की पर्याप्त व्यवस्था  है  :

 सवाल  नहीं  उठता

 चावल  का  मलय

 exe
 J ei  ह्  चय०

 ह
 at

 रामेश्वर  टाटिया :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चावल  खण्ड  बनाने  झर  ऐसे  प्रत्येक  खण्ड  के  लिये  चावल करो  मलय

 निर्धारित  करने  की  सरकार  की  योजना है

 बौर याद  तो  इस  निर्धारण  को  क्या  आधार  है

 (a)  बिहार  शौर  उड़ीसा  क्षेत्र  से  art  वाले  खण्ड  में  कितना  सत्य  निर्धारित  किया  गया है
 ?

 बाद्  तया  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह ०  स०  थामस  ):  सौर  चावल  खण्ड

 तो  पहिले से  हो  विद्यमान है  ।  उन्हें  बनाने  का  प्रश्न  नहों  है  ।  प्रत्येक  खण्ड  में  मूल्य  निर्धारित करने

 का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 (7)  बिहार  तथा  उड़ीसा
 एक  चावल  खण्ड

 में  नहीं है
 ।

 खाद्य  उत्पादन

 Fexy  श्री  ह  च०  सोच
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खनन  तथा  aa  औद्योगिक  कार्यों  के  लिये  उत्तरोत्तर  बड़े  समान  पर

 भूमि  भजन  से  गहरा  असन्तुलन  उत्पन्न हो  गया  है  पौर  खाद्य  उत्पादन पर  उस  का  बुरा  प्रभाव पड़

 रहा  ate
 लि  े

 of.
 मल  अंग्रेजी |
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 यदि  तो  असन्तुलन  मिटाने  के  लियें  कया  कार्य  वाही  की  गई
 ह  ?

 fara  तथा
 कृषि

 मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 राम
 सुभग  सिंह  )  :  प्र  सूचना

 राज्य  सरकारों से  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उत्तर  प्रदेश में  कमी  को  खेती  योग्य  बनाना

 ETE  श्री  भक्त  दान  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  १३  regs  के  भ्र तारांकित

 संख्या  २३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मैनपुरी  जिले  में  ऊसर  भूमि  को  खती  योग्य  बनाने  तथा  बन्दोबस्त  के  बारे  में  उत्तर  प्र  देश

 सरकार  द्वारा  भेजी  गई  योजना  के  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है

 (@)  क्या  जंगल  तथा  झाड़ियों  वाली  कमी  को  खेती  योग्य  बनाने  सम्बन्धी  जिस के

 रे
 में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  सुझाव  दिया  गया  इस  बीच  प्राप्त हो  गई  है

 यदि  तो  उपरोक्त भाग  में  उल्लिखित  योजना  की  रुपरेखा  क्या  है  कौर

 उस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम  सुलग  :  राज्य  सरकार

 ने  जो

 योजना
 बना

 कर  भेजी  है  उस  पर  भारी  खर्च  लगभग  ११,७५०  रुपये  प्रति  परिवार

 राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  एक  संशोधित  तथा  कम  खच  वाली  योजना  बनाया  ।

 नहों

 भर  प्रशन  ही  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  की  रिंग  रोड  पर  दुर्घटनायें

 evo.  श्री  भक्त  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  रिंग  रोड
 पर  एण्ड जगज  कालोनी  के  मुख्य  चौराहें

 पर  कुछ  महीनों  में  कई  घातक  मोटर  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  पिछले  महीनों में  उकबत  चौराहों  पर  कितनी  दुर्घटनायें  कौर

 ऐसी  दुर्घटनाओं को  रोकन  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  (a  )'

 शौर
 )'

 गंज  कालोनी
 से  रिंग  रोड  में  कोई  मुख्य  चो  राहा  नहीं  हैं  प्रौढ़  सड़क  के  इस  टुकड़  पर  एण्ट्री

 गंज  कालौनी

 के  नजदीक  पिछले  महीनों  से  कोई  घातक  दुर्घटनायें  नहीं  हुई  हैं
 ।  परन्तु छः  छोटी  दुर्घटनायें हुई  थी

 जिन  में  से  दो  दघटनाओ्ों  में  माम  ली  चोटें  लगी  थीं  ।  शेष  चार  दुर्घटनाओं  में  केवल  टक्करें  हुई  जिन  में

 कोई  शारीरिक चोट  नहीं  लेगी  |

 सड़क  पर  दुर्घटनाओं को  कम  करने  के  लिये  निम्नलिखित कार्य  वाही  की  गई  है

 (2)  यातायात  नियमों  को  लागू करन  के  लिये
 कभी  कभी  मोबाइल

 ट्रै  फिक  के  सिपाही

 तनात  किये  जाते  हैं

 ।

 ait
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 (२)'  गाड़ी
 को

 तेज  गति  से  चलाने
 की

 ड्राइवरों  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिय  agar  गति  की

 जांच  विशेष  रुप  से  की  जाती  है  ।

 (3)  स्थानीय  प्राधिकारियों  से  निवेदन  किया  गया  है  कि  समस्त  रिंग  रोड  पर  a  विशेष

 कर  उन स्रातों पर  जहां  वह  त्री  बस्ती  से  हो  कर  जाती  '  सड़क की  रोशनी  में

 सुधार  किया  ai

 (¥)  सड़क  को  चौड़ी  अलहदा  साइकिल  ant  बनाने  कौर  महत्वपूर्ण  टी-प्वाइंटों

 कौर  सड़क  के  अरन्य  चौराहों  पर  अतिरिक्त  यातायात  we  चारियों  की  नियुक्ति  कीਂ

 व्यवस्था के  प्रस्तावों  को  दिल्ली  प्रशासन  ने  भ्रन्तिम  रुप  दे  fears

 Tal  मूल्य  सम्बन्धी  सुत्रਂ

 &¥a,  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 थी  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  को  गन्ना  उत्पादकों  को  केन्द्रक  नय  मूल्य  सम्बन्धी  सूत्र  के

 कारण  लगभग  Lo  लाख  रु०  की  हानि  हुई

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  विचार  करने  के  लिये  यह  मामला  केन्द्र  के  पास  भेजा

 ar

 सरकार  नें  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  थामस )
 :

 उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना

 उत्पादकों  को  पिछले  वर्ष  की  ग्रसेगा  प्राप्त  में  ३  नये  पे  से  मन  कम  मिलेंगे  ।  ल  हानि इस  पर  निभा

 होगी  कि  कारखानें  कितना  war  खरीदते  हैं  ।

 (@)  कौर
 मूल्य  सम्बन्धी  का  नया  सूत्र  राज्य  सरकारों के  परामर्श  से  स्वीकार किया  गया

 |

 बन  सर्वक्षण

 श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :

 श्री  वॉरियर :

 इम्बीचिबावा  :

 feve.

 {

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*}  क्या  भारत  में  वनों  का  प्रस्तावित  सर्वेक्षण  आरम्भ हो  गया

 यदि  तो  देर  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या
 सर्वेक्षण

 कायें  में  भारत  को  सहायता  देने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र सहमत  हो  गया
 और

 a
 यदि

 तो  संयुक्त  राष्ट्
 कैसी  कौर  कितनी  सहायता  देगी  ?

 Wasi  में

 ret  rice  ह  ह  int १  Sugar  aa  Sas SALA  ng  formula

 2363  (Ai)
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 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रा
 राम  सुभग  fag  )  :  जी  नहीं  ।

 से  (7)  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  से  सहायता  लेने  के
 लिये  वर्ष  Rego

 में  वन
 संसाधनों

 का  पूर्व  विनियोजन  सर्वेक्षण  के  बनाई  गई  परियोजना कुल  १२७  लाख  रु०  के  व्यय
 की  थी

 जो

 तीन  वर्ष  में  होता  ।  इस  राशि  में  से  लगभग  ३०  लाख  रु०  विदेशी  विशेषज्ञों  तथा  प्रशिक्षण

 के  लिये  छात्र  वृत्तियां  तथा  विदेशों  में  प्रौद्योगिक  प्रयोगों  पर  व्यय  होना  था
 ।

 परियोजना
 PER

 १

 में  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  प्राधिकारियों  को  भेजी  गई  थी  तबसे  निधि  का  मुख्यालय
 इस

 का

 कन  कर  रहा  १९६२  में  निधि  के  मुख्यालय ने  परियोजना पर  चरागे  विचार
 fare

 करने  के  लिये  एक  मूल्यांकन  मिशन  भारत  भेजा  था  ।  मिशन  के  सुझावों  के  आधार  पर  परियोजना
 में

 संशोधन  कर  दिया  गया  है  वह  निधि  को  भेज  दी  गई  है  ।  wa  at/ aa A Et में  कुल  १३६. ५८  लाख
 रु०

 व्यय  होने  का  अनुमान  है  जिस  में  से  ३६  .  ०६  लाख  रु०  की  सहायता  ५  टैक्निकल  हेलीकॉप्टरों

 सहित  बीज  तथा  बांस  पर  प्रौद्योगिक  प्रयोगों  पर  व्यय  होने  के  लिये  निधि
 से

 मांगी

 गई  है  ।  तराशा  है  कि  निधि  की  १९६३  की  बैठक  में  परियोजना  पर  विचार  किया  जाये
 ।

 केरल  में  मीन  क्षेत्रों  का  विकास

 श्री  कण  गोपालन  :

 6५०८८
 श्री  प०  कुर्सी

 Lt  वारियर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  सरकार  ने  तीसरी  योजना  क।ल  में  art  राज्य  में  मीन  क्षत्रों
 के

 विकास  के  लिये

 कैसी  are  कितनी  सहायता  मांगी

 (@)  wa  तक  कसी  शौर  कितनी  सहायता  दी  गई  श्र

 सहायता  किन  योजनाओं  के  लिए  मांगी  गई  है  ?

 fata  तथा
 कृषि

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  न  म०  थामस  )  :  श्र  केरल

 सरकार  ने  हाल  में  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  योजना  में  उपबन्धित  सहायता  के  लिए

 अतिरिक्त  निम्न  योजनाओं  के  लिए  ३७  लाख  रु०  की  और  सहायता  दी  जाये  :--

 (१)  मानी  पकड़ते  के  जहाज़ों  का  यंत्रीकरण

 (२)  स्वदेशी  जहाज़ों  की  उपलब्धि

 (3)  wat  पकड़ते  की  मिश्रित  डोरी  की  उपलब्धि  ।

 केरल  सरकार  को  मीन  क्षेत्रों  का  विकास  करने  के  लिए  तीसरी  योजना  काल  में

 SYo  लाख  रु०  WaT  टित  किये  गये  हैं  ।  योजना  झ्रायोग  द्वारा  स्वीकृत  पं  ग  से  राज्य  को  केन्द्रीय  सहायता

 राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  इससे  पहिले  कि  मछली  पकड़ने के  जहाज़ों

 के
 यंत्रीकरण  कौर

 मछली  पकड़ने  की  डोरों  की  उपलब्धि  जेसी  योजनाओं  के  लिए  कौर  सहायता  देने

 पर  विचार  किया  राज्य  सरकार  को  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  करने  चाहियें  ।  स्वदेशीय

 जहाज़ों की  उपलब्धि  के  बारे  भारत  सरकार  ने  सामुदायिक  विकास  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 खण्डों  में  विस्तृत  मत्स्य  उत्पादन  की  योजना  बनाई  है  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ  मोरों  को  स्वदेशी

 मूल  ग्रंग्रजी  में



 लिखित  उत्तर  शप
 २  १८८४

 जहाज  कौर  गीयर  की  उपलब्धि  शामिल  हू  ताकि  वे  मत्स्य  उत्पादन  बढ़ा  सकें
 ।

 भारत  सरकार
 इस

 योजना के  लिए  ७५  प्रतिशत ऋण  कौर  २५  प्रतिशत  श्रमिक  सहायता  देगी
 ।  केरल  सरकार  को

 कोई  खण्ड  दे  दिया  जायेगा  att  योजना  से  भी  लाभ  होगा
 |

 केरल  में  छोटे  बन्दरगाह

 वॉरियर

 TEAR.  Patt.  इम्बीचिबावा

 |  श्री
 ह  Fo  गोपालन :

 पृ०  रहन

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री ७  १९६२  के
 अ्रतारांकित

 संख्या
 १४०१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 केरल  में  छोटे  बन्दरगाहों  का  विकास  कार्य  आरम्भ  हो  गया
 कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  सं  वार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :

 केरल  में  छोटे  बन्दरगाहों  के  विकास  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  विभिन्न  योजनायें

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  केरल  सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है  ।  राज्य  सरकार  से  यह  सुनिश्चित

 कर  लिया  गया  है  कि  Pe RX  तक  केन्द्रीय  सरकार  से  जिन  योजनाओं  के  लिए  ऋण
 मिला

 है  उन  पर  २.६  लाख  रु०  कौर  जिन  के  लिए  राज्य  सरकारों  से  वित्त  जुटाया  गया  है
 उन

 पर
 १  ७२

 लाख  रु०  तीसरी  योजना  काल  में  व्यय  gars  |

 राष्ट्रीय  राजपथ

 1९५२.  श्री  मोहसिन :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  छपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  कि  मैसुर  सरकार  ने  जैंगलोर-मैसुर-मेरकारा-मंगलौर  सड़क  कौर

 ara  मैसूर-हर्ट  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  मानने  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  का  क्या  fazer???

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  (a)

 बैंगलोर-मैसुर-ऊटी  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  करने  के  लिए  मैसुर  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  मिला  है  फिर  राज्य  सरकार  ने  कुछ  समय  पहिले  बैंगलोर-मैसुर-मेरकारा-मंगलौर

 सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  करने  का  सुझाव  दिया  था  ।  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  जा

 सका  है  क्योंकि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  राजपथ  व्यवस्था का  विस्तार  करने के  लिए

 धन  उपलब्ध नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ

 1९५३.  मोहसिन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 मैसुर  सरकार

 ने
 गोधरा  से  बेलगांव  गोझा  से  धारवाड़  तक  राष्ट्रीय  राजपथ

 बनाने  का  सुझाव  दिया  कौर
 a  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  का  कया  निर्णय  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज  बहादुर  )

 we

 कुछ  समय  पहिले  मैसूर  सरकार  ने  धारवाड़-ग्रनमौद-पंजिम  सड़क को  राष्ट्रीय  राजपथ

 व्यवस्था  में  शामिल  करने  का  सुझाव  दिया  था  ।  प्रार्थना  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  है

 क्योंकि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  राजपथ  व्यवस्था  के  विस्तार  के  लिए
 धन

 उपलब्ध

 नहीं है  ।  बेलगांव  से  तक  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  से  प्राप्त

 नहीं  gar  है
 ।

 खाद्यान्न ले  जाने  के  लिये  ana

 1६५४.  श्री  बाल्टियों  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  रेंगे कि

 १९६२  के  दूसरे  सप्ताह  के  बाद  श्री  तक  रेलों  के  सभी  खण्डों  में  खाद्यान्न

 को  ले  जाने  के  लिए  कितने  वैगन  नियत  हुए  हैं

 उपरोक्त  काल  में  रेलों  ने  कितना  खाद्यान्न

 इस  पर  कितना  भाड़ा  मिला
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व  ०  रामास्वामी )  से  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  शौर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विमान  परिवहन

 1८६५५.  श्री  हरिश्चन्द्र  साथर
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  हमारे  विमान  परिवहन  एयर  इण्डिया  कौर  इण्डियन  एयर  लाइन्स

 मैदान  का  कम

 adara  ate  are  वर्ष  की  कितनी  मांग  है  कौर  उसे  पूरा  करने  के  लिए  हमारा

 प्रोग्राम  ak

 कितने  विमानों  की  खरीद  की  बात  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  हो  गई  है  या  विचारा

 धीन है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  )  इण्डियन  एयर

 लाइन्स  के  वायु  मार्गों  पर  विमानों  की  कमी  है  परन्तु  एयर  इण्डिया  के  मार्गों  पर  विमानों  की
 कमी

 नहीं है  ।

 ate
 एयरलाइन्स  ने  भ्रनुमान  लगाया  है

 कि
 वर्ष

 १९६३-६४  में

 यातायात  में  वह  १९६२-६३  की  अपेक्षा  लगभग  २०  प्रतिशत  वृद्धि  हो  जायेगी
 ।

 अधिक  विमान

 उपलब्ध  करने  के  लिए  तीन  पुराने  वाई काउन्ट  विमान  खरीदने  के  लिए  सरकार  ने  ala  दे  दी  है  ।

 जेट  विमान  खरीदने  का  कारपोरेशन  का  प्रस्ताव  भी  विचाराधीन है  ताकि  उन्हें  ड  मार्गों  पर

 प्रयोग किया  जा  सके  ।

 मिल  wast  में
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 जहां  तक  एयर  इण्डिया  का  सम्बन्ध  वर्ष  FER  में  ah  उसके  बाद  अधिक  यातायात

 को  पूरा  करने  के  लिए  अधिक  जेट  विमान  खरीदने  का  प्रदान  कारपोरेशन  के  विचाराधीन  है  ।

 वेस्ट  जर्मन  लुफ्त हंस  एयरलाइन्स

 TERE  थ्री  after  माथुर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे

 क्या  वेस्ट  जमीन  लुटियंस  एयरलाइन्स  ने  भ्र पनी  विमान  सेवा  भारत  तक  बढ़ाने

 और  नई  दिल्ली  तक  झपने  विमानों  को  art  देने  की  अनुमति  मांगी

 प्रार्थना  की  क्या  सम्भावनायें  हैं  कौर  इस  मामले  पर  क  HEL

 ak

 नई  दिल्ली  तक  कौन  कौन  विदेशी  सेवायें
 कराती  हैं  ak  अनुमति

 पर  दी  गई  है  ?  किन
 दाता

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 मुही उद्दीन  )  :

 श्रीमान  |

 प्रार्थना  उनकी  एक  विद्यमान  सेवा  को  नई  दिल्ली  होकर  जाने  की  प्रयुक्ति  देने  के  लिए  है  ।

 प्रत्येक  विदेशी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सेवा  का  ant  बदलने  का  भारी  प्रभाव  पड़ता  है  क्योंकि

 बे  देशों  के  साथ  द्वि-पक्षीय  करार  का  भाग  होती  हैं  ।

 निम्नलिखित
 विदेशी  एयरलाइन्स

 की  विमान  सेवायें नई  दिल्ली  तक  होकर  जाता

 हैं

 एयरोफ्लाट

 एयर  फ्रांस

 एरियाना  अफगान  एयर  लाइन्स

 ब्रिटिश  श्रोवरसीज़  एयरवेज  कारपोरेशन

 के०  एल०  एम  ०
 रायल  डच  एयर  लाइन्स

 पाकिस्तान  इन्टरनेशनल  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 9  पान  अमेरिकन वर्ल्ड  एयरवेज

 क्वार्टज  एम्पायर  एयरवेज

 इराकी

 १०.  रायल  नेपाल  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन |

 रायल  नेपाल  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  झ्र ति रिक्त  उपरोक्त  सभी  एयरलाइन्स  पर  भारत

 कौर  सम्बन्धित  देशों  के  बीच  द्विपक्षीय  करार  लागू  होते  हैं
 ।

 रायल  नेपाल  एयरलाइन्स  कारपोरेशन को

 4.0  पर  अस्थायी  रूप  में  भारत  तक  विमान  सेवा  चलाने  का  प्राधिकार  दिया  गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मूंगफली  का  मूल्य

 1९५७.  श्री  में  बेंकटासुब्बया  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मूंगफली  के  मूल्य में  भारी  गिरावट  करा
 गई  है  जिसके  परिणाम  स्वरूप

 कुतर्कों  को  बड़ी  कठिनाई  हो  गई  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  मूंगफली  का  मूल्य  लगभग  वही  है  ;  रोक

 मुंगफली के  मूल्यों  को  स्थिर  बनाने
 के

 लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेंगी  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम  :  मद्रास  मूंगफली  की

 मांग  का  मृत्य  लगभग  ay  रु
 ०

 प्रति  क्विंटल  है  जब  कि  Regs  के  तरन्त
 में  यह  मूल्य

 ८५.७५ ह्०  था  ।  बम्बई  में  ये  मूल्य  9&  रु०  शौर  G2. Xo Bo ५०  रु०  हैं

 मद्रास  मूंगफली  के  तेल  के  वर्तमान  मूल्य  लगभग  १६२.  0°  रु०  प्रति  क्विन्टल  हैं

 जब  कि  यह  मूल्य  १९६१  के  तरन्त  में  + \9 \  ६०  रु०  था  ।  बम्बई  में  ये  मूल्य  १६७.  ५०

 MIT  RSE, 00  रु०  हैं  ।

 कोई  विशेष  कार्यवाही  विचाराधीन  नहीं  हे  ।

 जोरों  का  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  सौंपा  जाना

 EAS  श्री  राम  यादव  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मंत्रालय  के  सामने  ऐसी  कोई  योजना  है  कि  चीनी  श्रावण  का  सामना  करने  के  लिये

 विकास  खंडों  की  जीप  गाड़ियां  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  दे  दी  जायें  ;

 यदि  तो  यह  काम  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  गाथा है  ;  श्र

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  हैं
 ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Yo

 से  (7)  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी
 गई  हैं  कि  वे  समस्त  उपलब्ध  गाड़ियों  को  जिला  व  खंड

 स्तर  पर  इकट्ठा  करें  कौर  उनका  उचित  प्रयोग  ताकि  अ्रनिवायं  असैनिक

 जिनमें  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  की  झ्रावश्यकतायें  भी  शामिल  को  पूरा  किया  जा  सके  |

 फालतू  जीप  गाड़ियां  रक्षा  प्रयत्नों  के  लिये  सुलभ  की  जानी  हूं  ।  इससे  अ्रधिक  ब्योरा  देना  जन-हित  के

 अनुकूल  नहीं  होगा  ।

 तेजपुर  के  रेलवे  कर्मचारियों  को  अधिक  वेतन  दिया  जाना

 4E  श्री  राम  सेवक  यादव  :  कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  तेजपुर  में  रेलवे  अ्रधिकारियों ने  नवम्बर  के  महीने  म  अह

 के  रेलवे  कर्मचारियों को  तीन  महीने  का  वेतन  wars दे  दिया  था  ;  atk

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  था  ?

 sith  दें



 २  १८८४  )  लिखित  क. र

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शाहनवाज़ ल  )  :  जी
 महीं

 ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 परिचय  रेलवे  में  माल  का  बुकिंग

 to.  श्री  राम  सेवक  यादव  :  क्या  रेलवे  wal  दा सन  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  में  १४५  १९६२
 ं

 २८  १९६२  तक

 माल  की  बुकिंग  बन्द  कर  दी  गई  थी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  का  माल  रायगढ़  प्रदेश  )
 से  उपरोक्त  अवधि  में  बुक

 किया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  किन  तारीखों  को  ate  कया  कया  माल  बुक  किया  गया  था  कौर  वह  किन

 व्यक्तियों  का  था  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें

 ०  | ह  राम स्वामी )  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  |

 जी  हा ं।

 सूचना
 मंगायी  जा  रही  हैं  श्र  लोक-सभा  पटल  पर  शीघ्र  रख  दी  जायेंगी

 |

 रायगढ़  की  गल्ले  की  फर्मों  द्वारा  चावल  का  निर्यात

 [  राम  सेवक  यादव

 ९१८१  यो
 हरि  विष्णु

 कामत
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा

 करेंगे  कि  :

 att Far  रायगढ़  के  गल्ले  की  के  विरुद्ध  इस  न  कोई  शिकायत  मिली  है  कि  वे

 अच्छी  किसम  का  हजारों  मन  चावल  रिया  जोन  के  बाहर  इस  बहाने  की  श्राप  लेकर  भेजते  हें  कि  वह

 घटिया  किस्म  का  att  टूटा  gar  चावल  है  ;

 यदि  तो
 उस

 पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ;  और

 क्या  यह  सच  है
 कि  इन

 फर्मों  ने  सरकार
 को

 देय  उप-कर  भी  नहीं  दिया
 ate  यदि

 at,  तो  उसे  वसूल
 करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  स०  रायगढ़  की  केवल एक  फर्मਂ

 के  विरुद्ध  इस  झा शय  की  शिकायतें  मिली  हैं  कि  उन्होंने  मध्य  प्रदेश  से  सिलीगुरी

 को  टोटा  चावल  के  भ्रूण  पत्र  की
 झाड़  लेकर  साबत  किस्म  का  चावल  भेजा  |

 मध्य  प्रदेश  तथा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  इस  मामले  की  छानबीन  कर  रही ह

 फर्म  ने  सरकार  को  देय  उपकर  दे  दिया  है  ।
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 मद्रास
 के  रेलवे  सुरक्षाबल  द्वारा  गोली  चलाना

 1९६२.  भी  में  वेंकटासुब्यया :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ६  १९६२  को  मद्रास  में  वाशरमेन पेट  फाटक  के  पास  रेलवे

 gar  बल  के  कर्मचारियों ने  छः  व्यक्तियों पर  गोली  चलाई  ;

 (@)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  गोली  चलने  से  एक  व्यक्ति  मारा  गया  ;

 गोली  क्यों  चलाई  गई  ;  शर

 क्या  जांच  पड़ताल  हो  रही है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में  उप

 मंत्री
 ea  परन्तु  मामले  में  झपराषी

 पांच  व्यक्ति  थे  ।

 जी  हां

 रक्षको ंने  झ्रात्मरक्षा  में  गोली  चलाई  |

 पुलिस ने  संबंधित  अपराघियों के  खिलाफ  जो  इस  छलकती  में  शामिल  ate

 पड़ताल  की  कहा  कि  यह  ऐसा  मामला  हूँ  जिसमें  श्रीराम  सिद्ध  नहीं  होता  क्योंकि इस  सम्बन्ध  में

 पकड़े  गये  अन्य  दो  व्यक्तियों  के  खिलाफ  पर्याप्त  साक्ष्य  नहीं  मिली  ।

 मालगाड़ी  का  लाइन  से  उतरना

 च ह
 TEER.  थी  do  बेंकटासुब्यया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  नम्बर  तथा  गुन्टूर के  बीच  एक  मालगाड़ी  ६  १९६२  को

 लाइन  से  उतर  गई  परिणामस्वरूप  २४५  वैगन  पलट  गयें  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें
 ०  रामरवामी ):

 कौर  ५-१२-६२  को

 लगभग  ६  ५६  बजे  जबकि  नम्बर  ३२०७  मालगाड़ी  नम्बर  कौर  गुन्टूर  के
 बीच  दक्षिण  रेलवे  के

 विजयवाड़ा  नदी  कुडे  छोटी  लाइन  से  कथन  में  चल  रही  गाड़ी के  १८  वैगन  लाइन से  उतर  गये

 ११  पलट  गये  ।  घटना  में  कोई  व्यक्ति  नहीं  मरा
 ।

 दुर्घटना  के  कारण  की  दक्षिण  रेलवे  TAA

 जांच  कर  रहा  हैं  ।

 उत्पादन

 1६६४.  श्रीमती  विमला  देवी  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  सामुदायिक  विकास  प्रोग्रामों  को  बनाने  का  fay  किया  है  ताकि

 कृषि  उत्पादन  के  लिये  अधिक  घन  दिया  जा  सके  ;  कौर

 यदि  तो  पुनीत  का

 ब्योरा

 द

 पूल  अंग्रजी  में



 २  १८८४  )

 फंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०

 हां  ।

 सामुदायिक  विकास  खंडों  में  कृषि  विकास  को  पति  प्रतीक  प्राथमिकता  देने  का  निचय

 किया गया  है  ।  सभी  नवीन  अव्यवस्था-  खंडों में  खंड  बजट  में  अतिरिक्त  ate  उद् योगा ति रिक्त मदों  में

 बचत  करके  एक  लाख रु  ०  व्यय  किये  जायेंगे  ।  फिर  ग्रामीण जल  संभरण  की  व्यवस्था में  कोई  कमी

 नहीं  होगो  ate  विद्यमान  सामाजिक  सेवाय  बनाई  रखी  जायेंगी  |

 दामोदर  घाटी  नहर  में  माल  यातायात  सेवा

 कि
 1९६४

 थी  प्र०  चं०  बिखरा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  की  करेंगें

 कया  झा पात ve  afer  के  कारण  दामोदर घाटी  की  मुख्य  नहर  में  एक  माल

 सेवा
 की

 योजना  को  फिर  से  चालू  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  नहर  का  माल  यातायात  के  लिये  कहां  तक  प्रयोग  किया  जा  रहा

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौ  बहन  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 दामोदर  घाटी

 निगम की  काव्य  नहर  में  माल  यातायात  सेवा  चालू  करने  की  कोई  यथा रूप  योजना  श्रभी तक  न

 परिचित  बंगाल  सरकार  ने  तैयार  की  है  न  ही  भारत  सरकार ने  ॥

 झा पात  स्थिति  से  पहले  ही  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  पास  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  ऐसी  संस्था

 पित  करने  का  प्रस्ताव था  जो  कि  इस  नहर  के  रास्ते  चन्देल  में  बन  रहे  बिजली  घर  की  श्रावश्यकताश्ं

 को  पूरा  करने  के  लिये  कोयला  पहुंचा  सके  ।  बाद  में  पता  चला  कि  बिजली  धर  के  लिये  श्रमिक  राख

 कोयले  की  आवश्यकता  है  प्रौढ़  नहर  के  ग्रास-पास  स्थित  कोयला  खानों  में  उच्च  श्रेणी  कोयला  [....)

 होता
 था

 जो  अधिकतर  कलकत्ता  क्षेत्र  में  चला  जाता  था  |

 यद्यपि  ata  बिजली  घर  को  कोयला  भेजने की  संभावना  समाप्त  हो  गई  तथापि  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  के  कलकत्ता  की  मांगों  की  पूति  के  लिये  नहर  के  रास्ते  कोयल  के  यातायात  के  प्रस्ताव

 पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ा है  |

 इस  समय  माल  यातायात के  लिये  नहर  का  प्रयोग नहीं  हो  रहा  है  |

 कोलम्बो  योजना  के  अधीन  शझ्रघिकारियों  का  विदेशों  में

 Sat  बूटा  सिह
 :

 TERR.
 ‘sit  गुलदान :

 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तार/टेलीफोन  /  बेतार  विभागों  के  उन  अधिकारियों  की  जिन्हें  2ERR  में  को लग् बीं

 योजना  तथा  अन्य  सहायता  योजनाओं  के  प्रवीन  विभिन्न  यूरोपीय  जापान  इरादी  में

 प्रशिक्षण  के  लिये  भेजा  गया  था

 विदेशों  में  उनके  प्रशिक्षण
 व्यय

 का  भार  किस  के  ऊपर  था  ;

 मूल  wast  में
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 इन  अधिकारियों  में  से  प्रत्येक को  पुरोनिधानਂ  सरकारों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  भत्ते  के

 रिक्त  झपने
 श्रवकाश

 वेतन  का  एक  भाग  इन  देशों  में  लेने  के  रूप  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा दी  श्र

 विदेशी  मुद्रा  देने  के  क्या  कारण  ?

 परिवहन  तथा  संतार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  :  पांच ।

 सहायता  देने  वाले  देश  |

 उन्हें  वेतन  नहीं  दिया  गया  था  ।  फिर  उनके  वेतन  का  ३२४५  रु०  से
 ४००

 रु०  मासिक  तक  का  भाग  उन्हें  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  दिया  गया  था ।

 भत्तों  के  इलावा  अतिरिकत  विदेशी  मुद्रा  इसलिये  दी  जाती  है  ताकि  यात्रा  के  दौरान  शौर

 उन  देशों  में  पहुंचने  पर  उन्हें  रुपये
 की

 कमी  के  कारण  कोई  दिक्कत
 न

 हो
 ।

 इस  अतिरिक्त राशि  का  निर्धारण  विदेशी  सरकारों/संस्थाश्रों द्वारा  प्रशिक्षणार्धियों  को

 दिए  जाने  वाले  भत्तों  को  देखते  हुए  किया  जाता  है  ।

 हिन्दुस्तान  शिया  के  लिये  तैरती  गोदी

 1९६७.  श्री  प०  कुन्दन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशाखपट्टनम्  स्थित  हिन्दुस्तान  शिपयाड  में  जलपोतों  का  निर्माण  कार्यक्रम

 के  भ्र तु सार हो  रहा है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  शिपयार्ड  में  तरती  गोदी  के  न  होने  के  कारण  उत्पादन  में  बड़ा

 विघ्न पड़  रहा  है

 कया  सरकार  का  शिपयार्ड  के  लिए  अस्थिर  गोदी  बनाने
 का

 विचार  है  ;

 यदि  तो  उस  की  arise  लागत  क्या  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  छोटी-मोटी

 देरी  को  छोड़  कर  शिपयाडें  ने  भ्रपने  निर्धारित  कार्यक्रम  वे  ध्रुमिर  काम  किया  है  ।

 जी  हां  ।  गोदी  सुविचारों  के  न  होने  के  कारण  शिपयार्ड  के  उत्पादन  में  बाधा  पड़  रही

 लगभग  RFE  0°
 लाख  रुपये  की  लागत  की  एक  सूखी  गोदी  बनाने  की  सरकार  ने

 अनुमति  दे
 दी  है  ।

 द
 । उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  रई  |  उ

 पच्चीस  तटीय  सड़क

 fees.  श्री  इम्बीचिदावा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  केरल  में
 पश्चिम

 तटीय  सड़क
 को

 चौड़ा  करने  का  काम  पूरा
 हो

 गया
 है  |

 यदि  तो
 विलम्ब  के  2.0  कारण  हैं

 द
 ह  ि

 मूल  wat  में

 ¢Sponsoring
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 (a)  इस  काम  के  लिए  कितनी  afer  आवंटित  की  गई  थी  ;

 wa  तक  कितनी  राशि  खर्चे  हो  चुकी  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  (a)

 ated  पंचवर्षीय  योजना  में  तटीय  सड़क  का  डामर  की  इकहरी  सड़क  के  स्तर
 तक

 विकास

 करने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  केरल  राज्य  में  इस  सड़क  पर  काम  हो  रहा  है  ।

 कदाचित  माननीय  सदस्य  का  संकेत  केरल  राज्य  के  सड़क  के  दुहरा  किये  जाने  के  प्रस्ताव

 की  प्रो है  ।  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  भारत  सरकार  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकी
 ।

 शौर  sea  ही  नहीं  उठते  |

 विदावपटुणम  में  सुखी  गोदी

 1६६४.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विशखपटुणम्  में  सूखी  गोदी  का  निर्माण  कहां  तक  हुआ  है  ;

 क्या  इस  परियोजना  के  लिए  श्रावक  विदेशी  मुद्रा  की  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ;

 इस  के  कब  पुरा  होने  की  संभावना है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  यह  काम

 रुक  गया  था  क्योंकि  शिया  सुखी  गोदी  के  बजाय  अस्थिर  गोदी  प्राप्त  करने  पर  विचार  कर  रहा

 था  |  भ्र ग्रे तर  विचार  के  बाद  शिपयार्ड  को  सूखी  गोदी  बनाने  की  सलाह  दी  गई  है  ।

 यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  जिसਂ  खाते  में  से  इस  परियोजना  को  वित्तापोषित  किया

 जायेगा  वह  टेंडर  मंगाये  जाने  के  बाद  बताया  जायेगा  ।  जिन  देशों  से  सामान  खरीदा  जायेगा  उन  के

 नाम  सरकार  को  पता  है  ।

 परियोजना  पर  काम  आरम्भ  होने  के  लगभग  वर्ष  बाद  |

 भद्राचलम  गोदावरी  नदी  पर  पुल

 1९७०.  श्री
 ईश्वर  रेड्डी

 :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 खम्मम  are  में  के  स्थान  पर  गोदावरी  नदी  के  ऊपर

 पुल  के  डिजाइन  का  अनुमोदन  करने  में  अधिक  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  wa  डिजाइन  को  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितना  अनुदान  दिया  है  ;  ik

 पुल  के  कब  तक
 बन

 जाने  शर
 यातायात  के  लिये  खुल  जाने  की  संभावना  है

 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  भद्राचलम मू

 के  सड़क-पुल  के  डिजाइन  का  अनुमोदन  करने  में  विलम्ब  होने  के  कारण  निम्नलिखित  हैं  —

 (१)  पुल  के  स्तंभों  ake  मेहराबों  के  लिए  सोचे  गये  नींव  के  डिजाइनमें  वास्तविक

 स्थान  की  दशा को  देखते हुए  कुछ  परिवर्तन  करना  आवश्यक  पाया  गया  क्यों कि

 अपेक्षित  गहराई  पर  चट्टान  के  न  मिलने
 के  कारण  नींवों  को

 qatar
 से

 मूल  waist में
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 ate  गहरा  करना  था  ।  ये  परिवर्तन  कुछ  आवश्यक  प  क्षण  किये  जाने  के  बाद

 ही  हो  सकते  थे  जिस  से  कि  काम  के  शुरू  होने  में  देरी  हो  गई  ।

 (२)  संबलितਂ  सीमेंट  कंक्रीट  डिजाइन  के  तरा  पर  RENE  में  पुल  के  निर्माण

 के  लिये  टेंडर  मांगे  गये  थे
 ।

 राज्य  सरकार  ने  फर्म  द्वारा  भेजे  गये  प्रतिष्ठित

 कंक्रीट  डिजाइन  को  स्वीकार  किया  था  कौर  १४  १९६० को  काम

 दिया  गया
 था  ।

 यह  दूसरा  डिजाइन  राज्य  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  जनवरी

 १९६२ में  भेजा  ।  परामर्शी  इंजीनियर  द्वारा  जांच  किये  जाने

 पर  पुल  के  ऊपरी  भाग  के  उस  डिजाइन  जोकि  फर्म  ने  भेजा  बहुत  से  रूपभेद

 करने
 की  भ्रावश्यकता पाई  ये  टिप्पण  जुलाई,|  १९६२  में  भेजे  गये  ।

 तब  फर्म  ने  वे  रूपभेद  कर  दिये  हैं  पुनरीक्षित  डिजाइन  की  एक  प्रतिलिपि

 भारत  सरकार  को  १९६२  में  मिल  गई  थी  ।  पुनरीक्षित  डिजाइन  पर

 मुख्य  इंजीनियर  ,  प्राप्त  के  टिप्पणों की  भ्र भी  तक  प्रतीक्षा की

 aa  ऐसा  ग्रामीण  है  कि  ऊपरी  भाग  के  पुनरीक्षित  डिजाइन  का  राज्य  के  मुख्य  इंजीनियर

 ने  भ्रनुमोदन  कर  दिया  है  ।  पुनरीक्षित  डिजाइन  पर  yer  इंजीनियर  के  टिप्पणों  के  प्राप्त  हो  जाने

 पर  भारत  सरकार  सहमति  भज  देगी  ।

 इस  पुल  के  निर्माण  पर  जाने  वाली  ६६  लाख  रुपये  की  कुल  भ्र नुमा नित  लागत  में  से  मारा

 सरकार ने  २०  लाख  रुपये  का  अनुदान  दिया  है  ।

 १९६४  के  मध्य  तक  पुल  के  पूरा  होने  और  यातायात  के  लिए  खुल  जाने  की

 को  जाती है  ।

 रेल की  पटरी  को  दुहरा  करना

 १९७१.  श्री  रेड्डी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मध्य  रेलवे  के  सिकन्दरा बाद  डिविजन  में  येरुपालयम्  कौर  कोंडपल्ली  के  बीच  रेल

 की  पटरी  को  दुहरा  करने  के  काम  में  दिसम्बर  १९६२  के  wet  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 कोंडपल्ली  विजयवाड़ा  के  बीच  रेल  की  दुहरी  पटरी  यात्री  यातायात  के  लिये

 कब  ata  दी  जायेगी ;

 येरुपालयम्  कौर  विजयवाड़ा  के  बीच  रेल  की  पटरी  को  दुहरा  करने  पर  श्रमी
 तक

 कितना  खर्चे  garg  ;

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  अब  दोर ना कल  श्र  येरुपालयम्  के  बीच  रेल  की  दुहरी  पटरी  के

 निर्माण  की  मंजूरी  दे  दी  है  ate  यदि  तो  काम  कब  श्रारम्भ  होगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  य०  :  श्र

 के  बीच  दुहरी  लाइन  २८  2ERR  से  माल  यातायात  के  लिये  खुल  गई  है
 |

 १९६३  ।

 22k aE say लाख  रुपये  ।

 जी  हां  ।  काम  हो  रहा है  ।
 ne  ee on  rel

 भ्रंग्रेज़ी  में

 शुभा

 Reinforced



 २  १८८४  )  लिखित  उत्तर  न

 रेलवे  के
 faa  वित्तीय  चके

 1९७२.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेलवे  के  लेखा  विभाग  के  अधिकारियों  में  से  किसी  को  रेलवे
 का

 वित्तीय.ग्रायुक्त

 नियुक्त  करने  के  बारे  में  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 त्त  तथा  लेखा रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :.  शर  (a).

 विभागों के  सभी  अधिका  रियों  जिन  में  रेलवे  लेखा  विभाग  के  अघिकारी  भी  सम्मिलित रेलवे

 के  वित्तीय  ग्रा युक्त की  नियुक्ति  के  लिये  विचार  किया  जाता  है
 ।

 किसी  निर्णय
 पर

 पहुंचने  का

 श्रबन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लाव तथा  उससे  बनी  वस्तुग्रों का  निर्यात

 1९७३.  श्री  महेश्वर नायक  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  FT

 क्या  यह  सच  है  कि  लाख  तथा  उस  से  बनी  दस्तूरों  के  निर्यात  से  कमाई  जाने  वाली

 विदेशी  मुद्रा  में  काफी  कमी  हो  गई  है  ;

 क्या  लाख  के  देशीय  उत्पादन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  के  कारणों  का  पता  लगाया  गया  है  उन  के  प्रतिकारक  उपाय

 किये  गये  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  सिह  )  :  १९६०-६१

 की  तुलना में  PEKL-KR  में  विदेशी  मुद्रा  की  रानी  में  २५  प्रतिशत की  कमी  हुई  ।

 जी  नहीं  ।

 थाइलेंड  की  संशलिष्ट  तथा  कम  मूल्य  वाली  लाख  के  साथ  स्पर्धा  विदेशी  मुद्रा  की

 झा मदन  में  कमी  का  मुख्य  कारण  है  ।  निर्यात  मूल्यों  को  स्थायी  बनाये  श्रनुसन्वान को

 रूप  देने  तथा  उत्पादन  की  मात्रा  कोटि  को  सुधारने  के  लिए  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 झिलमिला  में  रेलवे  बुक  एजेन्सी

 g9¥
 श्री  राम  सेवक  यादव  :

 ब०  न०  मण्डल
 :

 am  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  झिलमिला दिल्ली  में  PERO  में  कोई  बुकिंग  एजेन्सी  खोली  गई

 थी  तथा  क्या  इस  की  ढुलाई  की  दर  प्रति
 ४०

 किलोग्राम  के  लिए  १०  नये  पसे  थी

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  सब्जी  दिल्ली  में  बुकिंग  एजेन्सी  की  reuy

 में  स्थापित  होने  के  समय  से  ही  प्रति  मन  २५  नये  पैसे दर  जो  १९६२  तक  बनी  रही ;

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 gX  २२  FERR लिखित
 उत्तर

 यह  भी
 सच  है  कि  सब्जी  मण्डी  बुकिंग  एजेन्सी  ने  इस  दर  में  कोई

 कमी

 नहीं  की  जब  कि  १९६०  में  स्थापित  पड़ौसी  झिलमिला  तिहाड़  स्टेशन  की  बुकिंग  एजेन्सी  में

 माल  कम  दर  पर  बुक  किया  गौर

 यदि  तो  सरकार  ने  सब्जी  मण्डी  की  बुकिंग  एजेन्सी  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  :  जी

 सब्ज़ी  मण्डी  सिटी  बुकिंग  एजन्सी  १  2EXR  को  खोली गयी  कौर  एजेन्सी

 प्रभार  प्रति  मन  या  उसके  किसी  भाग  के  लिए  ४  ort  नियत  किया  गया  ।  १  PERO

 से  मीटरिक  प्रणाली  लागू  होने  पर  प्रभार  की  दर  संशोधित  करके
 ४०  किलोग्राम या

 उसके  किसी

 भाग  के  लिए  २७  नये  पैसे  की  गयी  अब  भी  प्रभार  यही  दर  लागू  I

 झिलमिला-ताहेरपुर  arse  एजेन्सी  के  खुल  जाने  के  बाद  सिटी  बुकिंग  एजेन्ट  द्वारा

 अपनी दर  में  किसी  प्रकार  की  कमी  करने  का  सवाल  नहीं  उठता  क्योंकि  दोनों  करारों

 त्र  दोनों  एजेन्सियों  के  संचालन  की  शर्तों  का  एक  दूसरे  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।

 भाग  में  दिये  गये  उत्तर  को  देखते  हुए  सब्जी  मण्डी  के  सिटी  बुकिंग  एजेन्ट

 के  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  करने  का  सवाल  नहीं  उठता  |

 रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति

 (at  विष्णु  कामत  :

 |  ait  प्र  Wo  बसपा :

 ।  को  यशपाल  fag  :

 श्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 श्री  इद्ध जोत  गुप्त  :

 1६७४५.  4  श्री हेम  राज :

 |  भी  प०  कुन्दन

 t 1 ai

 |  श्री  राम  रतन  गुप्त

 रामेश्वर  टाटिया :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति  जिसके  सभापति  पंडित  हृदयनाथ  कुंजरू

 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  उपपत्तियां  श्र  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  कौर

 उसे  पटल  पर  रखा

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति

 ने  अपने  प्रतिवेदन  का  भाग  १  प्रस्तुत  कर  दिया  है  |

 wit  प्रतिवेदन के  भाग  १  की  एक  प्रतिलिपि सभा  पटल  पर  पहले  ही  रख
 दी

 गई  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १९३
 २  १८८४  )

 लिखित  उत्तर

 erat  शौर  डाकियों  के  लिये  विभागीय  परीक्षा

 1९७६,  थी  ना०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  डाक  विभाग  द्वारा  पर्ण  पी०  सकल
 में

 डाकियों के  रिक्त  स्थानों

 की  पूर्ति के  लिये  ११  १९६२  को  विभागीय परीक्षा  ली  गई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  आशय  की  शिकायतें  मिली  हैं
 कि

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 शाखा  कार्यालयों को  इसकी  सुचना नहीं  भेजी
 गई  थी  जिसके  कारण  बहुत  से  कमंचारी  इस

 परीक्षा में  बैठ  न  सके  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  (att
 :  इस  विभाग  के  अ्रधीनस्थ

 कार्यालयों  में  छोटी  श्रेणी  के  कर्मचारियों की  कलक  पदाली  में  पदोन्नति  के  लिये यू  ०
 पी०

 सकल में में  १६  PEQR  को  एक  विभागीय  परीक्षा
 हुई  थी

 ।

 qo  पी०  सकते  के  महा डाकपाल  को  sere  से  एक  शिकायत  मिली  हैं  जिसकी

 छानबीन हो  रही  हे

 भारत-तिब्बत  सीमा  पर  कृषि-फार्म

 1९७७.  श्री  हरि  विष्णु  कामत :  कया  खाद्य  तथां  कृषि  मंत्री  यह  बातने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत-तिब्बत  सीमा  पर  ऐसे  कृषि-कर्म  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  बना

 ली  गई  है  या  बनाई  जा  रही  है  जहां  किसान  खेती-बाड़ी  तथा  सीमा-रक्षा  का  दुहरा  काम  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 tars  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 रॉम  सुलग  :  )  .  प्रभी

 तक  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।  कुछ  स्थानों  पर  उचित  क्षेत्रों  की  उपलब्धता

 का  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण  करने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  |

 भारतीय  मालवाही  जहाज  में  श्राग  लगना

 teen.  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  हे  कि  दिसम्बर  १९६२  के  मध्य  में  भारतीय  मालवाही  जहाज में  ब्लाग

 लग गई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  उसके  कारणों  का  पता  चला  था  ग्रोवर

 कुल  कितनी  हानि  का  अनुमान  ह  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री

 राज  बहादुर )
 :  जी  हां  ।

 १६  PER  को  एस०  एस०  ट्रायम्फਂ  के  ऊपरी  ट्वीन डेक  संख्या  १  में  मामूली

 सी
 प्राग  लग

 गई  थी  जब  कि  ae  जहाज  किंग  में  था  ।.

 अंग्रेजी  में

 «Postmaster  General.
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 कौर  कलकत्ता  पोर्ट  के  वरिष्ठ  सहायक  अधिक

 दी द्वारा  अब  प्रारंभिक  जांच  की  जा  रही  है  ।  अपेक्षित  जानकारी  यथा  समय  सभा-पटल  पर

 जायेगी  ।

 नेफ़ा  से  चीनी  झ्राक्रमण  कारियों  द्वारा  डाक-तार  विभाग  के  उपकरणों  का

 हटाया  जाना

 ग  &VE  थी प्र  चं०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  चीनी  झ्राक्रमणकारियों  ने  नेफा  क्षेत्र  में  हथियांए गए  क्षेत्र  को  खाली

 करने
 से

 पूर्व  वहां  डाक  तार  विभाग  के  समस्त  उपकरणों  तथा  साज  सामान  को  हटा  दिया था  ;

 यदि  तो  उन्हें  कहां  तक  फिर  से  लगा  दिया  गया  है  ;  शरर

 (7)  इस  पर  कितनी  लागत  arg

 1 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )

 :  चीनी  श्राक्रमणकारियों

 द्वारा  नेफ़ा  क्षेत्र  से  लाइनों  के  कु  छ  भाग  तथा  ग्न्य  कुछ  संचार  उपकरण  हटा  दिए  गए  थे  जिनका

 भमूल्य  लगभग  २  लाख  रुपये  है  ।

 बौमडीला  से  बेतार  के  तार  का  संचार  स्थापित  कर  लिया  गया  है  ।  तार
 की

 लाइन  को
 फिर  से  चालू  करने  का  काम  जारी  है  ।

 (77)  लागत  के  aes  अभी  नहीं  ais  सकते  क्योंकि  पुर्ननिर्माण का  कार्य  अभी
 चल

 रहा  ह्
 a

 पिपरिया के  निकट  हवाई  पट्टी

 ग  ESo,  शी
 हरि  विष्णु  कामत  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पचमढ़ी  के  लिए  यातायात  में  वृद्धि  करने  के  उद्देश्य  से  सरकार  का

 विचार  मध्य  प्रदेश  में  पिपरिया  के  निकट  एक  हवाई  पट्टी  बनाने  का  है  ;  और

 (@)  यदि  तो  परियोजना  का  कया  ब्यौरा

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Agree  )  :  नहीं  t

 wet  ही  नहीं  उठता
 |

 बर महान में  नमंदा के  ऊपर  पुल

 1९८१.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  जिला  मध्य  प्रदेश  में  नर्मदा  नदी  के  ऊपर  सड़क के  पुल

 का  निर्माण  कार्य  निश्चित  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  चल  रहा  है  ;

 यदि  तो  कार्य  समाप्त  होने  की  लक्ष्य  तिथि  कौनसी
 भ्र ौर

 ह  अ
 यदि  कार्य  निश्चित

 कार्यक्रम  से  पीछे  है  तो  इसके
 या  कारण हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 Conservator



 २  १८८ ४  लिखित  उसर  tea

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  से

 कम
 के  अनुसार  पुल  के  निर्माण  का  कार्य

 ReqR  ग
 qa  दीन  है

 फि
 hes

 में  हाल  ही  में  सदियों  में  aré  बाढ़  से  उत्पन्न  रुकावटों  के  कारण  कौर  निर्माण  के  दौरान  देखे
 मये

 भूमि
 स्तर  के  अनुसार  नींव  के  नमूने  में  किए  जाने  वाले  area  परिवर्तनों  के  कारण

 उस
 कार्य

 में  विलम्ब  हो  गया  ।  है  कि  यह  एक
 ae

 में  समाप्त  हो  जायेगा
 ।

 भारतीय  लकड़ी  को  fart  में  सांग

 थी  यशपाल  सिह

 थी  निदान aq  सेठ

 rend  थो  हरि  चित्रण  कामत

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेशों  में  संगीत  are  बनाने  के  लिए  एक  भारतीय  पेड  की  लकड़ी  की  शारी

 लथा  बढ़ती  हुई  मांग  है

 यदि  तो  उसका  क्या  नाम  हैं  कौर  वह  कहां  पाया  जाता  हैं

 न्या  इस  पेड़  को  बड़  पैमाने  पर  उगाने  कोई  योजना  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  2?

 सात  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  fag)  :  झर

 उपलब्ध  जानकारी  के  जापान  में  मुख्यतया  संगीत  वाद्य  बनाने  के  लिए  रकत  चन्दन  की

 लकड़ी  की  मांग  ह  ।
 यह  वृक्ष  प्राप्त  प्रदेश  के  कडरप्पा  तथा  चित्तूर  जिलों  में  पाया  जाता  तथा

 वनस्पति  शास्त्र  में  इसे  ‘Pterocarpus  Santalinus’  कहते  हैं  ।

 कौर  तृतीय  पंचवर्षीय  के  दौरान  ग्राम  प्रदेश  सरकार  का  ७५०  एकड़

 wa.  रक्त  चन्दन  के  बागान  लगाने  का  विचार  योंग  ना  के  प्रथम  (१९६१-६२)  में

 १४३  एकड़  क्षेत्र  में  वृक्ष  लगाए  गए
 ।  १६  ६२-६३  का  लक्ष्म  १४०  एकड़  क्षेत्र  में  यह  वक्ष

 art है

 के  उच्चयोगों  के  लप  लाइन

 Tes8  _  यशपाल  सिह

 Yat  बिशन  चन्द्र  सेठ

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  मधुरा-तुगलकाबाद सेक्शन  पर  बल्लभगढ़

 के  अनेक  उद्योगों  के  उपयोग  के  एक  मुख्य  लप-लाइन बनाने  के  प्रस्ताव पर  विचार  कर

 रहा है

 यदि  तो  इससे  उद्योगों  को  किस  प्रकार  सहायता  मिलेगी

 क्या  यह  भी  सच  हे  कि  कुछ  ने  में  साइड

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  .  के  अधिकारियों  से  प्रार्थना  की  ;
 कौर

 ars  में
 १  Red  Sandegs

 2863  (Ai)
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 यदि  तों  सरकार  ने  उनकी  सहायता  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 pera  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  रामास्वामी )  हां  ।

 यह  उद्योगों  की  उनके  माल  को  शीघ्रता  से  लाने  ले  जाने  में  सहायता  करेगी  क्योंकि

 इससे  उद्योगों  के  लिए  माल-डिब्बों  उनके  सीधे  कराने  जानें  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डाले

 लगाने  तथा  हटाने  में  सुविधा  होगी  ale  माल-डिब्बों  को  रुके  रहना  भी  नहीं  पड़ेगा

 हर  एक  मामलें  के  मूल  दोष  देखते  हुए  ब्रावश्यक  साइडिंग  सुविधायें दी  रही  हैं
 ।

 बड़ बिल  से  परदीप  पत्तन  तक  रेलवे

 1८६८४  श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बड़ बिल  से परदीप  पतन  तक  रेलवे  लाइन के  निर्माण  के  सर्वेक्षण

 फिया  जा  रहा  भोर

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसी  रेलवे  लाइन  के  निर्माण

 के  लिए  अस्थायी  रूप  में  सहमत  हो  गया

 १रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  नहीं  ।  किन्तु

 दोमका---दायतेरीਂ क्षेत्रों  नयागांव  क्षेत्र की  पत्तन  से  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन

 के  केवल  प्रारम्भिक  ग्राभिया।न्त्रक  तथा  यातायात  सर्वेक्षण  करने के  प्रस्तावों  को  SERRE

 के  शय  व्ययक  में  सम्मिलित  कर  लिया गया  है

 नयागढ़  क्षेत्र से  परदीप  पत्तन  द्वारा  लौह  अयस्क  के  भविष्य  में  होने  वाले

 निर्यात को  देखते  हुए  नयागढ़  से  प्रदीप तक  रेलवे  लाइन  झ्रावश्यक समझी  जा  सकती है

 इस  रेलवे  लाइन को  चाय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  '  करने  के  लिए  mi  कोई  निचय

 किया  गया

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  शिष्यों  तथा  पैकरों के लिये ब्दियां के  लिये  नदियां

 Peay,  श्री  हेम  राज :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  पंजाब  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  डाकियों  तथा  पैकरों
 को  श्रोवर

 क  गरम  नदियां  और  बरसाती  नहीं दी  गई  हैं
 यद्यपि

 यह
 उन्हे

 पहिले ही  मिल

 जानी  चाहिए

 क्या यह  मौसम  है  कि  गर्मियों  की  वर्दियों  का  कपड़ा  बहुत  खराब  किस्म
 का

 तथा  ।  alan  टिकाऊ  नहीं  है  ale  जो  छतरियाँ  उन्हें  दी  गई  हैं  वह  बहुत  खराब  किस्म  के

 के भाल  की  बनी  कौर

 यदि  तो  सरकार  का  उपयुक्त भाग
 में

 उल्लिखित  वस्तुप्नों
 को

 कब

 देखे का  विचार है  पौर भाग  (a)  में  उल्लिखित  वस्तुओं  की  किस्म  में  सुधार  करने
 के  लिए

 सरकार  का  क्या  कदम
 उठाने  का

 विचार  g  ?

 मूल  अग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री
 :  जी  नहीं  ॥

 पर्वतीय  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  सदियों  की  वर्दियों  का  संभरण  वैज्ञानिक

 विनियमों  के  अनुसार  किया  गया  हैं
 सिवाय  इसके कि

 मोजों
 का

 संभरण  कम  हे  तथा  कांगड़ा

 डिवीजन में  ६  डाकियों  को  प्रो वर कोट दिए  गए  कमियों  को  यथासम्भव ate  पूरा  करने

 का  प्रयत्न  किया जा  रहा

 सामान्य  होती  के  ध्रुमिर  डाक-तार  विभाग
 के

 कर्मचारियों  की  गर्मियों  की  वर्दी

 बयार  करने  के  लिए  सम् भरण  तथा  उत्पन्न  महानिदेशक  द्वारा  स्वीकृत  नमूने

 का  कपड़ा  काम  में  लाया  जाता  स्वीकृत  नमूनों  के  भ्रनुसार  छतरियाँ भी
 सम्भरण  तथा

 महानिदेशालय  के  द्वारा  प्राप्त  की  जातों

 उपरोक्त  भाग  ate  के  उत्तरों  को  दृष्टिगत  रखते  हुये  यह प्रश्न

 नहीं  उठता ॥

 सामुदायिक  विकास  पर  व्यय

 fest.  श्री  हेम  राज :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १९६१-६२  में केन्द्र  तथा  राज्यों  द्वारा  सामुदायिक  विकास  तथा  पंचायती

 राज  पर  कितना  व्यय
 किया  गया  है

 वर्ष  १९६२-६३  में  कितना
 व्यय  किये  जाने

 की

 प्रस्थापना  भ्र ौर

 सामुदायिक विकास  खण्डों  से  कितनी जीपें  वापस  ले  ली  गई  हैं  तथा  इसले

 कितनी बचत  हुई  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ब०  सु०

 केन्द्र  ak  राज्यों  द्वारा  जिसमें  संघ-राज्य  क्षेत्र  भीਂ  सम्मिलित  वर्ष

 १९६१-६२  तथा  में  LY  २९  करोड़  तथा  ५९  ०४  करोड़  रुपया  व्यय  किया

 मया  ।

 राज्य  सरकारों  को  परामर्श  दिया  गया  हैं  कि  समस्त  उपलब्ध  गाड़ियों  को  जिला

 एवं  खण्डों  के  प्राकार  पर  एक  स्थान  में  एकत्रित  किया  जाये  तथा  उनका  प्रयोग  व्यवस्थित

 किया  जाये  जिससे  कि  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  सहित  आवश्यक  सैनिक  श्रावश्यकताश्रों

 को  पुर  किया  जा  सके  ।  फालतू  जीपों  को  प्रतिरक्षा  प्रश्नों  के  लिए  उपलब्ध  किया  जाये  |

 क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जानी  है  मांगी  हुई  सूचना

 उपलब्ध  नहीं

 स्याल दा  सेक्शन  पर  विद्युत-चालित रेल  गाड़ियां

 1९८७.  श्री  इकजोत  क्या  रेलवे  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या यह  सच  है  कि  पूर्वे  रेलवे  के  स्याल दा  सैक्शन  पर  विद्युत-चालित  रेलगाड़ियों

 के
 चलाने  को  प्रारम्भ  करने

 में  बिजली की  कमी  के  कारण  भ्रनिक्चित रूप  से  देरी  हो

 शौर
 tn

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  बिजली  की  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  नहीं  ।

 बोड़ा  थोड़ा  करके  frag  रेलगाड़ियाँ  चलाने
 के  लिए  बिजली  देने की  व्यवस्था  की  गई  है

 ।

 सुपारी  का  मूल्य

 Tess.  भी  प्र्०  क०  गोपालन :  क्या  स्वाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किः

 a  स्तर  तक  गिर  गया  है  ; क्या  गत
 वर्ष  के

 दौरान  सुपारी  का  मुल्य

 यदि  हां,तोवष  १९६१  तथा  CEE के  अन्त  सें  इसका  क्या  मूल्य

 मूल्य  में
 भारी  गिरावट  के  क्या  कारण  WK

 सरकार  ने  खेतिह tl  की  सहायता  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 tara  तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag )  नहीं

 ।
 केरल  राज्य  के  भागों  में  सुपारी  के  मूल्य  कुछ  गिरे

 वर्ष  १९६१  तथा  १९६२  के  अन्त  में  अलेप्पी
 में  xe  रुपये  श्र  २५  सपने

 प्रति  १०००  शिमोगा  में  देसावरी  किस्म  के  प्रति  क्विन्टल  ave  रुपये  तथा  WRX

 भ्र  टीचर  में  चूर  के  प्रति  क्विंटल  ६८७  रुपये  ७२५  मूल्य थे  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  क्योंकि  मूल्यों  में  भारी  गिरावट  नहीं थी  ।

 मूल्यों  में  पर्याप्त  गिरावट
 को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गए

 (2  राज्य  सरकारों  तथा  सहकारी  बैंकों  को  उत्पादकों  की  उनके  उत्पादन

 को  जमा  रखने  की  क्षमता  में  वृद्धि  करने  के  लिए  अधिक  साख  सुविधायें

 देने  का  जा  दिया गया  है  ।

 (२)  केन्द्रीय  कौर  राज्य  भाण्हागार  निगमों  द्वारा  पर्याप्त  भण्डार  सुविधायें  weld

 को  जा  रही  हैं  ।

 (3  }
 \

 वर्तमान  आयात  नीति  के  म्रन्तर्गत  सुपारी  के  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  लया

 दिया गया  है

 (४)  सुपारी  उत्पादकों  की  उनके  उत्पाद  के  उचित  विक्रय  में  परामर्श  देने के

 राज्य  सरकारें  तथा  भारत  की  केन्द्रीय  सुपारी  समिति  सुपारी  के
 उसकी

 बाजार में  पहुंच  उसके  आयात  wit  मांग  पुर्षि

 आदि
 के  सम्बन्ध

 में  उचित  बाजार  सम्बन्धी  जानकारी  प्रदान  कर  रही  हैं  ।
 या

 मल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे

 f =<  राम  रतन  द्
 16८८६.

 िष्मी  मंत्री  :

 क्या  रखने  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि

 Q€E2 AMT HaTy तथा  Feq8  में  प्रभ  तके  कितनी  रेले  दुर्घटनायें

 @)  और

 (a)  कितने  व्यक्ति  मारे  गए  wit  घायल  हुए
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  १  १९६२ सें

 बेकर ७  PEER  की  maf  में  रेलों  के  पटरियों  से  उतर  लेवल

 सींग  दुर्घटनायें  तथा  रेलो ंमें  अग्निकांड  के  वर्गों में  art  art  भारतीय  सरकारी  tee की

 Faery  की  संख्या  २१४

 इन  दुघटनाश्ों  में  मारे  गए  ak  घायल  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  ww

 VE
 तथा  २१०  है

 ।
 इसमें  उमेश नगर  पर

 ४  १९६२  को  हुई  दुर्घटना  में  मारे  गये

 तथा  घायल  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  ३७  तथा  ८६  भी  सम्मिलित है  ।

 नौवहन  उपयोग  में  निवेशी  सहभागिता

 शी  राम  रतम  मास
 1६९०

 it  मंत्री

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नौवहन  उद्योग  में  विदेशी  सहभागिता  को
 ४०  प्रतिशत  तक  बढ़ाने का  कोई

 जिमिश्वय  किया  गया  atk

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा

 तथा
 संधार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  BRET)  मामले

 की  जांच की  जा  रही है

 प्रथम  नहीं  उठता  ।

 साल  उतारन क

 FEEL  श्री  दे०  जो०
 नायक  :

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 थर्चिमी  रेलवे  के  सभी  में  माल  उतारने  के  निःशुल्क  घन्टों  को  ४५  ws  से  घटाकर

 बीन  घन्टे  कर  दिया गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (att  सें०
 Fo

 :  पश्चिम  रेलवे  के  केवल  कुछ

 ७५ ्  पर  माल  उतारने  के  निःशुल्क  सिमंस  को  पांच  कंयेकारी  घन्टों  से  घटा  कर  तीन

 कां बेकारी  घन्टे  कर  दिया गया
 ल  —  ि  ा  ि  एएन  हाए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दाराब का  आयात

 mare  fag

 श्री  राम  रतन  गीत

 पी  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  मंत्री
 क

 कया  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्रों यह  बताने की  कृपा  कि

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात है  कि  विदेशी  शराब  के  anna पर  पूर्ण  पाबन्दी  लया

 देने  से  भारत  के  पेंट  व्यापार  को  हानि  होने  को  सम्भावना  कौर

 यदि  तो  पर्यटक  व्यापार
 के

 संरक्षण
 के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  (sit  राज

 अभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि  विदेशी  दाराब के  रायात  पर  पूर्ण  पाबन्दी  लगा  देने  से  भारत

 के  यातायात  में  रुकावट  होग  प्रभ  तक  पर्यटन  dada  योजना  के  अधीन  wea

 विभाग  को  स्वीकृत  सूची  के  अ्रन्तगत  प्रा  वाले  पाइचात्य  ढंग  के  होटलों की  आयात  की  जाने

 बाली  अ्रनिवायं  उपकरणों  तथा  इसे  प्रकार  की  अन्य  विस्तारों  के  जिनका

 कोई  स्व देशों  विपयंय  उपलब्ध  नहीं  आवश्यक  राशि  वित्त  मंत्रालय  कायें

 era  निश्चित  विदेशी  मुद्रा से  दी  जाती  i  इस  योजना  के  eat  इस  श्राधथे  वर्ष  की  aaa

 के  अन्दर  भो  विदेशों  पर्यटकों  में  लोकप्रिय  पाइचात्य  ढंग  के  seat  व  उपाहारगहों  को पर्यटक

 विभाग  की  सिफारिश  पर  विदेशों  शराब  को  एक  निश्चित  मात्रा  आयात  करने  को  श्रीमती

 जायेगी

 दिल्ली  में  टेलीफोन के  कनेक्शन  सम्बन्ध

 .  श्री  शिवचरण  गुप्त
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क रेंगे  कि

 टेलीफोन  योजनाਂ  कौर  अन्य  वर्गों  के  arena  दिल्ल  में  टेलीफोन  के  कनेक्शनों

 के  लिए  ३१  १९६२  को  कितने  प्रर्थना-पत्र  विचार  के  लिए  लम्बित

 इस  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  उठाने  का  प्रस्ताव  ह ै?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )

 टेलीफोन  योजनाਂ  ७9४

 अन्य  वग  २७६०२

 २८६७६ कुल  ,

 ्य

 तटीय  पंचवर्षीय  योजना में  टेलीफोन  की  उपकरण  क्षमता  में  लगभग

 ३,०००
 लाइन  प्रति  e

 की
 दर  से  वृद्धि  करे  के  लिए

 कदम
 उठाये  गये  a |

 पाल  अंग्रेजी  में



 स० २  {acv  )

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 भारत  प्रतिरक्षा  १६६३

 मंत्री  मोरारी  :  मैं  भारत  प्रतिरक्षा  १९६२  की
 घारा

 ४१

 के  दिनांक  १०  १९६३  की  भ्षिसूचना संख्या  जी०  एस०  कार
 ८६  में

 प्रकाशित

 भारत  प्रतिरक्षा  १९६३  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई
 ।  देखिये

 संख्या  एल०
 टी

 ०  ६७३/६३

 भारतीय  ठे  लो ग्राफ  १९६२

 परिवहन  तथा
 सं

 वार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  शी  जगजीवन  राम  की  झोर

 @  मैं  भारतीय  टेलीग्राफ  १८८५  की  धारा  ७
 की  उप-घारा  (५)  के  दिनांक

 र  ZERQ  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०  एस०  कार  १६७६  में  प्रकाशित  भारतीय  टेलीग्राफ

 १९६२  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  वबेखिये  संख्या  एल०  टी०  ६७२/६३

 विभिन्न  श्राश्थापनों  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 बताने  वाल  विवरण

 संसद-कार्यो  मंत्री  सत्यनारायण  मैं  मंत्रियों  द्वारा  विभिन्न  झाइवासनों में  जो

 श्रत्येक  के  सामने  बताये  गये  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  ae  प्रतिमानों  के  बारे  में  सरकार

 are  की  गई  कार्यवाही  बताने  वाले  निम्न  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  अनुपूरक विवरण  संख्या  १  तीसरा  PEqR—GA

 लोक-सभा )

 [qeaatea  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या
 एल०

 टी०  gov /a3]

 (2)  शभ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  ३  दूसरा  RERR

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  94/53]

 (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ६  पहला  १६६२

 [qeretea  में  रखा
 देखिये

 संख्या  एल
 टो०  ए७६/५६२३]  _

 (४)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ६  सोलहवां
 PERN

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टो०  q90/&3]

 (५)  अनुपूरक विवरण  संख्या  पन्द्रहवाँ  १९६२

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ६७८/६३]

 (६)  अनुपूरक विवरण  संख्या  &
 चौदहवीं  2ERz  (gat  लोक-सभा )

 पुस्तकालय  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०
 टी०

 q0e/&2)  ह  क ट  ह

 पुतुल  अंग्रेजी  में



 RoR  WAT  पटल  पर  रखें  गयें  WHAT,  २२  १९६३

 (७)  झनुपूरर  ferry  संख्या  १७  तेरहवीं  ERL  लोक-सभा )

 में  रखा
 गया

 ।.
 देखिये

 संख्या  एल०
 ही०  ६८०/६३]

 (s)  विवरण  संख्या  १४  बारहवां  REGO  लोक-सभा )

 में  रखा  मया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  ६८१/६३]

 (8)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १७  ग्यारहवां  REKo  लोक-सभा

 भिस्तकालय में रखा गया + में  रखा  गया  +  देखिये
 संख्या  एल०  ठी०  ६८२/६३

 मोटर  माड़ी  १९२९.  के  श्रन्तगंत  श्रविसूखनायें

 गपरिजहत तथा aa
 संसार  मंत्रालय सें  सौगात  मंत्री  राज  :  मैं  निम्न पत्र  सभा

 बढ
 पर  रखता  हूं

 (१)  मोटर  गाढ़ी  PERE BT ITT की  धारा  १३३  की  उप-धारा  (३) के  अन्तर्गंक्र

 दिल्ली  मोटर  गाड़ी  2E¥o  में  कुछ  अर  संशोधन करने  बाली

 लिखित  श्रधिसूचनाशओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २०  १९६२  के  दिल्ली
 बजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना

 संख्या  एफ  १२/६८/६१-टी  भार  ।

 दिनांक  ?  १९६२ के  दिल्ली  wae  में  प्रकाशित  श्रधिसूचसा  संख्या

 एफ  १२/६०/६२  पी  are  ।

 में  रखी गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  ६८३/६३]

 (२)  राष्ट्रीय  राजपथ  १९५६  कीं  छारा  १०  के  बड़े-बड़े  कस्बों

 और  शहरों के  अन्दर  पड़ने  वाले  राष्ट्रीय  राजपंथों  को  मिलाने  वाली  छोटी-छोटी

 सड़कों  के  विकास  मरम्मत  के  लिये  भारत  के  राष्ट्रपति  atc  उड़ीसा
 के

 राज्यपाल  के  बीच  हुए  wae  की  प्रति  ।

 [geaerers  में  रखी गई  ।
 देखिये  संख्या एल०  ठी  ०  ६८४/६३]

 ‘gfe  उत्पाद  site

 १९४५६  क
 अन्तरगत  श्रणिसुचमायं

 गूसामुदाधिक  पंखा बती  राज  गौर  सहकार  मंत्री  स०  कु०  :  मैं  निम्न

 gay की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (१)  कृषि  उत्पाद  site  freer  t2Ke BY ATT की  थारा

 के  ote  निकाली  गई  दिनांक  २९  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  शिकार  S9EER  |

 में  रखी  भई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  ६८५)६३)]

 (2)  ate  उत्पाद  और  निगम  PERE  की  थारा  ४१

 घारा  (3)  के  वर्ष
 PER L—-ER की  उप-बारा  (४)  ate  घास  १५  की

 उप

 मनन  aia  में



 प्रे  ser
 )  सभा  पर  रखें  गये  पंज  yok

 के  लिए  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  ate  [2  बोर्ड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा

 बोर्डे  के  लेखे  की  वारिक  समेकित  विवरण  तत्सम्बन्धी  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन

 संहित ॥ ॥

 में  रखी पई  ।  संख्या  एल०  ठी०  ६८६/६३]

 अत्योधदयक
 पण्य

 १९५५
 के

 अन्तर्गत

 yar  तबा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  मैं  अत्यावश्यक पण्य

 Cex की  बारा  ३  की  (६)  के  5.0  निम्नलिखित श्रांदेशों  की

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  “--

 (१)  दिनांक  ?  १९६२  की  अधिसूचना संख्या  जी  एस०  मार  १६२०

 में  प्रकाशित  उर्वरक  )  '  प्राइवेट  संशोधन  ReRR I

 (२)  दिनांक ey  १९६  २  की  अधिसूचना संख्या  एस०  lo  3u¥s5 A wafer में  प्रकाशित

 उर्वरक  नवां  संशोधन  १९६२ 4

 (३)  दिनांक ey  PERR  की  झंघिसूचना संख्या  एस०  घो ०  २३८५९  प्रकाशित

 उर्वरक  दसवां  संशोधन  १९६२

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  पी  ६८७/६३ |

 श्रत्यावद्यक्त पण्य  REKY  के  mete  अधिसूचना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  मैं  अत्यावश्यक पद्य

 ERY  की  घारा  की  उप-धारा (६)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  दिनांक ७  an  ६२'की  अधिसूचना संख्या  जी  ०  एस०  कार  gecy FT में

 प्रकाशित चावल  शर  घान  दूसरा  मूल्य  नियंत्रण

 FETR  |

 २)  दिनांक २२  १९६२  की  जी०  एस०  करार  संख्या १७६३,  जिसमें  दिनांक

 ३०  १९६२  की  जी०  एस०  श्र०  संख्या  १६३४  का  शक्ति-पत्र  दिया

 हुमा
 है  |

 (३)  दिनांक २७  १€  ६२  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०  एस०  ग्राम  १८१२ में

 प्रकाशित  उत्तर  प्रदेश  धान  शौर  चावल  ले  जाने  पर  तीसरा

 संशोधन  8€ER I

 (४)  दिनांक ५  FESR  की  भ्र धि सूचना संख्या  जी०  एस०  कार  ३४  में

 प्रकाशित  चावल  दूसरा
 मलय

 नियंत्रण  )

 PEER  +

 (4)  दिनांक १८  १९६३  की  जी०  एस०  प्रौढ़  संख्या  १२४  |

 सें  रखी  गई
 देखिये  संख्या  एल०  ae

 इ८८/६  ३]

 मूल  sitet  में



 Rov  प्राक्कलन  समिति  २२  १९६९

 भारतीय  विमान  )  .  १९६२

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालय  में  उपमंत्री

 :
 मैं  निम्न  पत्रों  की  एक-छह

 जति  पटल  पर  रखता  हूं  sa

 (१)  भारतीय
 विमान

 अघिनियम  28 3¥ HY ATA
 की

 घारा
 १४-क  के  भ्रन्तंगत  दिनांक  ८  दिसम्बर

 १९६२  की  झ्र घि सुचना  संख्या  जी०  एस०  शार ०  १६७४  में  प्रकाशित  भारतीय

 विमान
 )  १९६६२  एक  व्याख्यात्मक टिप्पण  सहित

 [geevnrera
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  q58/§3]

 (२)  विमान  निगम
 १९५३

 की  घारा
 ४४

 की  उप-घारा  (३)  के  झन्तमेत्त

 दिनांक Ye  PERR  की  भ्र घि सूचना संख्या  एस  ०  थ्रो ०  Ea ¢  में  प्रकाशित

 विमान  निगम  FERR

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto
 Geo/3]

 1३)  विमान  निगम
 283.0

 की
 घारा

 १४५  की
 उप-घारा  (४)  के  ह

 एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  के  वर्ष  PER O—E? F के  विधिक  लेखे  धौर

 उन  पर  लेखापरीक्षा रिपोर्ट  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  एल०  टी
 ०  GER  1६३]

 लोक  लेखा  समिति

 प्रतीक

 fot  त्यागी  :
 मैं  दामोदर  घाटी  निगम  के  वर्ष  ho-82 HAE F art F के  लेखे  के  बारे  में

 नेता  परीक्षा  प्रतिवेदन भाग
 के  सम्बन्ध  में  लोक  लेखा  समिति  का  पांचवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता हूं  ।

 2M

 प्राक्कलन  समिति

 क  क
 ह्

 ~

 fat  दास प्पा  :  मैं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय--कहवा  बोड़  बंगलौर  के

 बारे  में  प्राक्कलन  समिति  लोक  सभा )  का  एक-सौ-इक्कीसवें  प्रतिवेदन
 में  की  गई  सिफ़ारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  का  पांचवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित
 करता

 हूं

 मल  भ्रंग्रेजी  में



 न  शदर  )  ok

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 ग्यारहवाँ  श्रतिवेदन

 संसद-कार्यों  मंत्री
 सत्यनारायण

 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 सकी  यह  सभा  कार्यो-मंत्रणा  समिति  के  ग्यारहवें  प्रतिवेदन  से  जो  २१  १९६९

 को  सभा  में  प्रस्तुत  की  गई  सहमत  है  11.0

 महोदय
 :

 प्रदान  यह  है  :

 यह  सभा  कार्यो-मंत्रणा  समिति  के  ग्यारहवें  africa  से  जो  ्र  १९६९

 को  सभा  में  प्रस्तुत  की  गई  सहमत  gtਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हमा  ।

 चीनी  नक्शों के  बार  में

 श्री  हरि  विष्णु कामत  प्रवान  मंत्रों  ने  कोलम्बो  प्रस्ताव  और  सम्बन्धित

 स्पष्टीकरण  पटल  पर  रखे  किन्तु  जब  तक  सारी  सामग्री  पटल  पर  न  रखो  वाद-विवाद  नहीं

 हो  सकता  |  पश्चिमी  विभाग  सम्बन्धी  स्पष्टीकरण  में  चान  सरकार  के  ae  ३  ग्रोवर ५  के  बारे  में

 उल्लेख  था  |  जब  तक  वे  नभ  हमें  न  उपलब्ध  कराये  जायें  या  यह  न  बताया  जाये  कि  हमें  दिये  गये

 पत्रों  में  वे  नक्शे  भो  जो  चनो  तक  के  आधार  पर  बनाये  गये  कल  वाद-विवाद  शुरू  करना

 असंभव  होगा  ।

 गंप्रधान  मंत्री  तथा  वंदेदिक-कार्यो मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु

 मुझे  खेद  मैं  ने  वे  दो  नक्शे  नहीं  देखें  ।  मैं  पूछताछ  करूंगा  कि  क्या  वें  उपलब्ध  हैं
 ।

 किन्तु  मैं  यह

 बताना  चाहूंगा  कि  दिये  गये  नक्शों  में  जो  रेखा  खींचो  गई  वह  ५ चानो  aval के

 अनुसार है  |

 pat  रंगा
 :  जो  नक्शे  हमें  दिये  गये  उन

 में  बहुत  ग्र संगति यां हैं
 ।

 पश्चिमी  विभाव

 सम्बन्धी  बड़े  में  दो  रेखायें  हैं  ।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  इन  गप्रसंगतियों  के  बारे  में  जांच  करूंगा  प्रौढ़  इन  का  स्पष्टीकरण

 |  छाई  को  उगलता  हो  सकता है  ।

 श्री हेम  went  प्रधान  मंत्रो  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  वे  दो  नफ़से  नहीं  देखे  किन्तु

 ने  साथ  हो  एक  स्पष्टीकरण  भी  दे  दिया है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  कोलम्बो  दोषियों  ने
 जो

 सामानों
 दो

 हम  ने  उसी

 के  प्राकार  पर  व्यवहार  किया  था  ।  उन्हों  ने  कहा  था  रेखा  हैਂ  प्रौर  हम  ने  उसी

 साधा  पर  बातचीत  को  थी  ।  यह  हमारे  नके  में  दो  गई  है  ।  मैं  ने  वे  47.0  निकले  नहीं  देखे  जो  उन्हें

 वहां  दिखाये गये  थे  ।

 जी  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  कया  हमें  विश्वास  है
 कि

 वह  रेखा
 जो  सरकार

 ने

 खेंची है  वे  उन  apart के  आधार  पर  जो
 कोलम्बो  प्रस्तावों  के  ग्रा घार  थे

 ?

 मूल  wast  में
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 ‘petted  ty  जचनव्तों
 :  नकसे  २  श्र  ४५

 बैदेशिक-कार्य मंत्रालय  द्वारा  पुस्तकालय
 में  रखवाये जायें  |

 इन्द्रजीत  ्  :  सरकार  ने  एक  नकली

 बनाया  जो  हमें  नहीं  दियां  गया--वह  ऐसो  रेखा  बतलाता  जो  प्रस्तावों को  स्वीकृत

 करेंगे  की  सुरत  में  अमल में  ।

 महोदय
 :
 मैं  ने  श्री  कामत  को  प्रार्थना  सरकार  तक  पहुंचा  दी  है  कि  वे  जांस  करें

 कि  कया  ऐसे  नके  हैं  ।  अन्य  सुझावों  पर  सरकार  विचार  करेगी  |

 ree

 भवि  fra

 विधि  मंत्री  ञ् ०  कु०  सेस  )  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भारत  के  संविधान  में  संशोधन  करने  वाले  संविधान

 १९६२  को  दोनों  सभाश्रों  की  उसी  संयुक्त  समिति
 को  सौंप

 दिया  जिसे  संविधान  विधेयक  सौंपा  गया  था  ;

 कि  समिति  इस  संभा  को  सत्र  के  प्रथम  दिन  तंक  प्रतिवेदन  देगी  ;

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफ़ारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  इस  प्रस्ताव से  सहमत

 हो  घौर  अपनी  सहमति  इस  सभा  को  मेज  दे  ।'

 श्री  कामत  ने  एक  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जोकि  लगभग एक  जैसा
 केवल

 संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  दिये  गये  हैं  शौर  तिथि  भिन्न  है  ।  हम  ने  एक  ही  समिति  को  कहा

 है  ताकि  समय  बचाया  जा  सके  और  दोनों  विधेयकों  पर  एक  साथ  विचार  पौर  मतदान  हो  सके
 ।

 यहीं  कारण  था
 कि

 हम  चाहते  थे
 कि

 समिति  दोनों  विधेयकों  पर  एक  साथ  विचार

 करे
 |

 सदस्य  वही  रहेंगे  और  तिथि  ऐसी  रखी  गई  है  कि  दूसरी  तिथि  से  मिल  सके
 ॥

 यह  संभव  होगा  क्योंकि  संशोधन  बहुत  थोड़े  हैं
 ।  अनुच्छेद  १९  सम्बन्धी  संशोधनों  पर  अधिक

 समय  नहीं  लगेगा
 ।

 अमले  सत्र  के  उपान्तरण  सप्ताह  तक  परीक्षा  नहीं  करनी  पड़ेगी  ।  मेरे  प्रस्ताव

 को  स्वीकार  करने  से  दोनों  विधेयकों  पर  एक  साथ  fare  हो  प्रतिवेदन भी  एक  क्लाथ  रखा

 जायेगा  शर  विशेष  प्रक्रिया  को  दो  बार  दुहराना  नहीं  पड़ेगा
 ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य
 सरकार

 को  उन
 व्यक्तियों

 तथा  संगठनों  के  विरुद्ध
 प्रतिबन्ध

 लगाने  के  afer को  देना  जो  भारत से  अलग  होना  चाहते  या  चुनाव  लड़ने  के  उद्देश्य

 को  सामने  रखते  हुए  राजनीतिक  कारणों  से  भारत  का  विभाजन  करना  चाहते  है
 ।

 यह  केवल

 संकटकाल के  दृष्टिकोण  से  ही  महत्वपूर्ण  नहीं  है  बल्कि  कुछ  समय  पहले  से
 इन

 फूट  पैदा  करने  वाली

 शक्तियों  के  पदा  होने  के  बाद  खे  इन  की  आवश्यकता  बनी  हुई  है
 ।

 इत  शक्तियों  का  मुकाबला  करने  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  एकता  समिति  श्री  सी
 ०

 पी०

 स्वामी  eat  के  सभापतित्व  में  बनाई  गई  थी  ate  इस  में  सब  दलों  के  सदस्य  थे  ।  इस  का  प्रतिवेदन

 श  नवम्बर को  मिला  था  ।  उस  में  कहा  क्षा  कि  संकट  से  एकता  उत्पन्न  हुई  इसलिए  उन  की  बैठक

 फिलहाल  स्थगित
 की

 जाये  कौर  अन्य  मामलों  पर  बाद  में  विचार  किया  जाये
 ।

 किन्तु  उन्हों  ने  अनुच्छेद

 मल  अंग्रेजी  में
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 ३६  में  संशोधन  करने  की  सिफारिश  की  जिस  का  प्रारूप  भी  साथ  लगाया  गया  ।  मेरे  विचार

 में  सदन  के  सभी  विभाग  सहमत  हैं  प्लग  होने  के  सब  कार्यवाहियों को  अवैध  घोषित  करने

 लिए  संसद्  को  विधान  बनाने  की  उपयुक्त  शक्तियां  दी  जायें  ताकि  १६४०  की  घटनाओं की  पुनरावृत्ति

 न  जबकि  मुस्लिम  लीग  ने  भारत  के  विभाजन  को  अपना  मुख्य  राजनैतिक  सिद्धान्त  बनाया  था

 इसी  श्राघार  पर  चुनाव  लड़ी  थी  ।

 योजना  यह  है  कि  अनुच्छेद  १४  में  के  हित  में  के.बाद  को  प्रभुसत्ता  च्े ८.” दे द अ  एकताਂ

 बाद  जोड़  दिये  क्योंकि  वर्तमान  शब्दों  से  इस  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  पर्याप्त  रूप  से  नहीं  लग

 सकता  ।

 उच्चतम  न्यायालयों  ने  भी  अपने  निणंयों  में  कहा  है  कि  की  gear  समिति  सीमित  शब्द

 हैं  दौर  इन  के  साथ  प्राय  दाऊद  जोड़ने  की  श्राववयकता है

 wea  कदम  यह  है  कि  किसी  भी  ऐसे  व्यक्ति  के  लिए  जो  लोक-सभा  या  राज्य  विधान  सभा

 %  लिए  उम्मीदवार  के  रूप  में  खड़ा  होना  चाहता  सामान्य  चुनाव  में  या  उपचुनाव  यह  श्रायय्यक

 है  कि  वह  शपथ  ले  अथवा  प्रतिज्ञान  करें  कि  वह  भारत  की  प्रभुसत्ता  प्रौढ़  एकता  रखेगा
 |

 नया  प्रारूप  स्वयं  विधेयक  में  दिया  गया  है  कौर  यह  अनुच्छेद  १९  के  मुख्य  संशोधन  के

 स्वरूप है  ।  भारत  की  प्रभुसत्ता  CHAT  बनाये  रखूंगाਂ  दाब्द  जोड़ने  का  प्रभाव  यह  होगा  कि

 जब  वह  उम्मीदवार  खड़ा  होगा  वह  राजनीतिक  संघर्ष  में  अलग  होने  को  एक  विषयਂ  नहीं बना  सकता  |

 यह  बिल्कुल  असंभव  हो  जायेगा
 ।

 इस  के  बाद  लोक-सभा  या  राज्य-सभा  सक्रिय  चुने  जाने  के

 उसे  उस  तरह  को  एक  दा पथ  दोबारा  लेनी  पड़ेगी  ।  विधान  सितारों  प्रौर  परिषदों  के  उम्मीदवारों

 को  प्रौढ़  सदस्यों को  भी  इसी प्रकार की  रा पथ  लेनी  जोकि  तीस  अनुसूची  के  फार्म  में  दी

 गई है  |

 धी  चक
 :  श्रीमान्  औचित्य  प्रदान के  हेतु  ।

 aaa  महोदय
 :  तो  माननीय  मंत्री  कैसे  बोलेंगे  ।

 fat  fra  गुप्त  :  नहीं  श्रीमान  जब  नियमों  संविधान  लाचार  संहिता  में

 अखंडता  श्र  विरुद्ध उस  व्यवहार  विवरण  दिया  गया  हो  इसे  कैसे  स्वीकार

 किया  जा  सकता

 झ०  सेन  :
 मूझे  झाइचये है  कि  माननीय  सदस्य  मैं  समझता  कि  एफ

 घी  प्रिय  गुप्त
 :

 कया  संविधान  में  या  कहीं  eas  ऐसा  कुछ  दिया  हु  है  कि  किस  बात को

 प्रभुसत्ता  शर  एकता  के  समझा
 ?

 कु०  सेन  :  हम  उस  का  उपबन्ध कर  रहे  हैं
 ।

 .  महोदय  :  मैं  औचित्य  का  प्रश्न  सुन  लिया  है
 ।  मेरा  विनिवेश है  कि  इस  में

 कोई  औचित्य  नहीं  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 fot  wo
 सेन

 :
 इस  को  रखना  इसलिए  शभ्रावश्यक  हो  गया  है  कि  वहां  कुछ  नहीं  दिया

 गया था  ।  हम  इसे  देश  का  सर्वोच्च कानून  बनाते  हैं  कि  किलो  को  भी  किसी भी  राजनैतिक  संघर्ष  में

 या  चुनाव  में  का  प्रश्न  उठाने  को  नहीं  होगो  प्रौर  उसे  लोक  सभा  या  किसी  भी  राज्य

 faara TAT a WT सभा  या  राज्य  सभा  अथवा  किसो  भो  राज्य  परिषद  की  सदस्यता  के  लिए  खड़े  होने  का

 म्रघिकार  प्रयोग  करने  पूर्वे  हृदय  से  इस  बात  को  शपथ  ग्रहण  करनी  होगी  कि  वह  भारत  की  भ्र खंड ता

 एवं  प्रभुसत्ता  को  रक्षा  करेगा
 |

 पैमान  ये  प्रस्तावित  संशोधन  हैं  श्र  मैं  समझता  हुं  कि  ये  केवल  इस

 सभा को  ही  नहीं  अपितु  पुरे  को  इस  व्यापक इच्छा  को प्रतिध्वनित करते  हैं  कि  इस  संकट  के  समय

 ax  की  श्रावस्यकताग्रों  को  पूर्ति  करने  में  समर्थ  होने  के  साथ  हो  हर  खाने  वाले  समय  में  हम  इस

 राष्ट्र  संगठित  राष्ट्र  रूप  में  अपने  का  निवेदन  कर  सकें  at  उन  बुराइयों  जो

 हाल ही  में  मूल  प्रादेशिक  अथवा  wea  सम्बन्धों  को  विभिन्न  अवच्छेदक

 के  रूप  में  व्यक्त  को  गई  हटा  सकें  ।  इसलिए  मैं  पूर्ण  प्रसन्नता  शर  गव  के  साथ  सभा  से

 प्रस्ताव  को  पारित  करने  की  सिफारिश  करता  हूं  श्र  मुझे  पुरी  तराशा  है  कि  यह  संशोधन  विधेयक

 निर्विरोध  eared  कर  लिया  जायेगा  कौर  इस  सभा  का  रादेश  केवल  ant  alt  कल  के  लिए  ही

 नहीं  सदा  सर्वदा  के  लिए  देश  के  सर्वोच्च  कानून  के  रूप  में  राष्ट्र  के  सम्मुख

 पहुंच  जायेगा
 ।

 para  महोदय
 :

 प्रस्ताव  करतूत  हुआ
 ।

 श्री  कामत  ने  इस  सम्बन्ध  में  स्थानापन्न
 प्रस्ताव की  सूचना  दी  है  ।

 pat  हरि  विष्णु
 कामत

 :  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :--

 १.  कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्न  प्रस्ताव  रखा  जाय

 भारत  के  संविधान  में  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  संभागों के  oy

 सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाये  जिसमें  इस
 सभा

 के  ३०,

 श्री  बुरा  श्री  go  ato  श्री

 शी
 रानी  श्री  श्री  काशीराम  श्री

 इकबाल
 श्री  माधवराव  लक्ष्मण राव  sit  माकपा  कडप्पा

 श्री  हरि  विष्णु  श्री  परेशान  श्री  नील  रंजन

 श्री  हरे कृष्ण  श्री  श्री  मैथ्यु  श्री  विभुघेन्द्र

 श्री  श्री  ही०  ना०  श्री  दे०  जी०  श्री  श्री  राम

 श्री  कृष्णमूर्ति  श्री  नरसिम्हा  श्रीमती  यशोदा
 श्री

 नजीर  हुसैन  श्री  रामेश्वरप्रसाद  डा०  लक्ष्मी मल्ल

 श्री  उमा  श्री  बालगोविन्द श्री  Wo  Fo  सेन  राज्य  सभा  के

 १५  सदस्य

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  गठित  करने  के  लिए  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों की

 कुल  संख्या  का  एक-तिहाई होगी  ;

 कि  समिति  इस  सभा  को  ana  ध्रघिवेदन  के  प्रथम  दिन  तक  रिपोर्ट  देगी  ;

 कि
 भय

 प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लागू  होने  वाले  इस  सभा  के
 प्रक्रिया

 नियम

 ऐसे  परिवर्तनों  रूप मदों  के  साथ  लायू  होंगे
 जो

 करें
 ;

 we

 मूल  aha  में
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 कि
 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  किਂ  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति में

 सम्मिलित हो  कौर  राज्य  सभा  द्वारा  संयुक्त समिति  में  नियुक्त  किये  at

 वाले  १४  सदस्यों के  नाम  इस  सभा  को  बताये ै

 मैं  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हुं
 ।

 मैं  बहुत  संक्षेप  में  अपने  संशोधनों  पर  प्रकाशन  डालूंगा
 ।
 मैं

 विधेयक  के गुणों के  बारे  में  कुछ  नहीं

 कहना  चाहता
 ।

 गभ्रथ्यक्ष  महोदय  :  कया  उन्हें  कोई  विधि  सम्बन्धी  आपत्ति  है
 ?

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  हां  प्रक्रिया  सम्बन्धी नियमों  हे प्रा धार  पर  ।  माननीय  मंत्री  द्वारा

 प्रस्तुत  प्रस्ताव  पर  कई  झ्राधारों  पर
 प्राप्ति

 उठा  जा  सकती  सरकार  का  विधेयक को  दोनों

 सदनों की  संयुक्त  समिति
 को

 सौंपने
 का

 प्रस्ताव
 प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियमों  के  प्रतिकूल  है

 ।  संयुक्त

 समिति इस  सभा  के  ३०  सदस्यों प्रो  राज्य  सभा  के  १५  सदस्यों  को  मिलाकर  nfsat  होती  है  ।  इस

 सच्चा  में  बठ  कर  हमें  यह  कहने  का  क्या  भ्र धि कार है  कि  विधेयक को  azar  समिति  को  सौंप  दिया

 जाय  जिसमें  कुछ  सदस्य  दूसरी  सभा  के  हैं  wie  जिस  पर  हमारा  क्षेत्राधिकार  नहीं

 भव्य  महोदय  :  मेरा  विचार  भी  यही  है  कि  प्रस्ताव  में  उन  सदस्यों  जोਂ  प्रवर या  संयुक्त

 समिति  में  होने  चा  नाम  दें  दिये  जायें  तो  यह  नियमों  के  श्रमिक ares  होगा  माननीय  मंत्री

 से  कहूंगा  कि  वह  भविष्य  में  पृथक  प्रस्ताव  करते  समय  सदस्यों  के  नामों  काਂ  उल्लेख  कर  दिया  करें  |

 क्योंकि यहां  स्थायी  समितियां नहीं  बल्कि  तदर्थ  समितियां  इसलिए  जब  हम  किसी  विशेष

 विघान कौ किसी को  किसी  समिति  को  सौंपते  हैं  तो  हम  किसी  दूसरे  विधान  at  उसी  समिति  के  पास  नहीं

 सेज  सकते
 ।

 किन्तु  मैं  समझता  हुं  कि  इस  विधान  पर  कोई  वेध  ग्रा पत्ति  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि

 नकोई  विधि  या  परिनियम  नहीं  जिस  का  यह  उल्लंघन  करता  इसलिए इस  पर  जोर  देने  की

 आवश्यकता  तो  नहीं  लेकिन  सरकार  को  चाहिए  किः  भविष्य  में  इसका  ध्यान  रखे  |

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  are  किसी  सीमा  तक  मुझसे  सहमत  हो  गये  हैं
 |

 इसलिये मैं  माननीय  मंत्री से  प्रार्थन  करता  हुं  कि  वे  मेर  स्थानापन्न प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लें

 महोदय  :  हमें  ag  देखना  है  कि  क्या  माननीय  मंत्री  का  प्रस्ताव  किसी  विधि  भ्रथवा

 नियम  का  उल्लंघनਂ करता  है  ?  क्या  म  नं नीय  सदस्य  किसी  ऐसे  वेष  उपबन्ध  की  संकेत  कर

 सकते  हैं  जो  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  से  रोकता  हो
 |

 fot  हरि  विष्णु कामत  :  लेकिन  कोई  ऐसा  उपबन्ध  भी  तो  नहीं  जो  स्पष्ट  रूप  से  ऐसा  प्रस्ताव

 रने  की  प्राज्ञा  देता  हो  ।

 फिर  दूसरे दो
 पेराग्राफ

 जो  बातों में  इस  सभा के  संसदीय
 समितियों

 से
 सम्बन्धित

 क्रिया  सम्बन्धी  नियम  लागू  होंगे  क  ७  nee
 ”

 से
 श्रारमभ  होते  हैं  बौर  जो  पहले  प्रस्ताव  में  थे

 इस

 प्रस्ताव  में  नहीं  हैं  ये  पैराग्राफ  जो  दूसरे  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपे  जाने  के  लिए  किये  गयेਂ

 में  थे  मेरे  स्थानापन्न  प्रस्तावों  सम्मिलित  हमें  प्रसन्नता होगी  यदि  माननीय  मंत्री

 सुझाव  को  स्वीकार कर  लें  ।  लेकिन  as  सुझाव  भविष्य  के  लिये  थे  जबकि  वर्तमान  हर  काय

 के  लिए  सर्वोत्तम समय  हैं  |

 महोदय  :  ag  तक  कोई  ऐसी  विधि  या  नियम  नहीं  है  जिसका  यह  प्रस्ताव  उल्लंघन

 करता  है  मैं  कसे  इसे  भ्र स्वीकार कर  सकता  हूं
 चाहे  मैं  यह  अनुभव  करूं  कि  दूसरा  रूप  प्रक्रिया

 सम्बन्धी  नियमों  के  श्रमिक  अनुरूप  है  ।

 मिल  में
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 गे  हरि  विष्णु  :  यदि  बाप  इसकी  ara  देते  हैं  तो  ठीक  ।

 झन  मैं  अपने  प्रस्ताव  के  दूसरे  भाग  को  लेता  हूं  ।  इसमें  सच  के  पहले  दिन  के  स्थान
 पर

 मैंने
 सत्र  के  उपान्तिम  सप्ताह  के  पहले  दिखने  का  सुझाव  दिया  है  क्योंकि  मैं  किसी

 we  आरोप
 का

 कि
 मैं  विलम्ब  कारी

 उपाय
 अपनाना  चाहता  हूं खंडन  करना  चाहता  हूं  ।  में  चाहिए

 हूं कि  यह  विधेयक  सत्र  में  पारित  कर  दिया  जाये  जो  २  १/२  या  २३  माइ  क  ।

 बदी  हमें  उपान्तिम  सप्ताह  में  प्रतिवेदन  दे  जाये  तो  इस  पर  बिचार  करने  फके  लिए  १०  सिल

 या  २  सप्ताह का  समय  मिल  जायेगा ।

 मैं  संयुक्त  समिति  की  दसरे  विधेयक  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  को  प्रकट  नहीं  चाहता

 किन्तु  मूझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  उसके  कार्य  में  अभी  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 महोदय :  वे  इस  विधेयक  के  सौंपे जाने  की  प्रतीक्षा कर  रहे  होंग े।

 pay  हरि  facy  मैंने  पहली  बैठक  में  ही  यह  सुझाव  दिया  था  गवाहों  साक्ष्य

 ने  जाये  करे  साक्ष्य  देने के  लिए  प्रस्तुत हैं  ।  किन्तु  उस  बैठक  में  यह  किया  गया  गवाहों

 साक्ष्य  लेने  की  श्रावव्यकता  नहीं  विभिन्न  संस्थाओं से  ज्ञापन  मंगवा  जायें  ।  फिर  दूसरी  बैठक

 में  माननीय  मंत्री  ने  भी  यही  कहा  कि  कुछ  व्यक्ति ae  संस्थायें  विधेयक  प्रस्तावित  संशोधनों के

 साक्ष्य  देना  चाहते  इसके  are  समिति  की  aga  १३  फरवरी तक  के  लिये  हो

 बजट  सत्र  १८  फरवरी को  आरम्भ  हो  रहा  है  प्रौर  संयुक्त  का  प्रतिवेदन सभा  समझत

 vent  ही  दिन  प्रस्तुत  किया  जाना  है  ।  इस  प्रकार  काम  अधिक  है  कौर  हमारे  पास  समय  कम  है  ।

 अब  इस  विधेयक  पर  अलग  से  विचार  किया  जायेंगा  ।  नहीं  चाहते कि  समिति  दोनों

 विधेयकों पर  एक  साथ  विचार  करे  ।  इसलिए  मैं  माननीय  विधि  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  छ

 बात  से  सहमत हो  जायें  कि  आगामी  सत्र  के  पहल  दिन  सभा  के  समक्ष  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  भ्र सं  भव

 सा  ही  होगा  ।  अपितु  यह  रखना  अधिक  व्यवसायों  होगा कि  प्रतिवेदन  आगामी  स्  के

 पहले  सप्ताह  के  दिन प्रस्तुत किया  जाये  ।

 पुष्य  स्थानापन्न  कौर  मूल  प्रस्ताव  का  संशोधन  दोनों  समा  के  समझ्

 है  ।

 जी  र०  ना०  रेड्डी  अध्यक्ष  श्रीमान
 ।

 मैं  माननीय  विधि  sh

 gre  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 थी अव कु हु  मैं  श्री  कामत  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  के  तैयार

 नम्त  उसके  तीसरे  पैराग्राफ  उल्लिखित  समय  नहीं  होगा  जो  मूल  है
 ।

 महिला
 :

 मैं  समझता  हुं  श्री  कामत
 को

 भी  यह  स्वीकार  होगा
 ।

 बनी हरि  fay  शामत :  मैं  इसे  स्वीकार करता  हूं  ।

 महोदय  :  श्री  स्थानापन्न  प्रस्ताव  समक्ष  प्रस्तुत  है  ।

 माननीय
 सदस्य  झपना  भाषण

 are  wat

 1
 मूल

 झंप्रेजी  में
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 श्री  र०  ना०  रेड्डी  :  यट  विधेयक  राष्ट्रीय  एकता  द्वारा  नियुक्त  राष्ट्रीय  एकता

 शआदेदिकता  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  झाधार  पर  पुरःस्थापित  किया  गया  है  |

 महोदय  पीठासीन  हुए  |]

 हाल  ही  में  पृथक्करण  की  विखण्डन कारी  प्रवृत्तियां  प्रादेशिक

 शादी  के
 रूए  में  हमारे  सामने  आई  हैं  ।  यह  aa  की

 एकता  के  लिए  बहुत  बड़ा  ख़तरा  उत्पन्न  करती

 हैं  ।  इनका  सामना  किया  जाना  चाहिए  |

 चीनी  AT PR OT  से  उत्पन्न  झ्रापातकालीन  स्थिति  में  भारत  के  अन्दर  एकता  की  एक  लहर

 दौड़  गई  है  ।  लेकिन  कौन  जानता  है  कि  इस  स्थिति  के  समाप्त  होने  पर  ये  विखण्डकारी  प्रवृत्तियां

 फिर  से  उत्पन्न  न  हो  जायेंगी  ।  इसलिए  माननीय  विधि  मंत्री  द्वारा  उठाया  गया  कदम  उचित  है  ।

 टर  व्यक्ति  जो  चुनाव  में  खड़ा  होना  चाहता  है  भारत  की  एकता  ग्रौर  अ्रखण्ड ता  के  प्रति  वफ़ादार

 रहने  की  aoa  लेनी  चाहिएं  ।  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  शर  भी  कहना  चाहता  हूं  ।
 केवल

 विधान बना  देने  से  या  संविधान  के  संशोधन  अथवा  शपथ  दिलवा  देने  से  ही  इन  समस्या ग्र ों

 का  समाधान  नहीं  हो  जायेगा  |

 पृथक्करण  की  समस्या  लीजिए  |  जो  दल  पृथक्करण  करवाना  चाहना  हैं  या  जा  पृथक  राज्य

 की  स्थापना  का  प्रस्ताव  उठाते  हैं  उन्हें  जनता  का  समर्थन  प्राप्त  हो  जाता  है  ।  उदाहरणार्थ  मद्रास

 में  डी०  एम०  Fo  आन्दोलन  को  ही  लीजिए  ।  इसके  नेताओं  यद्यापि  उनका  नारा  इतना

 खतरनाक  है  कि  वह  भारत  की  एकता  को  ही  समाप्त  कर  जनता  का  इतना  सेन  कसे

 प्राप्त  हो  गया  कि  उनका  दल  राज्य  में  मुख्य  विरोधी  दल  बन  गया
 ?

 इसके  कुछ  झाधघारभूत  कारण

 होने  चाहिए  |  सरकार  को  चाहिए  कि  उनकी  जां
 च

 पड़ताल  करे  कौर
 गहे

 समाप्त  करने  का  प्रयत्न

 कर े।

 एक  तो  पूरे  प्रशासन  का  केन्द्रीयकरण  करने  की  प्रणाली  ही  ऐसी  है  जो  जनता  को  पृथक्करण

 के  बारे  में  सो'चने  के  लिए  विवाद  करती  है  ।  मैं  नहीं  समझ  सकता  कि  हर  विभाग  के  लिए  केन्द्रीय

 सेवायों का  प्रस्ताव  ही  क्यों रख  दिया  जाता है  यह  गलतफहमी  उत्पन्न  जाती

 है  कि  केन्द्र  राज्यों  की  सारी  शक्ति छीन  कर  उन्हें  नगरपालिका  ara  जिला  परिषद्  बना  देना  चाहता

 कुछ  wey  समस्यायें  भी  हैं  ।  भाषा.ग्रौर  प्रादेशिक  a  प्रश्न  ही  लीजिए  ।  प्रादेशिक

 असमता  एक  कारण  है
 जो

 लोगों  में  पृथक्करण  की  भावना  उत्पन्न  करता  है  ।  प्राय  प्रदेश  एकदम

 उपयोगहीन  प्रदेश  है
 ।  अन्य  पिछड़े  प्रदेशों

 की
 भी  उपेक्षा  की  जाती  ये  बातें  पृथक्करण की  भावना

 को  बढ़ावा देती  जिससे  पृथक्करण वादी  नेताओं  को  जनता  का  समन  प्राप्त हो  जाता  है  |

 पथ  नागालैंड  की  मांग  क्यों  की  जा  रही  है  ?  क्यों  लोग  वर्षो  से  इसके  लिए  लड़  रहे  हैं
 ?

 हम  भी  फिजो  का  समर्थन  नहीं  करते  |  लेकिन  ऐसी  बातें  अन्यत्र  भी  हो  सकती  हैं  ।  इसलिए  इनके

 झाघारभूत  कारणों  का  पता  लगाकर  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।

 फिर  भाषा  का  प्रदान  है--पक्षीय  में  हिन्दी  का  विरोध  क्यों  किया  जाता  है  ।  जहां  तक  मैं  समझता

 हूं  वहां  लोग  हिन्दी  के  विरुद्ध  नहीं  किन्तु  जिस  रीति  से  हिन्दी  समर्थक  इस  seq  को  रख  रहे  हैं

 वह  बहुत
 सी

 कठिनाइयां  उत्पन्न  कर  देता  है
 ।

 उन्हें  कुछ  काल  के  लिए  प्रतीक्षा  करनी  चाहिए  ।

 2563  (Ai)
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 to  ना०

 प्रादेशिक  areal  पौर  उनके  अधिकारों  का  प्रश्न  भी  है  ।  हिन्दी  समेत  इनके  बारे  में  कुछ

 नहीं  कहते
 ।

 ये  लोग
 प्रंग्रेजी

 के  स्थान  पर  हिन्दी  करनें  जाने  की  बात  ही  करते  हैं  ।  इससे  ग्र हिन्दी  भाषी

 क्षेत्रों में  सन्देह  उत्पन्न  होता  है  |  वे  यह  समझते हैं  कि  प्रादेशिक  भाषाओं का  स्थान  भी  हिन्दी  ले  लेगी  ।

 ऐसा  सन्देह  लोगों  में  पृथक्करण  की  भावना  को  बढ़ावा  देगा  |

 साम्प्रदायिकता  के  बारे  में  भी  मैं  यही  बात  कह  सकता  हं  ।  साम्प्रदायिक दंगे  होते  रहते  हैं
 ये  राष्ट्र  के  लिए  हानिकारक  हैं  ।  किन्तु  प्रशासन  सब  साम्प्रदायिकताश्रों  को  एक  ही  दृष्टि  से  नहीं

 देखता  ।  कुछ  सीमा  तक  हिन्दु  साम्प्रदायिकता  सहन  कर  ली  जाती  है  ।  यह  भ्रल्पसंख्यकों  में  सन्देह

 की  भावना  उत्पन्न  करता  है  इसलिए  अल्पसंख्यकों  के  अ्रधिकारों का  शरीर  किया  जाना  चाहिए  ।

 जब  तक  ऐसा  नहीं  होगा  पृथक्करण  की  भावना  बढ़ती  ही  जायेगी  ।

 यह  सौभाग्य at  बात  कि  पृथक्करण की  भावनाओं  को  रोकन के  लिये  विधान  बनाया  जा

 रहा है  ।  किन्तु  यदि  सरकार  यह  सोचती  है  कि  केवल  विधान  बना  देने  से  ही  इस  समस्या  का  समाघान

 हो  जायेगा
 तो

 यह
 उस  की

 भूल  है
 ।

 विधान  बनाने  के  साथ  ही  साथ  इन प्रवृत्तियों को  ग्राघारथूत  कारणों

 का  पता  चला  कर  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयास  भी  करना  चाहिए  ।

 श्रीਂ  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  )  :
 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  किन्तु  मैं  aaa

 करता हुं  कि  इस  का  बहुत  ही  सी  मित  प्रभाव  होगा  |  जहां  तक  वत  मान  परिस्थितियों का  प्रशन

 कालीन  स्थिति  को  देखते  हुए  देश  में  फूट  की  भावना  नहीं  रही  ।  जिस  दल  का  mt  उल्लेख  किया  गया

 है  कौर  जिस  ने  कुछ  समय  पूर्वे  पथक्करण की मांग की  मांग  सामने
 रख

 कर  देश  भर  में  उद्दंड को  लहर  उत्पन्न

 कर  दी  थी  उस  ने  भी  यह  घोषणा  कर  दी  है  कि  वह  देश  की  रक्षा  करने  के  लिए  पौर  उस  की  वार्ता

 प्रभुसत्ता  को  बनाये  रखने  के  लिये  पूर्ण  रुपे
 ण

 तेयार  है
 ।  इसलिये  वर्तमान

 समय  में  इस
 विधान

 की

 शआवइ्यकता  नहीं  केवल  भविष्य  में  परिस्थितियों  का  सामना  करने  के  लिए  ही  हम  यह  विधान  बना  रहे

 हम  नहीं  चाहते  कि  किसी  भी  नागरिक  को  संविधान  के  उच्छेदन  करने  का  शारिवा  भारत  की

 प्रभु  पत्ता  को  नष्ट  करने  का  ग्रन्थकार  हो  ।  किन्तु  प्रस्तुत
 विधेयक  में  केवल  पृथक्करण कारी  आ्रांदोलनों

 पर  ही प्रतिबन्ध  लगाने  उपबन्ध है  ।

 देश  के  सामने  इस  समय  इस  की  के  लिए  संकट  उत्पन्न  करने  वाली  कई  समस्यायें

 हैं  ।  चुनावों  में  सामन्तवादी तत्व  एक  बड़ी  सीमा  तक  सफलता  प्राप्त  करते  हैं  ।  किन्तु  इस  का  यह
 AT

 नहीं  कि  जनता  सामन्तशाही  को  फिर  से  लाना  चाहती  है  ।  इस  के  कारण  तो  कुछ  और  ही  हैं  ।

 देश  में  साम्प्रदायिकता  इत्यादि  की  वृत्तियां  बढ़  रही  हैं  ate  मेरे  विचार

 से  ये  केवल  प्रतिक्रियात्मक ही  नहीं  अपितु  इन  में  कुछ  प्रामीत्य भी  हैं
 ।

 दासता  के  काल  में

 उत्पीड़ित  वर्ग  को  अपनी व्यथा  व्यक्त  करनें  का  नहीं  मिला  ।  अरब  लोकतन्त्रात्मक  शासन  में  उन्हें

 यह  अवसर  मिला  है  श्र  हमें  इसे  समझना  चाहिये
 ।

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  समय  माननीय  मंत्री  नें  राष्ट्रीय  समिति  के  प्रतिवेदन  का  निर्देश

 किया था  ।  किन्तु  आ्रापातकालीन  स्थिति  से  उत्पन्न  देशव्यापी  एकता  के  कारण  इस  समिति ने  विषय  का

 पूर्ण  अध्ययन  नहीं  किया  ।  कुछ  ऐसा  सुझाव  दे  दिया  कि  संविधान  के  उन्नीसवें  ग्रतुच्छेद  का  संशोधन  कर

 दिया
 जाये  ।

 उस  में  उन्होंने  डी  ०
 एम०  के

 ०  भ्र काली  दल  शादी  का  ही  उल्लेख  किया  था
 ।

 इसलिए

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  विधेयक  में  प्रान्तों  के  भाषा  के  झ्राधार  पर  विभाजन  को  रोकने  की
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 arf  देने  का
 भी  उपबन्ध  है

 ।
 कुछ  ऐसे  सीमांक्षेत्र  हो  सकते  हैं  जिन  का  भाषा  के

 पर
 पुन विभाजन

 आवश्यक  हो  ।  कया  ऐसे  आ्रान्दोलनों  को  भी  प्र  भूलता  पर  ATA  समझा  जायेगा  ।  एसा है  तो  यह

 उसी  नहीं  ।

 माननीय  मंत्री  न  कहा  था  कि  हमें  उस  दल  का  स्मरण  है  जो  इस  देश  में  काम  कर  रही  थी  कौर

 जिसके कारण  देश  का  विभाजन  शुभ्रा  |  उन्होंने  पूछा  कया  श्राप  उन  बातों  को  ना  चाहते हैं
 ?  किन्तु

 देश  को  श्री  यह  खतरा  नहीं  ।  धार्मिक  भावनाओं  के  आधार  पर  भी  ऐसा  अब  इस  देश  में  जन्म

 नहीं  ले  सकता  |  किन्तु  मैं  कहना  यह  चाहता  हूं  कि  वास्तविक  खतरा  पृथक्करण  कारी  झ्रांदोलनों स  नहों

 अपील  देश  में  काय  रत  उन  दलों  से  जो  संविधान  के  दश  की  प्रभसता  के  प्रति  वफादार  नहीं  ।

 यहां कुछ  ऐसे  भी  व्यक्ति है  जिन्होंने  प्रकट  रुप  से  यह  कह  दिया  है  कि  उनका  दल  भारतीय  नहीं  ।  उनके

 निर्णय  देश  के  बाहर  किये  जाते है  ।  क्या दल  भारत  की प्रभुसत्ता का  उच्छेदन  नहीं  करते
 ?

 क्या  हमें
 इस

 का  दृढ़ता  से  सामना नहीं  करना  चाहिये  ?  इस  आपातकालीन  स्थिति को  देखते हुये  भी  हमें

 संविधान  का  संशोधन  इस  प्रकार  करना  चाहिये  कि  किसी  भी  दल  को  जो  हमारे  ददा  को  छोड़ कर

 किसी  दूसरे  के  प्रति  वफादार है  यहां  ary  नहों  करने  दिया  जाय  ।  मैं  नहीं  जानता कि  aga  समिति

 इस  बारे  में  कुछ  कर  सकेगी  अथवा  नहां  |  केवल  शपथ  लेने  से  क्या  होता  है
 ?

 केरल  में  साम्यवादी

 सरकार ने  २८  माह  तक  शासन  किया  |  उन्हों  ने  संविधान  के  प्रति  वफादार रहने  की  शपथ  ली

 किन्तु  केन्द्र  ने  हस्तक्षेप  किया  क्यों कि  उन्हों ने  सेवी  वान  के  नाम  पर  उस  का  उच्छेदन  करना  चाहा

 था  |  इसी  प्रकार  हम  FATararat FI सं  पद  राज्यों  आदि  से  इस  बात  की  शपथ  दिलवाते  हैं  कि  वें  भारत

 प्रवक्ता  ग्रघण्डता  ग्र  सम्मान की  रक्षा  लेकिन  यदि  हम  ध्यान  से  समस्या पर  विचार

 करें  तो  यह  विघण्डनकारो  अ्रव्द्रेदक  प्रवृतियां  प्रशासन  में  उत्पन्न  नहीं  होती  ।  प्रशासन  में  देश के

 विभिन्न  भागों  से  विभिन्न  जाति  सम्प्रदायों के  क्मंचारी  आते  हैं  ।  कहों  किसी  एक  स्थान  पर  यह  भावना

 उत्पन्न  हो  जाती  है  कि  हमारी  उपेक्षा  की  जा  रही  है  किसी  दूसरो  जाति  अथवा  सम्प्रदाय  पर  अधिक

 ध्यान  दिया  ti  रहा  अधिक  लाभ  पहुंचाया  जा  रहा  है  Ae  फिर  बस  यह  भावना  बढ़  कर

 वि'खक्डनकारी  प्रवृतियों  में  बदल  जाती  है  ।

 इसलिये  जहां  यह  एक  भ्रावइ्यक  कदम  है  में  नहों  समझता  यह  समस्या  को  पूर्ण  रुप  से  सुलझा

 सकता  है  ।  इसलिये  सरकार  को  चाहिये  कि  समस्या  पर  ठीक  प्रकार  से  विचार  करे  प्रौढ़  एकदूसरे

 व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करे  ।

 fa  दो०  चं०  wat  मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता  हु  परन्तु मैं  समझता  हूं

 कि  यह  पग  बहुत  पहले  उठाया  जाना  चाहि  था

 यह  विषयक बहुत  सीमित  है  ।  हम  केवल  चनावों  के  तीन  महीनों  के  लिये  विधान बना  रहे

 परन्तु यदि  सम्बन्ध  का  जोर  चार
 ४

 साल  मास  तक  होता  रहता  है  उसे  रोकने

 के  लिये  हम  कुछ  नहों  कर  रहे  हैं  ।  हमें  केवल  परिषदों  तथा  संसद्  के  सदस्यों  को  ही  इस  fag

 यक  को  सीमा  में  नहीं  लाना  चाहिये  ।  नगरपालिकाओं  ग्राफिक  सदस्यों  को भी  लाना

 क्योंकि  वह  भी  इस  प्रकार  का  प्रचार  कर  सकते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  देश भर  में  किसी

 प्रकार के  भी  चनावों  में  इस  प्रकार  के  प्रचार  पर  प्रतिबन्ध  लगा  देना  चाहिये  ।

 दूसरो  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  केवल  संसद-सदस्यों  भ्रांत

 राज्य  विधान  सभाओं  के  सदस्यों  को  ही  क्यों  इस  विषयक  में  लाया  जा  रहा  है
 |  मेरे  विचार में  समस्त

 सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  किसी  प्रकार  का  दूषित  प्रचार  करने  जिस  से  देश  की  अखण्डता

 शौर
 सुरक्षा  को

 हानि
 पहुँच

 सकती  मनाही  होनी
 चाहिये  ।

 ।

 मल  अग्रेज़ी  में  ।
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 दी०  चं०

 देश  की
 को

 हानि  पहुंचाने  के  सिलसिले  में  सब  से  अधिक  काम  समाचार-पत्र करते  हैं  :

 qa  विधियां  इस  सम्बन्ध  में  भावहीन  हैं  ।  समावार  ara  जनक  प्लेट  नाटकों

 शादी  द्वारा  एसे  होन  वाले  प्रचार  को  रोकने  के  लिये  श्राप  क्या  कर  रहे  हैं  ?

 निसंदेह यह  एक  rear  विधेयक  परन्तु  यह  समस्या  बहुत  बड़ी  है  और  इस  दृष्टि  से  यह

 जनक  नहीं  है
 ।

 यह  कहा  गया  है  कि  डी०  एम ०  क े०  सम्बन्ध  विनीत  के  लिये  प्रपील  कर  रही  थी  ।  हमारा  देश

 बहुत  वड़ा  देश  है  जिस  में
 न

 केवल  विभिन्न  प्रकार  के  लोग  बल्कि  भिन्न  भिन्न  बुद्धि  तथा
 विचारों  वाले

 लोग  रहते  हैं
 ।  यह  कहना  गलत  हूँ  कि  डी०  एम०  ह्०  केवल  सम्बन्ध  विवाद  की  कपिल  पर  ही

 निर्भर  करती  है
 ।

 यह  भूमि  वितरण  की  बात  भी  तो  कहते  ।  मेरे  विचार  में  हम  कभी  कभी

 प्रादेशिक  तथा  साम्प्रदायिकता  को  संरक्षण  देते  हैं  ।

 हम  जनतांत्रिक  प्रकार
 की

 सरकार  की  स्थापना  में  बहुत  विकासशील  इसलिये  कुछ  लोग

 निर्वाचक-वर्ग के  विचारों  को  प्रभावित  करने  के  लिये  जात-पात  के  नाम  से  अरपिल  करते  कुछ  लोग

 चम  के  नाम  पर  एसा  करते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  निर्वाचक-वर्ग को  इरादी  के  नाम  पर

 करना  दण्डनीय  श्रीराम  घोषित  कर  देना  चाहिये  |

 मेरे  विचार  में  विदेश  में  विधान  बहुत  उपयुक्त  परन्तु  विधान
 के  साथ  साथ  प्रशासनिक

 अभ्युपेय  आदि  भी  होने  चाहिये  ।  यह  बातें  जब  तक  एक  बच्चे की  दिक्षा  का

 ay  नहीं  बन  जातीं  तब  तक  हम  लक्ष्य  की  प्राप्ति  नहों  कर  सकते  |

 यह  विधेयक  संयुक्त  समिति  के  पास  विचार  के  लिये  जा  रहा  है  परन्तु  संयुक्त  समिति
 को

 केवल

 प्रतिक्षा  से  ही  age  नहीं  रहना  बल्कि  पे  उपाय  ढ़  निकालने  चाहियें  जिन  से  हम  न्

 ema को  प्राप्त  कर  सकें  |  संयुक्त  समिति  को  प्रशासनिक  ौर  शेक्षणिक  उपाय  सुझाने  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  एसी  पार्टियां हैं  जो  साम्प्रदायिक  ava के  लक्ष्य  श्र

 ध्येय  भी  देश  के  लिए  घातक  कौर  हानिकारक  हैं  ।  एसी  पार्टियों  के  सम्बन्ध  में  भी  हमें  कुछ

 करना  चाहिए  |

 केवल  प्रतिमाओं  करते  रहने  की  एक  प्रथा  सी  हमारे  देश  में  बन  गई  है  परन्तु  हम

 प्रतिज्ञायें  तोड़ने  के  लिए  भी  उतने  ही  गम्भीर  होते  हैं  जितने  प्रतिज्ञायें  लेने  के  सम्बन्ध  में  ।

 देव  में  जो  इस  समय  एकता  पाई  जाती  है  मैं  उस  का  स्वागत  करता  हूं  परन्तु  यह  एकता

 केवल  ऊपरी  सतह  पर  ही  है  |  अब  भी  कुछ  शक्ति  इस  के
 ध्वंस  के  लिए  गुप्त  रूप

 में  pray  कर  रही  हैं  ।  ऐसे  ध्वंसात्मक  कार्यों को  रोकने  के  लिए  हम  क्या  पग  उठा  रहे  हैं
 ?

 इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हुए  मैं  यह  कहना  हूं  कि  यह  सीमित  प्रयत्न

 है  जिस  के  ढारा हम  बहुत  बड़ा  काम  सम्पन्न  करने  जा  रहे  हैं
 ।

 मुझे  तराशा  है  कि  संयुक्त
 arfie THEM समिति  इसे  अधिक  सम्पन्न  और  प्रभावशाली  बनाने  का  प्रयत्न  करेगी  हम  इस  लक्ष्य  को

 प्राप्त  कर  सकें  जिस  के  लिए  इसे  लाया  गया  है  ।
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 pat  नारायण दास  :  इस  विधेयक  का समथेन  करते  हुए  मैं  कुछ  विचार

 व्यक्त  करूंगा  |

 एक  लम्बें  संघर्ष  तथा  शभ्रनेक  कठिनाइयों  के  sea  हम  ने  स्वतंत्रता  प्राप्त  की  ae

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  wear  हम  लोगों  को  भ्र पने  लिए  संविधान  तथा  प्रस्तावना  तैयार  करने

 ऐसी का  शिविर  मिला  ।  संविधान  में  दिये  गये  मूल  अधिकारों  से  यह  विदित  होता  है  कि

 प्रत्याशा  की  गई  कि  कोई  सरकार  यदि  व्यक्ति  की  स्वतंत्रता  में  बाधा  डाले  तो  उस  के  लिए  पहले

 से  ही  उपबन्ध  हो  ।  उस  के  पश्चात्  एक  स्वतंत्र  न्यायपालिका  स्थापित  की  गई  जो  उन  मूल

 अधिकारों  का  संरक्षण  करती  है  |

 भ्रवुच्छेद  १६  के  अनुसार  जहां  मूल  अधिकार  दिये  गये  हैं  वहां  यह  भी  उपनाम है  कि

 सरकार  उन  पर  किसी  प्रकार  के  प्रतिबन्ध  भी  am  सकती  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  स्वतंत्रता  के  नाम  पर  उन  मल  अधिका  जैसे  अभिव्यक्ति

 का  शोषण  किया  जा  रहा है  ।  कुछ  मूल  अधिकारों  की  ws  ले

 देश  से  सम्बन्ध  विच्छेद  का  प्रचार  कर  रहे  हैं  ।  सरकार  एसे  व्यक्तियों  अथवा  पार्टियों  को

 रोकन  में  gard  क्योंकि  अच्छी  १४  में  कुछ  त्रुटि  पाई  जाती  हैं  ।  इसीलिए  सरकार

 मूल  अधिकारों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए  अनुच्छेद  १९  का  संशोधन  करन  चाहती  है  |

 मेरे  विचार  में  इस  संशोधन  के  cM  वह  सम्बन्ध  विच्छेद का  प्रचार  करने  वालों  के  साथ

 अच्छी  प्रकार  निबट  सकेंगी  ।

 एक  सुझाव  में  और  देना  चाहूंगा
 ।

 हम  विभिन्न  विधान  way  के

 सदस्यों  के  शपथ  लेन  अथवा  प्रतिज्ञान  के  लिए  उपबन्ध  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु

 में  चाहता हूं
 कि  संयुक्त  समिति  ऐसा  उपबन्ध  करे

 कि  न
 केवल  नये  बल्कि  ,  राज्यों  में

 तथा  केन्द्र  सदस्यों  को  भी  संशोधित  शपथ  फा  के  अ्रनुसार  शपथ  लेनी  पड़े  ।

 इस  संविधान  संशोधन  विधेयक  के  पारित  होने  के  परमार्थी  में  चाहूंगा  कि  सरकार

 var  विधान  लाये  जिस  से  सम्बन्ध-विच्छेंद  अथवा  एसी  dak  देशघातक  प्रवृत्तियों  को

 रोकने  के  लिए  उपबन्ध  हों  कौर  ऐसी  प्रवृत्तियों  को  दण्डनीय  अपराध  घोषित  जाय  ऐसी

 पाटियों  waar  व्यक्तियों  को  जो
 सम्बन्ध

 विच्छेद  का  प्रचार  करें
 कड़ी

 सज़ा  मिलनी  चाहिए  ।

 श्री बड़े  )  :  माननीय  उपाध्यक्ष  शासन ने  इस  हाउस  के  सामने  जो

 कांस्टीट्यूशनल  बिल  उपस्थित  किया  में  भ्र पनी  पार्टी  की  तरफ़  से

 उस  का  समधन  करता  हूं
 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  ara  कि  यह  कांस्टीट्यूशन

 बिल इस  से  पहले  कांस्टीटयूशन  बिल  के  रूप  में  क्यों  नहीं

 यहां  पर  लाया  क्योंकि  यह  तो  as  महत्व का  बिल  है  ak  इस  में देश  को  साविरेन्टी

 इन्टेग्रिटी  की  सुरक्षा  की  व्यवस्था  को  जा  रही  जब  कि  इस  से  पहलें  जो  कॉंस्टीट्यश्न

 बिल  पाया  उस  का  कोई  विशेष  महत्व  नहीं  था  ।

 मूल  प्रंग्रजी
 में
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 इस  बिल  के  ede  अफ़  अ्राबजक्ट्स  एंड  रोज  में  दिया  गया  G

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  ढारा  नियुक्त  राष्ट्रीय  एकता  तथा  प्रादेशिक  समिति

 ह ने  इस  प्रकार  भ्रनुच्छेंद  १९  फे  संशोधन  का  सुझाव  .

 इसलिए  यह  बिल  प्रस्तुत  किया हैं  ।  जब  कभी  आक्रमण  होता  वास्तव  में  तभी  हम  को

 इस  तरह  को  चीजों  का  महत्व  मालूम  पड़ता  है  ।  पर किय  स्राक्रम ग  जब  होता  है  तो  जो  पर किय

 दास  होता  है  वह  यह  है  कि  wear  का  पत्र  कौन  हैदर  उसको  अपन  साथ  सिलाने

 की  कोशिश  करता  पर कोथ  दय  से  अन्दर  के  शत्रु  से  ज्यादा  होता  वह  उ ज्यादा थ |  खतरनाक

 होता
 है  ।  इतिहास  इसका  साक्षी है  ।  प्रिवी  राज  के  यह  हुमा है  उत  मुसलमानों

 ही ने  देखा  कि  यहां  wet  का  दात  कौन हैं

 है
 ्र  उसका  पूरा  पूरा  फायदा  उठाया  ज़रए

 साम्राज्य  बढ़ाया  |  इसी  तरह  से  sagt  ने  किया  ।  पहल  उन्होंन  ज़िन्दों  को  डिफीट  दी  ax

 उसके  बाद  होल्डरों  को  ।  जब  यट  हो  गया  तब  उन्होंन  ग्रसना  साम्राज्य प  प्रस्थापित  किया  |

 अन्दर  के  शत्र पर  भी  प्रतिबन्ध  होना  maa  ata  चाहिए  ।  यह  जो  बिल  बाप  अब

 लाय  @)  इसको  बहुत  पहल  आपकों  aa  चाहिये  था  |

 यह  जो  geal  एंड  सावर नटी  हिन्दुस्तान  में  आपकों  नहीं  मिल  रही  इसका  कारण

 अगर  अप  ढूंढ़ना  चाहते  हैं  तो  अपको  पहले  इतिहास  देखना  पड़ेगा  |  wear  इतिहास

 बताता  है  कि  कांग्रेस  ने  लिपिस्टिक  प्राइवेसी  डिमांड  करने  क  निश्चय  किया  पौर  जब  हम

 हमें  आजादी  मिल  गई  तो  ये  प्राविधिक  बन  गए  ।  नतीजा  यह  श्र  कि  जो  छोटे  हो

 समुदाय  जो  भी  छोट  छोट  वे  यह  मांग  करने  wa  किः  उनको  भी

 शुरू  कर  दा अपने  प्रार्विसिस  मिलन  at  छोटे  छोट  पंथ  उन्होंने  सांग  करनी

 कि  उनको  भी  agar  प्रान्त  सिलना
 चाहिये

 ।  जब  उन्होंने  देखा  कि  मुसलमानों  को

 पाकिस्तान  का  राज्य  मिल  गया  तो  दूसरे  जो  छोटे  छोटे  पंथ  थे  उन्होंने  भी  कहा  कि

 हमें  झपना  राज्य  मिलता  चाहिये  ।  इसके  बाद  जब  बेरुबाड़ी  देने  प्रत  राया  दौर  उसको

 ar दिया  गया  aa  भी  अगर  यह  एक्ट  यह  चीज़  यहां  पर  लांग  होतो  तो  मैं  समझता  श

 बेरुबाड़ी  न  दिया  जाता  |  जो  रूलिंग  पर्टी है  उसकी  जो  पालिसी  चली  oar  रही

 भी  इस  तरह  के  तत्वों wt  बढ़ावा  देन  में  सहायक  हुई  है  और  इसके  लिए  ज्यादा  तर  वही

 दोषी  है  ।  लेकिन  सुबह  का  भूला  wae  झाम  को  भो  घर  वापिस  ग्रा जाता  तो  उसकों

 भूला  नहीं  कहं  जा
 है  ।  इस  दृष्टि से  चाहे  यह  बिल  देरी  में  ही  साधा

 मैं  इसका

 समान  ह  |

 परन्तु इसके  साथ  ही
 साथ

 मैं  कहना  चाहता हूं  कि  जो  व्यक्ति  भारत  को  एक  देवा  समझता है

 ग्रोवर  तब  यह  कहता  है  कि  उसके  भाषा  भाषियों  को  ज्यादा  नौकरियां  नहीं  मिलती  है  या  उसकी  भाषा

 को  ज्यादा महत्व  नहीं  दिया  जाता  तो  उसके  प्रकार  देश  प्रम  का  प्रभाव  वह  देश  के  साथ  प्रम  नहीं

 करता  मैंने  देखा  है  कि  जब  चीनी  प्राक् रमण  हगा  तब  हिन्दुस्तान  में  एकता  की  लहर  दौड़  गई  प्रौढ़  सब

 एक  हो  गए  |  Yo  एम०  Ho  वालों ने  भी  कह  चाहे  प्रदर  में  जाकर  कम्युनिस्ट पार्टी  ने

 भी  कह  दिया कि
 वे  देश  के  साथ  हैं

 झर
 चीन  झ्राक्रमणकारी  तो  उन्होंन देश  प्रम  का  ही  परिचय

 दिया  !  झरा  न  सभी  यह  कह  रहे  हैं  कि  हिन्दुत्व  एक
 है  शौर  यह  मातृभूमि  हमारी

 ६
 इसकी  रक्षा  करना

 हम  सथ  af  फर्तब्य है  ।  यह  जो  महान  संस्कृति  इसकी  रक्षा  करना  हम  सब  का  प्राथमिक  कर्तव्य है

 जिस  को  हम  भारतीय  संस्कृति  कहते  उस  महान  संस्कृति  का  धीर  धीर  निर्माण हुआ  है  उसकी  रक्षा

 बरना सभी  का  कर्तव्य  है  ।  मनुष्य  सभी  सममाज  प्रिय  प्राणी  है  ।  समाज  HA  बनता  हं  समाज  तब  बनता
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 है  जब  एक  से  ज्यादा  मनुष्य  जितने  ora  उनको  साथ  ले  कर  हम  चलत  हैं
 ।  समाज

 जिस  भूमि  पर  होता  जेसा  भारत  कमी  या
 उस

 मातृभूमि
 पर

 जब  तक  संकट  जाता  तब
 जा  कर  संस्कृति  का  नादा  होना  शुरु  होता  है  ।  जब  परकीय  संस्कृति  का  अ्राकमण  होता  हजारों

 साल  से  भारतीय  संस्कृति चलती  श्री  रही  एक  दम  इसके  दिग्दर्शन तब  हुए जब  प्रिय  भारत

 में  एक  लहर  दौड़  गई  कौर  सब  एक  हो  गये  कौर  सब  ने  कहना  शुरु
 कर

 दिया  कि  हम  नेहरु  जी  के  पीछ

 उनके  हांथ  मजबूत  करने  के  लिये  ga  सब  तैयार  हैं  ।  सब  ने  अपनी  पार्टियों  के  निहित  स्वार्थों  को  लात

 मार  उनको  अलग  कर  दिया  कौर  कहना  शु  रू  कर  दिया  कि  हम  सब  एक  तब  एकता  का  दिग्दर्शन

 ea |

 यह  जो  एकता  इसका  हम  लाभ  उठाता  चाहिए  ।  हमें  देखना  चाहिये  कि  इंटग्रटी  शर

 रेन टी  का  मतलब  क्या  है  ।  यह  विल  सिलेक्ट  कमेटी  के  पास  जा  रहा  है  ।  सिलेक्ट  कमेटी
 से  मैं

 प्रिया

 करता हूं  इस  हाउस  की  मार्फत  कि  वह  बतायें  कि  इंटप्रटी  शौर  साव रेन् टी  का  मतलब  क्या  है  ।  पीनल

 कोड  में  ग्राम  यह  तो  है  कि  एक  इंडिविजुअल  अगर  गुनाह  करता  तो  उसको  परिचय  फिया  जा  सकता

 है  लेकिन  झगर  एक  पोलिटिकल  पार्टी  या  संस्था  इस  प्रकार  की  इंटग्रटी  के  विरुद्ध  कार्य  करती  है  या

 गाव  की  भावना  पैदा  करती  है  या  ग्रहण  रहने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव पास  करती  था  करती

 तो  उसको  सजा  नहीं  हो  सकती  है  ।  इस  का  डे फी निदान  इसमें  किया  जाना  इसकी  भी  व्यवस्था

 इसमें की  जानी  यदि  यह  चीज  अरव  नहीं  हो  सकती  है  तो  चल  कर  यह  कर  दी  जानी  चाहिये  ।

 देग की  एकता के  विरूद्ध  अपराध  को  पालन  कोड  में  इसको  देय  द्रोह  मानना  चाहिये प्रौढ़  इसे  देश  द्रोह

 की  सजा  मिलनी  चाहिये  ।  इसको यदि  ग्रुप  देशद्रोह  नहीं  मानते  हैं  तो  प्रोथ  लेने  से  क्या  लाभ  हो  सकता

 है  ।  ग्रोथ
 तो

 कोर्ट  में
 भी

 हर  व्यक्ति  लेता  वह  कहता  है  कि  मैं  जवार  की  सौगंध  ar  कर  कहता हूं

 कि
 सच  बोलूंगा या  कहता  है  कि  गंगा  माता  की  सौजन्य  खा  कर  कहता  हूं  कि  सच  बोले  लकिन  होता  है

 यह  कि  जवार  को  तो  वह  खा  जाता  है  प्रौढ़  वह  पी  जाता  है  प्रौढ़  वह  बोल  ता  है  ।  पीनल  कोड

 में  इस  तरह  के  मतलबी  लोंगों  के  लिये  सजा  रखी  गई  सी  तरह से  इस  प्लेवे  को  लेने  के  बाद  यदि

 कोई  इसके  खिलाफ  जाए  तों  उसके  लिए  war  जानी  चाहिये  ।  पीनल  कोड  में  इसको

 देशद्रोह  का  गुनाह  माना  जाना  चाहिये  ।  में  अदया  करता हूं  कि  शासन  इस  ध्यान

 इत
 तरह  की  चीज़  करने  की  हमें  प्रा वश्य कता  क्यों  महसुस  हुई  इस  पर  भी  हमें  विचार  करना

 होगा  |  कया  हिन्दुस्तान  में  एसी  पार्टियां  हैं  जो  कि  एक्सट्राटैरिटोरियल  लायलंटीज  रखती  क्या  इस

 प्रकार  की  कोई  पार्टियां  हो  गई  हैं  जो  खेल  भारत  में  रह  कर पाकिस्तान  की  तरफ  देखती इस  तरह

 की  पार्टियां  पैदा  हो  गई  जो  कि  हिन्दुस्तान  को  मातृभूमि  नहीं  मानती  हैं या  द्रविड़  कौर  ore  को  प्लग

 अलग  समझती हैं
 कौर

 ore  एसी  बात  है
 तो  मैं  चाहता हूं

 कि
 अच्छी  तरह

 से  कानून  बना  करके  द्रोह

 स्ट्रांग  हैंड  से उनको  कर्ब  किया  जाय  ।  मैंने  देखा  है  कि  अपने  पोलिटिकल  एड्स  की  स्त्रातिर  जी  नेता  लोग

 होते  या  जो  पर किय सत्ता  हती  वह  अरपन  लोग  भज  करके  यहां  की  जनता  जो  कि  अशिक्षित

 उसको  गुमराह  करती  नाजायज  कायदा  उठाती  है  ।  इस  तरह  की  प्रवृत्तियों पर  भी  रोक  लगनी

 चाहिए  |

 मैं  चाहता हूं  कि  सिलेक्ट  कमटी  क  इस  बिल  के  बारे  में  जल्दी  निर्णय  लेना  चाहिये  प्रौढ़  जल्दी

 वापिस  इस  बिल
 को  इस  हाउस  के

 समने
 भेजना  चाहिय

 ।  प
 द्रवों  बिल  उसके  सामने  पड़ा  शुभ्रा है  ।  बह

 बहुत  लम्बा  बिल  है  ।  उस
 पर  विचार  विनिमय  भी  बहुत  ज्यादा  होगा  |  विटनेस थी  काफी  एग्जमिन

 की  जायेंगी  |  उसको  तो  यहां  वापिस  भराने  में  दर  लगेगी  ।  लेकिन यह  जो  बिल  इसको  उसे

 fata  वापिस  इस  हाउस  में  भेजना  चाहिए  |

 हमारे  एक  मित्र ने  कहा कि  हिन्दी  भाषा  के  साम्राज्यवाद  से  या  हिन्दी  भाषा  को  दूसरों

 पर
 लादे  जाने

 की
 वजह  से  इस  तरह  की  बातों  होती  हैं

 ।
 मैं  कहता  हूं  कि  मातृभूमि  के

 लिये हम  अरपना  सर्वस्व  न्योछावर  करने  के  लिये  निकले  et  हैं  भ्र ौर  हमें  इस  प्रकार  की
 ~

 बात बातें
 नहीं

 करनी  चाहियें  अगर  इंस  तरह  की  कही  जाती  हैं  तो  इसका  मतलब  यह  है
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 बड़े

 विरुद्ध  जाते  हैं  ।  मातृभूमि कि  इस  तरह  के  बीज  जो
 कि  मातृभूमि के  हितों  से

 पर  जप  संकट  am  मातृभूमि की  इंटरनेट  का  जब  सवाल  प्राता  तो  उसकी

 खातर  सर्वस्व  न्योछावर  करने  के  लिये  हमें  तैयार  होना  चाहिये  ।  हमारे  शर्मा  जी  ने  कहा  कि  शिक्षण

 ख्ंस्याश्मों  में  इसका  फैलाव  करना  चाहिए  |  यह  बात  तो  होगी  ।  लेकिन  भी  यह  जो  बिल  रखा  गया

 श्र  इसमें  जो  प्राविजन  रखा  गया  है  सावरेनटी एड  इंटीग्रेषी  इसका मैं  सहर्ष  समर्थन क  रता  हूं  और

 चाहता हुं  कि  इसकी  व्याख्या  की  जाय  कि  ये  क्या  कौर  इसका  पीनल  प्राचीन  क्या  होगा
 ।

 pat  मनोहरन  )  उपाध्यक्ष  प्रस्तावित विधायक  के  सम्बन्ध  में  मैं

 डी
 ०  एम  ०के०  की  प्रोसेस  अपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहता  हूं

 ।  इस  समय  हमारा  देश  संकट  में  है

 चीनी  आक्रमण के  कारण  हम  ने  अपने  छोट  मोट  मेटों  को  भुला  दिया  है  प्रौढ़  श्रावण को  समाप्त  करने

 के  लिये  सभी  मिल  कर  काम  कर  रहे  हैं  ।  इस  आपात काल  में  यह  खेंदजनक  बात  है  कि  सरकार  संविधान

 में  इस  प्रकार  का  पेशोपस  ला  रही  है  ।

 डी०  एम०  कण  भी  प्राक् रमण के  खतरे  को  देखकर  समस्त  देश  के  साथ  मिल  पग  उठाने

 के  लिये  भाग  mes  ।

 संविधान  के  चके  सरकार  के  पास  इतनी  शक्तियां  हैं  कि  वह  किसी  भी  पार्टी के  जो

 संविधान की  सीमा  का  उल्लंघन  कर  उपयुक्त  व्यवहार  कर  सके  |  कानन  का  हाथ  भाग ही  बहत

 सशक्त है

 मैं  यह  बताना  चाहता  हं  कि  डी  ०एम  ०के०  ने  प्राप्त  प्रचार  में  संविधान  के  उपबन्धों

 का  एक  टार  भी  उल्लंघन  नहीं  किया  ।  हम  शांतिपूर्वक  हग  से  प्रचार  करते  रहे  हैं  कौर  हमारा  लक्ष्य

 सोच  जनक  राय  को  प्रभावित  करना  रहा  जिस  में  हम  aga  रहे  हैं  ।

 देश  की  एकता  की  कायम  रखने के  लिये  राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन ग  जिस  में  बहुत  सी  पाटियां

 सम्मिलित  हुई  परन्तु  केवल  डी  ०एम  ०के
 ०  को  नहीं  बुलाया  गया  ।  जनतांत्रिक  शिष्टता  को  देखते  हय

 हमें  भी  बलाना  चाहिये  था  ताकि  aol  विचारधारा  at  भावनायें  सब  के  सम्मख  रख  सकते  |

 इस  सम्मेलन  में  एक  राष्ट्रीय-एकता  समिति  का  गटन  किया  गया  जिस  के  सदस्यों  ने  भारत  की

 यात्रा  की  aye  विभिन्  dat  शर  व्यक्तियों से  उस  के  सभापति  मिले  ।  परन्तु  इस  समिति  के  सभापति

 डी०एम०के ०  के  तातं से नहों से  नहों  मिल  सके  जिस  की  वजह  यह  दी  गई  कि  डी  Wome  के  नेता उस  समय

 जेलों  में  थे  ।  उन  के  मुक्त  होने  के  पश्चात  भी  इस  समिति  के  सभापति  हमारे  नेताओं से  नहीं  मिलें  ।

 हम  जनतांत्रिक  रीतियों  में  विस्वास  करते  हैं  ग्रोवर  अपन  प्रधान  मंदी  जी  को  जनतांत्रिक  विचारों

 का  अवतार  मानते  हैं  ।  हम  परस्पर  बात-चीत  में  भी  विश्वास  रखने  हैं  ।  रितु  इस  के  ara  भी मैं

 सभा  बे  बताना  चाहता  हं  कि  हम  से  प  विचारध।रा  रो  व्यक्त  करने  का  अवसर  भी  छीना  जा  रहा

 है  ।  इस  लिये  मैं क
 सकता  हूं  कि  एकता  समिति  की  विनिश्चय  एक  पक्षीय  feta  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  एक  कौर  जनतांत्रिक  पद्धति  हमारी  विचारधारा  कौंर  प्रचार  को  ग्रस पल

 बनाने  की  यह  थी  कि  हमारे  प्रचार  की  प्रेस  तथा  प्लेटफार्म  द्वारा  प्रतिक्रिया की  जाती  कौर  इस  प्रकार

 उसे  वदन्य  बनाया  जाता
 |
 प्रशासक

 वग  द्वारा एसी  प्रतिक्रिया  उन्हें  इस  में  सफलता  प्राप्त हुई  है  या

 नहीं  इस  का  निर्णय  वहीं  कर  सकते  हैं ——<—_—

 मूल  अंग्रजी  में



 २  ogy  )  संविधान  संशोधन )  विधेयक  VE

 श्री  त्यागी
 :  किस  प्रकार  का  प्रचार

 ?

 मनोहरन
 :

 देश  से  सम्बन्ध  विच्छेद  का  प्रचार
 ।

 जनतंत्र  का  अथ  यह  नहीं  है  कि  बहुमत

 की  बात  मानी  जाये  ।  अल्पसंख्यक  वर्ग  के  विचार  भी  सुने  जाने  चाहिये  और  उन  की  उचित  waar

 भी
 होनी  चाहिये  ।

 wa  मैं  समझता  हूं  जनतांत्रिक  तरीकों  को  हम  बिल्कुल  छोड़ रहे  हैदर  इसी  उदेश्य  से

 संविधान का  संशोधन  हो  रहा  है  ।  अरब  जनतांत्रिक तथा
 संवैधानिक

 उपाय  प्रभाव  शुन्य हो  चके  हैं
 ।

 प्रत्येक  बात  के  लिये  सं  धिन  का  संशोधन  करना  एक  प्रगति  या  उचित  जनतांत्रिक  परम्परा  नहीं है  ।

 मैं  प्रधान  मंत्री  की  इस  विषय  पर  प्रतिक्रिया जानना  चाहुंगा  कि  इस  प्रकार  मूल  अधिकारों को

 छीनना  सर्वोत्तम  जनतांत्रिक  tora  के  विरुद्ध  है
 ।  मेरा  निवेदन यह  है  कि  अधिक उचित  तथा

 संवैधानिक  तरीका  यह  होगा  कि  स्थिति  का  हल  राजनीतिक  स्तर  पर  ढूंढ़ा  जाय
 न  कि

 सवैधानिक

 यारों से  लैस  होकर  विचार  कर  जबकि  विधान  तभी  में  प्रशासन  का  बहुमत  है
 ।

 हमें  प्रतीक  संशोधनों  शादी  से  ear  पर  बोझा  नहीं  डालना  है  ।  यह

 त्रिक  देश  के  लिये  उचित  नहीं  है  ।  सही  राजनीति  वही  है  जिसके  waar देश  में  भावनाय  और

 विचार  पनपे  ।  मैं समझता हूं  कि  यह  प्रस्ताव  सार्वजनिक  युद्ध  प्रश्नों  को  मीटर  करन  वाला है  ।

 यदि  सम्बन्ध  विच्छेद के  माम  त  को  इतना  गम्भीर  भी  समझा  जा  रहा  है  तो  भी  मैं  यह  जानना

 चाहुंगा  कि  क्या  उसके  लिये  यह  समय  पग  उठाने  का  उचित  है
 ।

 मेरे  विचार  में  ऐसे  विधायक  के  लिये

 यह  समय  भ्रांति है
 ।  डी०  एम०  के०

 चीनियों  के  का  सामना  करने  के  कार्य  में  प्रधान

 मंत्री के  हाथ  मजबूत  करेंगी  ।  यह  मैं  बताना  चाहता  हुं  ।

 जो  भी  नीति  शाप  मैं  प्राय  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  चीनियों  को  ख  ड़  देने  के  लिये

 डी  ०एम०  के०  प्रवान  मंत्री  का  सथ  देगी  ।

 मैं  प्रवान  मंत्री  ,  ग्रह  मंत्री  तथा  विधि  मंत्री  से  अपील  क  दूंगा  कि  एसे  विधेयक को  आपातकाल

 तक  न  पास  कियया जाय  ।  इस  से  कोई  व्यवहारिकਂ कठिनाई  उत्पन्न  नहीं  होगी  क्योंकि  सम्बन्ध-विच्छेद

 के  लिये  प्रचार  इस  काल  के  लिये  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 चीनी  अ्राक्रमण  के  कारण  राज  हम  सब  यह  श्रुति  करते  हैं  कि  हमें  श्रागामी  राजनैतिक

 ढांचा  इस  प्रकार  का  बनाना  चाहिए  जिससे  देश  की  सुरक्षितता को  हानि  न  हो  ।  समस्या  का

 हल  इस  लक्ष्य  को  सम्मुख  रख  कर  निकालना  नकि  संविधान  के  संशोधन  से  नई  शक्तियां
 प्राप्त कर  के  ।  मैं  शासक  से  कहूंगा  कि  इस  प्रयास  पर  कानूनी  तरीके  से  या  ऑझ्रलोकतंत्रात्क

 उपायों  से  समस्या  का  हल
 न

 निकाल  कर  वह  ae  ate  वापसी  बात-चीत  द्वारा  इसे  सुलझायें  ।

 इन  दादों  के  साथ  मैं  आशा  प्रकट  करता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  डी०  एम०  के०  की श्रोर से

 मेरे  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर  विद्वेष-रहित  ढंग  से  विचार  करेंगे  ।

 श्री  च०  का०  भट्टाचायें  )
 उपाध्यक्ष  अपने  पूर्ववर्ती  का  साप  सुत

 कर  मुझे  अत्यन्त  ्  हुजरा  कि  वह  एक  शर  प्रधान  मंत्री  से  ग्रसित  कर  रहे  थे  फिर  दूसरो  शरीर

 इस  बात  का  दावा  भी  कर  रहे  थे  कि  मूल  श्रमिकों  के  भ्र नू सार  देश  के  विभाजन  की  मांग  करना

 उन  का  हक  है
 ।.

 अरब  प्रश्न  यह  हे  कि  एक  वर्ग  जो  ग्रसने
 पप  को  भारतीय  कहता है  उसे  क्या

 देश
 के

 बटवारे  की  मांग  करने  का  अघिकार  हू
 ?

 न
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 विधि  मंत्री  ने  जिस  संविधान  के  संशोधन  का  प्रस्ताव  किया  है  वह  बहुत  ही  दुर्बल  है  ।  हमें

 इतिहास  से  यह  शिक्षा  मिलती  है  कि  जब  जब  केन्द्रीय  प्रवृत्तियां  सार्वजनिक  जीवन  में  अराई  देश

 को  हानि  हुई  है  ।  यदि  हम  ने  सम्मानपूर्वक  जीवन  व्यतीत  करना  है  तो  ऐसी  केन्द्रीय  प्रवृत्तियों  को

 पूर्णतया  कुचल  देना  चाहिए  ।  मेरा  विधि  मंत्री  से  सुझाव  है  कि  az  देखें  कि  क्या  संजिधघात  में  कोई

 शसी  त्रुटि  तो  नहीं  रह  गई  जिस  से  ऐसी  प्रवृत्तियों  कों  प्रोत्साहन  मिल  सकता  हो  ।

 मेरे  विचार  में  हम  ने  कभी  तक  एक  संघ  के  परिणामों  को  अच्छी  प्रकार  नहीं  समझा  है  |

 श्री  वी०  एस०  श्रीनिवास  शास्त्री  ने  कुछ  समग्र  पुर्व  एक  लेख  में  कहा  था  कि  एक  बड़ा  ढांचा  लाते

 हुए  हम  ने  देश  की  एकता  को  खंड  खंड  कर  दिया  है  जो  भारत  में  न्५ ग्रप्रजो  काल  में  थो  ।  अत्र

 जब  कि  हम  संविधान  का  संशोधन  कर  रहे  हमें  यह  देखना  चाहिए  कि  किन  कारणों  से  ऐसी

 देश  विभाजन  ase  प्रवृत्तियां  जागृत  हो  रही  हैं
 |

 कुछ  सदस्यों  ने  सरकारी  कर्मचारियों  के  आधार  के  सम्बन्ध  में  कहा  ।  मेरे  विचार  में  वह

 बहुत  अच्छा  सुझाव  था  ।  श्राप  व्यक्तियों  के  साथ  जिन  को  इस  संशोधन  की  सीमा  में  लाया

 गया  सरकारी  कर्मचारियों  को  भी  इस  में  लाना  ताकि  उन  के  द्वारा  भी  ऐसी  प्रवृतियों

 को  न  फैलाया जा  सके

 कुछ  सदस्यों  ने  जाति  भावना  का  भी  उल्लेख  किया  ।  चाहे  किसी  विशेष  जाति  अथवा  डी०

 एम०  के ०  की  किसी  प्रकार  की  शिकायत  git  उन  शिकायतों  को  दूर  करने  का  हल  देश  से

 विच्छेद  करना  नहींहो ना  चाहिए  ।  शिकायतों  का  समाधान  बात-चीत  द्वारा  हो  सकता  परन्तु

 किसी  को  उन  शिकायतों  के  राडार  पर  देश  से  म्रलग  होने  या  सम्बन्ध-विच्छेद  की  भ्रूण  नहीं  होनी

 सुझाव  देता हूं  कि  संविधान  के  संशोधन  के  विधि  मंत्री  साधारण  विधियों  को  भी

 आर  हर  प्रकार
 भारत

 माता  के  विरुद्ध  ऐसी  प्रवृत्तियों  को  सर  उठाने  ग्रोवर  पनपने  से  रोकें  |

 pat  Fo  शर्मा  :  एक  संघीय  संविधान से  किसी  राज्य  क्षेत्र
 के  सम्बन्ध

 विच्छेद  करने  के  प्रश्न  पर  विनिश्चय  अमरीका  के  गृह  युद्ध  के  समय  से  ही  हो  चुका  है
 ।

 एक  संघीय

 संविधान के  अनुसार  कोई  भी  चाहे  वह  एक  साम्प्रदायिक  वर्ग  हो  या  कोई  किसी  भी  श्राघार

 पर  सम्बन्ध  विच्छेद  की  मांग  करने  का  अधिकारी  नहीं  हो  सकता  |  यह  प्रस्ताव  ही  असम्भव  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  संविधान  के  होने  का
 ws  ही  देश  की  प्रभुसत्ता  तथा  अखण्डता

 को  कायम

 रखना  है  ।  इस  उद्देश्य  से  कानून  के  संशोधन  की  आवश्यकता  ही  उत्पन्न  नहीं  होती  |  कॉनन ५  का

 my  ही  यही  है  |

 साज  राज्य का  गठन  किन्हीं  सीमाओं  से  नहीं  बल्कि  इस  बात  से  कि  किस  प्रकार  विधियों

 द्वारा  नागरिकों  को  अधिकार  दिये  जाते  हैं  या  उपलब्ध  किये  जात ेहैं  ।  सामाजिक  तथा

 मनोवैज्ञानिक  दृष्टियों  से  हमारी  संस्कृति  में  समनुगति  पाई  जाती है  |

 देश  की  प्रभुसत्ता  एवं  प्रचण्डता  वैधानिक  सिद्धान्तों  पर  fate  करते  हैं  ।  यदि  व्यक्ति  को  न्याय

 मिलता  है  ax  न्यायालय
 की  दृष्टि  में  सब  के  लिए  समानता  पाई  जाती  तो  प्रभुसत्ता  और  अखण्डता

 कायम  हैं  ।  केवल  किसी  क्षेत्र  के  होने  से  राज्य  में  प्रचण्डता  नहीं  cad ती
 ।

 दूसरी
 बात  जो

 अखण्डता

 को  गारंटी  होती  है  वह  है  प्रशासनिक  ढांचा
 |

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 ape  सुसभ्य  उन  के  लिए  खाद्यान्न  प्रत  fi  श्रावस्यकताओं

 के  साथ  साथ
 सुख  के  साधन  तो  प्रचण्डता  और  प्रभुसत्ता  स्थिर  है  ।

 पौर  देश  सुरक्षित  भी  है

 |

 द
 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रस्तुत  बहुत  कच्छ  दादों  तथा  गब्दबन्धों

 व्यवहारिक  राजनीति  की  दृष्टि  से  अधिक  महत्ता  नहीं  रखता +

 ल
 क  श्री  स्केल  स्वायत्तशासी  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक

 के

 लक्ष्यों का  समथन  करता  हं  |  देश  की  प्रभुसत्ता  तथा  श्रबण्डता  हमारे  लिये  सब  से  मल  ।

 परन्तु  खेद  हे  कि  इस  विधायक  के  लाने  में  इतना  विलम्ब किया  गया  श्र इसे  एसे  प्र रमें

 गया  है  जब  कि  विदेशी  आक्रमण  से  हमारे  देव  को  खतरा  हे  |

 विधि  मंत्री  ने  कहा  कि  आपात  के  कारण  उन्हें  ऐसा  संशोधन  लाने  की  TARTAR | ' पड़ी
 ।

 तु  मैं  समझता हुं  कि  भारतीय  प्रतिरक्षा  अधिनियम  तथा  wea  प्रतिरक्षा  नियम  ही  इस  fee  त  में

 2 यप्तिथ  |
 परन्तु  यदि  वह  इसे  संविधान  का  स्थिर  ग्रेग  बनाने  जा  स

 है  तो  ग्रवव्य ही स ही  स  |  ह रने

 जनतिक  निकाय  में  किसी aga  गम्भीर  afe  अनुभव  किया  होंगा  ।

 संविधान  के  रचिय्रताश्नों  ने  इस  प्रकार  के  खण्डों  तथा  शब्दबन्घों  कों  समाविष्ट  नहीं  किया

 प्रकार  सरकार  स्व  पता  प्राप्ति  के  १४५  वह  पश्चात  करने  जा  रही  हू  ।  इन  उपाय

 विधि  मंत्री के  अनसार  उन  के  पास  उपयुक्त  झा क्ति यां  wr  जायेंगी जिस  से  देश  की  अखण्डता

 रक्षित रखा  जा  सकेगा  ।  इस  का  अर्ध  क्या  यह  नहीं  निकलता  कि  पिछने  gy  वर्ष से  सरकार

 अखण्डता  को  स्थिर  बनाने  फे  लिए  प्रयत्न  करने की  अपनी  अ्रसफलताय्रां  से  इस  को

 खाती  रही  ।  मेरे  विचार  में  सरकार  का  इस  wat पर  इस  विधेयक को  लाना  अपनी  नीतियों

 सफलता  को  स्वीकार  करना  यह  संशोधन  उन  नीतियों  के  भीषण  परिणामों  को  रोकने

 का  दुर्बल  प्रयत्न  है  ।

 केवल  क  मानिक  उपबन्धों  से  इतनी  बड़ी  हानि  को  नहीं  रोका  जा  सकता  ।  राजनैतिक  नि  काग

 जोत्रडी  रह  गई  उस  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  होता  चाहिए  ।

 मुझे
 खद  g  कि  इस  प्रकार  का  विधेयक  इस  समय  लाया  गया  है  जब

 कि
 हमारे

 देग  पर  आक्रमण

 el

 हा है  |  क्या  हम  विदेशियों  को  यह  दिखाना  चाहते  हैं  कि  हमारे  देवा
 की

 प्रभुता  तथा  प्रखण्ड ता
 |

 केवल  बाहर  से  ही  भीतर  से  भी  खतरा  है  ।  सरकार  को  यह  eee

 ea
 पर  विचार  करना  चाहिए

 हक  लए
 हत  तवां

 पर

 सेला  सदा  के

 र

 ्  ए
 हमारे  दरवाजे  पर  बैठा  हैं  ।

 डी०  एम०  के ०  के  नेता  ने  कभी  अभी  कहा हे  कि  उन्होंने  सम्बन्ध  विच्छेद  सम्बन्धी  are

 आपातकाल  के  अन्त  तक  स्थगित  कर  दिया  परन्तु  सरकार  विश्व  को  कौर  चौन  को  दिखाने

 प नी
 हुई  है  कि  जनता  में  एकता  नहीं  ह  ।

 प
 थ

 मेरे  विचार  में  इस  संशोधन  द्वारा  हम  जो  लक्ष्य  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  उन्हें  हम  प्राप्त

 ह  देंगे  ।  जिस  अवस्था  में  भारत  है  उस  में  राष्ट्रीयता  प्रौर  प्रादेशिक  साथ  साथ  नहीं  चल

 सकते  ।  हमें  झपने  देश  के  मूल  तथ्यों  को  नहीं  भूलना  चाहिए  ।  हमारे  स्वतंत्र  राष्ट्र  का  जन्म  कुछ  ही

 ag  पूर्व  ।  लोग  श्राज  इस  देश  में  उत्तर  से  दक्षिण  तक  एकता  की  बहुत  बातें  करते  परन्तु

 हमे ंस्मरण  रखना  चाहिए  कि  भारत  के  विभिन्न  लोगों  में  इतना  सादृश्य  नहीं  पाया  जाता  ताकि

 ग्रेजी में  ।
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 as  विभिन्न  देशों  में  पाया  जाता  हैं  ।  हमारे  देश  में  wae  प्रकार  के  लोग  भाषायें  हं
 a
 अनेक  रंगरूप  प्रौढ़  ध्वनियों  घर्म  हैं  ।  यूरोप  में  कम  से  कम  विभिन्न  देशों  के  धर्मों  में  तथा  रग  में  U4 Oy, bs ac

 नहीं  पाया  जाता  |  इतनी  प्रकार  के  लोगों  को  हम  एक  सुत्र  में  बांधने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 यदि  इस  समय  हम  प्रादेशिक  को  प्रोत्साहन  देते  हैं  तो  देश  की  प्रभुसत्ता  तथा  भ्र खण्ड ता  को  क्षति

 पहुंचेगी  ।  मुझे  खेद  हे  कि  राज  हमारी  सरकार  राष्ट्रीयता  को  प्रोत्साहन  न  दे  करं  प्रादेशिक

 प्रोत्साहित  कर  रही  हैं  ।  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  तथा  प्रादेशिक  शिक्षा  की  बातें  ग्राजकल  हम  बहुधा

 सुनते हैं  ।  इस  के  फलस्वरूप लोगों  में  प्रादेक  प्रवृत्ति बढ़ती  वह  श्राप को  भारत  का

 एक  श्रीमान समझना  छोड  देते  हैं  ।

 ara  किसी  प्रकार  का  खतरा  नहीं  है  क्योंकि  केन्द्र  में  नेता  प्रभावशाली  हैं  परन्तु  भविष्य  में

 यदि  केन्द्र  में  नेता  प्रभावहीन  हुए  कौर  प्रदेशों  में  नेता  शक्तिशाली  हुए  तो  देश  की  भ्र खण्ड ता को  कायम

 रखना  कठिन  हो  जायगा ।  केवल  संविधान  में  उपबन्ध  लाने  माज  से  क्या  होता  है  ।  में

 जनतिक  राय  ही  सर्वोत्तम होती  है  ।

 प्रादेशिक
 के  एक  कौर  पहलू  को  लीजिये  |  श्रीराम  एक  बहुभाषी  तथा  बहुजाति  प्रदेश  है

 श्राप  प्रादेशिक  भाषा  की  नीति  को  अपना  चुके  हैं  ।  इस  प्रदेश  की  भाषा  ने  निहित

 है  ।  गरीब  ड्राप  ने  वहां  के  अल्पसंख्यक  वर्ग  की  भावनाओं  की  ध्यान  नहीं  दिया  ।  खासा

 अल्पसंख्यकों पर  ठोसी  जा  रही है  ।  इस  प्रकार  की  स्थिति  में  झगड़े  होना  स्वाभाविक  ही  है

 लोगों  में  कटुता
 की

 भावना  उत्पन्न  हो  जाती  ऐसी  स्थिति  में  वह  fare  होकर  श्रलग  प्रवेश

 की  मांग  करते  हैं  क्योंकि  वह  बहुसंख्यकों  के  शोषण  को  सहन  नहीं  कर  सकते  |

 यदि  ary  देश  की  प्रभुसत्ता  तथा  अखण्डता  की  सुरक्षितता  चाहते  हैं  तो  मेरा  सुझाव  है  कि

 सरकार  को  wat  नीति  में  anger  परिवर्तन  लाने  होंगे  ।  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि  इस  विधेयक
 क

 वापिस  ले  लिया  जाय  ।  इस  के  यदि  भ्रावश्यक  हो  तो  सरकार  के  संघीय  ढांचे  को  aaa

 कर  एकात्मक कर  दिया  जाय  ।

 pat  त्यागी  )  :  मेरे  विचार  में  इस  विषयक  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  इस  विधेयक

 के  बगैर  भी  देश  की  सुरक्षा  कौर  अ्रखंडता  को  किसी  प्रकार  का  खतरा  नहीं  है  ।  हम  संघ  की

 तुलना  अन्य  संघों  जसे  अमरीकी  के  साथ  नहीं  कर  सकते  ।  हमारी  स्थिति  बिलकुल  भिन्न  है  ।  जब

 हमें  स्वतंत्रता  प्राप्त  हुई  तो  हमारे  विभिन्न  प्रदेश  स्वतंत्र  प्रदेश  नहीं  थे  ।  वह  उस  समय  भी  केन्द्र  के

 मात्र  थे
 ।

 हम  ने  राज्य  केवल  प्रशासनिक  सुविचारों  को  सम्मुख  रख  कर  बनाये  थे
 |

 हमारा  ध्यय  केवल

 यह  था  कि  प्रत्येक  नागरिक  का  शासन  में  हाथ  हो  ।  हम  लोकतंत्र  तथा  गणतंत्र  के  विचारों  को  मान्यता

 दना  चाहत  है  थ  ।  इस  लिय  हमारे  सच  अमरीकी  संघ  में  वहुत  प्राप्त  है  ।  इसकारण  भारत  सें

 संबंध  विच्छेद  की  बात  देशद्रोह  मानी  जायेगी  ।

 मैं डी  ०  एम  ०  के  ०  के  वक्ता  की  भावनाओं  का  करता  हुं  ।  उन्होंने  प्रचार  की  ज़ोर  निदेश

 किया  ।  यदि  वह  मानता  के  अ्रघिकारों  के  विषय  में  प्रचार  करते  है  तो  यह  विधिमान्य  प्रचार  है

 यदि  वह  संबंध  विच्छेद का  कौर  स्वतंत्र  राज्य  स्थापित  करन का  प्रचार  करते  तो  वर्तमान

 प्रस्थापित  विधेयक के  न  होते हुए  भी  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  डी०  एम०  के०  के
 ल

 बहुत  भ्रच्छे  लोग  हूं
 ।

 उन  की  सच्ची  AAA  को  सुनने  के  लिये  लोग  सदैव  तेयार  है  ।  प्रत्येक

 यक  वर्गा  को  को  सामने  लाने  का  भ्र धि कार  है  ।  विधेयक के  उपबन्धों  के

 ~  x  ~

 ——————

 भंप्रेजी  में
 टता गा  लाइक  ट

 ्



 व

 a
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 अनुसार  भी  यदि  कोई  नया  राज्य  स्थापित  करने  की  मांग  करे  तो
 उस  पर

 ofearcet
 नहीं

 केवल  भारत
 से  अलग  होकर  स्वतंत्र  राज्य  स्थापित  करने  पर  प्रतिबन्ध  है  |

 ि

 डी०  एम ०  के०  ने  एकमत  हो  कर  जो  संघर्ष  करने  का  निर्णय  किया  है
 इस

 से  विदित  है  कि  वह

 ee

 न  गे  अ  दक

 के

 क

 का  उन  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 are  के  विषय  पर  मेरे  विचार  में  यदि  संसद-सदस्यों  आदि  के  लिए  शपथ  का  उप बन

 या  गया  तो  सव  प्रकार  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  बारे  में  भी  एसा  उपबन्ध  होना  चाहिए  ।

 मैं  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हुं  ।  संविधान  संशोधन  विधेयक  भी  उसी  संयुक्त

 समिति  को  निर्दिष्ट  किया  गया  है  जिसे  संविधान  )  संशोधन  विधेयक  निर्दिष्ट  किया  गया

 था  ।  एसा  शायद  समय  की  बचत  को  सम्मुख  रख  कर  किया  गया  है
 ।

 परन्तु  पन्द्रहवें  संशोधन  विधायक

 के  एक  उपबन्ध के  उच्च-न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  की  सेवानिवृत्ति  की  अऩ्य  बढ़ाई  जा

 ही  है  ।  जैसाकि  मंत्री  महोदय  जानते  ११  अथवा १२  न्यायाधीश शीघ्र  ही  सेवानिवृत्त  हो  रहे
 हैं  ।  सोलहवें  संबोधन  विधेयक  को  उसी  समिति  को  निर्दिष्ट  करने  से  उस  के  का  ये  करने  में  विलम्ब

 भ्र  सेवानिवत्त  होने  वाले  जज  नये  उपबन्धों  का  लाभ  उठाने  से  वंचित  रह  जायेंगे  ।  मैं  नहीं

 हता  कि  वह  श्रनभवी  न्यायाधीश  उन  लाभों  विलम्ब  हो  जाने  के  वंचित रह  जायें  ।

 इन  weal  के  साथ  मैं  विधायक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 द

 pat  श्र०  कु०  इस  तरह  का  संशोधन  श्राप  दे  दीजिए  सिलेक्ट  कमेटी
 के

 सामने

 path  त्यागी
 :  सिगनल  सि

 किय  जाय  |  क

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  इस  बारे  में  हम  विचार  करेंगे  ।

 थ्री  ह  ना०  मण्डल  :  उपाध्यक्ष  महोदय  irom  में  qaraa  फे  सेसा  से

 पह  विधेयक  यहां  रखा  गया  है  कौर  इस  को  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  भेजा  जा  रहा  है  ।  इस  के  ज़रिये

 से  संविधान की  १६वीं  धारा  में  संबोधन  करने  की  afar  की  जा  रही  है  ।  इस  के  झ्र लावा  पालिमेंट

 तथा  अ्रसम्बलियों के  मम्बर  जो  लेते  उस  में  भी  कुछ  संशोधन  करने  की  कोशिश  की

 गई  है  ।  इलेक् दान  में  खड़े  होने  वालों  उम्मेदवारों  के  लिए  भी  शपथ  लेने  की  बात  इस  के  ज़रिये  जोड़ी

 जा  रही  है  ।  उन  से  कहा  जा  रहा  है  कि  वे  साफ  तौर  से  एलान  करें  शपथ  लें  कि  हिन्दुस्तान  की  इंटग्रेटी

 अर  सावरेनटी  की  वात  उन  को  मंजूर  है  ।  इस  तरह  के  विधेयक  को  लाने  की  बिल्कुल  आवश्यकता

 नहीं  थी  ।  हमारा  जो  संविधान  वह  हिन्दुस्तान का  कोई  एक  हिन्दुस्तान से  अलग  करने  की

 इजाज़त नहीं  दे  सकता  है  ।  हमारे  संविधान  में  इस  को  माना  गया  है  कि  जो  स्टेट्स  हैं  हमारे  देश  में

 उन  को  सीमाओं में  फिर  से  तबदीली  हो  सकती  है  लेकिन  स्टेट्स  का  कोई  भी  भाग  देश  से  निकाल

 दिया  इस  तरह की  वात  इस  संविधान के  चलते  नहीं  हो  सकती  इस  तरह  का  प्राचीन इस

 संविधान में  मौजूद है  ।  इसलिए मैं  समझता  हुं  कि  यह  जो  विधेयक  लाया  गया  है  उस  को  लाने  की

 कोई  जरूरत  ही  नहीं  थी  ।

 इस  विधेयक  को  लाने  का  एक  कारण  यह  मालूम  होता  है  कि  राज  हिन्दुस्तान  में  जो

 प्रकार
 के  चल  रहे  हैं  उन  को  दबाया  जाय

 ।
 यह  सही  है  हिन्दुस्तान  के

 अन्दरसपेरेट  राज्य

 बनाने  वग  प्रान्दोलन  भी
 रहा  है

 ।  जेसा
 मैं  ने  अभी  कहा  कि  वर्तमान

 जो
 हमारा  संविधान  है  वह  इस

 ee

 १मूल  अंग्रेजी  में

 OS



 So

 मिलि

 मेरे
 थ
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 कसिए  काफी  है  लि  aq  प्रकार  ल  आन्दोलन  का  पेस पाए  एसे  न  हो  सक  ।  दलदल  a  के
 ™
 ञ दर  जो  होता  है  उस  सन्तोष  को  जाहिर  करने  के  लिए  वधानिक  तरीके

 क

 अगर  कोई  शांतिपूर्ण  आन्दोलन  किया  जाता  तो  मैं  समझता  हं  कि  उस  की  मनाही  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 क्योंकि  जब  ग्रीवान्सेज़  को  जायज़  तरीकों  से  व्यक्त  नहीं  करने  दिया  जाता  है
 तो

 उस  का

 यह  होता  है  कि  वह  आन्दोलन  जनता  के  दिल  में  चला  जाता  है और  कभी  न  कभी  वायोलेंट

 )  तरीकों  से  फूटता  है  ate  देश  में  रिवोल्यूशन  या  उपद्रव  का  रूप  धारण  कर  लेता है  ।  इस

 खयाल  से  भी  जो  यह  संशोधन  विधेयक  लाया  गया  है  उसे  नहीं  लाया  जाना  चाहिये  था

 मैं  ने  बिहार  में  देखा  है  कि  वहां  पर  एक  शभ्रान्दोलन  चला  जिस  में  झारखंड  कायम  करने

 की  बात  थी  ।  लेकिन  उस  झारखंड  स्टेट  का  जो  भ्रान्दोलन  था  उस  में  यह  नहीं  कहा  जाता  था  नि

 हिन्दुस्तान  से  प्रथक  कोई  राज्य  बनना  चाहिये  |  उस  में  देश  के  अन्दर  ही  एक  चेपेरेट  स्टेट  बनाने  की

 कोशिश  थी  ।  मैं  ने  देखा  कि  छोटा  नागपुर  का  इलाका  एक  ऐसा  इलाका  है  जिस  जमीन  बहुत  में

 काफी  धन  गड़ा  द्ञ्ना  है  |  वहां  पर  कोयला  अबरख  है  सारी  चीजें  जो  धरती  के  नीचे  धन  के

 रूप  में  हो  रुकती  हैं  वह  छोटा  नागपुर  में  मौजूद  हैं  ।  छोटा  नागपुर  में  रहने  वाले  आदिवासी  वहां  के

 बाशिंदे  हैं  ।  लेकिन  are  हिन्दुस्तान  भर  में  जरगर  कहीं  पर  सब  से  खराब  ददा  सब  से  गरीबी

 की  दशा  है  तो  वह  छोटा  नागपुर  के  निवासी  के  ग्रेटर  है  ।  उन  लोगों  की  तरफ  से  इस  तरह  का

 कोई  भ्रान्दोलन  खड़ा  होता  है  जिस  के  जरिये  से  वे  अपना  प्रसन् तोष  प्रकट  करते  हैं  कहते  हैं  कि

 वे  बिहार  सरकार  के  न  रह  कर  एक  अलग  सरकार  बनायेंगे  तो  मैं  समझता  हुं  कि  इस  तरह

 के  ग्रान्दोलन  को  की  कोशिश  करना  बच्छा  नहीं  होगा  ।  इसी  तरह  से  देश  में  किसी  दूसरी

 जगह  के  बाशिन्दा  इस  तरह  से  ननवा  करते  हैं  कि  arg  हिन्दुस्तान  में  जो  शासन  चल  रहा  है  वह  उन

 लोगों  के  हक  में  नहीं  चल  रहा  तो  उन  को  यह  अ्रधिकार  होना  चाहिए  कि  वे  प्रपनी  इच्छा  को  प्रकट

 कर  सकें  इस  तरह  के  भ्रान्दोलन  के  रूप  में
 |  हिन्दुस्तान में  जगह  जगह  जो

 इस
 तरह  के  आन्दोलन

 चल  रहे  हैं  उन  प्रान्दोलन  में  जो  उन  का  यह  कहना  है  कि  वे  सेपेरेट  स्टेट  वह  भी  के

 हमारे  संविधान  के  यश  नहीं  बन  सकती  लेकिन  उस  प्रान्दोलन  के  जरिए  से  उन  लोगों  के

 ब्रीवान्सेज़॒  )  सामने  झरते  उन  को  एक  रास्ता  मिलता है  सनौर  इसीलिए  वे  अपने

 आंदोलनों  को  चलाते  हैं  ।  उन  को  इस  तरह  के  भ्रान्दोलनोंनों को  चलाने  की  छट  रहनी  चाहिए

 दूसरी  बात  यह  है  कि  मैं  इस  बात  को  गलत  समझता  हूं  कि  इस  तरह  के  विधेयक

 इस  हाउन  में  aa  ।  aia  जनतंत्र  का  मतलब  क्या  है
 ?

 उस  का  मतलब  है  एक  ऐसे  समाज  का  गठन

 जिस  समाज  में  व्यक्ति  स्वातंत्र्य  हो  ।  स्वतंत्र  लोगों  का  संगठन  होना  किसी  राष्ट्र  में  ही  जनतंत्र

 है  ।  जो  संशोधन  अभी  ara  है  उस  संशोधन  के  जरिये  जो  लोगों  के  मौलिक  अधिकार  चाहे  स्वतंत्र

 व्यक्तित्व  चाहे  सम्मेलन  जो  डेमॉक्रैसी का  कसेप्शन  उस  को  आघात  पहुंचता

 उस  के  जरिये  जो  व्यक्ति  स्वतंत्र  है  उस  के  ऊपर  एक  अंकुश पड़ जाता है पड़  जाता  जिस  के  पड़  जाने  से

 व्यक्ति  की  स्वाधीनता  खत्म  हो  जाती  है  ।  इस  तरह  से  जनतंत्र  के  लिए  जो  स्वतंत्र  व्यक्तित्व  चाहिए

 जिस  स्वतंत्र  व्यक्तित्व  का  मतलब  है  हर  माने  में  उस  की  समाप्ति  हो  जाती  है  ।  विना
 इस

 तरह  के  व्यक्तित्व  के  जो  जनतंत्र  है  देश  में  जनतांत्रिक  समाज  नहीं  बन  सकेगा  ।  इस  सिद्धान्त  को

 दृष्टि  में  रख  कर  भी  जो  संशोधन  लाया  गया  है  उसे  नहीं  लाना  चाहिये  था

 इस
 राज्य  में  अनेक  तरह  के  प्रीवान्सेज  हैं

 |
 कुछ  ग्रीवान्सेज़  के  बारे  में  मैं

 कहना  हता

 हूं  ।
 इसी  देश  के  संविधान  के  मातहत  एक  बकवास  क्लासेज  कमिशन  बना  था

 |
 उस  बेवड़ों  क्लासेज

 कमिदान  ने  अ
 ती

 गॉसीककी

 लेकिन  इतने  वर्ष  हो
 जाने  के  बाद

 भी
 प्यार  तक

 बे  fears
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 पार्लियामेंट  के  सामने  नहीं  ca  गये
 ।

 संविधान  बना  ड्रा  है  लेकिन  संविधान
 के

 मुताबिक

 जो  कमिशन कायम  होता  जिस  की  रिपोर्ट  पालियामेंट  के  सामने  रानी  चाहिये  वह
 ं

 आती

 संविधान  बनने  पर  उसकी  इज्जत  होनी  चाहिये  लेकिन  श्राज  इसी  पालियामेंट  के  अन्दर
 जो

 श
 की  सरकार  कांग्रेस की  सरकार  वह  संविधान  को  रिस्पेक्ट  नहीं  करती  है  ।  मैं

 नाना
 चाहता  हूं  कि  इस  के  लिए  इस  सरकार  को  कौन  सजा  देगा

 ?

 श्री  हिम्मतसिहका  क्या  आप  इसी  लिए  अलग  होना  चाहते  हैं
 ?

 ait  Yo  ato  मंडल  :  इसलिये  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  ara  संविधान  में  जिस  प्रकार  की

 धारायें  हैं  वे  काफी  हैं  सनौर  इस  विधेयक  को  लाने  की  कोई  जरूरत  ही  नहीं  थी  ।  होना  तो  य

 ee कि  are  का  जो  ऐडमिनिस्ट्रेशन  है  उस  के  जरिये  जो  गलतियां  होती  हैं  ate  जिन  गलतियों की

 हम  महसूस  करते  हैं  कि  यहां  के  नागरिक  स्वतंत्र  जीवन  नहीं  बिता  पा  रहे  उन  को  दूर
 ss

 ।  यहां  के  लोगों  के  जो  ग्रीवान्सेज़  हों  उन  को  रिड्रेसल  होना  चाहिये  न  कि  इस  तरह  के  संशोधन

 को  ला  कर  संविधान  की  तरमीम  की  जाय  ।

 श्री  शास्त्री  उपाध्यक्ष  जो  विधेयक  सदन  के  सम्मख  प्रवर

 समिति  में  जाने  के  लिए  उपस्थित  मैं  उस  का  स्वागत करता  हुं  क्योंकि  जिन  भावनाओें की  पृष्ट

 भूमि  में  यह  विधेयक  सदन  में  उपस्थित  किया  गया  है  वह  समस्यायें  इस  प्रकार  की  हैं  जिन  से  देश

 हर  समझदार  मस्तिष्क  को  चिन्ता  होनी  स्वाभाविक  है  ।  Tat  हमारे  पड़ोस  में  बैठे  हुए  मित्र  श्री  स्केल

 ने  एक  बात  का  संकेत  किया  था  कि  देश  का  हर  व्यक्ति  यह  अच्छे  कर  रहा  है  कि  धीरे  धीरे

 हमारे  इस  राष्ट्र  में  जो  राष्ट्रीयता  की  भावना  समाप्त  होती  जा  रही  है  कौर  प्रान्तीयता  की  भावना

 धीरे  धीरे  बल  पकड़ती  जा  रही  है  उन्हों  ने  एक  बहुत  दूरदर्शिता पूर्ण  संकेत  यह  भी  किया  कि  राज  तो

 केन्द्र  की  सरकार  कुछ  मजबूत  है  इसलिए  प्रान्तीय ता  की  भावनायें  भले  ही  उभर  रही  हों  लेकिन जो

 केन्द्रीय  प्रभुसत्ता  उसे  सब  हृदय  से  स्वीकार  करते  हैं  ।  परमात्मा  न  कल  कुछ  इस  प्रकार की

 स्थिति  at  कर  बने  कि  केन्द्र  में  कोई  gat  सरकार  स्थिति  में  श्री  जाय  प्रदेशों  की  सरकारें  कुछ

 दढ़  हो  तो  उस  समय  राष्ट्र  के  लिए  एक  संकट  उपस्थित  हो  सकता  है  ।  इसलिये  इन  सारी  बातों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  भ्रत्यन्त  आवश्यक  है  कि  हम  राष्ट्र  में  राष्ट्रीयता  की  भावना  को  कौर  प्रतीक

 पुष्ट  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  हों
 ।

 मेरे  अपने  विचार  तो  इस  संबंध  में  भिन्न  प्रकार  के  रहे  हैं  सनौर  इस

 के  लिये  मैं  ने  कुछ  दिन  पहले  सदन  में  एक  विधेयक  भी  उपस्थित  करना  चाहा  था  कि  सारे  देश  में  एक

 ही  केन्द्रीय  सरकार  हो  उस  प्रकार  की  सरकार  का  निर्माण  कर  के  हम  सारे  देश  का  शासन  ब

 हाथ  में  लें  ्र  देश  में  इस  तरह  की  रेखायें  ही  समाप्त  हो  जायें  कि  यह  नद  प्रान्त  है  यह  ञ

 प्रान्त  की  रेखा  है  ।  सारा  राष्ट्र  एक  ही  शासन  से  आबद्ध  हो  उस  शासन  के  द्वारा  ही  सारे  राष्ट

 का  सुत्र  संचालित हो  ।

 मेरे  मित्र  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  यह  मौका  इस  विधायक  को  लाने  के  लिये  उपयुक्त  नही

 था  लेकिन  जिन  परिस्थितियों  से  हमारा  ag  Tes  ्र  tel  उनको  aU  शर्तें  ew  लिका

 स  सहमत  नहीं  हूं  ।  कारण  कि  भलों  बात  किसी  समय
 भी

 मस्तिष्क  में  ग्रा  जाय  तो
 उस

 पर  निर्णय

 नया  जाय  ।  मेरा  विचार
 तो

 इस  प्रकार  का  है
 कि

 अरव  तक  सरकार  की  भूल  हुई  क्यों  नहीं  अरब  तक
 !

 फ  गर  का  निर्णय लिया  गया  ।  इस  प्रकार  की  बाते  चर्चा  का  विषय  ही  क्यों  के  मस्ती

 इस
 प्रकार  की  भावनाश्रों  को  प्रोत्साहन  देने

 का
 भ्र वसर  ही  क्यों  फिर  भी

 सुबह
 का

 भूला  शाम  को  घर  आया
 ।

 कल  जो  शर  भयंकर  दुष्परिणाम  होता  उस  से
 बचने  के

 लिए
 सरकार  ने  जो  निर्णय  art  लिया  हैं  वह  इस

 लिए
 स्वागत  का  पात्र

 ज  ह  के

 Be  OB

 Be
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 e140 परन्तु  इसके  साथ  साथ  मैं  एक  कौर  निवेदन  भी  करता  चाहता  हूं  कि  मे  री  अपनी  इच्छा  यह  है

 हम  यहीं  पर  पूर्ण  विराम  न  लगायें  ,  इससे  भी  थोड़ा  शर  बढ़े  ।  देश  की  परिस्थितियों के  लिये  प्रत्यंत
 3

 झा वद यक  है  कि  जो  देश  से  बिलकुल  प्रथम  हो  कर  अरपना  दूसरा  देश  बनाने  की  स्थिति  में  अपेक्षाकृत
 ः

 इसके  हम  सावधान में  उसे  प्रा राम  घोषित  हम  को  प्यार  मस्तिष्क  में  यह  भी  निर्णय  वे  लना  चाहिए

 कि  घोर-धौर  प्रान्तों  की  सीमाओं  को  छोटा  करने  का  जो  आधार  चाहे  वह  मजहब  का  आधार  हो

 चाहे  भाषा  का  प्राकार  उस  प्रवृत्ति  पर  भी  हमारे  देश  में  रोक  लगनी  चाहिए  ।  कुछ  समय  पहले  सदन

 में  इस  प्रकार  कौ  चर्चा  चली  भी  थी  ।  श्राप  को  पता  होगा  कि  देश  के  एक  व्यक्ति  ने  अपनी  जान  की

 बाजी  इस  बात  क  लिये  लगा  दी  थी  कि  भाषा  के  are  पर  एव  प्रान्त  के  दो  टुकड़े  किए  सौभाग्य

 pan कि  किसी  प्रकार  वह  काले  बादल  हमार  सिर  से  हट  गये  ।  लकिन  कल  को  इस  प्रचार  की  प्रवृतियां

 फर  भी  तो  उभर  सकती  हें  ।  सरकार  को  ऐसा  पग  उठाना  चाहिये  कि  देश  में  ऐसे  व्यक्तियों  को  ar
 सामान
 ्  वाही a  सिल

 जहां  श्राप  ग्राम
 इस

 पर  निर्गंध  लेने  जा  रहे  हें  कि  कोई भी  क्षेत्र भारत  से  पृथक  हो  कर
 स्वतंत्रता  सत्ता  बनाने  का  निर्णय  न  ल  ।  वहां  इस  वात  पर  भी  निर्णय  लीजिए  कि  प्रान्तों  के  rae  भ

 उनको  कौर  छोटा  करने  की  प्रवृति  न  उत्पन्न  होने  पावे
 ।

 इस  प्रति  में  मैं  तो  यह  भी  कहुंगा कि  हम

 दैनिक  दल  के  साथी  इस  विषय  में  आत्म  निरीक्षण  भी  करें  ।  हम  देखते  हं  कि  उनमें  ही  इस  प्रकार  की

 प्रवृति  उभरती  है  ।  महाराष्ट्र  पौर  गुजरात  के  इतिहास  को  फ् गोन ्  प्रान्त  के  भी  इतिहास  को

 भी  नागा  लेंड  बनाने  के  इतिहास  को  भी  छोड़िये  ।  कल  परसों  आपने  मणिपुर  कौर

 त्रिपुरा  को  राज्य  विधान  मंडल  बनाने  की  भ्र नुम ति  दी  थी  ।  उस  समय  ही  बगल  में  बैठे  भाइयों

 ने  दिल्ली  का  एक  प्रान्त  बताने  की  बात  उठायी  थी  उसके  लिये  एक  झ्रान्दोलन  चलाया  था

 पख  इस  बात  का  है  कि  जो  शासन  इस  प्रकार  का  निर्णय  लेता  है  कि  देश  की  राष्ट्रीयता  को  अखंड  रखा

 उसी  क  बगल  बगल  में  बैठ  भाई  अरब  भी  ऐसे  प्रान्दोलन  उठाते है  जो  देश  की
 अखण्डता

 को
 कमजोरी

 के  रास्ते  पर  ले  जाने  वाल  हैं  ।

 मैं  यह  चाहता ह  कि  जहां  श्राप देश  के  किसी  भाग  को
 प्रथम  करने  की  प्रवृति  को  संविधान

 की  दृष्टि  से  अपराघ  घोषित  करनें  का  निणंथ  ले  रहें  है  वहां  इस  बात  के  लिए  भी  कोई  निर्णय  निजी
 कि  प्रान्तों  को  छोटा  करने  की  प्रवृति  पर  भी  श्रंकुदा  चाहे  इस  की  मांग  धर्म  के  आधार

 या  जाति  के  आधार  पर  हो  ।  हम  ने  अभी  तक  जो  इसਂ  प्रकार  का  निणंय  नहीं  fer

 यह  हम  से  भल  हुई  ,  लेकिन  राज  जब  कि  हम  राष्ट्र  को  एक  बड़े  रूप  में  रखने  के  लिये  निर्णय ले  रहें

 यह  अवसर  है  कि  हम  प्रान्तों  को  छोटा  करने  की  भी  प्रवृति  को  रोकने  के  लिये  भी  निर्णय  लें
 क

 क

 हम  को  इस  विषय  में  भ्र पने  पड़ोसी  पाकिस्तान  से  सीखना  चाहिए  जिसने  अपने  जीवन  के  आरम्भ

 काल  में  यह  निर्णय  ले  लिया  कि  छोटी  छोटी  दीवारों  को  खड़ा  ही  न  रहने  दिया  जाए  कौर  सारे  राष्ट्र

 Bua  शासन  के  नीचे  लाकर  खड़ा  किया  ।  उसने  प्रान्तों  का  झगड़ा  ही  नहीं  रखा  ।  हम  भी  कुछ  इस

 feat  में  सोचना  आरम्भ करें  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि
 सरकार  ने  दृढ़ता  के  साथ  यह  निर्णय  लिया  प्रौढ़  सबसे  प्रति  बात  तो

 यह

 है  कि  दश
 के

 जितने  भी  द्वारों  के  मुख्य  मंत्री  हैं  सब  ने  ही
 इस

 भावना  का  स्वागत  किया  है  यह  सदन
 भी  इस  विधेयक का  वागत  कर  रहा  है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  यहीं  जा

 कर
 रुक  बल्कि  प्रान्तों
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 के  सादर
 जो  छोटे  छोटे  पृथक  प्रान्त  बनाने  की  प्रवृति  है

 उस
 के  ऊंपर

 भी
 रोक

 लगाने  का
 निर्णय  लें

 ।

 इन  शब्दों  के  साय  मैं  इस  विधेयक  को  भावनाओं  का  स्वागत  करता हूं  ।

 ल्

 श्री  खाडिलकर  :  मेरे  विचार  में  देश  में  अखंडता  का  नाश  करने  के  लिए
 जो  प्रवृतियों

 काम कर  रहीं  उन  की  के  लिए  यह  नशो वन  पर्याप्त  नहीं  है  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पद

 एकीकरण  के  लिये  चूंकि  कोई  स्थिर  नीति  नहीं  wens  इसलिए  कुछ  सामाजिक  भावनाओें  जिन
 को

 कि  पहल  दबाया  जा  रहा  का  उपजना  स्वाभाविक ही  था

 सरकार  द्वारा  सदैव  तदर्थ  नीतियां  अपनाई  जाती  रहीं  है  ।  संघटित  प्रकार  का  प्रयत्न  कभी  नहीं

 किया  गया
 |  उदाहरणतः  भाषायी  राज्यों  के  मामले  में  भाषायी  राज्यों  के  लिए  प्रचार  करनें

 को  पहले  देशद्रोही कहा  रात  बाद  में  सरकार  ने  श्रतुभव  किया  कि  भाषायी  आधार  पर  राज्यों

 के  पन:संघटन  से  देश  का  अधिक  भ्रमणी  प्रकार  एकीकरण  होगा  |  दूसरा  उदाहरण  एकीकरण  समिति
 क

 है  ।  इस  विषय  में  भी  प्रयासਂ  तथा  ढ़ंग  से  किये  गय  है  समस्या  का  सही  हल  न  ढूंढ़ते  हुए  सरकार
 |

 समझती है  कि  संविधान  के  संशोधन  से  समस्या  का  समाधान  हो  सकता  है

 पहाड़ी  क्षेत्रों  के  प्रशासक-वर्ग  से  घणा  करतें  हूं  ।  उसके  क्या  कारण  है

 मालम  करके  झ्रासाम  को  जनजातियों  को  वही  समाज  के  साथ  एकीकृत  करना  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में

 वर्तमान  विभाजक  प्रवृतियों  का  समाधान  संविधान  का  संशोधन  कर  के  नहीं  किया  जाना  चाहिए  |  क

 अंग्रेज़ों  के  बासन  काल  में  हम  अपनी  आवाज  नहीं  उठा  सकते  थे  ।  परन्तु  जो  भी

 उत्पन्न  होती  जब  उस  के  लिये  आवाज  उठाई  जाती  तो  सरकार  के  पास  केवल  एक  ही  उस  के

 हल  का  उपाय है  कि  संविधान  का  संशोधन  किया  जायें  ।  समस्या  को  समझने  का  प्रयत्न  नहं

 कियां  जाती  |

 मेरे  विचार  में  यदि  विभाजक  प्रवृतियों  तथा  बुनियादी  इच्छाश्रों  को  ठीक  प्रकार  समझने

 उनका  हल  निकालने  का  प्रयत्न  न  किया  गया  तो  आपात  के  पश्चात्  स्थिति  भीषण  हो  जायगी  ।

 डी०  एम०  के०  की  जो  संबंध  विच्छेद  की  मांग  मेरे  विचार  में  हमें  उसे  अधिक  सावधानी  से

 था  weld  क्षतिपूर्वक  समझने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  इस  समस्या  का  हल  हमें  राजनैतिक  स्तर  पर oN  N

 ढूंढ़ना  चाहिए  इस  के  लिए  संविधान  का  संशोधन  करना  अनुचित  यह  हल  चिरस्थायी  सिद्ध  नहीं

 होगा  ।

 श्री  यशपाल सिह  (  ):  उपाध्यक्ष  जो  हमारे  सामने  प्रस्ताव  पाया  है  उसकी  कोई

 जरूरत  नहीं  हमारा  कांस्टीट्य  शन  पहले  से  ही  इस  मामले  में  सम्पूर्ण  हम  जो  कसम  अपने

 विधान के  लेवे  हूं  z  हम  WT  देश  की  इंटैग्रटी  के  लिए  नत  अलबत्ता कांग्रेस  अपना  माइंड

 मेक  करे  ।  हम  तो  हमेंशा  ही  राष्ट्र  की  प्रचण्डता  के  लिए  लड़ते  है  ।  जब  भी  देश  का  पार्टीशन

 जब  भी  कोई  इलाका  कांग्रेस के  हाथों  से  कटा  |  तरीका  यह  है  कि  पहले  बातचीत  करते

 मेजें  बिछती  एटमोसफियर  तैयार  करत  हें  ae  फिर  ब्रा हिस् ता  से  बांट  कर  के  दे  देतें  है  ।  हम  लोग

 तो  राष्ट्र  की  nasa  के  लिये  हमेशा  लड़ते  है  लकिन  देश  के  अ्रन्दर  डिवॉइड  एंड  रूल  की  पालिसी  को

 अख़्ितयार  करके  रूलिंग  पार्टी  यह  चाहती  है  कि  कोई  पार्टी  बरसरे  इक्तदार  न  झा  सके  ।  हमारे

 साथ  यह  वायदा  किया  गया  था  कौर  बड़ेबड़े  इस  चीज  को  अभी  भले  न  हींगे  कि  इस  की  रूलिंग

 पार्टी ने  जुलाई  १९४७  में  हमारे  साथ  यह  वायदा  किया  था  कि  सारा  देश  तबाह  भी  हो  जाय  हम्

 देश  के  विभाजन को  स्वीकार  नहीं
 करेंगेਂ

 ।
 यह  वायदा  हमारे  साथ  इन्होंने  किया  था

 |  लेकिन  उस

 tae  प्रंग्रेजी  में

 3553  AC LSE LSD  ?

 Oo
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 संविधान  संशोधन )  विधेयक  यदि
 मामा  22 ह  PER रश्

 a

 |  यशपाल

 हो  महीने  के  वाद  हमने  ड्रामेटिक चेंज  देखा  कौर  देश  का  विभाजन होगया

 =  में  तकसीम  कर  गया  ।  पहले  aa  बिछती  चाय  पिलाई  जाती  है

 _  बनाये  जातें  हैं  ate  उसके  बाद  पार्टीशन  को  मंजूर
 कर  लेते  चाहे  आंध्र  प्रान्त

 ब  द

 बि
 _

 चाहे  गुजरात  बना  हो  कौर  चाहे  महाराष्ट्र  बना  यह  सब  रूलिंग  पार्टी
 के

 हाथ  से
 बने

 यह  भी  डिवाइड  एंड  की  पालिसी  भ्रातियां  करते  हैं  भ्र  देश  केंद्र  नहीं  चाहते

 कि  कैरेक्टर  पनप  सके  या  नेशनलिज्म पनप  सके  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  इतिहास  उत्तर  प्रदेश  की  भ्रसेग्बली  म  एक  ऐसा  समय  राधा

 माननीय  गिरधारी  ara  जी  वहां  के  मुख्य  मंत्री  होने  वाल  थे  लेकिन  पता  नहीं  क्यों  कांग्रेस

 एम०  एल०  ऐज  ने  यह  कहा  कि  एक  हरिजन  कुर्सी  पर  बैठ  ४२  जिलों की  कुर्सी  पर  एक

 चमार  बैठे  यह  क्र  हो  सकता  हमें  यह  कहा  जाता  है  कि  यह  ऊंचे  वर्णों  की  पार्टी  है

 लेकिन  हमारी  पार्टी  में  श्राज  भी  do  पी०  के  इन्दर  पाप  चल  कर  पांच  हरिजन
 क

 एम०  एल०  पांच  चमार  एम०  एल०  ऐज०  ऐसे  हें  जो  कि  छ्पलिंग  get  को  हरा  कर  शार

 हैं  ।  हमें  यह  कहा  जाता  हें  कि  यह  जमींदार  लोग  हूं  लेकिन  हमारे  बड़े  भाई
 डा०

 बसन्त  नारायण

 सिंह  यहां  बैठ  हुए  हं  प्रौढ़  हमारे  महाराजा  रामगढ़  साहब  उन्होंने  अपन  हाथों  से  प्रिया

 २००००  एकड़  ज़मीन  लेंड लेस  लेबरस  हरिजनों  को  तक़सीम  कर  दी  है  ।  कांग्रेस  श्रपना  मा

 मेक  तप  कर  ले  कि  वह  देश  के  और  टुकड़े  नहीं  करेगी  ।  हम  इस  में  कोई  ऐतराज़  नहीं

 है  मगर  कांग्रेस  खद  इस  के  खिलाफ  जायगी  ।  जब  भी  देश  को  जब  भी  कोई  प्रस्ताव  लायें

 चाहे  वह  दूसरे  मुल्क  से  लाया  जाय  प्रौढ़  चाहे  किसी  को  श्रारविटरेटर  बना  कर  लाया

 यह  विगत  १५  साल  का  इतिहास  देश  की  तक़सीम  का  इतिहास  है  ।  राज  भी  कोलम्बो  प्रस्ताव

 के  नाम  श्रारबिटरेदान के  नाम  पर  कौर  श्रीमती  भंडारनायके के  नाम  पर  नये

 प्रस्ताव  इसलिए  लायें  जाते  ह  कि  देश  में  उस  के  लिए  एक  श्रमिक  वातावरण  पैदा  किया

 जाय  ताकि  देश  किसी  न  किसी  तरीक़े  से  अरपन  में  से  किसी  टुकड़े  को  काट  कर  गैर  क

 देने  को  तैयार  हो  जाय  |  छह  हम  यहां  इस  हाउस  में  प्रश्न  धमाल  तय  कर  चुके  हें  यह  पार

 कर  चके  हें  कि  हम  अपनी  एक  एक  इंच  ज़मीन  चीनियों  से  खाली  करा  कर  रहेंगे  तो  ञ्

 को  क्या  हक़ है  कि  are  कोई  कोलम्बो  कोर्स  का  प्रस्ताव  या  कोई  श्रारबिटरेशन  का  प्रीत

 साप
 यह  तो  were  श्रौफ  दो  हाउस  है  ।  हाउस  जिस  चीज  को  एकमत  से  तय  बर  चुका

 हैं  सस  के
 तर  दत

 रहनी  चाहिए
 ॥

 lergeary

 जय  भी बंटेग  दन
 के

 हाथों  स

 denn
 [  दरख्वास्त श्राप  की  माफ़ी  यह  है  कि  श्राप  अरपना  माइंड  मेक  कर  लें  ।  प्यार  श्राप

 सीम  की

 पालिसी  को  सागर

 तो

 जाहर  हैं  कि  कास
 पार्टी  ज़रुर  का  साथ  द ेदेगी

 ।

 से  ही  पूछते  है  दिल  में में  सूराख  क्यों

 तीरे  नज़र  को  मेरे  सीटें  के  पार  कर
 क

 ara  श्राप  मुस्लिम  लीग  को  कम्पू नल  बौड़ी  कहते हें  लेकिन  जो  मुस्लिम  लीग नें  क्या

 उस  के  सामने  श्राप  ने  सिर  झुकाया  |  मुस्लिम  लीग  ने  अपने  जो  प्रपोज़  रक्खें  उस  के  सामने

 आपने  सरेंडर
 कर

 दिया
 ।

 श्राप  दोनों  एक  तराजू  में  हैं
 ।  दोनों एक  ही  थैली के

 बट्टे  हें  ।
 मैं  कहता हूं  कि  राष्ट्र

 की  इंटैगरेटी के  लिए  तेदानलिज्म की  ज़रूरत  है
 ।  कांग े

 अपन  माइंड  मेक  कप  कर  ले  फिर  देश  के  year  क्सी  की  हिम्मत  नहीं  है  कि  वह  निगाहें  ड

 का  नारा  लगा  सके  या  TAT  कलाम  का  नारा  लगा  सके  या  किसी  कौर
 पार्टीशन  का

 नारा
 लगा

 सक
 लेकिन  जो  गवर्नमेंट  में  हूं  उन  को  माइंड  मेक  अप  करना

 होगा
 ।  इस

 Oo
 Oo  Be  Oo  a



 Oo
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 a  िदयक  की  कोई  ज़रूरत  नहीं  हैं  ।  यह  तो  हमारे  कांस्टीटयूशन में  है  र

 म  शपथ  उठाते  हें  ।  देश  की  आजादी  के  लिए  हम  ने  लड़ाइयां  लड़ी  हूं
 ।  पूज्य

 जस  की  fa ae

 लक  को  उस  के  लिए  तैयार  फिया  है  भ्रौर  देश  की  जनता  को  तैयार  किया  है  ।  हमारा

 कांस्टीटयशन  काफ़ी है  |  यह  सीधे  इसीलिए  लाया  जा  हैं  कि  ae  अपनी  कमजोरी
 व

 कवर  करना  चाहते  हें  ।  मेरी  ला  मिनिस्टर  साइब  से  दरख्वास्त  है  कि  इस  को  वापिस लिया
 जाय

 कौर  इस  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  हमारा  कांस्टीट्यूशनल  ही  सम्पूर्ण  है  wk  वह  बिल्कुल  काफ़ी

 है  ।  वह  भोर  दन  एफिडेविट  है  ।  इन्हीं  दादों  के  साथ  मैं  राष्ट्र  की  प्रचंडता  का  व्रत
 लत

 हुए  देश  की  इंटैगरेटी  को  कायम  रखने  के  लिए  प्राण  प्रण  से  लड़  गा
 ।

 गि  मंत्री  श्र०  Fo  सेन )  इस  विधेयक  को  समान्य  समान  प्राय

 हुआ  है  मैं  उसके  लिए  बहुत  आभारी  हूं  किन्तु  मुझे  खेद  है  कि  एक  दो  सदस्यों  ने
 विरोध

 किया है
 ।

 उन  से  मैं  कहूंगा  कि  इस  अवसर  पर  उन
 का

 यह  कहना
 कि  समय हम

 ऊ

 नहीं  कर  रहे  बाद  में  कर  सकते  इस  लिए  ऐसे  विधेयक  फिलहाल  न  लायें  जायेंਂ  हूं  उचित  न

 ह  ।  इस  तके का  सरकार  पर  कोई  असर  नहीं  होता  कौर  मुझे  विश्वास  है  देश  पर  भी
 न

 पड़गा  |  चंकी  हमारी  कौर  राष्ट्र  की  शक्ति  कम  करने  वाली  शक्तियां इस  समय  खामोश

 इसलिए  यह  तक॑  देना  कि  इन  का  मुकाबला  करने  के  लिए  संवैधानिक  संशोधन  द्वारा  afar

 गलत  है  ।  वास्तव  में  यदि  हम  ने  इस  के  मुकाबले  की  काफी  तैयारी  न  तो  ह

 अपना  कत्तव्य  पूरा  निभा  नहीं  सकेंगे  |

 मुझे  हो  होगा  यदि  हमें  यह  बताया  गया  होता
 कि

 पृथक  होनें  के  इच्छुक  ak  तोड़  फोड़

 की
 कार्यवाही  करनें  वालों  ने  यह  राजनैतिक  हथकंड  छोड़  दिये  हे

 |  देश को  भी  at  होता  ।

 किन्तु  दुर्भाग्यवश  ऐसा  नहीं  दुसरा  कौर  वे  शक्तियां  राज  भी  भ्र पना  सिर  उठा  रही  हैं
 ।  उन्होंने

 यह  कह  कर  राष्ट्र  या  सरकार  पर  कोई  एहसान  नहीं  किया  कि  इस  समय  वे  खामोश
 इस  से

 बल्कि  ate  भी  दुःख  हुजरा  है  ।

 भारत  की  प्रतिरक्षा  नियमों  से  ही  शप् राज कल  वह  शांति  बनी  हुई  है  जो  कि  हमें  हर  ति

 नज़र  भराती  है  और  इन  के  हटा  लेने  से  शायद  वह  शान्ति  न  |  यदि  यह  शांति  इन  सिर

 से  पहले  we  तो  हमें  यह  संतोष  होता  कि  कम  से  कभ  इतिहास  का  एक  अध्याय  दा

 के  लिए  बदल  चुका  है  ।  बहुत  से  ऐसे  ट  दल  जिन्होंने  चोनी  उद्देश्यों  का  खुल
 श्राम  समान

 किया  था  ar  हिमालय  में  उन  की  हरकतों  को  स्वीकार  किया  था  इस  समय  खामोश

 बहुत  से  इस  लिए  कि
 उन्हें  शरारत  करने  के  असमर्थ  बन  दिया  गया  है  ate  विरुद्ध  कर

 दिया

 गया  है  ।  दूसरे  इस  लिए  कि  वें  जानते  हें  कि  निगरानी  अरब  भी  हो  रही  है  ।

 एक  बात  बिल्कुल  यकीनी  है  कौर  यह  वह  कि  हम  अपनी  भ्र मूल्य  आजादी

 की  श्रनतरदायी  राष्ट्र  विरोधी  कार्यवाहियों  जो  भाषा  कौर  सिद्धांत  के  नाम

 $  की  नष्ट  नहीं  होनें  देंगे  ।  देश  gag  ऐसी  सब  शक्तियों  को  उखाड़  फेंकेंगे  ale  संसद

 एकमत  होकर  बाहरी  खतर  की  तरह  श्रान्त  रिक  खतरों  का  भी  मुकाबला  करेगी

 ऐसा करत  हुए  मैं
 उन

 सही  शिकायतों की  जो  कि  विशेषकर  श्रादिमजाति  या
 पहाड़ी

 लोगों
 की

 कौर  से  आई  @, oe  ध्यान  देने  को  तैयार  हु
 ।

 केन्द्र
 प्रौढ़  राज्यों

 की  सरकारें  उनके
 1

 कग  चिन  ea  पुराने शासन

 ee

 जिसके

 कारण  उन्होंने  देश  के  शेष  भागों
 की

 तरह  उन्नति  नहीं  की
 ।

 इसलिए  पिछड़े  होने
 से  ज

 ग  बुराइयां
 aA

 हि
 TF
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 होती  है  /  वे  उनमें  है  ।  श्राथिक  दुष्टि  से  वे  भले  ही  पिछड़े  हुए  किन्तु  अरन्य  च्च्  ata वे
 के  अन्य  भागों  से  आगे  भी  हैं  ।

 दाती  लोगों  को  देखिए  ।  उनकी  स्त्रियां  राजनीतिक  कौर  सामाजिक  जीवन  में  जो

 लेती  देश  को  उस  से  प्रेरणा  लेनी  चाहिये  ।  इसलिए  मैं  नहीं  मानता कि  वे  श्रमिक पह

 को  छोड़  कर  अन्य  पहलु प्र ों  से  पिछड़े  हुए  हूं  उन्हें  अपनी  भाषियों  के  बारे  बिल्कुल  चिन्त

 नहीं  होनी  मैं  माननीय  सदस्य  के  इस  arta  को  बिल्कुल  नहीं  मानता  कि  उनकी

 भाषा प्र ों  को  हानि  पहुंचाने  का  एक  तरीका  अपनाया  गया  है  ।  मैं  उन्हें  कहूंगा  कि  संविधान

 का  अनुच्छेद  ३४४  देखें  जिस  की  cat  अनुसूची  में  हिन्दी  के  अतिरिक्त  अन्य  भाषाएं  दी

 गईं  हं  ।  श्री  aa  के  इस  कथन  से  मुझे  बहुत  weed  gar हैं  कि  हमने  एक  ऐसा  कानन

 बनाया  है  कि  प्रत्येक  प्रदेश  की  एक  भाषा  होनी  चाहिये  ।  यह  बिल्कुल  गलत ह  ।  अनुच्छेद  w%

 ३५१  के  अनुसार  दायित्व  यह
 है  कि  हिन्दी  के  अखिल  भारतीय  भाषा  होते  हुए

 meal  waza  में  उल्लिखित  wea  भाषाओं  के  संरक्षण  और  विकास  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचर्न

 चाहिये देवा  को  भाषा  सम्बन्धों  नीति  इस  भावना  को  ध्यान  में  रख  कर  बनाई  गई  है  ।

 ग्रासिम  निस्संदेह  एक  बहुभाषीय राज्य  ई
 ।  इस  के  बारे  पश्चिमी  बंगाल  जेसे  राज्यों

 के  बारे  में  जहां  पहाड़ो  क्षेत्र  एक  त्रि-भाषा सूत्र  बनाया  गया
 जिसके  श्रन्तगंत  उन

 के
 क्षेत्रों  की  भाषियों  को  पुरा  संरक्षण  मिल  सकेगा  ait  उन  का  पूरा  विकास  हो  सकेगा  |  मैं

 श्री  स्केल  से  कहूंगा  कि  वे  इस  सूत्र  ate  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिये  गये  निदेशों  को  देखें  प्रौढ़  यह  भी

 देखें  कि  अ्रल्प-संध्यक  भाषा  आ्रायोग  को  सौंपा  गया  प्रभार  भी  देखें  ।  केवल  इतना  ही  नहों  ।

 स्वयं  गृह-काय  मंत्री  को  ग्रध्यक्षता  में  एक  भ्रमित-भारतीय  निकाय  बनाया  गया  यह  देखने

 के  लिए  कि  त्रि-भाषा  सूत्र  को  azar  तरह  क्रियान्वित  किया  जा  सके  ।  इसके  बारे  में  सिफारिशें

 वे
 स्वयं  प्राप्त  करते  हें

 ।  यदि  इस
 सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें

 तो  वे
 उन्हें  भेजनी  चाहियें

 ।

 किन्तु  यह  कहना  ठोक  नहीं  है  कि  हम  ने  इस  विधेयक  को  लाकर  नपो  की  है  या

 2
 से  काम  नहीं  लिया  ।  wa  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  anata  नहीं  है  ar  मैं  समझता  द

 कि  सारा  सदन  इसको  बिना  किसी  सन्देह  था  हिचकिचाहट  के  श्रनमोदित  करेगा  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  इस  विधेयक  को  लाने  का  यह  समय  उपयुक्त नहीं  है  ।  मुझे

 इस  से  बड़ा  रचित  gars  |  ale  कोई  उपयुक्त  समय  तो  वह  अरब  जब  कि  को  खतरा  है
 कौर उन  लोगों  का  मुकाबिला  किया  जाना  है  जो  देश  की  एकता  प्रभुसत्ता  के  विरुद्ध  काम  कर

 मुकाबल
 |  यदि  यह  कहा  जाता

 है
 कि  खतरा  बाहरी

 तो  इसी  समय  ही  राष्ट्र  को  खतरे  का  मु  ा

 करने  के  लिये  भी  sar  जो  कि  गुप्त  रूप  से  बाहरी  आक्रमण का  मुकाबला  करन क के

 ः  संकल्पों को  कमजोर  करता  है

 क
 द  a

 fa  मनोहरन  :  क्या  खतरा  इस  समय
 थके

 अन्दर  है  ?  थ

 को  भ  कु०  सेन
 :
 झाप

 ने
 स्वयं

 माना
 परि  आप  र  सपर  देसा

 ा  दिस  में

 द
 करदी  mee i

 et
 wit

 sibel

 थ



 थ
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 संविधान  संशोधन )  विधेयक

 रेहे

 जब  ब्रिटेन  पर  हिटलर  के  altar  जमाने  का  हमला  हो  रहा  तो  वहां  की  लोक  सभा  ae

 बताया  गया  था  कि  बहुत  से  व्यक्ति  विना  मुकदमा  चलाये  कद  में
 डाल  दिय  गये  थे  ।  तो  उस

 भी  यह  आरोप  लगाया  गया  था  कि  लोगों  की  आजादी  खत्म की  जा  रही  है  ।  मुझे याद  है  :

 आरोप  का  जवाब  सरकार  द्वारा  HA  दिया  गया  जसा  कि  चुने  हुए  प्रतिनिधियों की  एक

 द दे  सकती  है  ।  उस  समय  सरकार  ने  कहा  था  कि  उस  ढ़ांचे  जिस  के  अधीन  आजादी  मिलती र

 के  लिये  शौर  यूरोप  में  फ़सताई  प्रणाली  स्थापित  करने  वाले  लोगों  को  रोकने  के  लिये उ

 लोगों  को  निरुद्ध  करना  आवश्यक  है  ।  उन्हें  पांच  वर्ष  तक  निरुद्ध  रखा  गया  था  ।

 fo  प्रिय  गीत :  यह  संशोधन  कभी  नहीं  लाना  चाहिये |

 fait  श्र०  कु०  यह  संशोधन  सरकार  को  कानून  लाने  की  fart  देता  है
 ।

 क्या

 अस्थाई  प्रकार  के  होंगे  या  स्थाई  प्रकार  देश  के  भ्रमर प्रौढ़  बाहर की  स्थिति  पर  निर्भर a करता

 है  ।  इस  मामले  पर  संसद्  राय  देगी  जब  यह  उस  के  सामने  रखे  जायगे  |  यह  शक्ति  संविधान

 नहीं  दी  गई  किन्तु  अब  ली  जा  रही  ताकि  इसे  उस  प्रयोजन  के  लिये  प्रयोग  किया  णा  सके  जो  संसद

 आवश्यक  समझे  |  माननीय  सदस्य  भी  तब  ७  विचार  व्यक्त  कर  सकेंगे  |  किन्तु  यह  हमारा  कांस्य

 है  कि  ऐसे  खतरे  दूर  करें  )  जिस  से  देश
 की

 एकता  कौर  शक्ति  भंग  होती  हो
 ।

 द्रविड़  मुनेत्र  कलाम  के  माननीय  सदस्य  से  यह  सुन  कर  मुझे  बहुत  श्रामण्य  gat  था  कि  इस

 यक  से  मूलभूत  भ्र धि कार  नष्ट  हो  जायेंगे
 ।

 मैं  ने  यह  कभी  नहीं  सुना  कि  देश  की  एकता  या  प्रभुसत्ता  को

 नष्ट  करने  का  भी  एक  मूल  भूत  अधिकार  है
 ।

 क्या  हमारा  प्रजातन्त्र  इतना  कमजोर  हो  गया  है  कि

 बह  देश  की  एकता  भंग  करने  वालों  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकता
 ?

 मुझे  है  कि  इस  का  उत्तर

 नकारात्मक  होगा  ।  हमारा  प्रजातन्त्र  कौर  प्रशासन  प्रणाली  पूरी  तरह  इन  का  मुकाबला  कर  सकते

 कल  फिर  aa  लोग  यह  कहने  लगेंगे  कि  उन्हे  चीनियों  का  स्वागत  करने  का  मूलभूत  भ्र धि कार  है  |

 तो  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  विधेयक  पुरी  तरह  उस  खतरे  का  जो  हमारे  संविधान  को  है  दौर

 हमारी  एकता  को  है  मुकाबला  करता  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  मैं  ने  अल्पसंख्यकों  का  चित्तियों  को  दूर  करने  का  भी  सफल  प्रयास

 मेरा  उन  से  निवेदन  है  कि  वे  दोनों  विषयों  को
 न

 मिलायें
 ।

 संविधान  में  उनके  विकास  कौर
 =

 ..  के  लिये  पर्याप्त  उपबन्ध  हैं  यदि  भारत  जीवित
 तो  वे  भी  जीवित  यदि  भारत  नष्ट  हो  जाता

 है  तो
 ने

 .  भी  नष्ट  हो  जायेंगे
 ।

 मैं  ग्रुप  रोध  करूंगा  कि  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  जाये  ।  मैं  ने  हिन्दी  में  बोलने  का  ire

 .  किन्तुचंकि  वे  लोग  जिन्हों  नें  चुनौती  दी
 इसे  न  इसलिये  मैं  ने  अंग्रेजी  में  भाषण

 किया
 ह  ॥

 ्

 ्

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  कामत  का  स्थानापन्न प्रस्ताव  विधि  मंत्री  द्वारा

 क में  मतदान के  लिय  रखता  हूं  कि  मूत  प्रस्ताव के  स्थान  पर  निम्न  रखा  जाये
 :

 भारत  के  संविधान में  प्राग  ऑ  म

 2 सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाय  जिंस  में  इस  सभा  के  २३०  श्री  ब्रज  राज  सिंह-द

 द a9 tt  चतुर्वेदी  श्री  श्री  राम  घनी  श्री  घर्म  श्री  काशी  राम  सरकार  इकबाल

 श्री  माधव  राव  लक्ष्मण राव  श्री  मादप्पा  बन्दप्पा  श्री  हरि  विष्णु  श्री

 व्

 गुल  बंजी  मं  वि



 क  ्

 द
 रबर  कृषि  पर्नावत्त  निगम  विधेयक

 ग्  उपाध्यक्ष

 परेश  नाथ  श्री  नीहार  रंजन  ATER,  श्री  हरकृष्ण  श्री  श्री
 क

 ह  श्री  विबुधेर्द्र  श्री  मोहसिन श्री ही  ०  ना ०  श्री  डी०  ज े०  श्री  पारा

 oft  राम  श्री  एस०
 वी  कृष्णमूर्ति  श्री  नरसिंह  श्रीमती  यशोदा  सैयद  नजीर

 ह  श्री
 रामशेख  प्रसाद  डा

 ०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  ait  उ  ०
 पू०  frat,

 श्री

 वर्मा  प्रौर  श्री  अशोक  Ho  सेन  कौर  राज्य  सभा  के  १५  सदस्यो ं;

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के
 सदस्यों  की  कुल

 संख्या  का  एक  तिहाई  होगी  ;

 कि  समिति इस  सभा  को  ane  अधिवेशन  के  प्रथम  दिन  तक  रिपोर्ट  देगी  ;
 क

 कि  अन्य  प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लाग  होने  वाले  इस  सभा  के  प्रक्रिया
 पर्ण

 a परिवर्तनों  शौर  रूपभेदों  के  साथ  लागू  होंगे  जो  अध्यक्ष  शर

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समि  HW afrafad

 हो  पौर  राज्य  सभा  द्वारा  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले
 १४

 सदस्यों  के ”
 इस  सभा को

 बतायें  ।  Be

 a  प्रस्ताव  स्वीकृत  t

 द

 थ

 कृषि  प्नावित्त च्च्  निगम

 pat  हिम्मतसिंह का
 :  मैं इस  विधेयक का  स्वागत  करता  इस  का  क्षत्र

 होने  के  कारण  इस  से  बहुत  लाभ  नहीं  होगा  ।
 atfad 2

 केन्द्रीय  अबन्धक  सरकारी  बैंक  तथा  अनुसूचित  बैंकों  को  भी
 विधेयक  का  लाभ  प्राप्त

 ...  होना  चाहे  वे  श्रंशघारी  न  भी  हों
 ।

 अरब  व्यवस्था  ae  है  कि  जब  तक  वे  अंशधारी  न  वे  विधेयक

 के  अन्तरगत  दिये  जाने  वाले  लाभ  नहीं  उठा  सकते  |
 ्

 क

 मेरा  निवेदन है  कि  | ग्राह्म  संस्थानों  का  काय  क्षेत्र  बढ़ा  देना  चाहिये  ताकि  इस  में  वे  सारी  संस्थायें

 झरा  जो  विधेयक  में  उल्लिखित  किसी  प्रयोजन  को  सिद्ध  करती  हों  ।  खेंड २२  क  उपखंड  (४)  के

 स्थावर  को  आवश्यकता  पड़ने  पर  वित्त  देते  में  बाघा  होगी  ।  इन  दो  तीन  कठिनाइयों क

 किया  जाना  चाहिये  |

 निगम  की  पूंजी  प्रत्याशित  पूंजी  से  बहुत  अ्रघिक  होनी  उसके  लिये  श्रमिक
 की  व्यवस्था की  जाये  ।

 उठ  शा०  देशमुख  :  मैं  चाहता  हं  कि  इस  विधेयक  के  विषय  में

 जल्दबाजी  से  काम  न  लिया  जाता  ।  इस  पर  बहस  को  स्थगित  करना  होगा  ताकि  उन  समस्

 हितों  से  सलाह
 ली

 जा  सके  जिन  को  ग्राम्य  ऋण  से  रुचि  है  कौर  जो  देश  के  किसानों  की  हालत  सुध

 चाहते  देर  के  &3
 प्रतिशत  किसान  साहूकारों  से  ऋण  लेते  हैं

 |
 उन  के  लिये  wer  साधन  ै

 ==

 ह  कर्जे शौर  सहकारी  ऋण
 थे  ।

 लोग  तकावी  से  तंग  श्री  चुके  हैं  क्योंकि  उन्हें  थोड़ा
 सा

 ऋण  लेने
 के

 ड
 _

 बहुत  कष्ट  उठाना  पड़ता  है  कौर  बहुत  रुपया  खर्चे  करना  पड़ता  है
 ।  लिय

 =  अंग्रेजी में



 nY  xfer  पुर्नावत्त  निगम
 विधेयक

 २३३

 सहकारी  संस्थाओं  के  बारे  रक्षित बैंक  ने  सहकारी  nae को  बढ़ाया  है  |  क्त

 अशन
 यह  उत्पन्न  होता  है  कि  हम  केवल

 २५  rag  कने
 क

 ea  let
 क

 कई  at  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  है  ।

 महोदय  पीठासीन  थ

 सरकार  भारत  रक्षित  बेक  को  बड़ी  रकमों को  अधिक  समय

 कयों  नहीं  देती  ह  ।
 इसे  पुर्नावत्त  निगम  क्यों  कहा  जाता

 | ?

 तक देने वक्

 का  अ्रघिकार

 मेरे  कि विचार  से  यह  विधेयक  सी  मित  प्रकार का  है
 ।  पुर वित्त निगम  को  ३  करोड़  रुपये

 eR  अरति  वर्ष  के  हिसाब  से  व्यथ
 करन  का  अ्रधघिकार  दिया  गया  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  राशि ह

 |
 थ

 केवल  कुछ  संस्थाओं कोही को  ही  निगम  के  अंशों  को  खरीदने  की  छूट  नहीं  होनी  चाहिये

 re  न  शर  सहकारी  संस्थाओं  को  इसके  खरीदने  की  छट  होनी  चाहिये  |

 .

 यह  विधेयक  सीमित  प्रकार का  है  ।  इस  के  क्षेत्र  को  कम  से  कम  इतना  व्यापक  प्रो  बनाया

 क  यह  निगम  राज्य  स्तर  पर  जमानती  बलों  तथा  सहकारिताएँ तक  ही  सीमित  न  निगम म

 किसानों  के  प्रतिनिधियों  को  भी  स्थान  दिया  जायें  ।

 द

 इस  निगम  के  स्थान  पर  भारत  के  कृषि  बेक  नाम  से  नयी  संस्था  खोली  जा  सकती  थी

 यदि  सरकार  ऐसा  करती  तो  उसे  किसानों  से  भी  काफी  रकम  प्राप्त  हो  सकती  थी
 |

 संयुक्त  राष्ट्र  र

 ने  इस  का  एक  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है  किਂ  वह  विश्व  स्वास्थ्य  तथा  कृषि  संगठन  के  ae

 एक  सहकारी  संस्था  की  स्थापना  करेगी  ।  यदि  हम  भारत  का  कृषि  की  स्थापना करते  तो  हमें

 किसानों के  अ्रलावा  विश्व  सहकारी  संघ  से  भी  सहायता  प्राप्ता हो  सकती  थी  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  वापस  ले  लिया  जाय  तथा  इस  के  स्थान  में  कृषि  सहकारी  बेक

 की  स्थापना को  जाय  ।  उस  को  अधि  क  व्यापक  बनाया  जाये  तथा  किसानों  को  अंशधारी  झर  निर्देशक

 दोनों  ही  अ्रधिकार  दिय  जायें  ।  जब  किसानों  को  भ्रंश  खरीदने  का  अधिकार  प्राप्त  होगा  तभी
 ह

 दैनिक  भी  बन  सकेंगे  ।  इनके  में  यह  केवल  सरकारी  चीज  बन  कर  रह  जायेंगी  ।

 भारत  रक्षित  ५  करोड़  रुपये  देगा  ।  इस  राशि  में  से  अधिकांश  वह  निगम  की  स्थापना

 के  बिना  भी  दे  सकते  थे  ।  यदि  सरकार का  उद्देश्य  दीर्घकालीन  ऋणों  की  राशि  में  वृद्धि  करना  है  तो

 हमारी  राशि  ५  करोड़  तक  ही  सीमित  नहीं  करनी  चाहिये  थी  ।  सरकार  को  यह  स्मरण  रखना

 _  चाहिये  कि  ब्रिटेन  और  wafer  में  भी  कई  सरकारी  अथवा  गैर  सरकारी  संस्थायें  किसानों  को

 कर्जा  देती  हें  ।  फारसी  कोआपरेटिव  ्  के  अनुसार  ग्र मे रिका  के  किसानों  को  58, &&o  लाख
 ह

 डालर  प्रति  ज  कजे  दिया  जाता  है  ।  भारत  में  आज  पहली  बार  जीवन  बीमा  निगम  कृषि  सम्बन्धी
 क

 बैंक  कुछ  अंश  खरीदेगा  |

 न  दिनी

 ऋण
 >,  पर  ध्यान  टेलर

 च

 की  बड़ी  आवश्यकता
 को  उनकी

 se

 Oe Be
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 पी  प्रभात  कार  :  मैं  विधेयक  के  उद्देश्यों  का  समर्थन  करता  हुं
 ।

 मैं  डा०  देश

 कन बात  में  सहमत  हूं  कि  सरकार  को  इस  विधेयक  पर  अधिक  विचार  करना  चाहिये था  ।  स
 ead

 को  किसानों  तथा  कृषि  ऋण  के  सम्बन्ध  में  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  द्वारा  ‘ERY  में  प्रस्तुत की  गर

 रिपोर्ट  से  उनकी  सही  अवस्था  ज्ञात  हो  गयी  थी  यद्यपि  इसी  विशेष  उद्देश्य  से  इम्पीरियल  बेक  को
 _

 भारत  का  राज्य  बंक  बनाया  गया  था  तथापि  यह  दुःख  की  बात  है  कि  कभी  तक  अनुसूचित बैंकों

 कुल  ऋण  का  केवल  १४.२  प्रतिशत  ही  दिया  है  ।

 ः  विधेयक  में  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  यह  सारी  बातें  भारत  रक्षित  बैंक  या  कृषि  ऋण

 पिसाई  अतरी  तरह  कर  सकता  है  के  लिपे  मई  सलिया  उपला  यही  शा  ज़ा  रहो
 है

 +

 छोटे  किसानों  को  भ्रल्पकालीन  ऋणों  के  लिये  भ्र पना  अनाज  बेचना  होता  है
 ।

 क  य  प
 dap  hapond  eahns

 Uy

 से  २००  प्रतिशत  तक  का  सूद  वसूल  करते  हैं  ।  दुख  की  बात  यह  है  कि  इस  निगम  की  स्थापना

 से  किसानों  को  कोई  भी  अतिरिक्त  सुविधा  प्राप्त  होने  की  आशा  नहीं  है  ।

 यह  निराशा  का  विषय  है  कि  अनुसूचित  बैंकों  ने  इस  दिशा  में  कोई  उल्लेखनीय  काय
 नहीं

 किया  उन्हें इस  काय  के  लिये  अतिरिक्त  राशियां  प्रदान  न  की  जानी  चाहियें  ।  उनको

 इस  विधेयक  के  प्रधान  अ्रधीकार  प्राप्त  पस्तान  की  सूची  से  हटा  दिया  जाये  ।  लोगों  को  य

 सन्देह  है  कि  निगम  दुग्धशाला  तथा  इसी  प्रकार  के  भ्रमण  उद्योगों  की  अपेक्षाकृत प्रति  सहायता  करेगा  द

 यह  श्रांति  दूर  करनी  चाहिये  ।

 मैं  इसके  उद्देश्य  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं
 ।

 तथापि  यह  उद्देश्य  विधेयक  के  उपबंधों  से  पूरा

 होता  दिखायी  नहीं  देता  है  ।  तथापि  मेरा  मत  यह  है  कि  यह  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक  अतः

 इसे  या  तो  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  या  इसे  कुछ  समय  के  लिये  वापस  ले  लिया  जाये  ।  मैं  आशा

 करता  हूं  कि  सरकार  मेरे  सुझावों  पर  ध्यान  देगी  ।

 श्री  यशपाल सिह  :  अध्यक्ष  इस  बिल  की  चर्चा  दो  दिन  से  हो  रही  है  ।  मेरी  दरिया

 यह  है  कि  १७  स्टेट्स  के  लिए  पांच  करोड़  रुपया  बिल्कुल  नाकाफी  |  हमारे  देश  में  सब  से  ज्यादा

 ह
 तादाद  किसानों

 की
 ज़मींदारों  की  खेती  करने  वालों  की  है  कौर  हम  लोगों  को  पांच  करोड़  रुपया

 _  फ्री  श्राफ  इंटरेस्ट  जो  दिया  गया  यह  तो  एक  स्टेट  के  लिए  भी  नाकाफी  है  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  ब्रज  एंड  जो  उनको  बनाने  का  काम  स्टेट  गवर्नेमेंट्स
 के

 हाथ  में  दे  दिया  गया  है

 ।

 मेरी  आपके  द्वारा  यह  दरख़्वास्त  है

 कि

 इन  रूल
 एंड

 Septet

 को

 age गवर्नमेंट बनाये  ।  इसका  कारण यह  है  कि  स्टेट्स  के  भ्रमर  सिवाय  प  जाब  को  छोड़  कर  जहां  पर

 कि  एक  किसान  का  ब्रेंट  चीफ  मिनिस्टर  कहीं  भी  नहीं  देखा  गया  है  कि  किसी  किसान  का  बेटा

 चीफ  मिनिस्टर हो  ।  यहां  पर  तो  १७  स्टेट्स  के  लिए  पांच  करोड़  रुपया  रखा  गया  लेकिन  मैं  आपको

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  गवर्नमेंट  ने  एक  मिल  मालिक  साहू  शांति  प्रसाद  डेढ़

 करोड़  रुपया  दिया  है  उस  पर  ग्राम  सूद  की  बात  |  इसके  विपरीत  हम  को  जो  सूद  पर

 रुपया दिया  जाता  उस  पर  हमें  पचास  परसेंट  सूद  देना  पड़ता  है  ।  हम  सरकारी बीज  भंडार

 से  दस  मन  गेहूं  बोने  के  लिए  लाते  छः
 महीने  के  बाद  हम  साढ़े  बारह  मन  देते  हैं

 फसल  मारी  गई  तो  एक  साल  के  बाद  हम  को  दस  मन  का  पंद्रह  मन  देना  पड़ता  है  ।  इस  तरह से

 हुम  को  तो  पचास  परसेंट  देना  पड़ता  है  लेकिन  जो  मिल  मालिक  जो  उद्योगपति उन्
 जलो

 आठ
 शाने  ही  सूद  देना  पड़ता  मेरा  sag  यह  है  कि  इस  रुपये  को  बढ़ा  कर  कम

 से  कम

 न
 tra  भावा  भ  य
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 पचास  करोड़  कर  दिया  जाये  wo  एंड  रेग्युलेशन  dea  गवर्नमेंट  खुद  बनाये  |  सब  से

 कुद  हम  दमे  भालि  we  से  ज्यादा  ga  भ् च्ये रने  जाले  एस  लोन  aw  से  saver  194.0  हारें

 लोंगों की  तब  फिर  हमारे  साथ  सौतेली  मां  का  सलूक  क्यों  किया  जा  रहा  है  ।  हमारे
 सभी  ea  एंड  रेग्युलेशन  विपरीत  हैं  ।  अगर  किसान  महीने  मालगुज़ारी नहीं  दे  सकता  है

 तो  उसके  हाथों  में  हथकड़ियां  पड़  जाती  हैं  लेकिन  मिल  मालिकों  की  तरफ  aa  भी  साढ़े  तीन  अरब

 रुपया  बाकी  ate  किसी  के  खिलाफ  न  तो  are  निकला  है  कौर  न  किसी  को  हथकड़ियां

 पड़ी  हैं  ae  न  ही  किसी  के  खिलाफ  कोई  कानूनी  कारवाई  की  गई  है  ।

 अध्यक्ष  मैं  झूठ  बोलना  पाप  समझता  हूं
 ।

 लेकिन  इस  संसार  में  एक  प्राणी  ऐसा  भी

 .  इस  दुनिया  में  एक  प्राणी  ऐसा  भी  हर

 एवन
 ore  है  वह  हूं  रुड़की  की  तहसील  का  तहसीलदार

 अध्यक्ष  महोदय  भत  fects  सारा  का  are  देस
 wR  5?

 कस

 मैं  तो  एक  अफसर  का
 नाम  इसलिए  ले  रहा  हूं  कि  सरकार

 की
 मेहरबानियों

 बजह से  .

 महोदय  :  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  है  ।  जो  यहां  नहीं  है  कौर  जो  सफाई  नहीं  दे

 उसको  श्राप  छोड़  जिये  ।  ara  मिनिस्टर  साहब  को  पकड़  लीजिये  ।

 थ्री  uae  सिह  :  उनकी  महिमा  में  ही  मैं  कुछ  कहने  जा  रहा  था  ।  उसको  पुरा  तो  कर

 दीजिये

 क

 mera  महोदय  :  श्राप  महिमा  करेंगे  तो  कोई  दूसरा  उसकी  निन्दा  कर  देगा

 श्री  यदा पाल सिंह  :  कांग्रेस  सरकार  की  मेहरबानी  से  हमारे  ऊपर  सतरह  गुना
 !

 ठीक

 परसेंट लगान  बढ़  गया  है  ।  प्र ग्रे जे  के  जमाने  में  जो  हमारी  देनदारी  उससे  सतरह

 fat tardy Wa FAI हमारी है  ।  ब्रिटिश  पीरियड  में  नगर एक  रुपया  मैं  लगान  का  देता  था  तो  TH  सतरह

 रुपया  देता  हुं  ।  ी

 क
 प्रा

 एक  एकड़  के  पीछे  मैं  ३२  रुपये  के  देता  हूं se

 श्री  विनती  सिख
 )  इतना  रुपया  नहीं है  ।  क

 श्री  यशपाल  सिंह  :  मैं  राज  की  बात  कह  रहा  हूं  ।
 अगर  मैं  पानी

 न
 लूं  तब  भी  मुझे  ताब  शची

 देनी  पड़ती  है  ।  इरिगेशन  न  करूं  तब  भी  आबपाशी  देनी  पड़ती  है  ।  कोई  कानन FZ  या
 का

 .
 नहीं  कहीं  ऐसा  नहीं  है  ।  कहीं  ऐसा  कायदा  नहीं  है  कि  श्राप  चांदनी  चौक  में  जायें  we

 कपड़े

 बाला  आप  को  पकड़  कर  कहे  कि  श्राप  ने  अचकन  कपड़ा  लिया  है  या  नहीं  लिया  लेकिन  आपकों

 मेंट  जरूर  करनी  पड़ेगी  ।  एक  मैं  हूं  कि  श्राबपाशी करू  या
 न

 हमारी  फसलें
 ज्या  ह पानी

 :
 फ्लड  से  मारी  जाती  हैं  ।

 क
 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  ऐसा  तजुर्बा  द्वि  ठाकुर  साहब  को

 ?

 ott  यदा पाल  सिह
 :

 श्राबपाशी  का  तजुर्बा  ऐसा
 दਂ  च

 r » _

 महोदय  :  कभी  ऐसा  gar  लि  sa
 ने

 अचकन
 का

 कपड़ा  लिया
 न

 हो  कौर  भाप  बे

 बने  +  ऊ  द
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 att  aaa  सिह :  फसल  हमारी  ज्यादा  पानी  से  मारी  जाती  हैं  ।
 फिर  भी  जब  हम  ramet

 हि  करते  तब  भी  हम  से  श्राबपाश्यी  का  टैक्स  वसूल  किया  जाता  है  ।  इसलिये  मेरी  wether  यह

 ८४५  फी  सदी  जनता  का  ताल्लुक  जिस  चीज  के  साथ  है  उस  के  लिये  कम  से  कम  ५०  करोड़ रुपया  फ्री

 श्राफ  इंटरेस्ट  रखा  जाय  ।  जब  ज्यादा  से  ज्यादा  जवान  हम  हमेशा  देते  हैं  तो  उस  का  खयाल  तो  होना

 चाहिये  ।  पंजाब  की  बात  मैं  ने  इसलिये  की  कि  वहां  का  चीफ  मिनिस्टर  किसान  का  बेटा  है

 सब  से  ज्यादा  खून  वह  दे  रहा  सब  से  ज्यादा  रुपया  वह  दे  रहा  सब  से  ज्यादा  जवान  वह  दे  रहा

 सब  से  ज्यादा सोना  दे  रहा है  |  राज  सुबह  प्रश्नोत्तर  के  समय  मुझे  हंसी  रही  थी  जब  पंजाब से

 दुधारू  गाय  को  निकालने  की  कोशिश  की  जा  रही  थी ।  उन  लोगों  को  दूध  atk  घी  मिलना

 चाहिये  जो  उस  के  मुस्तहब  हैं  ।  बल्कि  आप  उन्हें  रोक  दीजिये  कि  ax  वह  कहीं  दुधारू  गाय  भेज

 रहे  हों  तो  न  भेजें  ।  जो  देश  के  लिये  नहीं  देते  हैं  उन  को  गरम  चाय  मिल  चाहिये  दालदा

 का  पराठा  मिलना  चाहिये  ।  उन  को  घी  दूध  का  हक  हासिल  नहीं  है  ।  घी  दूध  का  हक  उन  को

 हासिल  है  जो  देश  के  लिये  खन  देते  हैं  ।  इसलिये  मेरी  दरख्वास्त  यह  है  कि  जो  ८५  फी  सदी

 उन  की  दिक्कतों  का  खयाल  रखा  जाय  ।

 इस  सिलसिले  में  मैं  कह  दूं  कि  मैं  एक  छोटा  सा  किसान  मामूली  सा  किसान  हु  ।  मैं  भ्र पनी

 प्रा मदनी का  ५०  फी  सदी  सरकार  को  देता  हुं  वार  फंड  नैशनल  डिफेन्स  के  लिये  देता  हुं
 सिल

 चाहे  वह  झ्रामदनी  खेती  की  हो  चाहे_वह  आमदनी  हो  जो  मुझे  पालियामेंट से  थोड़ा  बहुत

 जाता  है  तन्ख्वाह के  रूप  में  ।  लेकिन  जो  लखपति  वजीर  कांग्रेस  के  हैं  वह  अब  तक  १०  फी  स

 भी  नहीं  देते  हैं  ।  तो  इन  चीजों  पर  गौर  किया  जाय  शर  किसानों  की  दिक्कतों  को  समझा  जाय  |

 किसान  art  इतनी  बरी  हालत  में  है  कि  अगर  उस  के  लिये  ५०  करोड़  रु०  न  तय  किया  गया तो

 न  वह  प्यारे  बच्चों  को  पढ़ा  सकेगा  न  अपनी  खेती  का  इन्तजाम  कर  सकेगा  ।

 पिछले  जमाने  जब  कहते  हैं  कि  सामन्तशाही  जब  कहते  थे  कि  जमींदारी  सिस्टम

 उस  हाली  मजदूर  को  १०  फी  सदी  मिलता  था  कौर  हम  को  ६  फी  सदी  मिलता  है  ।  रिहाई

 डैम  की  बिजली  जितनी  है  उस  में  से  ६  फी  सदी  तो  मिलती  है  आबपाशी  के  खेती के  लिये

 बाकी  ey  फी  सदी  बिजली  जो  है  वह  सब  सिनेमाघरों  में  चली  जाती  है  या  ऐयाशियों  में  चली

 जाती  है  ।  या  फिर  वह  दूसरे  लोगों  के  पास  चली  जाती  है  ।  १०  फी  सदी  जो  कि  हाली

 मजदूरों  को  हक  था  उतनी  भी  हमें  नहीं  मिलती  ।  भ्रमर  मैं  ने  अ्रइलीलता  का  ठेका  लिया  मैं
 ्

 फाहिशाने गाने  नाच  कोई  सिनेमा  घर  खोलता  तो  मुझे  १०  फी  सदी  बिजली  मिल

 सकती  थी  ।  लेकिन  किसान  को  सिफ  ६  फी  सदी  बिजली  मिलती  है  ।

 मैं  बिजली  का  टैक्स  देता  १८  नये  बिड़ला  साहब  बिजली  का  टैक्स  देते  हैं  ३  नये  पैसे  ।

 बिड़ला  साहब  को  जो  बिजली  मिलती  है  उस  के  तो  वह  ३  नये  पैसे  दें  शर  खेती  के  लिये  जो

 बिजली  मुझे  मिलती  है  उस  के  लिये  मैं  दूं  १८  नये  पैसे  ।  इस  तरह  से  हमारे  साथ  सौतेली  मां  का  सलूक

 किया  जाता  है  ।  इस  चीज  को  हटाने  के  लिये  सरकार  जरूर  कोई  कदम  उठाये  |  वह  एक

 कदम  बढ़ेगी  तो  हम  सोचेंगे  कि  हमारे  साथ  उस  की  हमदर्दी  है  ।  जब  हम  जवान  दे  रहे  हैं

 तो  हमारे  साथ  यह  चीज  क्यों  न  की  जाय
 ?
 मैं  कहना  नहीं  चाहता  था  लेकिन  अपना  दुःख  के

 सामने  न  कहूं  तो  किस  के  सामने  कहूं
 ।

 मेरा  मेरा  सगा  भतीजा  था  विक्रम  सिंह
 ।  चीनियों

 ने

 ..  कुल्हाड़ी  से  तीन  टुकड़े  कर  के  उसे  खत्म  किया
 ।

 जो  लोग  जवान  दे  रहे  खून  दे  रहे
 फौज

 द |

 के  लिये  पैसा  दे  रहे  उन  की  सुनवाई नहीं  है  ।  इसलिये  मेरी  दख्वास्त  यह  है  कि  इंस

 रखने  के  लिये  कम  भरे  कम
 ५०

 करोड़  रुपये  काइतकार  के  लिये  फ्री  फ़ाम  इंटरेस्ट  तय  किये  जानें

 द
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 और  किसान  को  मौका  दिया  जाये  aa  बीज  के  अच्छी  आबपाशी  के  लिये
 शर  उस  के

 ्  अच्छे  कंसोलिडेशन के  लिये  व

 यहां  बार  बार  कहा  जाता  है  कि  प्यार  खेती  ७  नहीं  बढ़ी  तो  देश  नहीं  बढ़

 का  दारोमदार खेती  पर  है  ।  प्रापने  देख  किया  उड़ीसा  बिहार  हजारों करोड़  रुपये  खच

 किये  गये  इंडस्ट्री  ्र  कारखानों  पर  ।  लेकिन  पर  कैपिटा  इनकम  बढ़ी  है  तो  पंजाब  में  बढ़ी  है

 खेती  की  वजह  से  बढ़ी  है  ।  जब  हम  ऐग्रीकल्चरल  को  फस्ट  प्रायरिटी  देंगे  तभी  हम  आगे  सकेंगे  ।

 बगैर  ऐग्रीकल्चरल  के  देश  art  नहीं  बढ़  सकेगा  ।  इसलिए  इसमें  यह  प्राचीन  जरूर  होना  चाहिये

 अगर  किसान  कहीं  फेल  हो  जाता  साल  दो  साल  में  वापस  नहीं  कर  सकता  है  तो  उसके  हथकड़ियां

 न  पहनाई  उसे  जेल  में  न  डाला  उसे  मौका  दिया  जाये  कि  वह  अच्छे  बीज  अच्छी

 पाशी  से  प्यारे  खेत  की  तरक्की  कर  के  बाद  में  पेमेंट  कर  सके  मैं  आपसे  यह  ज  करना  चाहता  हुं

 कि  जो  रुपया  रखा  जा  रहा  है  वह  नाकाफी  है  ।  इस  मामले  में  किसी  से  राय  लेने  की  कोई  जरूरत  नहीं

 नेक  काम  में  लराय  लेने  का  कोई  जरूरत  नहीं  द्र  करती  |  यह  तो  पब्लिक  का  राज्य  पब्लिक

 से  पूछा  जाये  ।  जैसा  श्री  देशमुख  साहब  ने  फरमाया  कौर  ठीक  फरमाया  कि  इस  बिल  को  पास

 न  किया  बल्कि  जनता  में  घुमाया जाये  ।  जो  ८५  फी  सदी  जनता है  उससे  पुछा  जाये  ।

 कयोंकि  कानून  महज  जनता  की  राय  है  जिसे  कानून  का  रूप  दे  दिया  जाता  है  ला  उस

 बनाया  जाता  है  जब  कि  पीपल  की  आवाज  देख  ली  जाती  है  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  जरूरत  i

 इस  बात  की  है  कि  जनता  के  इस  बड़े  हिस्से  को  ज्यादा  से  ज्यादा  इमदाद  की  जाये  ताकि  खेती  की  तरक्की

 हो  सके  ।

 जहां  मैंने  यह  कहा  कि  डिफेंस  के  देश  की  रक्षा  के  लिये  रुपये  की  जरूरत  वहां इस  सदन

 के  माननीय  सदस्य  श्री  मुजफ्फर  हुसैन  की  आवाज  में  आवाज  मिलाता  उन्होंने  ठीक  फरमाया  है
 कि  जिन  लोगों  ने  सरकार  की  नवाजिशों  से  करोड़ों  रुपये  कमाये  कानूनन  उनकी  आमदनी का का  Yo

 फी  सदी  उनसे  लिया  जाना  चाहिये  ।  जब  किसान  की  इमदाद  की  खेती  तरक्की  करेगी

 तभी  देश  की  उन्नति  होगी
 |  यह  बात  कहने  में  बड़ी  प्रगति  लगती  है  कि  हम  लड़ने  के  लिये  तैयार  नहीं

 थे  ।  लेकिन  ax  हमारे  खेतों  में  तरक्की  की  खेती  हमारी  उन्नतिशील  खेती  डेवलप  हो

 तो  किसी  की  हिम्मत  नहीं  थी  कि  हमारी  फौज  को  हरा  क्योंकि खेती  पर  ही  फौज  का

 दारोमदार है  ।

 इन  दादों  के  साथ  ज्यादा  न  लेता  झा  मैं  श्री  पंजाब  राव  देशमुख  के  शब्दों  में  कहना

 4

 कि  यह बिल्कुल  सही  बात  है  कि  इस  बिल  को  वापस  लिया  जाये  कौर  जनता  की  राय  जानने  के  far

 ह ि  भेजा  जाय  कौर  कम  से  कम  ५०  करोड़  रुपया  काइतकारों  के  लिये  फ्री  श्राफ  इंटरेस्ट  रक्खा  जाये

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  अध्यक्ष  महोदय  अ  वशिका  काग  ease!

 उपस्थित दुरा
 मुझे

 कुछ  ऐसा  लगा  कि  शायद  यह  विधेयक  काश्तकारों  को  कृषि  के  सम्बन्ध  में

 सहायता  देने  के  लिये  लाया  गया  है  ।  लेकिन  जब  इसके  अन्दर  मैं  गया  तो  नाम  में  कौर  भीतर  के  भाव

 में  भेद
 पाया

 ।  नाम  से  इसका  कोई  मेल  नहीं  था  उसके  का  ।  मैंने  इसके  ऐंड  रिजर्व

 को  पढ़ा  ।  ail  हमारे  भाई  कह  रहे  थे  कि  ५  करोड़  रुपया  कम  है  ।  शायद  उन्हें  पता  नहीं  कि  यह
 र

 करोड़  रुपया  भी  हमको  भ्र  आपको  मिलने  वाला  नहीं  है
 ।

 यह  ५  करोड़  रुपया  हमारे  नाम र
 बड़े

 बड़े  लोगों  के  पाकेट  में  जाने  वाला  है  ।  ATT  इसके  झ्राब्जेक्ट्स  ऐंड  को  पढ़े  तो  उसी

 मालम  होता
 है  कि  यह  गरीब  काइतकारों के  के  लिये  नहीं  है  ।  उनके हित  के  लिये  वेयरहाउसिंग

 ह ्



 BS
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 कृषि  पूर्नावित्त  निगम  विधेयक  २२  tee  रे

 श्री it  सिंहासन

 का  TTT  बना  |  जैसा  रिजवी  बैंक  रूरल  क्रेडिट  सोसाइटी  की  रिपोर्ट  में  था  कि  ak  acdc  teri

 में  रहने  वाली  जानता  के  जो  कि  देश  के  घन  का  गाध  से  रिक  पैदा  करते  सरकार ने  कुछ  नहीं

 किया है  ।  सरकार ने  इन्डस्ट्रीज  फा  इलेक्स  कारपोरेशन बनाया  |  उस  कमेटी की  रिपोर्ट  के  बाद

 वेयरहाउसिंग डवलपमेंट  कारपोरेशन  बना  जो  कि  सन्  ZEUS  श्र  १९६०  में  रिपील करके

 हाउसिंग  कारपोरेशन  के  रूप  दो  बाडीज  के  रूप  में  राया  ।  लेकिन  उससे  हमको  क्या  लाभ  t

 अगर  उसहेसही  लाभ  हो  तो  काइतकारों  का  लाभ  हो  सकता  है  ।  लेकिन  जब  इसमें  देखा  कि  यह  किस

 उद्देश्य  से  बनाया  गया  है  रिफाइनेन्स  कारपोरेशन  तो  पाया  कि  इसकी  स्कीम  यह  है  कि  कहीं  अन्यत्र

 हुआ  है  तो  उसको  दुबारा  फाइनेंस  करना  चाहते  हैं  ।  हमको तो  फाइनेंस  किया
 द

 जिसे  पहले  फाइनेंस  किया  था  उसको  दुबारा  फाइनेंस  कर  रहे  उनकी  तरफ  ध्यान है  ।  मैं

 ध्यान  ऐंड  रिजर्व  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 इसमें  लिखा  हुमा  है
 :

 कि  यह  एसी  परियोजनाओं  को  ऋण  सम्बन्धी  सहायता  देने  के  लिये  है  जिनमें  या  तो  काफी

 राशि  लगती  है  ऋण  काफी  लम्बे  समय  के  लिये  दिया  जाता  है  ।

 वेरी  लाज  अमाउंट  इन्वाल्व्ड  है  उसे  देने  के  या  बड़ा  पीरियड होता  है  ।  ae  ary

 सोसाइटी  कोआपरेटिव  चूंकि  वह  हमें  नहीं  दे  उस  परपज  के  लिये  है
 ।.

 अभी  सरकार  की  नीति  के  मुताबिक  किसी  के  पास  चालीस  एकड़  से  अधिक  कमी  नहीं  रहेगी  ।  तो  हमारी
 ह

 बड़ी  बड़ी  tea  तो  यों  ही  कम  हो  जाएंगी  |  बड़े  बड़े  काश्तकारों  को  जरूरत  हो  सकती  थी  कि  वे  बड़े

 ः
 बड़  फार्म  बनामें  कौर  उनके  लिये  मशीनें  लावें  ।  बड़े  काइतकार  रहेंगे  ही  नहीं  तो  इन  धन  की  किसके

 लिये  झ्रावव्यकता होगी  ।  किसी  के  पास  चालीस  एकड़  से  ज्यादा  भूमि  ही  नहीं  रहेगी  ।  दो  दो  तीन  तीन

 एकड़  वालें  किसानों  को  तो  वैसे  ही  यह  रुपया  नहीं  मिल  सकता  ।  जो  बड़  काश्तकार हैं  उनके  पास

 आप  ४०  एकड़  से  प्रतीक  भूमि  नहीं  रहने  देना  चाहते  ।  श्राप  एसा  देश  के  हित  में  कर  रहे  हैं  इसलिए

 मेरा  इससे  कोई  विरोध  नहीं  है  ।

 बिल  लाया  गया  तो  मैंने  सोचा  कि  इस  एग्रीकल्चर  में  कौन  कौन  शामिल  होंग  ।  म

 मालम हु  कि  यह  रुपया  घूम  फिर  कर  शिड्यूल  sat  के  मालिकों  के  पास  जाएगा
 ।

 वे  लोग  थीं

 _  के  नाम  पर  इस  रुपये  को  भी  ले  जाएंगे
 ।

 री इसमें  एग्रीकल्चर  को  इस  तरह  डिज़ाइन  किया  गया  है
 :

 कृषि  के  अधीन  डे ,  ड्रा

 मत्स्य  मुर्गीपालन  तथा  नस्ल  सुधार  का  कार्य  शामिल  है  ।  श्राज जो लोग जो  लोग  जहाजों

 क
 a

 arr  समद्र  में  फिशरी  कर  रहे  हैं  वे  एग्रीकल्चर  में  शामिल  हो  जाएंगे  ः

 बड़े  बड़े  धनी  लोग  कराएंगे  श्र  कहेंगे  कि  हमको  यह  रुपया  दिया  जाए  फिशरी  के  लिए  भोर  उनक

 यह  रुपया  मिल  जाएगा  ।  जो  लोग  स्टाक  ब्रीडिंग  के  लिए  बड़े  बड़  फार्म  खोलेंग  उनको  यह  रुपया  मिल

 जाएगा ।  aaa  देखा  होगा  कि  प्लानिंग  कमीशन  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  लैंड  सीलिंग  स्टाक

 ब्रीडिंग  फॉर्म्स  पर  न  लगायी  जाए  कौर  जो  दूसरे  ब्रीडिंग  हैं  उन  पर  भी  यह  सीलिंग  लागू  न  हो  ।

 तो  मेरा  विचार  हे  कि  एग्रीकल्चर  के  नाम  पर  यह  रुपया  उघर  जाने  वाला  है  ।

 यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  बिल  है  पर  इसको  इतने  अल्प  समय  में  हाउस  से  पास  करान  का  प्रयत्न  द
 द

 किया जा  रहा  है  |  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सदन  के  साथ  न्याय  नहीं  हो  रहा  है  ।  उचित तो  यह  था  रि

 ऐसे  महत्वपूर्ण  विधेयक  को  मंत्राणी  जी  सिलेक्ट  कमेटी  को  भेजने  का  प्रस्ताव  करतीं  हम

 सत्र  में  सिलेक्ट  कमेटी  की  रिपोर्ट  पर  विचार  करते  ।  यह  इतना  लम्बा  चौड़ा  बिल

 ura  दो  तीन  चार  घंट  में  पास  करने  को  आपके  सामने  रखा  गया  है  |

 ्

 OB



 क  द
 ्

 क
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 )
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 कल
 आप  देखें  कि  बिल  के  इन्दर  कम्पनी का  दाऊद  ara  है  ।  लेकिन  देहात  में

 HATHA  की

 कम्पनियां  नहीं  बनेंगी  ।  कम्पनियां  बनेंगी  इन्हीं  पोल्ट्री  फा  वालों  फिशरी  वालों  की  कौर  स्टाक

 ब्रीडिंग  वालों  ये  कौन  लोग  होंग े?  ये  लोग  दहर  के  बड़े  बड़े  लोग  होंगे  ।  खेती के

 पर  इस  कारपोरेशन  का  अाफिस  बम्बई  में  बनेंगे  कहीं  श्राफिस  नहीं  बनेंगे  |  बम्बई में  कौन  सी

 खेती  होती  है
 ?

 किस  खेती  की  यह  देख  रेख  करेंगे
 ?

 बम्बई  में  फिशरी  की  खेती  होती  पोल्ट्री की

 खेती  होती  है  axe  डेयरी  की  खेती  होती  है  ।  इसलिये  वहां  ही  इन  शभ्राफिसों  के  हेड  क्वॉटर  होंगे  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  प्रा पका  ध्यान  रिजर्व  बैंक  की  कमेटी  की  रिपोर्ट  की  are  दिलाना  चाहता

 उसने  यह  सिफारिश  की  है  कि  देश  के  अन्दर  जो  बैंक  हैं  उनको  are  एक  सूत्र  में  बांध  दिया  जाए

 तो  इससे  सारे  देश  का  कल्याण  हो  सकता  है  ।  उन्होंने  wrt  सिफारिश को  बड़  मामिक  दादों में

 व्यक्त  किया  है  ।  हमारे  देश  में  €  १  शिड्यूल्ड  बैंक  हैं  इनको  एक  सूत्र  में  बांधने  की  उनकी  सिफारिश

 उन्होंने कहा  है  ।  यदि  किसी  प्रक्रिया  द्वारा  इन  बैंकों  को  समेकित  रूप  से  एक  सूत्र  में  बांधा  जा

 सके  ate  वह  संस्था  राष्ट्रीय  विकास  के  उद्देश्य  से  जी  करे  बहुत  वांछनीय  होगा  ।  इसमें  नेशनल

 पालिसी की  बात  कही  गई  है  ।  हम  नेशनल  पालिसी  की  बात  करते  हुए  खेती  की  उपज  बढ़ाने

 की  बात  करते  हैं  ।  इसके  लिये  वेयर  हाउसिंग  कारपोरेशन  बनाया  गया  ताकि  किसान  वहां  अपनी

 प्रोड्यूस  रखे  प्रौर  उसको  वहां  से  रुपया  दिया  जाए  |  इस  वेयर  हाउसिंग  एक्ट  की  धारा  २४ के  सब

 डी  को  श्राप  देखें  ग्राम  ये  वेयर  हाउसिंग  कारपोरेशन  देहात  में  फले  होते  तो  हमको

 उनसे  रुपया  मिलता  हम  अरपना  काम  करते  शौर  इस  रिफाइनेन्ससिंग  कारपोरेशन  की  जरूरत

 ही  होती  ।  इस  सब  इलाज  डी  में  वेयर  हाउसिंग  कारपोरेशन  के  फंक्शन  दिए  गए  हैं  जो  इस  प्रकार  हैं

 वे  केन्द्रीय  भांडागार  सहकार  के  एजेन्ट  के  रूप  में  कृषि  खाद  तथा  उर्वरक  इत्यादि  की

 खरीद  an  वितरण के  लिये  कायें  करेगा  यह  काम  देहातों में  किया  जाता  तो  हम  इन

 बेयर  हाउसेज  में  अपनी  पैदावार  जमा  कर  देते  इनसे  हमको  फर्टिलाइजर  इरादी  मिलता  जिससे

 हम  खेती  की  उपज  को  बढ़ा  सकते  थे  ।  लेकिन  भी  वे  देहातों  में  नहीं  हैं  थि  CER  में  ग्रापने

 एक्ट  पास  किया  are  फिर  सन  १९६२  में  उसको  रिपील किया  ।  हम  राज  देखते हैं  कि  बड़े  बड़े

 दायरों  में  वेयर  हाउसिंग  कारपोरेशन  बने  हैं  ।  देहातों  में  उनके  दर्शन  नहीं  हैं  ।  न  काइतकारों को  पता

 है  कि  उनक  हित  के  लिए  वेयर  हाउस  बने  हैं
 जहां  वे  अपना  गल्ला  रख  कर  ७४  फी  सदी  रुपया  ले

 सकते  हैं  जब  भाव  ठीक  हो  उस  समय  उस  गल्ले  को  बच  सकते  उस  तरफ  ध्यान  दिया

 तो  हमारा  हित  हो  सकता  था  बनिस्बत  इस  बिल  के  ।

 श्राप  देखें  कि  जो  पहले  इंडस्ट्रियल  फाइनेंस  कारपोरेशन  उसके  लिए  पालियामेंट  में  बड़ा

 हल्ला मचा  था  ।  इसमें  इन्डस्ट्री  वालों  को  रुपया  देने  की  योजना  थी  जिनका  देश  की  ar  में  केवल

 १८  प्रतिशत  योग  है  जब  कि  एग्रीकल्चर  का  योग  ४७  परसेंट  है  ।  इस  इंस्ट्रयिल  फाइनेंस

 शन  के  बारे  में  यह  शिकायत  की  गई  कि  जो  उसके  डाइरेक्टर  थे  उन्होंने  ही  रुपया  ले  लिया  कौर oe

 क
 अपनी  कम्पनियों  में  लगा  दिया  ।  इसके  वाद  एक  कमेटी  बनी  ।  उसकी  रिपोर्ट  में  आपके  सामने

 करना  चाहता  हुं
 ।

 स्वर्गीय  लाला  श्रीराम  उस  कारपोरेशन  के  प्रसीडेंट  थे  ।  उनके  खिलाफ

 शलीगदशन  लगाये  गये  थे  ।  स्पेसिफिक  एनिमेशन  थे  ।  उनके  बारे  में  यह  कमेटी  ने
 दिया

 कि
 उन्होंने  कारपोरेशन  का  ढाई  करोड़  रुपया  अपने  घराने  वालों  को  दे  दिया

 ।
 ्

 तो  इस  तरह  उन्होंने  सब  रुपया  ले  लिपा  |  हमह  ह  कहे

 सोजी  दा इल दर

 aw  वाल

 5 r ह
 हि  लिएस  सरे

 माननौय  सदस्य  :  ate  फिर  कौन  लेगा  |
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 क  af  लिए  मैं  रोका  ध्यान  इसके  सेक्शन  १८  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  उसमें

 लिखा  है  कि  जो  डाइरेक्टर  किस  तरह  इंटरेस्टेढ  हो  वह  पार्ट  न  ले  ।  लेकिन  उसको  रुपया  तो  मि मल  ही

 एगा  |  वह  कह  देगा  कि  हम  पार्ट  नहीं  लेते  लेकिन  हमको  रुपया  दे  दिया  हम  अलग

 जाते हैं  ।
 तो

 इस  तरह  उसको  रुपया  तो  मिल  जाएगा  ।  तो  इस  सेक्शन के  रहते  हुए  भी  जो  रुपया ४

 वह  इंडस्ट्रियल  फाइनल्स  कारपोरेशन  की  तरह  उस  तरफ  चला  जाएगा  |

 इसके  अलावा नगर  सेक्शन  १८  की
 पाबन्दी

 न
 भी  हो  तो

 कोई  दोष  नहीं  है  क्योंकि इसमें  दफा

 १  है  ।  इसके  अ्रनुसार यदि  कोई  डाइरेक्ट  र  कानून  के  खिलाफ  भी  रुपया  ले  ले  तो  उस  पर  कोई

 नई हीं  हो  सकती  कौर  वह  पीनल  इलाज  से  निकल  जाता  है  ।  ऐसा  डिटेक्टिव यह  कानून  है  ।

 ह् देखते  हैं  कि  wa  में  डाइरेक्टर  मध्य  में  डाइरेक्टर  है  कौर  of  में  डाइ  रेक्टर  है  |

 देत  है  |

 क  जसा  कि  शाम  साहब  ने  कहा  यह  पांच  करोड़  रुपया  १५  बरस  के  लिए  गवर्नमेंट  फ्री

 इंटरेस्ट  इस  कारपोरेशन को  दे  रहो  है  ।  १५  बरस  बाद  सूद  लगाया  जाएगा
 ।

 इसका
 लाभ

 ही
 एगा  इसका  पता  नहीं  |

 ह  इसमें  डाइरेक्टर  होंगे  |  पहले  उनको  गवर्नमेंट  नॉमिनेट  करेगी  ।  श्र उन  में  से  तीन  सरकारी

 शिकारी  होंगे  ।  एक  रिजर्व  बैंक  के  मनोनीत  अधिकारी  होंगे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  माता  कि  इसमें

 सरकारी  अ्रधिकारी  क्यों  डाइरेक्टर  बनाए  जा  रहे  हैं  ।  यह  एग्रीकल्चरल  फाइनेंस  कारपोरेशन

 तो  इसके  शेयर होल्ड सं  में  से  डाइरेक्टर  होने  चाहिए  |  ये  तन  सरकारो  अधंकार  क्यों  रखे  जाते

 फिर  सब  नह  बनेगी  |  इंडस्ट्रीज  फाइनेंस  कारपोरेशन  की  भी  एक  सब  कमेटी  बने

 थी  ।  एन क्वारी  कमेटी  ने  उस  सब  कमेटी  के  बारे  में  कहा  था  कि  इसको  तोड़  दो  क्योंकि  जितना

 रुपया  बांटा  गया  है  वह  सब  इस  सब-कमेटो  ने  वांट  लिया  है,बोड  को  पता  भी  नहीं  यहां भी  सब

 कमेटी  है  ।  मेरा  ख़याल  है  कि  सब  कमेटी  मत  बनाइये  |  जब €  का  भला  बरा  बोझ  बनने

 वाला  छोटी  कमेटी  खुद हो  है  तो  फिर  उसके  अन्दर  बाहर  अर  भीतर  से  कई  सब  कमेटियां  बनाना

 महज  उस  खर्चे  को  ale  प्रतीक  बढ़ाना  है  कौर  उससे  कोई  लाभ  होने  वाला  नहीं  है  ।  मेरा  भ्रामक

 द्वारा  गवर्नमेंट  से  शभ्रन॒रोध  है  कि  इस  पर  विचार  करे  कौर  देखें  कि  किस हद  तक  यह  विधेयक  हम

 काश्तकारों के  हित  में  जाता  है  ।  यह  काश्तकारों  के  हित  में  नहीं  जा  रहा  है  कौर  इससे

 किसानों को  कोई  लाभ  मिलने  वाला  नहीं  है  तो  मेरा  आग्रह  है  कि  यह  हम  काश्तकारों  के  नाम  पर

 आरों  को  रुपया  न  बांटा  जाय  |  काफी  रुपया  गैर  लोगों  को  दे  दिया  है  ।  जितने भ  बड़े  बड़े

 कारखाने  खड़े  हैं  यह  सब  गवर्नमेंट  के  रुपये  से  खड़े  हैं  प्रौढ़  वह  भो  रुपया  ले  रहे  हैं  ।  बड़े

 बड़े  प्रा लाशा  मकानात  भी  गवर्नमेंट के  रुपये  से  बने  यहीं  लिक  भवन  गवर्नमेंट  के  रुपये  से  बना

 है  ate  गवर्नमेंट  खद  अ्रपने  दफ्तर  के  लिये  उसका  किराया  देती  है  ।  खद  रुपये  से  बनवा  कर

 उसका  किराया  देना  यह  उचित  ढंग  नहीं  है  ।  मैं  मंत्रा णो  महोदया  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  वे  इस  पर
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